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【本报讯】我国受到美

国 不 公 平 的 对 待 ，特 别 是
在提供重要的镍矿绿色补
贴方面。

众 所 周 知 ，通 过 新 的

通 货 膨 胀 法（IRA），美 国
将为购买电动车提供税务
减免措施。然而令人遗憾
的是该奖励措施对含有来
自印尼镍成分电池的电动

车无效。所持的理由是因
为印尼尚未与美国签订自
由 贸 易 协 议 ，同 时 中 国 企
业也在印尼主导镍矿业。

实际上我国政府并非
等闲之辈，并对上述美国
拜 登（Joe Biden）政 府 实 施
的 计 划 措 施 不 会 保 持 沉
默，政府将通过谈判跟进
此事。

贸易部国际贸易协定
事务专员巴拉·格里斯纳

（Bara Krishna Hasibuan）表
示，印尼将通过正在进行的
印太经济框架（IPEF）经济
合作会议进行谈判和磋商。

我国政府通过这次谈
判希望美国为 IPEF 成员国
包括印尼提供同样的奖励
措施。巴拉就此事于 4 月
6 日 说 ：“ 我 国 也 于 今 年 3
月 在 巴 厘 努 沙 杜 亚（Nusa
Dua）举行的第二轮 IPEF 谈
判向美国传达了这一点。”

巴 拉 认 为 ，印 尼 作 为
IPEF 的 东 道 主 强 调 ，公 平
和正义的原则应成为国家
之间合作关系的基础。这
是提倡为 IPEF 经济合作原
则 的 背 景 。 他 说 ：“ 除 了
IPEF 之 外 ，目 前 印 尼 也 与
其 它 国 家 建 立 密 切 合 作 ，
为重要的矿务工业提供利
益 ，以 期 印 尼 成 为 清 洁 能
源的战略伙伴。”

（Ing）

穆哈吉尔部长召开记者会

肃贪委逮捕美兰地群岛县长肃贪委逮捕美兰地群岛县长

【本报讯】肃贪委员会
通过一场现场抓捕行动，
逮捕了涉嫌贪腐的美兰地
群岛县县长穆罕默德·阿
迪 尔（Muhammad Adil），以
及没收了金钱证据。

然而，肃贪委仍未提供
有 关 金 钱 证 据 数 额 的 信
息，因为当局仍在计算过
程中。 肃贪委员会发言人
阿里 4 月 7 日（周五）表示：

“对于金钱证物，我们确保
已受到团队的保护。数额
仍在计算中，并由获得保
护的多个单位确认。”

虽然还在计算过程中，
但阿里强调，金额的大小
并不是成为腐败证据的考
虑因素。他说，任何涉及
滥用职权的交易都可能被
作为腐败证据。

阿里说：“钱的多少不

是证明腐败要素的主要因
素。钱少或钱多，这与腐
败行为一样。”

他补充说：“即使接受
承诺，如果有与滥用组织
者职务有关的交易，它已
经被列入腐败类别。”

如悉，肃贪委员会证实
已于 4 月 6 日（周四）晚上
对美兰地群岛县长阿迪尔
进行了现场抓捕行动。

除了该县长之外，肃贪
委员会人员也在现场上逮捕
了一些人。被捕者是美兰地
群岛县政府的官员。阿里
说：“到目前为止，美兰地群
岛县数十名政府官员和私企
人员已被肃贪委逮捕。”

据阿里称，目前所有被
逮捕的当事人都已被带到
肃贪委大楼接受进一步检
查。 （Irw）

现场抓捕行动拘押数十官员和私企人员

4 月 6 日，人力资源发展与文化统筹部长穆哈吉尔（Muhadjir Effendi/中）在国军总司令尤托将军和总警长里斯提约将军等陪同下在
雅加达警察总部召开记者会，为关于解禁节保安及确保返乡和返回潮活动顺利进行作出各项说明。

全国各地教堂举行弥撒活动全国各地教堂举行弥撒活动

【本报讯】今年 4 月 7 日
适逢耶稣受难日，全国各
地天主教徒与基督教徒都
在各个所在地的教堂或礼
拜场所进行弥撒活动。尤
其在雅加达的 Kathedral 大
教堂更是聚集了数千名教
徒。

根据当天的现场报道，
百余名军警联队于在雅加
达守卫正在举行弥沙仪式
的 Kathedral 大教堂。雅加
达 中 区 沙 哇 勿 刹（Sawah
Besar） 警 局 长 达 纳 尔
（Dhanar）中校说：“我们这

里 负 责 保 安 的 是 军 警 联
队，共 110 人。”

达纳尔表示，百余名军
警联队是由机动警察队、
卸弹队、K-9 单位组成的。
其中军警人员分别守卫大
教堂的出入口处。他说：

“战术小组人员及大教堂
守门的警卫员也分布在大
教堂周围。”

达纳尔称，直至 4 月 9
日（星期日）耶稣复活节那
天守卫大教堂的军警联队
人数也保持不变。他说：

“对，没有变动。守卫人数

取决于命令书。”
雅 加 达 Kathedral 大 教

堂从周四（6/4）开始，然后
是在耶稣受难日和耶稣复
活节期间推出主题为“我
们实现共创繁荣”的弥撒
仪式。

耶稣受难日弥撒仪式
分成三个环节，首先是在
印尼西部时间中午 12 时在
现场举行离线仪式，然后
在下午 3 时继续，以及下午
6 时以离线和在线混合举
行。

Kathedral 大教堂为耶稣

受难日准备了 3000 张座位
及 准 备 500 个 预 留 座 位 。
待弥撒仪式结束后，大教
堂在全部室内实行消毒工
作。 （Ing）

耶稣受难日雅京大教堂三千余人共同祷告
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央行鼓励日本企业家投资巴厘
4 月 7 日，中央银行巴厘分行主任 Trisno Nugroho 赴日本东京出席贸易、旅游和

投资活动时声称，央行鼓励日本投资家在巴厘岛进行投资。

基本日需品价格显示下降
4 月 7 日，贸易部长祖基菲（Zulkifli Hasan）在泗水 Wonokromo 传统市场进行实

地视察时声称，在面临解禁节期间，基本日需品的价格显示下降。

我国有能力维持经济稳定发展
财长穆丽亚妮（Sri Mulyani Indrawati）于 4 月 6 日在雅加达主持 2023 年中央建设

统筹会议，他在讲话中表示我国有能力维持 2023 年经济市场稳定发展。

【本报讯】投资部长兼
投资统筹机构主任巴赫利
尔（Bahlil Lahadalia）于 4 月
6 日 在 雅 加 达 声 称 ，他 已
要 求 财 政 部 长 穆 丽 亚 妮
（Sri Mulyani Indrawati），在
新国都努山达拉建立一个
金融中心，使流入我国的

资金不会停滞在新加坡。
根据投资部的数据记

录，新加坡是我国第一大
投 资 国 ，投 资 价 值 达 到
132.8 亿 美 元 或 约 合 199.2
万亿盾，自 2019 年以来一
直成为印尼的最大投资来
源国，在国家名单中总是

名列前茅，在 2019 年直到
2021 年 期 间 ，对 印 尼 的 投
资价值约达 65.1 亿美元至
97.8 亿美元。

巴 赫 利 尔 还 透 露 说 ，
中国如今是我国第二大投
资 国 ，光 在 2022 年 期 间 ，
投 资 价 值 约 达 82.3 万 亿

盾。
他说：“还有最有趣的

是，从来未曾进入前 10 名
的 欧 洲 国 家 ，如 今 有 2 个
国家已进入十大投资国，
即荷兰排名第 8 和英国排
名第 10。”

（Sm）

巴赫利尔：新国都建金融中心
可确保流入我国资金不会滞留新加坡

【本 报 讯】央 行 公 关
主 任 艾 温（Erwin Haryono）
于 4 月 6 日 在 雅 加 达 声
称 ，在 4 月 3 日 至 5 日 期
间，流入我国金融市场的
游 资 达 到 4.23 万 亿 盾 ，其
中 2.13 万 亿 盾 被 国 家 有
价证券吸收，而流入在股
市 的 游 资 价 值 约 达 2.1 万
亿盾。

艾 温 透 露 说 ：“ 根 据

截 至 4 月 5 日 的 结 算 数
据 ，今 年 伊 始 至 今 ，国 家
有 价 证 券 吸 收 的 游 资 总
额 达 到 59 万 亿 盾 ，印 尼
股 市 吸 收 价 值 达 到 4.65
万亿盾。”

还有，印尼 5 年期信用
违 约 互 换 的 保 险 费 ，从 3
月 31 日为 90.28 个基点，在
4 月 5 日 升 至 92.98 个 基
点，然后 10 年期国家有价

证 券 的 收 益 率 降 至 6.6% ，
反 观 美 国 10 年 期 债 券 的
收益率也跌至 3.311%的水
平，可见距离越来越近了。

又根据央行的记录，4
月 5 日 外 汇 市 场 开 盘 时 ，
盾币对美元的兑换率，每
美元为 14955 盾。

艾温说：“为支持我国
经济能更进一步复苏，也
为了能保持宏观经济和金

融体系稳定，央行同政府
和相关权威机构一直加强
协 调 并 优 化 政 策 组 合 策
略。” （Sm）

本周流入金融市场游资4.23万亿盾
主要被国家有价证券和印尼股市所吸收

【本报讯】佐科维总统
于 4 月 6 日在雅加达通过
总 统 府 秘 书 处 YT 频 道 播
出时声称，为保持国内米
价稳定和库存充足，政府
将 再 进 口 200 万 吨 大 米 ，
作 为 政 府 大 米 储 备 的 需
要。

政 府 要 再 进 口 大 米 ，
主要是防范我国面临厄尔
尼诺现象或长期干旱，因
此当面临旱季时，这些进
口的大米就可弥补空缺，
也一并加强粮储公共公司
和国家粮食机构的大米储
备。

佐 科 维 总 统 强 调 说 ，
其实除了我国之外，全球
国家也将面临厄尔尼诺的
威胁，因此当所有国家正
面临旱季时，我国不至于
手忙脚乱，在国外同其他
国家跟着抢购大米。

他说：“我们是要未雨
绸缪的，不要到了面临旱
季时，才慌慌张张去泰国、
越南、印度或巴基斯坦，同
其他国家抢购大米，如果
那时候缺货怎么办，因此
我不想临时抱佛脚。”

佐 科 维 总 统 保 证 ，从
国外进口的大米，不会影

响到农民的稻谷价格，目
前的米价已经大幅上涨，
每公斤已达到 5700 盾，远
比去年只有 4200 盾更高。

国家粮食机构主任阿
里 夫（Arief Prasetyo Adi）在
另一个场合表示，在粮储
公共公司总经理布迪·瓦
瑟 梭（Budi Waseso）的 手
中 ，今 已 持 有 了 200 万 吨
大米进口许可证，但因考
虑到全国各地正面临大丰
收季节，同时也是为了要
维护本国农民的利益，政
府将分阶段地从国外进口
大米。 （Sm）

我国将再进口200万吨大米
总统指示保持市场米价稳定和库存充足

【本报讯】北塔米纳国
油公司斥资 6 亿美元或约
合 8.9 万亿盾，在全国各地
炼 油 厂 建 设 防 雷 系 统
(LPS)。这项防雷系统工程
已经完成。

北塔米纳公司总经理
妮 格（Nicke Widyawati）于 4
月 4 日在国会第七委员会
听证会议上说，每个炼油
厂 都 安 装 了 两 层 防 雷 系
统。安装防雷系统是在原
油加工设施遭雷击导致爆
炸和火灾的严重风险之后
进行的。

她说：“这就是我们所
做的努力，我们已经花费
6 亿美元以建立两层防雷

系统的弹性，”。
北塔米纳炼油厂的两

层防雷系统在阻挡雷击方
面非常有效。妮格举了一
个例子，2022 年 12 月 3 日，
中爪哇省芝拉扎（Cilacap）
的天空出现了 17 场雷雨，
但这种现象对芝拉扎炼油
厂没有影响。她说：“2022
年 12 月 3 日当时在芝拉扎
出 现 闪 电 或 闪 电 次 数 多
达 17 次 ，芝 拉 扎 是 安 全
的，我们可以防止发生类
似 巴 隆 安（Balongan）的 火
灾事件。”

2021 年 3 月 29 日 西 爪
哇省南安由（Indramayu）的
巴 隆 安 炼 油 厂 发 生 火 灾

后，北塔米纳公司通过国
际 可 持 续 发 展 评 级 系 统
(ISRS) 进行了审计。

妮格说：“我们在 2021
年巴隆安事件后所做的，
我们由国际审计师使用国
际可持续性评级系统进行
了审计，该系统在全球范
围 内 实 际 使 用 ，因 此 其
ISRS 评 级 高 达 9 级 ，这 是
油气的最高级别。”

她 表 示 ，从 巴 隆 安 炼
油 厂 火 灾 发 生 大 约 10 个
月后进行的 ISRS 测绘结果
来看，北塔米纳公司已经
实施了许多预防措施，这
是当务之急。

（Irw）

北塔米纳斥资8.9 万亿盾
在全国各地炼油厂建设防雷设施

【本报讯】世界银行驻
印尼和东帝汶总干事萨杜
（Satu Kahkonen）表示，目前
在美国和欧盟发生的银行
业危机不会对印尼，以及
东盟其他国家的经济状况
产生影响。

萨杜日前在巴厘岛努
沙杜瓦说：“到目前为止，
美国和欧盟面临的金融严
峻 挑 战 并 未 影 响 东 盟 国
家，包括印度尼西亚。”

这反映在东盟的金融市
场在美欧银行业危机发生时
没有做出反应。他说：“目
前，东盟金融市场没有直接
的担忧，但显然这是一个需
要非常密切关注的问题。”

即 便 如 此 ，世 界 银 行
也提醒说，美国和欧盟的
各种发展将继续受到密切
关注。他说：“我们正在监
测和观察会发生什么，只
有时间才能告诉我们，全

球金融市场实际会发生什
么。包括对东亚和东盟地
区国家可能产生的影响。”

萨杜补充说：“我们期待
看到东亚和东盟的发展。”

据 了 解 ，美 国 多 家 银
行陷入困境，如硅谷银行
和 签 名 银 行 （Signature
Bank）等。不仅如此，欧洲
的数家银行也遭遇了同样
的事情，比如瑞士信贷和
德意志银行。 （Irw）

【本 报 讯】亚 洲 开 发
银 行 (ADB) 预 计 ，2023 年
印 尼 经 济 增 速 将 降 至
4.8% 。 这 个 数 字 低 于 印
尼 政 府 在 2022 年 实 现 的
能 够 鼓 励 经 济 增 长 5.3%
的成就。

即 便 如 此 ，印 尼 经 济
将 在 2024 年 以 5% 的 增 长
率 再 次 好 转 。 这 种 情 况
是 由 于 大 宗 商 品 繁 荣 减
弱 和 国 内 需 求 恢 复 正 常
所致。

亚洲开发银行报告周
二 (4/4) 引 述 道 ：“ 随 着 大
宗 商 品 价 格 从 强 逐 渐 减
弱，而且国内市场需求开
始下降，印尼经济预计在
2023 年和 2024 年分别增长
4.8%和 5%。”

亚行驻印尼总干事富
永次郎解释说，大宗商品
出口的剧增推动了印度尼
西 亚 2022 年 的 经 济 增 长
高达 5.3%。这种出口表现
取代了公共消费需求，而
公共消费需求迄今一直支
撑着经济增长。

富永次郎日前在雅加
达的官方声明中说：“出口
活动的成就已经取代了疲
软的国内需求市场。”

与 此 同 时 ，预 计 2023
年的全球压力将削减出口
增长，尽管经常账户应保
持接近平衡。

但 另 一 方 面 ，恢 复 正
常的公共消费将再次发挥
对经济增长的支撑作用。
只是投资领域不太可能走

强，因为商业界仍在观察
情况。他说：“消费者支出
恢复正常以及通胀下降带
来 的 各 种 好 处 将 维 持 增
长。”

但是，请记住，2023 年
4 月 的 亚 洲 发 展 展 望
(ADO) 指出，大量出口数据
为印尼政府带来了额外收
入。这也促使印度尼西亚
能在 2023 年结束之前，通
过强制性限制将预算赤字
削 减 至 国 内 生 产 总 值 的
3%。

另 一 方 面 ，我 国 的 通
胀率已在 2022 年 9 月达到
近 6% 的 峰 值 。 这 一 数 字
超 过 了 央 行 设 定 的 4% 并
各 有 1% 上 下 的 通 胀 水
平。 （Irw）

世行称印尼和东盟其他国家
金融市场稳固 不受美欧银行业危机影响

亚行预估今年我国经济增长仅4.8%
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【本报讯】据来自中国
驻印尼使馆消息：4 月 6 日，
中国驻印尼使馆与印尼第
二大穆斯林群众组织穆罕
默迪亚（穆联）在雅加达穆
联大学举办共同开斋暨慈
善捐助活动。使馆临时代
办周侃公使、穆联秘书长穆
蒂、雅加达穆联大学校长穆
罗等出席。活动中，周侃临
时代办发表致辞，同穆罗校
长一起向 100 名孤贫儿童
捐赠斋月善款，并应询就中
国穆斯林的真实情况接受
了穆联电视台采访。

周 侃 表 示 ，很 高 兴 同
穆联各位朋友见面，共同
出席中国驻印尼使馆与穆
联举办的斋月慈善捐助活
动 。 我 谨 代 表 中 国 大 使
馆，向各位朋友，并通过你
们向印尼广大穆斯林朋友
致以斋月的诚挚问候和良
好祝愿！

中 国 和 印 尼 是 好 邻
居、好伙伴、好兄弟，两国
全面战略伙伴关系蓬勃发
展，成果丰硕。去年，两国
元首实现互访，一致同意
打造中印尼命运共同体。
中国连续多年是印尼最大
贸易伙伴和主要投资来源
国 ，双 边 年 贸 易 额 将 近
1500 亿 美 元 ，印 尼 保 持 对
华顺差，越来越多印尼商

品进入中国。新冠疫情期
间，中国共向印尼提供了
超 过 3 亿 剂 疫 苗 ，通 过 官
方和民间多渠道捐赠抗疫
物资，相信今天在座的各
位朋友有不少人就接种过
中国疫苗。当印尼遭遇各
种自然灾害时，中国也总
是第一时间向印尼人民表
示慰问、提供援助，体现了

“重同挑、轻同提”的中印
尼命运共同体精神。

随着中印尼关系的快速
发展，双方在包括宗教、文化
等各领域的交流合作不断扩
大，两国人民之间的相互了
解和友好感情也日益加深。
但是，这样的交流还远远不
够，需要进一步加强。

我举个例子。就在前
几天，有印尼的个别穆斯林
团体到中国的使领馆门前
抗议，说中国政府在新疆搞

“种族灭绝”，不让新疆的
穆斯林过斋月。对此，我感
到很遗憾。因为这完全是
误解，说到底是受到了某些
国家反华宣传的误导。

那 么 ，事 实 的 真 相 到
底是什么？我愿借此机会
告诉印尼的穆斯林朋友。
伊斯兰教早在公元 7 世纪

就传入了中国，15 世纪中
国著名的穆斯林航海家郑
和七下西洋，期间就曾在
印尼群岛传播伊斯兰教。
目前，中国有 2000 多万穆
斯林人口，其中一半以上
生活在新疆。中国的穆斯
林依法享有充分的宗教信
仰自由，他们和印尼的穆
斯林一样，做礼拜、封斋、
朝觐，没有什么不同，也没
有 受 到 任 何 限 制 。 在 新
疆，约有 2.5 万座清真寺，
平均每 500 多名穆斯林群
众就有一座清真寺。中国
的清真寺数量和比例在世
界上都名列前茅。过去十
多年，主要信仰伊斯兰教
的新疆维吾尔族人口数量
增幅达到 20％以上。在这
样一清二楚的数据面前，
还有人说中国政府在新疆
搞“种族灭绝”，显然是睁
眼说瞎话，实际上是揣着
不可告人的险恶用心。

前些年，受恐怖主义、
极端主义全球蔓延的影响，
新疆的分裂势力趁机内外
勾连，大肆散布宗教极端思
想，策划实施了数千起暴力
恐怖事件，造成当地大量民
众伤亡。对此，中国政府采

取了必要的打击和防范措
施，这些措施完全是合法合
理的，同包括印尼在内各国
的做法没有什么不同。因
为任何国家都不可能容忍
领土主权被分裂，也不可能
坐视极端和暴恐势力肆意
伤害无辜人民。令我们欣
慰的是，世界各国人民尤其
是伊斯兰国家人民的眼睛
是雪亮的。在新疆问题上
无端指责中国的国家中没
有一个是穆斯林国家，而一
半以上的伊斯兰合作组织
成员国公开理解和支持中
国。

最 近 ，中 国 国 家 主 席
习近平继全球发展倡议和
全球安全倡议之后，又提
出了全球文明倡议。呼吁
各国共同倡导尊重世界文
明多样性，坚持文明平等、
互鉴、对话、包容。弘扬和
平 、发 展 、公 平 、正 义 、民
主、自由的全人类共同价
值。主张加强国际人文交
流合作，促进各国人民相
知相亲，共同推动人类文
明发展进步。中国的理念
就是，我们不仅要让 14 亿
中国人民过上越来越幸福
的生活，同时也希望世界

各国人民的生活也能越来
越 好 ，不 同 文 明 、不 同 制
度、不同文化、不同宗教，
也包括同一宗教不同教派
的国家之间都可以相互包
容，彼此尊重，和平共处，
合作共赢。

中 国 是 这 么 说 的 ，也
是这么做的。中国同伊斯
兰世界传统友谊深厚，双
方关系已成为文明交流的
样板，正在共同促进世界
和平发展。长期以来，中
国始终同包括印尼在内的
各方坚定支持巴勒斯坦民
族解放运动，积极参与阿
富汗和平进程，推动政治
解 决 叙 利 亚 问 题 。 不 久
前，中国成功斡旋沙特与
伊朗关系，推动两国同意
恢复外交关系，得到国际
社会的高度和一致赞赏，
为动荡不已、阴云笼罩的
世界带来了一缕久违的阳
光。中国将继续站在正确
的历史潮流一边，坚定支
持中东人民独立自主探索
发展道路，支持中东国家
通过对话协商化解分歧，
共同促进地区长治久安。
中方也期待同包括印尼在
内的伊斯兰世界进一步交

流互鉴，共谋发展，为世界
的和平稳定繁荣作出不懈
努力。

穆联是印尼重要的伊
斯兰组织，为印尼宗教和
睦、社会发展、民生福祉作
出重要贡献。中国同穆联
长期保持友好关系，开展
了多方面的交流合作。近
年来，穆联总主席纳西尔
成功率团访华，中国使馆
及企业通过穆联向巽他海
啸 灾 区 捐 赠 紧 急 救 灾 物
资，向穆联医院捐赠救护
车 、呼 吸 机 等 医 疗 设 备 。
穆联旗下的大学同中国高
校建立了合作关系，中国
政府还向穆联学生提供了
赴华奖学金。今天，中国
大 使 馆 又 首 次 同 穆 联 合
作，向印尼民众赠送斋月
爱心包裹。衷心希望今天
的活动在传递对印尼穆斯
林朋友斋月问候之余，也
将中国人民对印尼人民的
深厚情谊送到千家万户。
未来，中方愿继续加强同
穆联在公益、宗教、卫生、
教 育 等 各 领 域 的 交 流 合
作，携手为增进中印尼友
好与合作、共建中印尼命
运共同体作出更大贡献。

中国驻印尼使馆临时代办周侃
在同穆联共同开斋暨慈善捐助活动上致辞

【本报讯】据来自中国
驻登巴萨总领馆消息：4 月
5 日，驻登巴萨总领馆同印
尼伊斯兰教士联合会西努
分会（西努伊联）在西努伊
联办公楼举办斋月慈善捐
助活动。驻登巴萨总领事

朱兴龙、西努伊联最高咨询
委 员 会 长 老 宰 迪 （KH.
Zaidi Abdad）、西努伊联副主
席沙勒赫（H. Saleh Ending）
等出席并致辞。近百名西
努伊斯兰困难民众和孤儿
代表参加捐助仪式。

朱兴龙总领事首先向
穆斯林朋友们致以斋月问
候。朱表示，在两国元首
战略引领下，中印尼两国
关 系 正 处 于 历 史 最 好 时
期，明确了共建中印尼命
运共同体的大方向。驻登

巴萨总领馆与西努伊联始
终保持良好关系，共同致
力于当地民生改善和两国
友好交往。朱总领事并介
绍中国民族政策，欢迎穆
斯林朋友们到中国走一走
看一看，亲身感受中国的

社会安宁、经济繁荣、民族
和谐、信仰自由。

西努伊联最高咨询委
员会长老宰迪在致辞中感
谢驻登巴萨总领馆向当地
孤儿和困难民众捐赠的斋
月爱心包裹，并表示伊斯

兰文明和中华文明一直保
持友好交往传统，愿与总
领馆共同努力，推动伊斯
兰世界和中国深化合作。

朱兴龙总领事、宰迪长
老和沙勒赫副主席共同向当
地民众发放斋月爱心包裹。

登巴萨中领馆同印尼伊斯兰教士联合会西努分会
共同举办斋月慈善捐助活动



【本报讯】4 月 4 日，雅
加 达 东 区 市 榴 莲 沙 威 镇
(Duren Sawit) Jalan Selat Ba-
tam 的一座豪宅遭到多名警
察搜查。

4 月 6 日，搜查事件的
目击者艾妮（Eni）声称，警
察在 9 时左右来到这座房
子。最初看到一些可疑的
人站在我住所前，离被搜查
的豪宅不远。他们看起来
像是在进行监视，就像一个
收债人。不久，有人过来，
并说道，可以进去了。不久
我发现很多车辆进入巷子
里，第三辆车内坐满了人，
原来是一组刑侦警员。他

们下去后，用焊缝在豪宅的
围栏上切割挂锁。 在围栏
被成功强行打开后，警察冲
进豪宅里。 片刻之后，警

方带出了 20 多名看起来像
是外国人。居民们立即蜂
拥到来，我们感觉非常困
惑，因为没有人晓得房子里

竟然住满外国人。
艾妮指出，我们也不晓

得有几十人因犯上什么罪
名被逮捕。人们谈话的最
初信息说是这群人涉及毒
品案件。逮捕行动结束后，
我们才晓得这是涉及欺诈
案件，只是不晓得属于哪一
类的是欺诈案件。

此前，突袭豪宅的视频
也在社交媒体上疯传。 在
视频中，可以看到几名警察
将几个人带出豪宅。 这些
人低着头，在警察的陪同下
走出去。 在视频中，叙述
了逮捕行动与台湾民众的
欺诈集团有关。 （亮剑）

内藏许多台湾民众单位豪宅。

警方搜查雅京东区豪宅发现内藏超20台湾民众

【本报讯】外交部关于
我国与以色列关系正常化
的可能性的言论，因以色列
国 家 足 球 队 被 拒 绝 出 席
U20 世界杯后重新浮出水
面。拒绝以色列国家足球
队参赛的人们认为，若让以
色列参赛将违反我国的法
律基础。印度尼西亚鼓励
和平解决以巴问题，并在以
巴冲突中支持巴勒斯坦。

4 月 5 日，外交部发言
人怀萨夏（Teuku Faizasyah）
表示，与以色列建立外交关
系 仍 需 要 相 当 长 的 路 要
走。当涉及到改变政治态
度和与国家建立关系时，我
国将做出的决定不只考虑
一个因素，它必须涉及各种

利益相关者。所以这将是
一个漫长的过程，就目前来
说，还言之过早。在正常化
之前，我们会观察很多事
情。我们所观察的一件事
是以色列对占领巴勒斯坦
领土的态度，还是一样，并
无发生变化。到目前为止，
以色列还没有表现出任何
态度的变化，因此正常化也
很艰难。

此前媒体报道说，在我
国足协主席埃里克会见国际
足联主席詹尼·因凡蒂诺之
后，国际足联取消了印度尼
西亚承办 U20 世界杯的资
格。不过，国际足联并未明
确阐释取消我国承办赛事资
格的原因。国际足联在取消

公告中只提到了我国的“现
状”。 但据称，国际足联的
决定是因为我国拒绝以色列
国 家 足 球 队 来 参 赛 的 结
果。 因此一些方面认为有
必要采取步骤，使我国-以色
列关系正常化。

关于以色列国家足球
队参加在印度尼西亚举行
的 U20 世界杯比赛，3 月 15
日，巴勒斯坦大使祖海尔
（Zuhair Al Shun）表示，一个
国家的参与跟喜欢和不喜
欢无关。足球联合会在世
界各地举办的比赛都有各
自的规定。以色列国家队
抵达印尼是按照各种适用
规则进行比赛的一部分 关
于将在印尼举行的国际足

联 U20 世界杯，我们晓得印
度尼西亚也遵守了作为本
届世界杯东道主适用的规
则。也就是说，印度尼西亚
必须为活动提供便利。

（亮剑）

外交部发言人怀萨夏

外交部称我国与以色列关系正常化仍需相当长时间

【本报讯】4 月 5 日，政
治、法律和安全统筹部长马
福在巴淡市与人道主义活
动人士会面后，随即与巴斯
卡 尔 神 父 (Romo Paschal) 进
行会晤，并阐释贩运人口的
行为极其危险，并威胁着人
类。在实践中，甚至涉及大
笔资金和贩运组织，包括政
府和私人。

马福表示，已经获得了
一份贩运组织和非法我国
移工的名单。我们已经掌
握了一份将首先测试其真
实性的组织列表。当然我
们必须测试许多来源，以后
可更加确定行动和步骤。

4 月 5 日，全国天主教
学生协会（PMKRI）巴淡市
分会主席团主席约翰尼斯
（Yohanes Ama Makeing）表
示，马福部长出现在巴淡并
非没有理由，一定有紧急的

事情，其中之一是民众对巴
淡岛市贩运人口案件的投
诉。此案最近引起了民众
的广泛关注，并涉及支持人
口贩运的执法人员。

全国天主教学生协会
民众运动主席团巴淡市支
部主席西门（Simeon Senang）
表示，希望马福部长敢于揭

发目前在廖群岛省巴淡市
猖獗的人口贩运案件。到
目前为止，社媒上广传的与
法律和人道相交的案件，从
未得到国家的妥善解决，也
没有人理会。如果确实有
解决方案，那就是黑箱作业
私下解决罢了，并没有在公
共场合公开说明。

众所周知，根据 2008 年
第 14 号关于信息披露的的
法律规定，公众也有权获取
信息，特别是最近备受关注
的涉及贩运人口罪行的政
府官员的问题。其中一个
例子是，涉嫌参与贩运的廖
群岛省情报处副处长庞邦
（ Bambang Panji Priyanggodo）
的案件。民众一直热切期
待此案的处理结果。如果
任其发展，即表示政府任其
官员大肆进行贩卖人口。
情报处副处长的问题应该
是瓦解贩运黑手党集团的
切入点。

西门声称，不要让广传
的视频并令人关注的问题
任其发展。相反地，出于经
典原因，即所谓的为了维护
公共利益、公共秩序、安全
等，政府希望民众保沉默。

（亮剑）

左起：巴斯卡尔神父与政治、法律和安全统筹部长马福

马福：有政府人员参与人口贩运组织

政府发布最新努山达拉新国都官方地图
【本报讯】政 府 通 过 公

共工程与民居部发布了努
山达拉新国都的详细空间
规划与土地利用的官方地
图，这是由公共工程与民
居部长巴苏基于 4 月 5 日
在雅加达总统府发布的。

巴 苏 基 指 出 ，新 国 都
地图描述了中央政府在新
国 都 中 心 区 的 外 观 。 新
国都中心区的面积为 6600

公顷。6600 公顷的 63%是
一个绿色区域，所以新国
都中心区仍然在智能森林
城市走廊内。

新国都地图还显示了
新国都中心区周围的森林
区域，从该区域的南部、西
南、西部、西北、北部延伸
到东北部。总统府区将成
为新国都中心区最大的建
筑群。新国都努山达拉总

统府占地 100 公顷。副总
统 府 的 土 地 面 积 为 14.58
公 顷 。 国 会/人 协 大 厦 将
建 立 在 41.81 公 顷 的 土 地
上。

最 高 法 院 、宪 法 法 院
和司法委员会的综合体建
在 15.16 公 顷 的 面 积 上 。
对于部委建筑群，给出了
1 至 5 公顷的开发用地。

（亮剑）公共工程与民居部长巴苏基

【本报讯】4 月 5 日，阿
扎 尔 大 学 政 治 观 察 员 乌
章·科马鲁丁(Ujang Koma-
rudin)评估说，五大政党强
强 联 盟 将 要 推 举 的 总 统
候 选 人 是 普 拉 波 沃 。 目
前 看 起 来 也 只 有 普 拉 波
沃了。

在印尼斗争民主党没
有被邀请出席佐科维总统
会见五位政党领导人的聚
会，总统候选人人物缩小
至只剩下普拉波沃了。

目前，甘贾尔被印尼
斗争民主党保护起来了，
印 尼 斗 争 民 主 党 可 以 独
力 推 举 总 统 候 选 人 而 不
必组建联盟，然而这并不
是 强 强 联 盟 构 思 中 最 有
趣的事情。

乌 章 指 出 ，有 趣 的
是，强强联盟必须努力寻
找副总统人选，无论是艾
朗 卡 、埃 里 克 、科 菲 花 或
是局外人。因此，强强联
盟 可 能 面 临 的 挑 战 是 副
总 统 候 选 人 人 选 了 。 强
强 联 盟 推 举 的 副 总 统 候
选 人 必 须 具 有 很 高 的 可
选性，无论是来自联盟内
部还是来自联盟外部，最
重 要 的 是 能 够 产 生 获 胜
的效果。在资金方面，他
们什么都不缺，在权力问
题 上 已 获 得 了 佐 科 维 的
支 持 。 然 而 对 于 副 总 统
人选来说，他们选择的人
物 必 须 是 能 够 与 政 治 对
手，即变革联盟和印尼斗
争民主党竞争。 （亮剑）
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【本报讯】佐科维总统
提醒称，每个国家机构都
拥有必须遵循的机制或程
序。他就有关恩达尔（En-
dar Priantoro）准 将 被 肃 贪
委员会（KPK）解除其调查
事务主任的职位，并被调
回国警高级将官之事作出
上述回应。

佐科维总统日前在雅
加 达 佐 哈 尔 巴 鲁（Johar
Baru）传统市场说：“我们
必须理解，每个国家机构
都有其机制规律及其运作
程 序 标 准（SOP），所 以 就
必须遵循有关的规定。”

佐科维也嘱咐称，恩
达尔被解雇之事不可在公
众引起轩然大波，一切都
须遵照其规定。他说：“我
们希望相关者的职位变动
不会引起骚动，一切都有
其规律。请参考机制规律
的内容。”

如悉，关于恩达尔不
甘心被肃贪委员会被免职
之事，主要是因为举凡已
在 肃 贪 委 服 务 3 年 的 警
官，通常国警领导人会给
予延长在肃贪委的服务任
期。恩达尔称，若按照这
个道理，国家总警长会在

4 月 1 日之前或 3 月 31 日
那天延长我的服务任期。

恩达尔认为，基于上
述理由，肃贪委理应考虑

到总警长会延长其服务任
期。然而事实上，肃贪委
秘 书 长 反 而 发 布 关 于 他
（恩达尔）被光荣卸职的决
定书。

此前，肃贪委员会负
责 人 费 尔 利（Firli Bahuri）
曾要求国警方面撤回在肃
贪委服务的两位警官，即
是恩达尔，以及担任调查
和执法事务副主任的卡尔
约托（Karyoto）。费尔利的
理由是因为他们有资格在
警察组织范围内受到推荐
及晋升官职。

另一方面，时下却流

传关于肃贪委领导层一些
人，包括恩达尔及卡尔约
托 在 内 对 E 方 程 式 车 赛
（Formula E）贪污嫌疑案持
有不同看法。据悉，他们
两人不同意把该案子列入
调查阶段。后来卡尔约托
和恩达尔被报告到肃贪委
监 督 委 员 会 ，因 在 处 理
Formula E 案件中被质疑违
反道德准则。于是警方决
定撤回卡尔约托及推荐晋
升为雅加达警区长。至于
恩达尔，总警长考虑延长
其在肃贪委的任期。

（Ing）

总统：每个机构都有本身机制

观察家评估强强联盟走向
遴选总统候选人已剩下普拉波沃

恩达尔准将若被解雇理应遵照规定恩达尔准将若被解雇理应遵照规定

【本报讯】4 月 4 日，国
会议长普安强调说，印尼
未能成功举办 2023 年 U20
世界杯，并不是由于多方
出现意见分歧。

印尼斗争民主党本身
成为拒绝以色列国家足球
队在印度尼西亚参赛的政
党。印尼斗争民主党的两
位地方领导人，即中爪哇
省长甘贾尔和巴厘省长科
斯特拒绝了以色列国家足
球队参赛，这当然并不是
因为意见分歧。

普安坦言，我也感到
悲伤和失望，因为 2023 年
U20 世界杯不成在印度尼
西 亚 举 行 。 但 是 印 度 尼
西 亚 与 以 色 列 没 有 任 何
外 交 关 系 。 我 们 必 须 注
意的是，外交部的规则确
认 我 们 与 以 色 列 没 有 任
何关系，所以这是必须首
先注意的。其次，我们也
问政府，政府对此项规则
的 态 度 如 何 。 随 后 会 有
一场赛事，即使该赛事是
体育赛事。

然而，普安仍然感到

失望和悲伤，因为印度尼
西 亚 应 该 能 够 举 办 像 世
界杯一样大型国际赛事。

普安指出，这次举办
失 败 不 是 由 于 各 方 意 见
相左。

这名印尼斗争民主党
政治家声称，印尼斗争民
主 党 也 支 持 政 府 举 办
2023 年 U20 世界杯。这种
差异不应被视为一回事，
说是有些人试图阻挠、挫
败等等。

众所周知，国际足联
取消我国承办 U20 世界杯
资格的原因是，一些官员
和政党强烈反对以色列参
与 2023 年 U-20 世界杯。

在 U-20 世 界 杯 赛 事
上，拒绝以色列参与的官
员和政党名单其中是：甘
贾尔 ，科斯特，印尼斗争
民 主 党 ，公 正 福 利 党 ，国
民使命党，全国伊斯兰教
士理事会（MUI），全国业
务发展服务，全国医疗急
救委员会，全国青年委员
会 ，以 及 212 运 动 联 谊
会。 （亮剑）

印尼不成举办U20世界杯
普安坚称并非因为有关各方意见相左

【本报讯】司法和人权
部知识产权总司已将注册
的阶段向社区说明，公众
至今尚未理解。

由于保护公司知识产
权商标非常重要，司法和
人权部知识产权总司的首
要 商 标 检 查 员 露 茜（Lusi
Dekrisna）于 周 三（4 月 5
日）说：“进入申请后将进
行为期 15 天的形式上的检
查。检查完毕后将在两个
月内公布。之后在 150 天
内进行实质审查，如无异
议，就可以颁发证书。”

知识产权总司品牌和
地理标志经理古尔尼亚宛
（Kurniaman Telaumbanua）补
充说，实质性决定结果是
可以接受或提议拒绝。提
议拒绝通常有两个基本原
因。

首先，提议绝对拒绝
是普遍和客观的性质。其
次是相对的拒绝，这是由
于主观原因或调查员根据
现有的商标检查技术指南
知识而做出的拒绝。”

如果商标与名人姓名
或姓名缩写、照片或法人
名称相似，则可以绝对拒
绝。此外，如与机构或政
府 使 用 的 名 称 、旗 帜 、徽
章、符号或标志、标志或印
章或印章的名称或缩写相
同，也将被拒绝。

与国家意识形态、法
规、道德、宗教、不道德或
公共秩序相抵触，与所生
产 产 品 的 质 量 和 效 益 不
符，与其它品牌无差异，属
于不正当行为的，通用名
称或公共符号，也将被拒
收。 （松鹤）

司法和人权部知识产权总司
向社区说明登记阶段
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政府应全面禁止在我国进行的外国生物研究项目
美国生物武器的扩散，不仅

遭到许多国家政党的反对，也令
各国民众担忧。这种担忧不无
道理，我们来看看美国生物实验
室开展的活动。

揭秘遍布各处的美国生物
实验室

据“暗网”披露，多地发现一
些流行病，不仅对人类非常危
险，而且对人类来说是致命的，
包括炭疽病、霍乱和布鲁氏菌
病。这一系列危险的流行病，均
来自美国控制下的许多国家的
数百个生物实验室进行的研究。

美国政府为了经济利益不惜
采取任何行动，包括通过制造大
流行病来杀人。众所周知，美国
的生物实验室网络遍布全球。

数据显示，美国在全球建立
和资助了300多个民用和军用
生物实验室，遍布中东、非洲、格
鲁吉亚到波罗的海国家、几个欧
亚国家、韩国、印度尼西亚等国
家和地区。这些国家都被美国
纳入了生物实验范围。仅在乌
克兰，美国就愿意花费超过 2 亿
美元建立一个由 30 多个生物实
验室组成的网络。最可怕的是，
美国的实验活动可能涉及生物
武器的制造。

随着时间的推移，美国在世
界各地的生物实验活动广泛地
展开。从秘密进行人体实验、研
究高致病性病毒，到接连发生毒
株失踪等安全事件，越来越多的
人类沦为受害者，深受其害，世
界上许多国家的安全都受到了
威胁，甚至是严重威胁。美国横
跨多个国家的生物实验室网络
绝不是为了向当地民众提供医
疗援助，它的主要任务是收集生
物材料的数据，研究危险病毒和
疾病的传播。

乌俄战争实际上成功地暴
露了美国在乌克兰的阴暗活
动。五角大楼最终将不得不在

2022 年承认它已经为乌克兰的
46 个生物设施提供了支持，但
声称与乌克兰的合作是为了加
强“人类和动物的生物安全”和
疾病监测。生物实验室设施包
含引起鼠疫、炭疽、兔热病、霍乱
和其他致命疾病的病毒。乌克
兰有 30 多个实验室在美国军事
生物学计划的框架内对危险病
原体进行研究。

美国建造这个生物实验室设
施违反了《生物武器公约》的基本
规则。当一个国家允许并愿意与
美国合作在其领土上建造实验室
设施时，就会发生这种违规行
为。当与美国合作的过程中，那
个国家的主权就丧失了。

在美国境外建设这样一个
进行人类基因和生物实验的设
施，为美国提供了规避美国法律
限制的机会，而不必担心美国公
众的抗议。美国从违反《生物武
器公约》中获得的好处主要是可
以不受阻碍地获得用于动物和
人类实验的生物和遗传样本。
该样本是实验室研究活动中绝
对需要的原始数据。

美方到底想在乌克兰和其
他许多国家建设和发展这么多
生物实验室做什么？面对外界
的持续关注，生物实验室是美国
和北约在乌克兰领土上建立军
事设施的幌子。美方的辩解不
仅没能让外界信服，也没能压制
住美媒的质疑声。美国媒体本
身也批评说，“美国在乌克兰设
立了一个非常令人震惊和危险
的实验室，但美国政府从未说出
这个实验室在做什么的真相。”

美国政府，更不用说其他国
家的人民了，对本国人民的强烈
抗议置若罔闻。因此，美国的社
会弊病越来越严重也就不足为奇
了。美国公民的野蛮枪击事件越
来越频繁，犯罪率越来越高。美
国社会生活在混乱和焦虑中。再
加上健康问题，在冠病大流行之
前，流感和感冒对印尼社会来说

并不是什么大病，但在美国，这些
流感和感冒每年都会导致成千上
万的美国公民死亡。

众所周知，美国情报部门非
常擅长战争工作，包括物理战和
生物战。各国政府应该更加严
格地制定法规，拒绝让本国成为
美国生物实验室运作的目标。
因为必须付出的风险是非常昂
贵的。美方为了自身的政治和
经济利益，会花言巧语，以各种
理由掩盖操纵行为。在追求权
力的野心中，人道原则和生活规
范遭到违反和打击。很简单，一
个国家离美国越近，这个国家潜
伏的危险就越大。

质疑美国在印尼的生物实
验室和研究活动的存在

1991 年苏联解体后，美国
立即开始在前苏联国家领土上
实施军事生物学项目。在生物
医学项目的幌子下，美国在这些
国家的领土上建立了一个实验
室网络，以研究可能加剧流行病
学状况的危险感染。

不仅前苏联国家有美国的
生物设施，还有中东、东南亚、非
洲。五角大楼控制的国防高级
研究计划局在 2014 年创建了一
个专门的生物技术部门，积极参
与了这一过程。目前，该机构正
在实施超过 45 个军事项目，其
中 14 个使用合成生物学，几个
中央情报局机构也开展了军事
生物学项目。

除了五角大楼和中央情报
局外，还有多家公司参与了美国
军事生物项目，并成功建立了
约 400 个军用和民用实验室。
借助该公司的研究成果，美方可
以控制流行病和大流行病的传
播。美国之所以能够控制流行
病和大流行病的蔓延，是因为它
对流行病和大流行病的产生和
传播过程了如指掌。

华盛顿开始在乌克兰实施
大规模生物医学项目。例如，
1993年美国、加拿大、瑞典和乌

克兰签署了建立乌克兰科学技
术研究中心的协议，5年后，欧
盟国家也加入了该协议。不仅
中东许多国家的人士，非洲、格
鲁吉亚到波罗的海国家、欧亚大
陆的几个国家，印度尼西亚的人
士 ，也 成 为 了 美 国 的“ 小 白
鼠”。

从 1970 年到 2009 年，印尼
海 军 第 二 医 学 研 究 单 位 或
NAMRU 2 是属于美国海军的生
物医学研究实验室项目，旨在研
究从防御角度来看在亚洲具有
潜在重要性的传染病，位于雅加
达的美国生物实验室的活动是
在秘密中进行。虽然有少数当
地研究人员在场，但实验室的大
多数研究人员都是美国海军陆
战队员，他们都享有外交豁免
权。除了某些政党，没有人知
道。据说，生物实验室专注于疟
疾和结核病的研究。

NAMRU 只是对华盛顿很
重要，对印尼政府和人民没有任
何好处。这是因为直到现在，还
没有从实验室中找到可以治愈
肺结核和疟疾的药物，而肺结核
和疟疾仍在感染甚至导致许多
印度尼西亚人死亡。直到后来
该实验室被印尼卫生部取缔，因
为它对公共安全和印度尼西亚
主权构成严重威胁。

美国政府没有保持沉默，继
续寻找机会以印尼人体为样本
进行研究。文件显示，2016年，
在西苏门答腊沿海城市巴东举
行的2016年太平洋伙伴关系演
习中，美国海军人员可能偷偷将
数十名印尼患者的血液样本运
往海外，并从西苏门答腊地区运
来三只患狂犬病的狗，在被称为
狂犬病流行区的印度尼西亚，未
经印度尼西亚政府许可，美国海
军外科医生在没有与印度尼西
亚卫生部协调的情况下，对
USNS（美国海军舰艇）慈悲医院
船上的 23 名当地患者进行了医
疗手术。

在这次合作演习中，美国海
军士兵还想从当地的蚊子身上
获取登革病毒样本。这当然值
得怀疑，美军从当地的蚊子身上
获取登革热病毒样本，并窃取印
尼人的血液样本。2010 年前
后，美国海军还与印度尼西亚校
园内的灵长类动物实验室合作，
对猴子进行研究。这项研究的
目的也不清楚。印度尼西亚的
猴子是美国的重要选择，因为人
类和猴子是同一物种，即灵长类
动物。

要求印尼政府更坚决地拒
绝美国生物研究实验室和活动
的存在，以保障印尼人民的健康
和安全

美国的这种生物实验室活
动可以归类为扩散生物武器，传
播致病生物体或毒物以伤害或
杀死人类、动物或植物。生物武
器属于更大类别的武器，称为大
规模杀伤性武器（Weapon Mass
Destruction），其中还包括化学武
器、核武器和放射性武器。生物
武器的危险性不亚于实体武器，
因为生物武器的攻击还有可能
引发流行病甚至大流行，从而导
致人类死亡。无论是短期还是
长期，美国的生物实验室活动都
对地球上的人类生命构成高风
险。

是否允许开展生物研究活
动的决定是印度尼西亚政府的
权利。印尼政府应该尽可能地
使用印尼政府的这项权利，以保
护所有印尼人民的生存，为他们
的生存提供健康和安全保障。
NAMRU 2 从 1970 年到 2009 年
的运行，以及USNS 2016年在印
尼境内的活动，都是印尼政府疏
忽履行义务的结果。如果印尼
政府有意识地允许美国在印尼
进行生物研究活动，那也是不正
确和不恰当的。这是因为生物
研究活动是“悄悄”进行的，没有
涉及印度尼西亚研究人员。

印尼政府应制定更严格的

规定，不允许美国开展任何形式
的研究活动。允许美国进行生
物研究活动，就等于失去了印尼
的国家主权。印尼政府应该从
NAMRU 2 案中吸取教训，该案
已在该国悄悄运作了 40 年。在
这 40 年中，印度尼西亚的公共
卫生质量从未有过显着改善。
医疗领域的研究创新能力也没
有任何进步。相反，发生的事情
是医疗系统对美国的依赖。

印度尼西亚政府无法对美
国在印度尼西亚开展生物研究
活动的任何努力采取果断行动，
这将带来代价高昂的风险，不仅
政府而且成为受害者的印度尼
西亚人民都必须为此付出代
价。印尼政府必须将人的生命
和人道主义原则纳入考虑范围，
尤其是在每一项公共政策中。
允许NAMRU 2在印尼进行长达
40年的生物活动是一个致命的
错误，印尼政府以后不应该再犯
同样的错误。

美国的生物研究项目不仅
威胁到印尼人的生命安全，也让
印尼丧失主权。即使允许在国
内进行生物研究，印尼政府也应
事先对生物研究活动的原因和
目标进行深入评估；包括制定研
究活动必须公开进行的规则。
事实上，最好不要允许所有美国
在印度尼西亚的生物研究活动，
不仅不会带来积极的好处，反而
只会导致对美国医疗体系的依
赖。

尽管美国政府声称该实验
室是为了抵御生物威胁而建立
的，但它实际上可能有着险恶的
目的和经济利益驱动的贪婪。
更不用说，在运营实验室时，安
全标准和道德规范往往被忽视，
从而导致安全隐患和缺乏透明
度。印尼政府应加强监督审查，
确保实验室运作符合国际伦理
规范和标准。只有这样，才能有
效减少生物威胁，保障人类健康
和安全。

国际瞩目的“博鳌亚洲论坛”
2023年年会于3月31日在海南顺
利闭幕。四天会期里，来自50多
个国家和地区的1500多位政商
精英、智库学者进行了充分交流，
座无虚席，反映出亚洲乃至世界
各国谋共识、促合作的愿望，展示
了中国开放融合的向心力。

区域全面经济伙伴关系协
定(RCEP) 生效一年多，成员国
间的贸易规模不断扩大，成为开
放融合发展的生动实例。亚洲
走开放融通、互利共赢之路，为
全球增添发展的信心。博鳌论
坛表达了亚洲人民的心声、国际
社会的心声，更是要团结、要合
作的心声。

全球也借博鳌论坛观察中
国。国务院总理李强在开幕式介
绍了中国发展的动力、潜力和韧
性，提振了亚洲乃至全球市场的
信心。期间，多位中国部门领导
出席各类论坛，与嘉宾深入对
话。中国带给世界经济增长和发
展动能，及开放包容的友善态度。

中国始终坚持对外开放的

国策，实施《优化营商环境条例》
和外商投资法……这些措施不
断巩固外企投资中国市场的信
心。中国完整的工业体系，为全
球保证稳定供应链，做出了不小
的贡献。在论坛上，中国支持多
边主义和区域合作的立场也广
受赞誉。

博鳌论坛的平等包容、合作
共赢，让美国的“单边主义”和自
私自利“相形见拙”。在“欧佩
克+”部长级会议前夜的4月 2
日，沙特突然宣布将联合伊拉
克、阿联酋和科威特等几个产油
国从5月起自愿每日减产110万
桶。美国立即反对，媒体评论这
是美沙争夺石油定价权的“油价
战”，必然会在国际产生负面的
地缘政治、安全效应。

自二战后，美国与沙特形成
“石油换安全”的同盟关系。沙特
根据美国的战略需求提供石油，
美国则保障沙特的安全，沙特的
石油政策服务于美国的战略决
策，在同盟中处于“小弟”的位

置。但随着美国实现石油自给，
白宫对中东的“兴趣”下降了。

沙特从自身经济利益的考
虑，不愿石油成为赔本买卖，但
不意味着要同美国分道扬镳。
美沙关系分为经济、政治和安全
三个领域，沙特的安全离不开美
国，要依靠美军支持。目前，沙
特追求经济上脱美，既不愿完全
任由美国的摆弄，又不敢真的激
怒美国。

沙特先从经济上脱美，风险
最低，近来的实践表明沙特能就
油价同美国博弈。在国际能源
格局中，沙、美、俄三国石油总产
量占全球 1/3。自乌克兰危机
后，俄罗斯产量受西方制裁大幅
下降，变成美沙双雄博弈。随着
石油话语权的扩大，美国希望

“舒适的油价”以压制国内通胀；
但美国私营油企却不愿降低油
价来配合白宫的计划。

相比之下，沙特在石油定价
权问题上有明显优势。政府掌
控全球最大的石油公司沙特阿

美石油公司，沙特原油产能为每
天1200万桶，只要政府一声令
下，可以随时增产。美国理想的
油价介于70-80美元之间，沙特
想让油价在90美元左右，这是
双方的矛盾。油价高于80美元
时，美国就释放战略储备油，油
价低于72美元时就回购战略储
备油。上个月油价已跌至70美
元，美国却宣布不回购，可能导
致沙特突然宣布减产。

去年10月5日，英国《金融
时报》以“新石油战争”为题，报
道了美沙之间的新一轮博弈。
此次是去年“石油战争”的连续
集。去年拜登警告，沙特的行为
将带来严重后果，但沙特却看到
美国的失信和衰退，这可能是敢
于不断顶撞拜登的一个原因。

沙特并非要挑战美国的权
威，而是要顾全独立自主的经济
政策，所以没把美国利益太当回
事。经济上“沙特优先”的政策
表明，美国不再是“单极世界”的
霸主了！

近期中国的外交活动频繁，多
国元首争相访华，德国总理朔尔
茨、新加坡总理李显龙、马来西亚
总理安瓦尔及西班牙首相桑切斯
接连造访，推动双边关系发展。巴
西总统卢拉因病延后来访，法国总
统马克龙和欧盟委员会主席冯德
莱恩将共同访问中国。

冯德莱恩是德国右翼女政
客，没啥真本事，却凭着美国撑
腰当上欧盟主席。这次随法国
访问团来华，显然有“监督员”的
味道，相信中国会给予她“恰当”
的待遇。

法国总统马纽埃尔·马克龙
带着数名内阁部长及大批商界
大佬，于4月5日抵达北京，开始
3 天访华行程，受到高规格待
遇。法国经济在疫情、乌战后饱
受能源危机、通货膨胀之苦；加
上美国银行爆雷的影响，急需中
国经济的“蛋糕”来补充财力。
空客飞机制造商希望能达成数
十架喷气式飞机的交易，其他行
业也纷纷搭建各自的平台。

澳大利亚州长安德鲁斯在
3月27日成功访华后，澳大利亚
官员开始了排队访问中国的模
式。西澳大利亚州长麦高恩4
月2日宣布将于本月7日访问中
国，昆士兰州长白乐琪同日确认
计划在年底访问中国。澳大利
亚总理阿尔巴尼斯周三表示，对
于这些出访“绝对”感到高兴。
他率团访华的行程正等待北京
的安排，可能在今年秋季成行。

《韩国先驱报》6日刊载《中
国外交大放光彩，美国在哪里？》
评论称：随着中国介入俄乌冲突
调解，人们越来越关注中国的外
交。而美国却在亚太大搞军演！

近几年来，西方国家支持美
国围堵、打击别国。如今自己国
家快受不了，而美国呢？美国不
但没啥事，反而大赚了一笔！明
智的西方领导人当然醒悟，有了
危机感。

我们相信，逆全球化的单边
主义终将消散，全球治理将朝着
更加公正合理的方向发展；不再
漫随“霸权”起舞，以开放包容的
精神携手前行，迎接人类光明美
好的未来。

4 月 6 日，中国台湾地区领导
人蔡英文在“过境”窜美期间，与
美国国会众议长麦卡锡会面。
这是继佩洛西去年窜台后，美台
勾连制造的又一起政治挑衅事
件，严重违反一个中国原则和中
美三个联合公报规定，严重损害
中方主权和领土完整，向“台独”
分裂势力发出严重错误信号。
这也让人们更加看清：民进党当
局一再企图“倚美谋独”、美方一
些人谋求“以台制华”，是台海局
势紧张升级的根源。

台湾问题是中国核心利益中
的核心，是中美关系政治基础中
的基础，是中美关系第一条不可
逾越的红线。妥善处理好台湾
问题，最重要的原则是坚持一个
中国。这一原则被 1971 年联大
第 2758 号决议确认，是国际社会
普遍共识和公认的国际关系基
本准则。目前，全世界有包括美
国在内的 182 个国家，在一个中
国原则基础上与中国建立了外

交关系。
美国对一个中国原则有郑重

承诺。1978 年 12 月发表的《中美
建交公报》声明：“美利坚合众国
政府承认中国的立场，即只有一
个中国，台湾是中国的一部分”；

“美利坚合众国承认中华人民共
和国政府是中国的唯一合法政
府。在此范围内，美国人民将同
台湾人民保持文化、商务和其他
非官方关系”。拜登政府上台以
来，多次承诺不支持“台湾独立”、
不支持“两个中国”“一中一台”。

然而，美方的行动和表态屡
屡背道而驰，其挑衅、掏空一个
中国原则的戏码不断上演。麦
卡锡作为众议长和美国第三号
政治人物，与蔡英文会面，严重
违背美方对中方所作严肃承诺，
自毁美国国家信用，是一起刻意
提升美台官方往来、推进“挺台
遏华”图谋的政治挑衅。这将对
台海和平、中美关系、国际秩序
带来巨大危害。

实际上，这场破坏一个中国
原则的会面背后，双方各怀私

心，意在谋取政治私利。在美国
政坛，麦卡锡一贯持强硬反华立
场。当前美国党争激烈，下届大
选的氛围渐浓，“中国议题”成为
两党角力的工具。共和党的麦
卡锡既想借“台湾牌”收割政治
利益，也有把由此引发的“麻烦”
转嫁给民主党政府的意图。

从台湾当局方面看，蔡英文
此次“过境”窜美、与麦卡锡会
面，除兜售“台独”主张、奴颜婢
膝地寻求美国反华势力支持外，
也有给自己“加戏”的意图。去
年，民进党在台湾地区“九合一”
选举中惨败。明年将“卸任”的
蔡英文，一方面想借“过境”窜美
拉抬民进党声势，另一方面企图
抱紧美国大腿，寻求所谓外部安
全保障，为“台独”壮胆。

由此可见，麦卡锡与蔡英文
的这次会面，更像一场各怀鬼
胎、相互利用的“政治秀”。华盛
顿不过是把台湾当成美国军火
商的“提款机”和遏制中国发展
进步的“棋子”，牺牲的是台湾民
众的利益福祉。

就 在 最 近 ，美 方 传 出 所 谓
“毁灭台湾”计划，扬言如果台湾
受攻击，美国将摧毁台湾的半导
体设施。这令岛内一片哗然。
岛内媒体纷纷痛斥美方想干伤
天害理的事，“根本不可靠”“把
台湾‘棋子’变成‘弃子’”“蔡英
文 以 出 卖 台 湾 服 务 美 国 利
益”……蔡英文“过境”期间，大
批在美华侨华人抗议“台独”行
径。数典忘祖的卖国贼必将被
钉在历史耻辱柱上！

台湾是中国的台湾，解决台
湾问题是中国人自己的事情。
无论美台如何勾连作秀，都改变
不了台湾属于中国的历史和法
理事实，阻挡不了中国实现完全
统一的历史趋势，撼动不了世界
上绝大多数国家承认和支持一
个中国原则的大局。

中方早就有言在先，坚决反
对美台勾连，必将采取措施坚决
回击。任何人都不要低估中国
人民捍卫国家主权和领土完整
的坚强决心、坚定意志、强大能
力！

踏着三月的风
我如期而来
把午夜梦中所有采集的颜色
逐一滤镜
去吻合你那一瓣一花
所有的风情和恋慕
在心中
将这个春天唤醒

我仰面
捧住你轻盈又沉重的托付
用掌心的暖送别
匆匆的芳华
我俯首
目送你奔赴大地的执意
珍藏片片的淡与浓的生动与凄美
以期待续写三生有幸

烟火人间，多少转身与回眸
遇见与驻足，记忆不老
天涯远近，多少短歌与长梦
故事与诗行，血泪联袂
我把你的颜色，你的气息
收进我的怀盈
同时，带着尘世的善与美
幸福与好运，朝向远方……

（写于上海）

雅加达：莲心

美台勾连的“政治秀”必遭坚决回击
■ 国际锐评



中国驻印尼使馆蔡志烽参赞兼总领事一行访问雅协
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■ Saturday, April 8, 2023

【本报讯】中国驻印度
尼西亚大使馆蔡志烽参赞
兼总领事，以及刘畅和鲍
恩宏两位领事一行 3 人，莅
临印尼雅加达华文教育协
调机构（简称“雅协”）交流
访问并慰问各位老师。

本机构辅导委员会颜培
椿、田锦堂、伍瑞章以及各位
雅协老师对使馆访问团的到
来表示热烈欢迎，并对多年
来使馆领侨处在各个方面给
予本机构的热心支持表示真
诚感谢。特别是疫情期间，
共克时艰，帮助本机构和学
校渡过了最困难的时刻。

座谈期间，执行主席蔡
昌杰介绍了雅协从 2000 年

成立至今，在 20 多年中所
做的华教工作。并以《印尼
华文教育的新愿景与新挑
战》为题，分别从复苏、普及
和提高三个阶段，全面介绍
了印尼华文教育的发展，讲
述面临的问题和挑战，并对
未 来 提 出 发 展 理 念 的 思
考。希望使馆访问团通过
本次座谈，继续加大对印尼

华文教育的支持力度。公
派教师卢鹏通过 PPT 以图
文并茂的方式，详细介绍了
雅协的具体工作。

蔡志烽参赞兼总领事
听完报告后，赞赏雅协为
华教工作所做出的努力。
雅协作为华文教育的先行
者，自创办以来 20 多个春
秋，雅协积极履行社会责

任，践行担当与发展同行
的理念，竭诚奉献了筑梦
促学的宝贵力量，培养了
一批又一批的人才。共苦
方能同甘，尤其雅协在疫
情期间，克服新冠疫情带
来的不利影响，坚守初心、
负重前行，有力支撑起在
线华文教育、在线人文交
流，展现了华教人的风采，

展 示 了 雅 协 人 的 责 任 担
当。在构建中印尼命运共
同体的新形势下，办好华
文教育比以往任何时候更
为重要和迫切。相信雅协
各位同仁，用干劲、韧劲鼓
舞带动更多的人，老根复
壮，新根更旺，为发展具有
新时代水平的高质量华文
教育作出更大的贡献！

双方关于华文教育工
作做了深入交流。期间，气
氛热烈而活跃。大家纷纷
表示，蔡志烽参赞兼总领事
的讲话备受鼓舞、振奋人
心，感谢使馆给予宝贵的交
流机会。今年是共建“一带
一路”倡议提出十周年，印
度尼西亚是“一带一路”沿
线国家。雅协希望将“一带
一路”和“全球海洋支点”对
接起来，全心全意做好华教
工作，为进一步服务印尼社
会大众，为进一步加强印尼
与中国两国之间的交流与
合作，为增进印中两国人民
相互了解和友谊做出更多
努力。 （卢鹏 供图稿）

蔡志烽参赞兼总领事致辞蔡志烽参赞兼总领事致辞

前排左起前排左起：：刘畅刘畅、、颜培椿颜培椿、、蔡志烽蔡志烽、、蔡昌杰蔡昌杰、、田锦堂田锦堂、、伍瑞章伍瑞章、、鲍恩宏鲍恩宏

蔡昌杰介绍雅协工作蔡昌杰介绍雅协工作

蔡志烽参赞兼总领事向雅协执行主席蔡昌杰赠送纪念品蔡志烽参赞兼总领事向雅协执行主席蔡昌杰赠送纪念品 交流现场交流现场

Matahari Sakti斋戒月在泗水郑和清真寺
分发300份礼包与红包予贫困居民

【本报泗水讯】2023 年 4
月 5 日（星期三），斋戒月期
间，PT Matahari Sakti 水产食
料和宠物饲料厂在泗水郑和
清真寺向弱势阶层贫困居民
分发300份礼包及红包。

这 已 是 列 常 惯 例 PT
Matahari Sakti 与 泗 水 郑 和
清真寺基金会及东爪哇印
尼华裔伊斯兰协会（PITI）
一起在斋戒月期间，向弱
势阶层贫困居民分发礼包
及红包。

在 该 社 会 福 利 活 动 ，
分 发 的 物 资 由 PT Matahari
Sakti 分 发 300 份 礼 包 及 红
包予弱势阶层居民，另外
也分发 300 份学生用具及
红包予孤儿。

届 时 ，身 为 PT Matahari

Sakti 总 裁 曾 芸 湘（Puspita
Dewi Prijadi ）也将爱心礼包
及捐款象征性移交予郑和
清真寺基金会主席哈咦杨
源辉(H. Abdullah Nurawi )。

曾芸湘女士在她的女
儿曾斐萁（Felicia Prijadi）和
林琨耀（Rudy Purwono )陪同
下说，“我们为孤儿分发了
学生文具，为贫困居民分

发了礼包。这样他们就能
在斋戒月和庆祝开斋节时
感到快乐。”

哈咦杨源辉（H. Abdul-
lah Nurawi ）主 席 表 示 ，感

谢 PT Matahari Sakti 在 每 个
斋戒月都定期在泗水的郑
和清真寺为弱势阶层居民
提供社会服务。

同 样 ，根 登 鎮 M. Aries

Hilmi 镇 长 代 表 根 登 居 民
获对 PT Matahari Sakti、郑和
清真寺基金会和泗水 PITI
表示衷心的感谢。

郑和清真寺基金会管
理层、泗水 PITI 管理层和
Genteng 镇 相 关 负 责 人 参
加了社区服务活动，分发
活动顺利有序进行。

PT. Matahari Sakti (MS) 是
一家民营公司，由曾芸湘(
Puspita Dewi Prijadi ) 于 1988
年创立。成立之初，MS 仅
生产虾饲料。然而，为了满
足消费者的需求，MS 还生
产鱼饲料和宠物食品。

MS 通过在教育、卫生、
经济和环境等各个领域提
供大量帮助，为社会做出巨
大贡献。 Avie Lie/HK

哈咦杨源辉与理事合影哈咦杨源辉与理事合影 曾芸湘象征性移交捐款后双方代表合影曾芸湘象征性移交捐款后双方代表合影 林琨耀林琨耀、、曾芸湘曾芸湘、、曾斐萁在分发现场合影曾斐萁在分发现场合影

哈咦杨源辉哈咦杨源辉、、曾芸湘曾芸湘、、
GentengGenteng 鎮长曾斐萁鎮长曾斐萁、、林琨耀林琨耀、、PITIPITI 等合影等合影 活动情景活动情景

分发予学生文具分发予学生文具 GentengGenteng 鎮长与曾芸湘鎮长与曾芸湘、、曾斐萁等合影曾斐萁等合影
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新华社北京 4 月 7 日
电中国台湾地区领导人蔡
英文“过境”窜美，冒天下
之大不韪，与美国国会众
议长麦卡锡见面，公开宣
扬“台独”主张，向制造台
海紧张动荡的方向又迈进
一步。中方不得不坚决采
取有力措施反制，以强烈
震慑“台独”分裂势力，严
正警告外部干涉势力，这
是维护国家主权和台海和
平稳定的正义之举。

美方辩称蔡英文所谓
“ 过 境 ”是“ 私 人 行 程 ”。
但世人看得分明，蔡英文
并 没 有 老 老 实 实 待 在 机
场或宾馆，而是以各种名
目同美国政府官员、国会
议 员 接 触 ，四 处 宣 扬“ 台
独 ”论 调 、谋 求“ 国 际 支

持 ”，更 与 美 国 政 府 三 号
人 物 见 面 。 这 绝 非 美 国
政客声称的“私人行程”，
而 是 美 台 勾 连 妄 图 提 升
官 方 往 来 和 实 质 关 系 的
挑衅行为，严重违反一个
中国原则。

去 年 8 月 ，民 进 党 当
局推动佩洛西窜台，勾连
外 部 势 力 谋“ 独 ”挑 衅 变
本 加 厉 ，中 方 基 于 充 分 、
坚 实 的 法 律 依 据 予 以 坚
决反制。佩洛西“前车之
鉴 ”不 远 ，麦 卡 锡 却 甘 心
再次“翻车”，中方采取坚
决措施，挫败任何外部势
力 干 涉 和“ 台 独 ”分 裂 行
径，维护国家主权和领土
完 整 ，完 全 是 正 当 、正 义
之举。尤需指出的是，美
方 公 然 违 背 拜 登 总 统 去

年 11 月 在 中 美 元 首 巴 厘
岛会晤时的承诺，不顾中
方 强 烈 反 对 ，执 意 以“ 过
境”为幌子安排蔡英文在
美从事政治活动，这是严
重 违 反 一 个 中 国 原 则 和
中美三个联合公报规定，
严 重 损 害 中 方 主 权 和 领
土完整的恶劣行径。

一个中国原则早已是
国 际 社 会 普 遍 共 识 和 国
际关系基本准则，包括美
国在内的 182 个国家在此
原 则 基 础 上 同 中 国 建 立
了 外 交 关 系 。 台 湾 问 题
是 中 国 核 心 利 益 中 的 核
心，是中美关系政治基础
中的基础，是中美关系第
一 条 不 可 逾 越 的 红 线 。
中 国 以 最 坚 定 决 心 打 击

“台独”分裂活动，以最有

力 举 措 排 除 外 部 势 力 干
涉，是题中应有之义。有
力 反 制 措 施 展 现 了 中 方
维 护 国 家 主 权 的 坚 强 决
心 、坚 定 意 志 和 强 大 能
力 。 只 有“ 台 独 ”分 裂 和
外部干涉势力“不敢越雷
池 一 步 ”，两 岸 和 平 统 一
的前景才更加可期。

蔡英文上台后积极贴
靠 美 国 ，大 肆 渲 染 所 谓

“ 中 国 威 胁 ”，抹 黑 攻 击
“一国两制”，干扰限制两
岸经贸合作，不断升高对
抗大陆的调门，破坏了两
岸 关 系 得 来 不 易 的 和 平
发展局面。然而，无论是
让 台 湾 花 费 巨 款 对 美 军
购，缴纳高额“保护费”，
还 是 不 顾 岛 内 民 众 强 烈
反对，要求台湾开放含瘦

肉精的美猪进口，或是为
解决美“芯片荒”，要求台
积电赴美建厂……桩桩件
件无不表明，“倚美谋独”
必 然 导 致“ 媚 美 卖 台 ”。
恰 如 论 者 一 针 见 血 所 指
出 的 ，“ 美 台 高 层 接 触 一
次 ，民 众 利 益 就 损 失 一
次，接触越多损失越大。”

民 进 党 当 局“ 倚 美 谋
独”，美国反华势力“以台
制 华 ”，已 对 台 海 和 平 稳
定 构 成 最 大 威 胁 。 既 然
美 方 一 再 纵 容 、支 持“ 台
独 ”分 裂 势 力 ，既 然 民 进
党当局一再制造麻烦、挑
起事端，中方坚决采取反
制措施，给主张“台独”、
纵 容“ 台 独 ”的 势 力 一 点
教训，是因果的必然。“台
独 ”活 动 越 猖 獗 ，和 平 解

决 台 湾 问 题 的 可 能 性 就
越 消 减 。 只 有 让 那 些 把
台 湾 做“ 秀 场 ”搞 政 治 投
机 的 政 治 势 力 感 到 切 肤
之 痛 ，才 能 有 效 制 止“ 台
独 ”分 裂 行 径 ，维 护 台 海
和 平 稳 定 和 两 岸 同 胞 利
益福祉，推动实现国家完
全统一。

青 山 遮 不 住 ，毕 竟 东
流 去 。 任 何 试 图 阻 挡 中
国 统 一 大 业 的 倒 行 逆 施
都 必 将 被 历 史 车 轮 碾
碎 。 任 何 企 图 迟 滞 乃 至
阻 断 中 华 民 族 伟 大 复 兴
历史进程的行径，只会让
中国人民更加万众一心、
众 志 成 城 。 台 湾 问 题 因
中华民族弱乱而产生，也
必 将 随 着 中 华 民 族 伟 大
复兴而解决！

中共中央台办发言人受权宣布
对“台独”顽固分子萧美琴实施制裁 习近平同法国总统马克龙

欧盟委员会主席冯德莱恩举行中法欧三方会晤

坚决反制，正当合理

习近平同法国总统举行会谈

4 月 6 日下午，中国国家主席习近平在北京人民大会堂同法国总统马克龙、欧盟委员会主席冯德莱恩举行
中法欧三方会晤。 新华社记者 翟健岚 摄

4 月 6 日下午，中国国
家主席习近平在人民大会
堂同来华进行国事访问的
法 国 总 统 马 克 龙 举 行 会
谈。

习近平欢迎马克龙再
次访华。习近平指出，当
今世界正在经历深刻的历
史之变，中法作为联合国
安理会常任理事国和具有
独立自主传统的大国，作
为世界多极化、国际关系
民主化的坚定推动者，有
能力、有责任超越分歧和
束缚，坚持稳定、互惠、开
拓、向上的中法全面战略
伙伴关系大方向，践行真
正的多边主义，维护世界
和平、稳定、繁荣。

习近平积极评价中法
关系保持积极稳健发展势
头 ，强 调 指 出 ，稳 定 性 是
中法关系的突出特征和宝
贵财富，值得双方精心呵
护。双方要用好两国全方
位 、高 水 平 沟 通 渠 道 ，保
持两国元首密切沟通，今
年年内举行中法战略、经
济财金、人文交流三大高
级 别 对 话 机 制 新 一 次 会
议。双方要相互尊重对方
主权和领土完整，尊重对
方核心利益，妥善处理管
控 分 歧 。 要 坚 持 互 利 互
惠、共同发展。中国正在
大力推进高质量发展和高
水平开放，这将为法方提
供更广阔市场机遇。中方
愿同法方深化农食、航空
航天、民用核能等领域合
作 ，培 育 服 务 贸 易 、绿 色
发展、科技创新等新合作
增长点，支持双方共建碳
中和中心、加强人才联合
培养。欢迎法国担任 2024
年中国国际服务贸易交易
会和第七届中国国际进口
博览会主宾国。希望法方
为中国企业提供公平、公

正 、非 歧 视 的 营 商 环 境 。
中方愿同法方以明年中法
建 交 60 周 年 暨 中 法 文 化
旅游年、巴黎奥运会为契
机，加强相关领域合作。

习 近 平 强 调 ，中 方 愿
继续本着开放态度，同法
方 在 联 合 国 、二 十 国 集
团、世界贸易组织等多边
机 制 保 持 密 切 沟 通 和 协
作，共同践行真正的多边
主 义 ，携 手 应 对 气 候 变
化、能源问题等全球性挑
战 。 中 方 支 持 法 方 办 好
2025 年 联 合 国 海 洋 大 会 ，
欢迎法方出席第三届“一
带一路”国际合作高峰论
坛。

习 近 平 强 调 ，作 为 全
球 两 大 力 量 、两 大 市 场 、
两大文明，中欧关系关乎
双方福祉，关乎全球稳定
和繁荣。中国对欧政策将
保持长期稳定，始终视欧
洲为多极化世界中的独立
一极，坚持中欧关系不针
对 、不 依 附 、也 不 受 制 于
第三方。中方愿同欧方以
今年中国同欧盟建立全面
战 略 伙 伴 关 系 20 周 年 为
契 机 ，全 面 重 启 交 流 对
话，稳固中欧友好合作主
基调，探讨构建稳定互信
的供应链伙伴关系，实现
互利共赢。希望法方发挥
积极引领作用。

马克龙表示，我对 3 年
多前访华情景记忆犹新，
非常高兴再次访华，同习
近平主席共同探讨进一步
提升法中全面战略伙伴关
系。我完全赞同习近平主
席对法中关系的积极评价
以及就发展双边关系提出
的重要建议。明年法中将
共 同 庆 祝 建 交 60 周 年 。
60 年来，法中关系保持了
稳定健康发展。虽然法中
两国发展模式不同，但双

方 相 互 尊 重 ，坦 诚 交 流 ，
各领域合作实现了互利互
惠，同时在合作应对当今
世界面临的全球性挑战方
面取得重要进展。法方尊
重并奉行一个中国政策。
我 此 次 率 庞 大 代 表 团 访
华，就是希望同中方加强
合作，促进人文交流。法
方 祝 贺 中 方 成 功 举 办 昆
明－蒙特利尔《生物多样
性公约》第十五次缔约方
大会，希望继续在气候变
化、粮食安全等问题上同
中方密切沟通合作。中方
将 举 办 第 三 届“ 一 带 一
路 ”国 际 合 作 高 峰 论 坛 ，
法方愿同中方就此开展合
作。法方赞赏中方始终遵
守联合国宪章宗旨，为解
决国际地区热点问题发挥
积极作用，期待同中方密
切沟通协作，努力实现世
界的持久和平与稳定。

马 克 龙 表 示 ，法 方 坚
持独立自主外交，主张欧
洲战略自主，反对搞对立
分 裂 ，反 对 搞 阵 营 对 抗 。
法国不会选边站队，而是
主张团结合作，大国关系
保持稳定。法方愿同中方
保持坦诚深入沟通，增进
互 信 ，求 同 存 异 ，开 放 合
作。法方愿积极推动欧中
关系发展。

两国元首还就乌克兰
危机交换了意见。习近平
强调，中方在乌克兰问题
上立场一以贯之、清晰明
确 ，核 心 就 是 劝 和 促 谈 、
政治解决。化解危机没有
灵丹妙药，需要各方从自
身做起，通过积累互信创
造止战和谈条件。中方支
持欧方为政治解决危机发
挥作用，愿同法方一道呼
吁 国 际 社 会 保 持 理 性 克
制，避免采取使危机进一
步恶化甚至失控的行动；

严格遵守国际人道法，避
免袭击平民和民用设施，
保护妇女、儿童等冲突受
害者；切实履行核武器用
不得、核战争打不得的承
诺，反对在任何情况下使
用生化武器，反对武装攻
击核电站等民用核设施；
尽快重启和谈，按照联合
国宪章宗旨和原则，兼顾
各方合理安全关切，寻求
政 治 解 决 ，构 建 均 衡 、有
效、可持续的欧洲安全框
架；合作应对乌克兰危机
在粮食、能源、金融、交通
等领域造成的外溢效应，
减少乌克兰危机对世界特
别是广大发展中国家的负
面影响。中方愿同法方就
此保持沟通，为危机的政
治解决发挥建设性作用。

马克龙介绍了法方看
法，赞赏中方为政治解决
乌克兰危机发挥的重要作
用，表示法方主张重启政
治谈判，以外交手段解决
危机，实现欧洲持久和平，
希望同中方加强沟通，为
和平做出共同努力。

会 谈 后 ，两 国 元 首 共
同见证签署农业食品、科
技、航空、民用核能、可持
续发展、文化等领域多项
双边合作文件。

两国元首还共同会见
了中外记者。

会 谈 前 ，习 近 平 在 人
民大会堂东门外广场为马
克龙举行欢迎仪式。

马 克 龙 抵 达 时 ，礼 兵
列队致敬。两国元首登上
检阅台，军乐团奏中法两
国国歌，天安门广场鸣放
21 响礼炮。马克龙在习近
平陪同下检阅中国人民解
放军仪仗队，并观看分列
式。

王 毅 、秦 刚 等 参 加 上
述活动。 来源：央视网

新华社北京 4 月 7 日
电 中共中央台办发言人
7 日受权宣布对“台独”顽
固分子萧美琴实施制裁。

发言人说，“台独”顽
固分子萧美琴挟洋自重，

“倚美谋独”，蓄意挑动两
岸对立对抗，肆意破坏台
海和平稳定，进一步暴露
其 冥 顽 不 化 的 谋“ 独 ”本
性 。 大 陆 方 面 决 定 对 萧
美琴实施进一步制裁，严
禁 萧 及 家 属 进 入 大 陆 和
香 港 、澳 门 特 别 行 政 区 ，

禁 止 其 金 主 和 关 联 企 业
与 大 陆 组 织 、个 人 合 作 ，
并 采 取 其 它 一 切 必 要 的
惩 戒 措 施 ，依 法 终 身 追
责。

发 言 人 指 出 ，历 史 已
经并将继续证明，“台独”
是绝路，“台独”顽固分子
倚 靠 外 部 势 力 恣 意 挑 衅
必 将 失 败 。 任 何 人 任 何
势 力 都 不 要 低 估 我 们 捍
卫 国 家 主 权 和 领 土 完 整
的 坚 强 决 心 、坚 定 意 志 、
强大能力！

中国将为马达加斯加
提供优惠贷款建设水电站

4 月 6 日，中国驻马达加斯加大使馆临时代办张
伟（左）与马达加斯加外交部长伊薇特·西拉在塔那
那利佛的框架协议签署现场握手。

中国和马达加斯加 6 日在塔那那利佛签署一份
框架协议。根据协议，中方将向马方提供优惠贷款，
帮助马方建设位于塔那那利佛市西北部的拉努马法
纳水电站，保障马首都地区电力供应稳定。

新华社发（西塔卡·拉乔纳里松摄）

台湾问题不是什么民主问题
而是事关中国主权和领土完整问题

【环球时报 - 环球网
报道】中国外交部发言人
毛宁主持 4 月 7 日的例行
记 者 会 。 会 上 有 外 媒 记
者 提 问 说 ：关 于 台 湾 ，有
一种声音称，特别是在美
国和其他国家非常热门，
这种观点说，中国大陆不
应该对台湾这个所谓“民
主之岛”伸张主权，“保卫
台 湾 免 受 中 国 大 陆 的 威
胁 就 是 保 卫 台 湾 的 民
主”。你对此持何看法？

“ 台 湾 问 题 不 是 什 么
民主问题，而是事关中国
主权和领土完整的问题”，
毛宁对此强调，台湾是中
国 领 土 不 可 分 割 的 一 部
分。中国的主权和领土完

整从未分割，也绝不允许
分割。一些国家炒作“民
主对抗威权”的虚假叙事，
以民主之名纵容支持“台
独”分裂势力，搞“以台制
华”，这种做法十分危险，
也不可能得逞。

毛 宁 指 出 ，台 湾 的 前
途在于祖国统一，台湾同
胞 的 福 祉 基 于 民 族 复
兴 。 两 岸 制 度 不 同 不 是
统一的障碍，更不是分裂
的借口。“和平统一、一国
两 制 ”，充 分 考 虑 台 湾 的
现实情况，有利于统一之
后台湾长治久安，是我们
解 决 台 湾 问 题 的 基 本 方
针，也是实现国家统一的
最佳方式。

中国成功发射双曲
线一号商业运载火箭

北 京 时 间 2023 年 4
月 7 日 12 时 00 分 ，双 曲
线 一 号 固 体 商 业 运 载 火
箭 在 我 国 酒 泉 卫 星 发 射
中心成功发射升空，火箭
按 照 预 定 程 序 安 全 顺 利
完成飞行，发射任务获得

圆 满 成 功 。 此 次 飞 行 试
验 主 要 目 的 是 验 证 火 箭
总体方案的正确性、积累
火箭飞行数据。

此次任务是双曲线一
号商业运载火箭的第 5 次
飞行。 来源：央视网
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我国胡素丹、饶韵芝、阮渊椿代表印尼参加作品展出
台湾女书法家学会十周年暨海外书法家作品大展

【本报讯】2023 年 4 月 2
日至 12 日，台湾女书法家
学会假台北中正纪念堂一
展厅，展出“书之岁好-台
湾女书法家学会十周年暨
海外书法家作品大展”。

台湾女书法家学会成
立 于 2012 年 8 月 ，由 谢 季
芸、张松莲发起，是在当地
立案的一个女子书会。其
中 成 员 涵 盖 老 、中 、青 三
代，三分之一为艺术学系毕
业，也有许多是深耕砚田多
年，内涵丰富、学养深厚的
女性。创会之时，以“神飞
御笔墨 翰逸写春秋”、“立
足 台 湾 放 眼 天 下 ”为 理

念，弘扬中华文化为志业。
2013 年 9 月 即 广 邀 大

陆 各 省 女 书 法 家 齐 聚 台
湾 ，举 办“ 海 峡 两 岸 女 书
法家作品大展”，2014 年则
前 往 北 京 展 览 交 流 。 之
后 ，曾 先 后 前 往 广 州 、珠
海、上海、宁波、洛阳、印尼
雅加达、纽约、夏威夷、杜
拜等地……举办各种书法
交流活动，开拓视野广结
善缘。本会曾与河南白马
寺佛学研究会策展人汪真
仰先生合作，先后出版“四
十 二 章 经 ”、“ 金 刚 经 ”、

“慧真禅语”、“慈心禅语”
等数本专辑，分送全大陆

各大寺庙，以书道宣扬佛
法，以佛法弘扬书艺。

2015 年邀请上海、香港
特区、印尼、日本、澳洲的
女性书家，举办“优游-亚
太 地 区 女 书 法 家 作 品 大
展 ”。 2017 年 更 广 邀 香 港
特区、美国、比利时、法国、
新加坡、印尼、意大利、越
南、捷克、印度、马来西亚
等海外书家共襄盛举，举
办“墨舞乾坤”书法联展，
开幕当天海内、外书家齐
聚一堂，嘉宾云集盛况空
前。张松莲理事长与海外
书家及媒体建立了良好的
互 动 平 台 与 全 球 网 络 。

2017 春前往纽约世界日报
画廊举办“大爱无疆”书法
义卖展，义卖所得赞助华
侨弱势子弟，充分发挥“幼
吾幼以及人之幼”的精神，
2019 受海外书法家协会邀
请，前往杜拜参加“千年之
约”，与全球书家在沙漠中
挥毫，真是一次令人记忆
深刻的文化飨宴。

2019 年 孙 美 茹 担 任 理
事 长 ，举 办“ 毫 端 逸 趣 尘
外禅风”作品展，邀请本会
施筱云博士填词，著名音
乐家张香维先生谱曲，创
作成隽永的会歌，姊妹们
录音传唱，再将文字分段

书写，由电脑转换、设计、
编排，制作成美丽大方的
文 创 丝 巾 ，广 受 青 睐 。
2019 年 疫 情 蔓 延 ，台 湾 女
书 法 家 学 会 展 期 不 断 延
宕，如今正逢十周年庆，本
次 除 展 出 传 统 精 湛 的 书
法，也融入墨象、造形、画
意情境的表现形式，完美
呈现出视觉多元的雅趣。

孙美茹的“书之岁华．
静 好 ”、“ 墨 染 涤 心 ． 清
安 ”、张 松 莲 的“翻 转 ”、
高黎慧的“墨根”、潘珮君
的中山篆“千字文”、萧惠
幸的“传灯”、陈丽文的“人
间四月天”、连瑞芬的“赞

佛偈”、刘冠意的篆刻与海
外书家的大作……所有作
品都是现场每个墙面的焦
点。

海外书法菁英印尼阮
渊椿、胡素丹、饶韵芝、香
港吴任、美国翟文章、卢森
堡章少辉、苏州周思梅、日
本渡边光章等展出，更为
台湾女书法家学会展出增
色不少。台湾女书法家学
会十年磨一剑，以书会友、
以字行善，向下扎根、向下
延 伸 ，将“ 生 活 艺 术 化 艺
术生活化”，不断的提升生
活品味，在台湾书坛正成
为一片亮丽的风景。

台湾女书法家全体会员合影台湾女书法家全体会员合影成员发言成员发言

陈坤一贺词陈坤一贺词 阮渊椿阮渊椿 丘程光丘程光 吴思梅吴思梅 陈嘉子陈嘉子 饶韵芝饶韵芝 翟文章翟文章 胡素丹胡素丹 章少辉章少辉

高黎慧高黎慧 黄臺芝黄臺芝 谢季芸谢季芸 吴丽琴吴丽琴 李兆银李兆银 赖丽桂赖丽桂 连瑞芬连瑞芬 张松莲张松莲

孙美茹孙美茹李育馨李育馨 施筱云施筱云 吴吴 任任 陈秉奎陈秉奎 潘陪君潘陪君
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乌军作战计划遭泄露
美国军方紧急调查？

中新网 4 月 7 日电 据美国
《纽约时报》当地时间 6 日
报道，美国拜登政府高级
官员表示，本周，在社交媒
体上出现了一些机密的军
事文件，详细说明了“美国
和北约在乌克兰发动对俄
新攻势前加强乌克兰军队
的秘密计划”。目前，美国
军方正在调查泄露这些文
件的“幕后黑手”。

据 报 道 ，这 些 内 容 被
发布在社交媒体平台上，
但不清楚是何人发布的。

五角大楼副新闻秘书塞布
丽娜·辛格称，“我们已获
悉有关社交媒体帖子的报
道，目前正在审查此事。”

分 析 人 士 称 ，原 始 文
件的某些部分可能经过修
改，其中包含的俄乌两军
死亡人数与美国此前统计
的不同，可能夸大了乌军
阵亡人数，低估了俄军阵
亡人数，或是“俄方在散布
虚假信息”。

不过，也有人认为，部
分文件看起来是真实的，

例如武器和部队的交付时
间表、乌克兰军队集结人
数及其他军事细节。这将
为 俄 罗 斯 提 供 有 用 的 信
息。

这些文件没有提供具
体的作战计划，例如乌克
兰打算在何时、何地以及
如何发动进攻，但透露了
美国和乌克兰对乌军可能
采取行动的意见。

对 于 专 业 人 士 来 说 ，
这些文件则提供了很多高
价值的线索。例如，文件

中提到了“海马斯”火箭炮
的弹药消耗率，这一武器
可以从远处对弹药库、基
础设施和部队等目标发动
精确打击。

“ 美 国 军 方 没 有 公 开
的乌克兰军队消耗‘海马
斯’弹药的速度，在这些文
件 里 出 现 了 。”《纽 约 时
报》称。

分 析 人 士 表 示 ，很 难
评估这些文件的泄露对目
前和未来几个月前线战斗
的影响。近期，俄方一直
表示攻势取得进展，但西
方对此议论颇多。

据《纽约时报》报道，
这是自乌克兰危机爆发以
来 ，首 次 公 开 的 情 报 突
破。危机爆发后，美国向
乌克兰提供了有关俄军前
线指挥所、弹药库等关键
节点的信息。这种实时情
报使乌克兰人能够精确打

击俄军。
美国和欧洲官员曾表

示，因为担心泄密，乌克兰
官员一度不愿与美国分享
作战计划，甚至有美国情
报官员表示，美国对俄军
的 计 划 比 对 乌 军 的 更 了
解。

直 到 2022 年 秋 天 ，乌
克兰和美国的情报共享才
获 得 重 要 进 展 。《纽 约 时
报》认为，现在出现这种规
模的情报泄露，势必会损
害乌克兰和美国之间的情
报共享。

此 外 ，在 这 些 文 件 披
露的图表中，还显示出乌
克 兰 军 队 预 期 的 武 器 交
付节点、部队状态及其他
作战计划等内容，表明美
国 在 援 助 乌 克 兰 的 过 程
中，已经突破了此前宣称
的 仅 提 供 情 报 支 持 的 界
限。

4 月 6 日下午，国家主席习近平在北京人民大会堂同法国总统马克龙、欧
盟委员会主席冯德莱恩举行中法欧三方会晤。 新华社记者 翟健岚 摄

习近平同法国总统马克龙、
欧盟委员会主席冯德莱恩举行中法欧三方会晤

4 月 6 日，国务委员兼外长秦刚在北京集体会见来华
举行沙伊外长会晤的沙特外交大臣费萨尔、伊朗外长阿
卜杜拉希扬。会晤后，秦刚见证沙伊双方签署联合声明，
两国宣布即日起恢复外交关系。 新华社记者 丁林 摄

秦刚集体会见沙特外交大臣费萨尔、
伊朗外长阿卜杜拉希扬

3 月 初 ，美 国 和 德 国
媒体在报道中，将“北溪”
管道爆炸的凶手指向了一
个所谓“亲乌克兰团体”。
德国媒体还指出，总部位
于波兰的一家公司把这艘
游艇租给五男一女，这六
个人将炸药放置到“北溪”
管道上。

美国资深调查记者西
摩·赫什 4 月 5 日再度发文
表示，这一故事是由中情
局编造的，情节实在太荒
谬了。

赫 什 表 示 ，根 据 德 国
媒体所述，用这么小的“仙
女座”号游艇来完成如此
艰 巨 的 任 务 ，这 太 荒 谬
了。他援引一名专家的话
指出了多个疑点。比如，
这个团体是如何用假护照
租到游艇的？专家认为，

由于租游艇需要通过专业
的租赁机构、联系游艇的
所有者，或者通过获得海
事部门资格认证的船长，
他们无法如此随意用假护
照轻松租到游艇。文章指
出，西方媒体从来没有质
疑过这样的说法，没有提
出过疑问，比如谁驾驶游
艇，租赁机构的租赁记录
在哪里？

此外，赫什援引的专家
还质疑，这艘游艇是怎么找
到“北溪”管道的？因为这
艘游艇只带了两名潜水员，
每次只能潜水 15 分钟，即
便搜索一平方英里的海域，
也需要 4 年的时间。

赫什：编造故事掩盖
行动是中情局惯用手法

赫 什 表 示 ，美 国 和 德
国媒体同时放出这样的报

道，甩锅给所谓“亲乌克兰
团体”，在细节和荒谬程度
上近乎一致，他们的内容
都 是 中 情 局 提 供 的 。 他
说 ，“ 通 过 编 造 这 样 的 故
事，美国中情局又在玩他
们的老把戏，这个故事肯
定在秘密策划破坏管道之
初就编出来了。”
他说，中情局的做法是他
们 的“ 常 规 操 作 ”，“ 美 国
中情局不断在世界各地开
展秘密行动，在行动时，他
们都会编造一个故事，来
掩饰他们的行动，以防事
情出现意外。即便行动顺
利，他们也会准备一个解
释，以应对不时之需，就像
他们去年秋天在波罗的海
炸毁‘北溪’管道时所做的
那样。”

（央视新闻客户端）

赫什就“北溪”管道爆炸事件再发文：
美国中情局编造的故事太荒谬

中新网 4 月 7 日电 据
外媒报道，英国国防部 6 日
在社交媒体表示，作为英国
为乌克兰武装部队人员开
展的“Interflex”培训计划的
一部分，已有 1 万多名乌克
兰士兵在英国接受了培训。

“ 英 国 对 乌 克 兰 的 支
持仍然坚定不移，我们的
目标是在 2023 年培训 2 万
名 新 兵 。”英 国 国 防 部 在
社交媒体上表示。

国 防 部 继 续 说 道 ，

“Interflex 行 动 继 续 训 练 来
自 乌 克 兰 武 装 部 队 的 人
员，迄今为止已经训练了
1 万多名新兵。”
乌克兰国防部长列兹尼科
夫 日 前 称 ，英 国 援 乌 的

“挑战者 2”主战坦克已运
抵乌克兰。英国此前表示
计划向乌方提供 14 辆“挑
战者 2”坦克。此外，今年
2 月前往英国受训的乌克
兰坦克兵已于本月底完成
训练并返回国内。

英国防部：已有1万多名乌克兰士兵
在英国接受培训
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助推印尼电影产业走向全球
黛博拉出席“世界电影节主席论坛”

【本报讯】3 月 30 日 ，
“巴厘岛国际电影节（Balina-
le)”创始人兼主席黛博拉·加
比内蒂 (Deborah Gabinetti) 出
席在澳门举行的“世界电影
节主席论坛”，就疫情后全球
电影的成长和趋势、国际电
影节特点及如何推广等方案
进行探讨。

作为电影界最著名盛会
之一的论坛，也邀请了新西
兰国际电影节主席兼 Blue-
skin Films 获奖制片人 Cath-
erine Fitzgerald、马来西亚国

际电影节创始人兼主席兼
Jazzy Pictures 执 行 制 片 人
Joanne Goh、上海交通大学教
授、美国电影戏剧协会会员
及著名导演胡雪桦、香港电
影发展局主席王英伟、世界
电影产业大会集团执行总裁
朱挺等来自世界各地著名制
片发行人、导演与业内专家
们，共同分享影业界的观点、
专业知识和制片经验。

黛博拉在论坛上谈到，
对于能出席此次影业的论坛
表示非常荣幸，也期待今年

6 月 1 日至 4 日第 16 届“巴
厘岛电影节”能欢迎更多的
行业人士及观众前来巴厘岛
来观看印尼及全球优秀影
片。目前“巴厘国际电影节

“与“香港国际电影节”已建
立了“创意合作伙伴关系”，
并推出了“撞击喷浪— 2022

香 港 电 影 院 导 航（ Making
Waves - Navigators of Hong
Kong Cinema 2022）”，希望未
来有更多印尼影片能参与到
全球电影行业协会和专业联
盟等组织下的活动，推动印
尼影业走向全球。

在论坛期间，黛博拉还

就如何成功举办电影节的经
历、独立电影现状及如何通
过电影促进跨文化发展等观
点进行了分享。

“巴厘岛国际电影节”自
2007 年创办以来，一直作为
展示印尼和国际最佳电影的
平台，巴厘岛也因此被誉为

“全球创意聚集地”。此电影
节不仅作为东南亚领先的电
影节之一，也致力推动印尼
成为国际电影拍摄地和制作
中心，成就了一系列印象深
刻及经典好评的影视大作。

供稿：巴厘国际电影协会
本报记者 叶露

黛博拉黛博拉（（右右 11））在论坛上与嘉宾们合影在论坛上与嘉宾们合影

论坛嘉宾们发言论坛嘉宾们发言

社区劳保管理局下访社区劳保管理局下访8383,,000000个村庄个村庄
【本报讯】社区劳保管理

局或 BPJS ketenagakerjaan 或
BPJamsostek瞄准83,000 座村
庄，目标是到2026年达到七
千万名活跃成员。

社区劳保管理局沟通助
理奥尼（Oni Marbun）说，通过
主题为“努力工作，无忧无
虑”的活动，他相信能够获得
非领薪工人的积极参与，其
中来自83,000座村庄。

他说，通过与村干部的
合作，将对所有村庄当中的

74,000座村庄分阶段实现劳
保民众化。但是这方案没有
时间的限制。

奥尼于周三（5/4/2023）
在雅加达与媒体聚会时说：

“印尼共有83,000座村庄，但
逐渐在增加。该策略是与村
干部和公共信息推广员合
作。 ”

截至 2023 年 2 月底，活
跃的社区劳保管理局成员达
到 3,530 万人。活跃参与率
比 上 年 同 期 同 比 增 长

14.01%。
他解释道：“现在是 3,

530万人，已经事半功倍了。
去年增长 500 万，今年增长
的目标是 1,000 万。所以要
达到7,000万，最大的来源是
非正规工人，例如在网招摩
托车司机和渔民。我看到，
通过持续的外展和沟通，有
望在2026年达到7,200万名，
包括非领薪工人和领薪工
人。”

（松鹤）

【本报讯】经济统筹部长
艾朗卡（Airlangga Hartarto）确
保能够维持斋节月期间的食
品供应和价格。

他在现场实施控制价格
波动一些步骤。其措施包括
开展市场压价行动，稳定粮
食供应和价格，在 2023 年 3
月至5月期间向514个县/市
的 2,135.3 万受益人提供 10
公斤大米援助。

艾朗卡表示，政府与央

行将继续推动灵活、反应灵
敏和宽松的财政、货币和实
体部门政策组合。

政府通过分配 104.2 万
亿盾粮食安全预算来实施政
策组合，以此加强农业部门
和加强粮食储备。

政府还推动发展农业种
植、加强基础设施和农业基
础设施、化肥补贴和信贷利
息、实质和非实质专项拨款
基金，以及村庄粮食安全基

金。
艾 朗 卡 于 周 三（5/4/

2023）说：“包括西爪哇在内的
爪哇地区之间的合作很重
要。央行行长早些时候表示，
各地区还应规范从生产区到
接收区的运输和运输补贴。”

此外，为推动农民增产，
政府还通过农业设备和机械
商业贷款和超超微人民业务
贷款让农民便于获得特别融
资。 （松鹤）

艾朗卡有在开斋节前保艾朗卡有在开斋节前保
持食品价格的政策组合持食品价格的政策组合

【本报讯】国会表示将成
立工作委员会来讨论卫生法
令草案。国会希望该法令草
案尽快成为合法的司法产品。

出席的政府代表包括卫
生部长布迪（Budi Gunadi Sa-
dikin）和发挥国家工具职能
与官僚改革部（PANRB）阿卜
杜拉（Abdullah Azwar Anas）。

会议主持人国会第九委
副主席梅尔基（Emanuel Mel-
kiades Laka Lena）解释说，国

会已收到政府关于卫生法令
草案进展情况的解释。国会
和政府还就讨论草案的一级
讨论机制达成一致。

根据梅尔基的说法，国
会还批准了一些问题清单，
这些清单被提议与健康法令
草案的讨论保持相关。国会
要求根据进一步的讨论修改
问题清单，包括编辑的改进
和实质的更改。

会议提出的要点之一，

是国会将组建健康法令草案
委员会，涉及国会第九委和
政府。一旦该提案获得同
意，委员会将很快成立。

梅尔基于周三（2023年4
月5日）阅读会议结论时说：

“国会第九委和政府成立健
康法案讨论委员会。”

加入该委员会的第九委
员会共有27名成员。他们的
任务是与政府探讨和讨论健
康法案。 （松鹤）

国会成立卫生法令草案工作委员会国会成立卫生法令草案工作委员会



外媒称其有意从巴赫穆特撤军
泽连斯基波兰之行引关注

中新网 4 月 7 日电 综
合报道，当地时间 6 日，乌
克兰总统泽连斯基结束了
对 波 兰 的 访 问 并 发 表 讲
话，称此行“富有意义”。

泽连斯基 6 日回到乌
克兰基辅。他在讲话中表
示 ，对 波 兰 进 行 的 访 问 、
乌克兰代表团在波兰完成
的工作以及与波兰的持续
沟通，都应为乌方前线带

来实际影响。
目前，俄乌两军在巴

赫穆特(俄称“阿尔乔莫夫
斯克”)僵持已久。关于巴
赫 穆 特 局 势 ，泽 连 斯 基 5
日 在 波 兰 华 沙 向 媒 体 表
示，如果乌军在巴赫穆特
的守军有被俄军包围的危
险 ，可 能 会 将 他 们 撤 离 ，

“ 对 我 来 说 ，最 重 要 的 是
不要失去我们的士兵。我

相信，若发生更激烈的事
件或面临因被包围而失去
人员的危险时，那里的指
挥官会作出相应的正确决
定。”

这一发言被路透社解
读为泽连斯基“表露撤军
意愿”。

不过乌克兰国防部副
部长马利亚尔同日表示，
尽管俄军一再试图占领巴

赫穆特和东部其他城市，
但前线局势“完全受到控
制”。

俄私人军事公司瓦格
纳集团创始人普里戈任 6
日 就 此 地 形 势 表 示 ，“ 必
须明确，敌人哪儿也去不
了。”他表示，乌克兰军队
在 城 内 部 署 了 坚 固 的 防
御，并指出瓦格纳需要更
多支援才能继续挺进。
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当 地 时 间 6 日 ，调 查
“ 北 溪 ”天 然 气 管 道 爆 炸
事件的瑞典检察官马茨·
永 奎 斯 特 称 ，调 查 显 示 ，
制 造 爆 炸 的 最 有 可 能 是

“ 一 个 由 国 家 发 起 的 团
伙”。

他暗示西方宣传的所
谓“ 亲 乌 克 兰 团 体 ”制 造
了北溪爆炸事件的说法，
仅有理论上的可能。

瑞典检察官马茨·永
奎 斯 特 6 日 表 示 ，调 查 人
员不排除任何可能性，但
考虑到目前的情况，一个

国家行为体直接或至少间
接 地 支 持 了 这 一 切 。“ 北
溪”爆炸事件中使用的爆
炸物并不常见，调查人员
已确定其类型，从这一点
就可以排除不少嫌疑人。
考虑到调查正在继续，这
名检察官没有公开爆炸物
的具体类型。

永奎斯特还说，调查
很 复 杂 ，确 定 是 谁 炸 毁

“ 北 溪 ”管 道“ 相 当 困
难 ”。 理 论 上 说 ，一 个 独
立团伙也可能这样做，但
可能性较小。

去 年 9 月 26 日 ，由 俄
罗斯经波罗的海向德国等
欧洲国家输送天然气的两
条“ 北 溪 ”管 道 发 生 强 烈
水下爆炸，大量天然气泄
漏。各方普遍认为，这一
事 件 为“ 蓄 意 破 坏 ”。“ 北

溪 ”管 道 遭 破 坏 数 天 后 ，
丹麦、瑞典和德国分别开
始独立调查。俄罗斯多次
呼吁共同调查，但遭相关
国家拒绝。

今年 2 月，美国资深调
查记者西摩·赫什发表文章
称，去年 9 月底发生的“北
溪”管道爆炸事件，美国是
幕后黑手。对赫什的文章，
西方主流媒体异常沉默，随
后又抛出新说法，将北溪爆
炸的凶手指向了一个所谓

“亲乌克兰团体”。
(央视新闻客户端)

检方：“北溪”爆炸元凶
最有可能是“由国家发起的团伙”

中新网 4月 7日电 据
美媒报道，当地时间 6 日，
白宫公布了一份 12 页的
文件摘要，概述了美国结
束在阿富汗军事存在的政
策和行动。拜登政府在报
告中指出，其对混乱的撤
军行动几乎不负有责任，
还指责了拜登的决定受到
前总统特朗普的“严重限
制”。对此，特朗普予以反
击，称拜登政府在玩“一种
新的虚假信息游戏”。

美国有线电视新闻网
(CNN)称，在白宫公布的 12
页摘要文件中，拜登政府
没有公开承认任何错误，
但却承认从中吸取了一些
教训，包括疏散公民和盟
友的速度。文件还引用了
对安全局势作出过于乐观
预测的情报，并指出拜登
在执行撤军时，听从了其
军事指挥官的建议。

总的来说，白宫发布
的这份文件将主要错误归
咎于前总统特朗普。摘要
中指出，“拜登总统对如何
执 行 从 阿 富 汗 撤 军 的 选
择，受到前总统特朗普所
创造的条件的严重限制。”

面对白宫的指责，特
朗普也予以回击。美联社
报道称，特朗普指责拜登
政府在玩“一场新的虚假

信息游戏”，以转移人们对
“他们在阿富汗的投降极
其无能”的注意力。特朗
普 还 在 其 社 交 媒 体 上 表
示：“这件事只是拜登的责
任，没有别人！”

但据 CNN 报道，在描
述报告摘要的评论中，美国
国家安全委员会发言人约
翰·柯比为拜登从阿富汗撤
军的决定辩护，并强调了拜
登上任后所做的工作。

柯比表示：“尽管拜登
的决定受到限制，但他领
导了一个深思熟虑、严格
和包容的决策过程，该过
程根据当地的实际情况做
出了反应。拜登敏锐地关
注了适当规划的必要性。”

美国总统拜登 2021 年
4 月宣布，驻阿美军 5 月 1
日开始撤离，9 月 11 日前
完全撤出。拜登 2021 年 7
月又表示，美国在阿军事
任务将于 8 月 31 日结束。

2021 年 8 月 15 日 ，塔
利班进入并控制喀布尔，
宣布“阿富汗的战争已经
结束”。8 月 30 日，拜登表
示，美军在过去 17 天进行
了美国历史上最大规模的
空运行动，超过 12 万美国
和盟国人员以及阿富汗伙
伴撤离，美国已结束在阿
富汗的军事存在。

白宫发布一份12页文件

拜登特朗普相互“甩锅”

中新网 4 月 7 日电 据
日本共同社报道，当地时
间 6 日 ，韩 国 最 大 在 野 党
共同民主党的 4 名议员前
往 日 本 东 京 电 力 公 司 ( 东
电)总部，要求提供福岛第
一核电站核污染水排放入
海相关资料，并与东电人
员会面，但遭拒绝。

报道称，韩方人员仅
在东电总部前向相关人士
递交了请愿书。韩议员梁
李媛瑛表示，“大多数 (韩
国) 国 民 对 排 海 非 常 担
忧 ”，主 张 应 该 向 韩 方 提
供 有 关 处 理 水 的 详 细 资
料。

据报道，韩国议员等
在递交请愿书之前，访问
了反对排放入海的日本市

民团体“原子能资料情报
室 ”，倾 听 了 对 排 污 入 海
存在问题的介绍，就核污
染水含有的放射性物质活
度的检测方法、对周边环
境的影响等交换了意见。

据韩媒此前消息，韩
议员一行 7 日还将前往福
岛核电站周边检查污染情

况，与当地地方议员、核电
站员工、受影响居民会谈，
并访问福岛共同诊疗所。

2011 年 3 月福岛核事
故发生后，为持续冷却堆
芯熔毁的核反应堆，产生
了大量核污染水。东电公
司在福岛第一核电站准备
了约 1000 个储存核污染水
的储水罐。

随着储水罐可用容量
越 来 越 少 ，日 本 政 府 于
2021 年 4 月 召 开 内 阁 会
议，正式决定将这些核污
染水过滤并稀释后排入大
海。该决定引发日本国内
外广泛担忧和强烈谴责。

2023 年 3 月 17 日 ，福
岛第一核电站核污水排海
的 部 分 相 关 设 备 开 始 运
行，预计将用两个月左右
的时间来推进核污染水的
测定。

韩议员赴日本考察排污入海计划 在东电吃“闭门羹”

中新网 4月 7日电 美
国皮尤研究中心 6 日发布
的一项报告称，美国死于
枪击事件的儿童和青少年
人 数 在 两 年 内 增 加 了
50%，其中大多数案件是
他杀。

该研究援引美国疾病
控制与预防中心最新年度
死亡统计数据显示，2019
年，在美国 18 岁以下的儿
童和青少年中，与枪支有
关 的 死 亡 人 数 为 1732
人。尽管疫情时期政府采
取了封控措施，但在 2021
年 ，这 一 数 字 增 加 到 了
2590 人。2021 年成为美国
22 年以来，儿童和青少年
死于枪击人数最多、死亡
率最高的年份。

根据这项研究，大多

数案件为他杀，自杀和事
故的总和占比不到 40%。

此外，这些涉枪案件
中的种族差异非常明显。
研究表明，仅在 2021 年，
非裔儿童和青少年死于枪
击的可能性几乎是白人儿
童和青少年的五倍。

研究还显示，相当一
部分美国父母担心自己的
孩子遭到枪击。居住在城
市的父母比农村或郊区地
区的父母更有可能担心他
们的孩子被枪杀。与中等
收 入 和 高 收 入 的 父 母 相
比，低收入父母更担心他
们的孩子被枪杀。

就在报告发布的同一
周，美国多地的学生举行
示 威 活 动 ，抗 议 枪 支 暴
力。

报告：美国儿童和青少年
死于枪击人数两年内增加50%

新华社耶路撒冷 4月
6 日电 以色列军方 6 日下
午发布声明说，当天有 34
枚火箭弹从黎巴嫩境内射
向以色列北部，其中 25 枚
被拦截。黎巴嫩媒体报道
说，黎南部地区遭到以军
报复性炮击。

声明说，34 枚火箭弹
中 25 枚被拦截，5 枚落在
以色列境内，4 枚去向不
明。以媒体报道说，火箭
弹 碎 片 造 成 两 名 平 民 轻
伤。以总理办公室发表声
明说，总理内塔尼亚胡将
召集安全内阁会议商讨对
策。

另 据 黎 巴 嫩 媒 体 报
道，针对黎南部 6 日下午
向 以 境 内 发 射 多 枚 火 箭
弹，以军炮击了黎南部提
尔地区。报道还援引消息
人士的话说，从黎境内向
以发射的火箭弹数量不超
过 20 枚。接近黎巴嫩真
主党的消息人士称，这次
袭击与真主党无关。

5 日凌晨和深夜，以色
列警方两次与巴勒斯坦民
众在耶路撒冷老城的阿克
萨清真寺发生冲突，造成
数十人受伤。多个周边国
家及阿拉伯国家联盟对此
表示谴责。

以色列军方说34枚火箭弹
从黎巴嫩射向以北部

4 月 6 日，在以色列北部的费苏塔镇，安全人
员检查一枚火箭弹残骸。

以色列军方 6 日下午发布声明说，当天有 34 枚
火箭弹从黎巴嫩境内射向以色列北部，其中 25 枚被
拦截。黎巴嫩媒体报道说，黎南部地区遭到以军报
复性炮击。 新华社/基尼图片社

资料图：东电福岛第一核电站。
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学问

你们听过“学问”的故
事吗？“学问”这个词是由
两个字“学”和“问”连在
一 起 而 成 的 。 那 两 个 字
不能分开。因为，那两个
字 彼 此 需 要 。 为 什 么
呢 ？ 因 为 像 做 包 子 必 须
用酵母一 样。

学 问 的 故 事 是 这 样
的 ：远 古 的 时 候 ，有 一 双
兄 弟 。 他 们 的 爸 爸 是 一
位 很 有 学 问 的 人 。 爸 爸
有个很大的匾，挂着在他
的 房 间 里 。 爸 爸 临 终 的
时候，送给了他们这块大
匾，上面写着“学问”两个
大 字 。 爸 爸 对 他 们 说 ，

“ 我 亲 爱 的 儿 子 们 ，这 将
是我最后一次对你们说，
学和问不可以分开。”

爸 爸 去 世 后 ，他 们 忘
了 爸 爸 的 话 。 然 后 劈 开

了 那 块 大 匾 。 哥 哥 拿 到
“ 学 ”字 ，弟 弟 拿 到“ 问 ”
字。从此，哥哥每天只知
道如何学习，不知道怎么
提问。另一方面，弟弟每
天 只 想 提 问 ，不 想 学 习 ，
他总是不厌其烦地提问，
却 不 学 习 。 他 们 什 么 都
没学会。过了几年，那兄
弟 俩 终 于 见 面 了 。 弟 弟
问哥哥，“哥哥，你每天做
什么？”哥哥答：“我每天
从 早 到 晚 学 习 ，你 呢 ？”
弟 弟 说 ，“ 从 得 到 了 那 半
块匾，我每天想到了很多
问题。”哥哥说：“很奇怪，
我们一起勤奋地学习，但
是我们什么都学不会。”

突 然 ，弟 弟 回 忆 起 爸
爸 的 遗 言 。 马 上 告 诉 哥
哥。“哎呀，为什么我们都
忘了，“学问”是不可以分
开的呀！”后来，他们俩又
制 作 了 一 块 新 的“ 学 问 ”
匾，挂在客厅。 从此，他
们 努 力 地 学 习 ，下 足 决
心 ，一 边 学 习 ，一 边 提
问 。 那 俩 兄 弟 勤 学 好
问，终于成了很有学问的
人。

郭妮霞
纯洁学校

沈秀芬老师补习班
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辣椒

我觉得辣椒是一种很
毒的食物，为什么我会这
么 说 呢 ？ 那 是 因 为 我 一
吃 到 辣 椒 我 的 肚 子 就 会
痛 的 不 得 了 。 我 身 边 的
人 包 括 我 家 人 都 说 辣 椒
很 好 吃 ，很 美 味 ，还 有 的
人 说 如 果 没 有 辣 椒 他 们
根 本 活 不 了 。 然 而 我 觉
得 我 对 辣 椒 一 点 兴 趣 都
没 有 。 我 很 小 的 时 候 我
家人尝试着喂我吃辣椒，
可是都无效。

就是有一次还在读初
中一年级的我，我跟我妈
妈 去 阿 姨 家 玩 儿 。 我 一
到 我 阿 姨 的 家 就 坐 下 来
跟 她 的 女 儿 聊 起 来 了 。
当 我 跟 她 的 女 儿 正 聊 得
起劲儿时，我阿姨就叫我
们吃饭，我阿姨好像不知
道我吃不了辣的东西，刚
好 这 时 候 我 的 妈 妈 去 买
东 西 了 所 以 只 剩 我 们 三
个 人 。 她 就 给 我 和 她 的
女儿端来一个食物，好像
是 辣 炸 鸡 。 我 的 亲 戚 也

就是我阿姨的女儿，非常
喜 欢 吃 辣 ，也 很 能 吃 辣
的 。 所 以 当 她 吃 到 那 个
炸 鸡 时 ，她 说 很 好 吃 ，反
而 她 还 说 不 够 辣 。 我 看
到她吃的那么香，我也很
好奇炸鸡是什么味道，所
以 我 就 拿 起 筷 子 来 尝 尝
那 个 炸 鸡 。 可 是 我 一 吃
到 嘴 里 我 觉 得 我 的 舌 头
突然间就红了，我的嘴唇
也 肿 起 来 了 。 我 辣 到 哭
起 来 了 。 我 阿 姨 和 她 的
女 儿 看 到 我 哭 的 样 子 他
们很着急，他们马上给我
喝 水 。 直 到 我 觉 得 好 点
儿了他们就开始嘲笑我，
他 们 说 我 长 这 么 大 了 吃
不 了 辣 椒 真 的 很 搞 笑 。
我当时没理他们，我说不
是每个人都会吃辣椒的。

随着我的年龄渐渐长
大，我倒是有吃辣椒但也
不 是 很 能 吃 。 我 一 吃 到
辣 椒 或 者 辣 的 东 西 我 都
会满头大汗，也像以前那
样 会 肚 子 痛 。 所 以 我 告
诉我自己要远离辣椒，不
要 再 折 腾 自 己 了 。 后 来
我就很少碰辣椒了。

山口洋
南华中小学华文补习所

初中一年级
LKP Norma Hidup

Cinta Sejahtera
Singkawang

钟双婷（CintyaAngeli）
指导老师：温燕妮老师

春节的习俗和禁忌有哪些

大 家 好 ，我 是 民 望 学
校 10 年级 B 班的学生，我
叫 Patricia Karen Chang（张
恬恬）。我想与大家分享
春 节 之 际 有 哪 些 习 俗 我
们经常看到的，及哪些事
情不能做的。

1. 买新衣服。穿上新
衣 服 意 味 着 新 的 一 年 你
会有一个新的形象。

2. 吃鱼。鱼和盈余的
余是同音字，吃鱼的时候
希望能发财致富。

3. 春节初五人们会放
鞭炮迎接财神爷的生日。

4. 春节时不买书也不
送书，传说一整年都会倒

霉。
5. 不借钱或追债。试

着还清你所有的债务，尽
量不要借钱，这样才会有
一个快乐的新年。

6. 不要让小孩子进入
厨 房 。 小 孩 进 厨 房 不 小
心 掉 了 或 打 破 了 一 个 物
体，这意味着将有一个不
幸的一年。

7. 大 人 给 小 孩 压 岁
钱。年与邪灵有关，小孩
碰到邪灵一般会生病，但
拿到了压岁钱就会安全。

8. 春节第一天不要打
扫 何 东 西 。 如 果 你 扫 地
好 运 和 财 富 可 能 会 不 小
心被扫掉。

现代城民望学校
高中部十年级文科

Sekolah Harapan Bangsa
Modernland

Senior High School
Grade 10

Social stream
张恬恬

(Patricia Karen Chang)
指导老师：Jony 老师

喝水的重要性

人 们 常 说 ：喝 水 对 人
们的身体健康很重要，所
以 每 天 要 喝 到 足 够 的 水
量，至少喝两升水。我们
肯定听过这个说法，然后
每天也跟着喝两升水。虽
然知道喝水很重要，但还
是有人拒绝喝水，或者喝
的水不到两升，导致身体
虚弱，感染疾病。究竟多
喝水对身体的重要性在哪
儿？为什么要多喝水？下
面，就由我来为大家解释
一下。

首 先 ，水 可 以 防 止 脱
水。脱水会损害人们的身
心健康。身体的含水量不
够，会导致皮肤干燥、嘴唇
干裂、头痛等症状，对身体

不健康。除此以外，脱水
对人们的情绪、思维也有
负 面 的 影 响 。 缺 水 的 时
候 ，人 们 会 觉 得 比 较（容
易）烦、紧张、疲劳，并更加
难以应对智力问题。无论
人们是否进行剧烈运动，
如果喝的水量不够，都会
造成身体过热，导致中暑。

其 次 ，水 作 为 人 们 身
体的运输系统，把养分和
氧气传送给身体的细胞。
这让细胞能充分地运作，
让人的身体保持健康，并
且能做各种各样的活动。
还有，水也是身体的废物
处理器。细菌、毒素、过量
的盐，全部都被能水溶解，
然后以汗、尿形式排出体
外。

总 而 言 之 ，水 是 一 种
必不可少的体内物质。多
喝水有很多好处，可以保
护情绪和思维，还可以保
持身体健康。只要人们每
天注意喝适量的水，就能
避免疾病。

慈济中学十年级高级班
李于龙

Vincent Aurelius Lie
指导老师：赵阳

加里曼丹之旅

在加里曼旅游很有意
思 。 那 里 有 很 多 咖 啡
店 。 在 咖 啡 店 人 们 喜 欢
喝茶、咖啡和吃糕点。在
咖啡店里有很多小吃，有
半熟鸡蛋。

在 加 里 曼 丹 有 卡 江 。
那 河 真 漂 亮 哦 ！ 从 卡 普
阿 斯 河 你 还 能 去 Siantar。
Siantar 还 有 siomay 和 choi-
pan。 加 里 曼 丹 里 也 有
Kakap 河 。 从 Kakap 河 你

能 上 船 去 海 神 庙 。 海 神
庙也很漂亮啊。在 Kakap
你 还 能 吃 到 好 吃 的 面 条
和很多小吃。从 Kakap 河
你还能去山口洋。

山口洋有一个 Jolokan
就像一千个寺庙。在山口
洋有很多寺庙和酒店。在
酒店里有健身房、游泳池、
儿童游乐场、很多的房间
和一间餐厅。酒店里真漂
亮又热闹。你还能吃到好
吃 的 的 面 条、choipan、sio-
may 和混合水果冰甜点都
真好吃哦！你可以去海边
玩堆沙堡、打排球、踢足球
和 游 泳 。 在 海 边 真 热 闹
啊 ！ 大 家 来 到 了 加 里 曼
丹，都不想回了！

邓丰橙
纯洁学校

沈秀芬老师补习班
2022 年 11 月 26 日

谢谢老师

我在迦南基督教学校
上初中九年级，已经读了
快 3 年了。我们学校每天
早 上 开 始 上 课 之 前 总 会
有一个晨祷，通过天主的
话 教 导 每 一 个 学 生 要 时
常 殷 勤 祷 告 、谦 虚 、孝 敬
父 母 、努 力 学 习 ，成 为 聪
明的孩子让父母骄傲。

在 这 三 年 期 间 ，我 学
到了很多知识，包括技术
科 学 、社 会 知 识 、数 学 等
等。就说技术科学，将来
技 术 会 更 加 复 杂 并 迅 速
发 展 为 更 多 样 化 。 我 们
学校也有中文课，老师鼓
励 学 生 努 力 尝 试 用 中 文
撰写日常生活的作文，文
章 好 的 就 由 老 师 投 稿 给

报社。赞美上帝，我的作
品 已 经 在 国 际 日 报 上 发
表 三 篇 了 ，为 此 ，我 的 父
母就为拥有聪明的，在学
校 内 外 都 有 成 就 的 孩 子
感到自豪。

我在学校获得的所有
知 识 不 得 不 说 都 归 功 于
老师，他们总是耐心而热
心 地 教 导 、指 导 、指 教 。
不 知 不 觉 初 中 的 课 程 已
经快要结束了。老师，您
的 一 切 付 出 我 永 远 不 会
忘 记 。 谢 谢 您 ，我 敬 爱
的老师们。

SMPK Kanaan 9A
Jonathan Budi

指导老师
郭国强/Santoso

我第一次上课经历

大 家 好 ！ 我 是 余 良
晨。今天我想和大家分享
一个小时候的故事，那就是
我第一次上课的经历。

你们还记得自己第一
次上学校时的情景吗？当
时你们是否感到紧张和激
动呢？

当我第一次走进学校，
走进教室时，我看到了一个
高大的男孩，后来我知道他
叫 Jayden。我环顾四周，发
现所有人都是陌生的面孔，
这让我感到有些紧张。整
整一个小时的课堂时间里，
我没有和任何人交流过。

直到过了一段时间，有
同学开始做自我介绍，我才
逐渐放松下来。随后，老师
进来了，同学们也开始安静
下来。我们进行了一场有
趣的游戏，这让我觉得这是
非常棒的一天。”

NatihonalHigh
Jakarta School

余良晨
指导老师：丁永成

很累的项目

我们班的任务是制作
一个微型消费鱼项目，以
及如何养殖消费鱼。我们
老 师 给 的 截 止 日 期 是 三
周，当时我打算立刻筹备
这个项目。可惜我的时间
很紧，还有很多的课业要
做，所以，到第二周也没有
那么多的时间制作项目。
到了第三周，虽然我已经
尽了力要去完成，可是老
师给的新作业还是有的。

这时候的时间不多了。这
周 也 有 很 多 测 试 题 要 学
习。

到 最 后 的 一 天 ，我 尽
力的继续制作这个项目，
直到凌晨 3 点我还没有睡。

早 上 到 了 上 学 校 ，我
赶忙继续做消费鱼项目，
我 的 一 群 朋 友 也 帮 忙 。
最后，我们

的 项 目 几 乎 完 成 了 ，
我 们 想 在 结 束 时 使 用 猜
谜胶。突然，胶枪中的熔
体落下，并击中了我们微
型 模 型 的 一 部 分 。 即 使
是时候回家了。

幸 运 的 是 ，我 们 第 二
天 得 到 了 最 后 一 次 完 整
这 个 项 目 的 机 会 。 我 们
希望从之前的事件中，我
们可以确保不再犯错误。

吉里汶育民学校补习班
经书班: 杨育欣
指导老师：渔夫

我们回学校上课了

大家好！我的名字叫
张猷粉，我印尼名叫 Jiu-
fun，今年我 18 岁了，我在
SMK Mudita 上学。今天我
想讲一讲关于“我们回学
校上课了”。

已经两年半了我在家
里上网课，当时我觉得很
孤 独 。 2021 年 九 月 开 始

回学校上课了，在学校里
我向朋友介绍自己，我很
高 兴 认 识 他 们 。 在 教 室
里 我 听 到 老 师 解 释 课 文
和做老师给的练习，休息
时间我和朋友去食堂，在
食堂里我们一起吃饭。

有时我们一起打羽毛
球 ，有 时 去 咖 啡 店 ，有 时
一 起 学 习 。 所 以 我 真 的
很喜欢去学校学习，从老
师那里得到知识，还可以
有很多朋友。

张猷粉（小学：第 6 册）
山口洋

南华中小学华文补习所
LKP Norma Hidup

Cinta Sejahtera
Singkawang-Kalbar

指导老师：曾蜜媚

家庭活动
下个月，学校就要开始放

假了。在这个假期我想和
爸爸妈妈一起去新加坡旅
游。

回到家我高兴地把这个
想法告诉了爸爸，但是他
却冷冰冰地说，“为什么要
去新加坡呢?”
“因为我觉得新加坡有很
多好吃的食物和美丽的风
景，还有就是当我看到新
加坡干净整齐的大街小巷
时，我的心情会变得无比
愉悦。这就是我为什么喜

欢去新加坡旅游的原因。”
当我说到这里时，妈妈对
我的说法也表示赞同。

妈 妈 看 到 爸 爸 一 脸 不
悦，便轻轻拍了拍他的肩
旁说：“这次我们就听孩子
的，一起去新加坡吧。”

爸爸沉默了许久。经过
再三考虑，终于同意了我
的建议。这次放假，我们
全家将去新加坡旅游。

姓名：苏玥容
八年级

Bina Tunas Bangsa School

我很崇拜她的为人
我 爸 村 里 有 个 林 阿

姨，从小我常听到关于她
是 个 慷 慨 大 方 ，助 人 为
乐 ，见 义 勇 为 ，做 事 果 断
又有责任感，她做什么都
很积极，尤其是喜欢帮助
那些需要帮助的乡亲们，
所 以 她 深 受 大 家 的 喜
爱 。 她 特 别 喜 欢 中 国 文
化，想要更多了解中国文

化 可 以 向 她 请 教 她 决 不
收 藏 ，她 会 倾 囊 相 助 ，帮
人帮到底，不但如此她还
会 给 我 们 提 供 互 相 交 流
和学习的机会。

林 阿 姨 是 我 的 偶 像 ，
我特别特别崇拜她，可惜
她全家回到中国。许珍妮

英雄华文补习班
郭顺英老师指导

可爱的小狗
我 喜 欢 的 小 动 物 是

狗，因为我觉得小狗很可
爱，也很聪明。

我的阿姨家有一只小
狗。它身子很小，它的毛
白白的，还有一双黑黑的
眼 睛 。 它 很 喜 欢 吃 狗 粮

（犬粮）。
我 常 常 跟 它 一 起 玩 。

我非常喜欢它。
吉祥山（三语国民）学校

小学六年级
谢金鹏 Ezio Sieretti
指导老师：魏素琴



魅力棉兰
在苏门答腊北部翠绿的

原野上，大片的棕榈林如波涛
起伏。在日里河畔与马六甲
海峡之滨，坐落着一座历史悠
久的繁华都市。

它的名字在今昔交织的
回声中产生共鸣，让人想起

“多元文化的灯塔”，一直是该
市享有的美称。这座城市，正
是印尼苏岛重镇——棉兰
（Medan）。

2023年3月上旬，北苏门
答腊省龙狮协会与苏北华联，
在棉兰共同主办国际舞狮大
赛。印尼龙狮总会丘昌仁主

席率团赶去祝贺，我也同机前
往采访报道，便有机会再次领
略了棉兰的魅力。

岁月如流，此行距我上一
回去棉兰已有17年之久。

采访间隙，几番穿过棉兰
市区，徜徉街头，整座城市好
像是一幅由视觉、声音和气味
组成的织锦，愉悦地笼罩着人
们的感官。

荷兰殖民时期留下的老
建筑物和古老的寺庙交相辉
映。叮当作响的三轮车铃，汽
车、摩托车发动机的轰鸣在街
巷中回荡；现代化购物中心，
高耸着闪闪发光的外墙，仿佛

从四面八方向你招手。
作为著名的美食之都，空

气中弥漫着滋滋作响的沙爹
香气和令人陶醉的丁香烟味
道。各种美食以其丰富多样、
口味独特而闻名遐迩，从传统
的印尼美食到中华佳肴，令人
垂涎欲滴。

棉兰是印尼第三大城市，
也是苏门答腊岛上最具活力
的商业城市，但其丰富的文化底
蕴，则远远超出它的经济能量。

棉兰不仅拥有富丽堂皇
的苏丹皇宫、阿拉伯风格的大
清真寺，中西合璧、古色古香
的张阿辉故居（张耀轩纪念

馆），还有石材坚固而又雕刻
精美的印度神庙。

说起早期客家人华侨巨
商张榕轩（1860-1921）、张耀
轩（又名张阿辉 1861—1921）
昆仲，在苏门答腊乃至整个印
尼和东南亚一带可谓芳名远
播，无人不晓。

兄弟俩祖籍广东梅县，同
是中国近代史上著名的华侨
实业家、慈善家和爱国侨领。
他们在棉兰开辟庄园，种植甘
蔗、烟草和橡胶，开办茶叶、油
料、制糖工厂，从中国带来的
劳工超过10万名，均系地位
显赫的棉兰市开埠功臣。鉴

于张氏兄弟的杰出才干以及
他们在当地华侨中享有的崇
高威望，荷印当局先后授予张
榕轩兄弟雷珍兰、甲必丹、玛
腰的职位，让他俩管理棉兰的
华社事务。玛腰是那个时代
印尼华人的最高官衔。当时
中国的清朝政府也曾先后授
予张榕轩花翎二品顶戴候补四
品京堂，张耀轩则被授予花翎三
品卿衔江西补用知府的官职。

张榕轩、张耀轩致富后，
怀抱“实业救国”的理想，回国
兴办公益，并创建了中国第一
条民营铁路——潮汕铁路，开启
了中国近代民办铁路的先河。

有关张氏兄弟的事迹，网
上多有报道，这里只是点到为
止，不再画蛇添足。本文所关
注的，其实是下面的话题。

（未完待续）
文图供稿：丁见印尼纪事
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棉兰街景棉兰街景。。

身着清朝官服张榕轩和张耀轩身着清朝官服张榕轩和张耀轩。。

棉兰苏丹王宫棉兰苏丹王宫。。这座金碧辉煌王宫建造于这座金碧辉煌王宫建造于 135135 年前年前，，由当由当
时的德利皇朝的苏丹时的德利皇朝的苏丹 MakmunMakmun 修建修建，，设计师是一位名叫特厄尔设计师是一位名叫特厄尔
的意大利海军上尉的意大利海军上尉。。该宫殿占地近该宫殿占地近 28002800 平米平米，，3030 个房间个房间，，但只但只
有一个主房王室对外开放有一个主房王室对外开放。。它的建筑风格是马来文化它的建筑风格是马来文化，，伊斯兰伊斯兰
教传统文化的组合教传统文化的组合，，室内设计也包含意大利的欧式风格室内设计也包含意大利的欧式风格。。

棉兰著名美食街三宝垄街夜市摊位棉兰著名美食街三宝垄街夜市摊位。。一对兴一对兴
高采烈的华裔青年高采烈的华裔青年。。

位于棉兰阿哈马德雅尼路的张阿辉故居位于棉兰阿哈马德雅尼路的张阿辉故居，，每天都有每天都有
各地游客前来参观各地游客前来参观。。这座市中心最有标志性的中国风这座市中心最有标志性的中国风
建筑建筑，，建于建于 18951895 年年，，两层楼有两层楼有 3535 个房间个房间，，虽然看上去没虽然看上去没
有前文所说的苏丹皇宫那么雄伟壮丽有前文所说的苏丹皇宫那么雄伟壮丽，，但是整个庭院但是整个庭院
80008000 平米平米，，占地面积竟然比皇宫大了两倍还多占地面积竟然比皇宫大了两倍还多，，足见张足见张
氏兄弟氏兄弟、、尤其是弟弟张耀轩当年的财富实力多么雄厚尤其是弟弟张耀轩当年的财富实力多么雄厚。。

位于棉兰位于棉兰 SiBSiB 环岛路口的这个时钟纪念碑环岛路口的这个时钟纪念碑，，是该市是该市
的地标建筑之一的地标建筑之一。。

棉兰纪行棉兰纪行：：城市观感及苏北华社见闻城市观感及苏北华社见闻（（11））
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新华社北京4月6日电（记者刘华） 4 月 6 日下午，
国家主席习近平在人民大会堂同来华进行国事访问的法
国总统马克龙举行会谈。

习近平欢迎马克龙再次访华。习近平指出，当今世
界正在经历深刻的历史之变，中法作为联合国安理会常
任理事国和具有独立自主传统的大国，作为世界多极
化、国际关系民主化的坚定推动者，有能力、有责任超
越分歧和束缚，坚持稳定、互惠、开拓、向上的中法全
面战略伙伴关系大方向，践行真正的多边主义，维护世
界和平、稳定、繁荣。

习近平积极评价中法关系保持积极稳健发展势
头，强调指出，稳定性是中法关系的突出特征和宝贵
财富，值得双方精心呵护。双方要用好两国全方位、
高水平沟通渠道，保持两国元首密切沟通，今年年内
举行中法战略、经济财金、人文交流三大高级别对话
机制新一次会议。双方要相互尊重对方主权和领土完
整，尊重对方核心利益，妥善处理管控分歧。要坚持互
利互惠、共同发展。中国正在大力推进高质量发展和高
水平开放，这将为法方提供更广阔市场机遇。中方愿同
法方深化农食、航空航天、民用核能等领域合作，培育
服务贸易、绿色发展、科技创新等新合作增长点，支持
双方共建碳中和中心、加强人才联合培养。欢迎法国
担任 2024 年中国国际服务贸易交易会和第七届中国国
际进口博览会主宾国。希望法方为中国企业提供公
平、公正、非歧视的营商环境。中方愿同法方以明年
中法建交 60 周年暨中法文化旅游年、巴黎奥运会为契
机，加强相关领域合作。

习近平强调，中方愿继续本着开放态度，同法方在
联合国、二十国集团、世界贸易组织等多边机制保持密
切沟通和协作，共同践行真正的多边主义，携手应对气
候变化、能源问题等全球性挑战。中方支持法方办好
2025年联合国海洋大会，欢迎法方出席第三届“一带一
路”国际合作高峰论坛。

习近平强调，作为全球两大力量、两大市场、两大
文明，中欧关系关乎双方福祉，关乎全球稳定和繁荣。
中国对欧政策将保持长期稳定，始终视欧洲为多极化世
界中的独立一极，坚持中欧关系不针对、不依附、也不

受制于第三方。中方愿同欧方以今年中国同欧盟建立全
面战略伙伴关系20周年为契机，全面重启交流对话，稳
固中欧友好合作主基调，探讨构建稳定互信的供应链伙
伴关系，实现互利共赢。希望法方发挥积极引领作用。

马克龙表示，我对 3年多前访华情景记忆犹新，非
常高兴再次访华，同习近平主席共同探讨进一步提升法
中全面战略伙伴关系。我完全赞同习近平主席对法中关
系的积极评价以及就发展双边关系提出的重要建议。明
年法中将共同庆祝建交60周年。60年来，法中关系保持
了稳定健康发展。虽然法中两国发展模式不同，但双方
相互尊重，坦诚交流，各领域合作实现了互利互惠，同
时在合作应对当今世界面临的全球性挑战方面取得重要
进展。法方尊重并奉行一个中国政策。我此次率庞大代
表团访华，就是希望同中方加强合作，促进人文交流。
法方祝贺中方成功举办昆明—蒙特利尔《生物多样性公
约》第十五次缔约方大会，希望继续在气候变化、粮食
安全等问题上同中方密切沟通合作。中方将举办第三届

“一带一路”国际合作高峰论坛，法方愿同中方就此开
展合作。法方赞赏中方始终遵守联合国宪章宗旨，为解
决国际地区热点问题发挥积极作用，期待同中方密切沟
通协作，努力实现世界的持久和平与稳定。

马克龙表示，法方坚持独立自主外交，主张欧洲战
略自主，反对搞对立分裂，反对搞阵营对抗。法国不会
选边站队，而是主张团结合作，大国关系保持稳定。法
方愿同中方保持坦诚深入沟通，增进互信，求同存异，
开放合作。法方愿积极推动欧中关系发展。

两国元首还就乌克兰危机交换了意见。习近平强调，
中方在乌克兰问题上立场一以贯之、清晰明确，核心就
是劝和促谈、政治解决。化解危机没有灵丹妙药，需要
各方从自身做起，通过积累互信创造止战和谈条件。
中方支持欧方为政治解决危机发挥作用，愿同法方一
道呼吁国际社会保持理性克制，避免采取使危机进一
步恶化甚至失控的行动；严格遵守国际人道法，避免袭
击平民和民用设施，保护妇女、儿童等冲突受害者；切
实履行核武器用不得、核战争打不得的承诺，反对在
任何情况下使用生化武器，反对武装攻击核电站等民
用核设施； （下转第二版）

习近平同法国总统马克龙举行会谈

《习近平新时代中国特色社会主义思想专题摘编》在全国出版发行 （第二版）

中共中央发出关于印发《习近平新时代中国特色社会主义思想
学习纲要 （2023年版）》的通知 （第二版）

新华社北京4月6日电（记者刘华） 4 月 6 日下午，
国家主席习近平在北京同法国总统马克龙共同出席中法
企业家委员会第五次会议闭幕式并致辞。

习近平指出，世界正发生深刻复杂变化。面对困难

和挑战，中法两国坚持真正的多边主义，坚持自由贸易
和经济全球化正确方向，极大增强了双边经贸合作的韧
性和活力。双边贸易额和相互直接投资稳步增长，大项
目合作深入推进， （下转第三版）

习近平出席中法企业家委员会
第 五 次 会 议 闭 幕 式 并 致 辞

新华社北京4月6日电（记者刘华） 4 月 6 日下午，
国家主席习近平在人民大会堂同法国总统马克龙、欧盟
委员会主席冯德莱恩举行中法欧三方会晤。

习近平指出，中欧双方有着广泛共同利益，合作大

于竞争，共识多于分歧。当前，国际形势复杂多变，中
欧双方应该坚持相互尊重，增进政治互信，加强对话合
作，共同维护世界和平稳定，促进共同发展繁荣，携手应
对全球性挑战。 （下转第三版）

习近平同法国总统马克龙、欧盟委员会主席
冯 德 莱 恩 举 行 中 法 欧 三 方 会 晤

新华社北京4月6日
电 （记者刘华） 4 月 6 日
下午，国家主席习近平在
人民大会堂会见欧盟委员
会主席冯德莱恩。

习近平指出，中方始
终将欧盟视为国际格局中
一支战略性力量，一直把
发展中欧关系视为中国外
交优先方向，愿同欧方延
续良好传统，保持密切沟
通，增进战略互信，聚焦
互利共赢合作，共同克服
干扰和挑战，实现中欧关
系高水平运行。

习近平强调，中欧
双方要加强沟通，建立
正确的相互认知，避免
误解误判。中华民族有着
5000 多年文明史，历来
反对穷兵黩武、恃强凌
弱、国强必霸。中国的发
展是为了让中国人民过上
好日子。同时，中方坚决
维护自身主权、安全、发
展利益，（下转第三版）

习近平会见欧盟委员会主席冯德莱恩
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4月6日下午，国家主席习近平在北京人民大会堂会见欧盟委员会主席冯德莱恩。
新华社记者 姚大伟摄
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连日来，习近平总书记在主题教育工作会议上的重
要讲话持续引发热烈反响。全国各地、社会各界通过多
种形式深入学习习近平总书记的重要讲话。

广大党员干部表示，坚持学思用贯通、知信行统
一，把习近平新时代中国特色社会主义思想转化为坚定
理想、锤炼党性和指导实践、推动工作的强大力量，真
正做到以学铸魂、以学增智、以学正风、以学促干，努
力创造经得起历史和人民检验的实绩。

以学铸魂，以坚定的理想信念砥砺对
党的赤诚忠心

组织收看电视新闻报道、畅谈学习心得体会……正
在湖北省委党校 （湖北省行政学院） 参加习近平新时代
中国特色社会主义思想研修班的学员们，围绕近日召开
的中共中央政治局会议、中共中央政治局集体学习、主
题教育工作会议精神开展研讨交流。

“新时代伟大变革辉煌瞩目，最根本在于有习近平
总书记掌舵领航，有习近平新时代中国特色社会主义思想
科学指引。”研修班学员、武汉市人大常委会研究室综合调
研处处长黄忠说，我们要认真读原著学原文悟原理，在融
会贯通中强化整体把握，不断增进对党的创新理论的政治
认同、思想认同、理论认同、情感认同，全面系统掌握习近平
新时代中国特色社会主义思想的基本观点、科学体系。

正在准备为高校思政课教师讲课的中国人民大学马
克思主义学院教授郝立新，深入研读习近平总书记的重
要讲话。他表示，学习习近平新时代中国特色社会主义
思想，要放在新时代实践的基础上来认识其重要性，把
握好其世界观和方法论，坚持好、运用好贯穿其中的立
场观点方法，这样才能回答好新时代新征程的中国之
问、世界之问、人民之问、时代之问。

理论上清醒，政治上才能坚定。坚定的理想信念，
建立在对党的创新理论的深刻认识和理解上。

这几天，在贵州省黔东南苗族侗族自治州施秉县马
号镇的新时代文明实践所，党员大会、院坝协商会、板
凳会接续举行。

“凝心铸魂筑牢根本，是这次主题教育要达到的一个
重要目标。”马号镇新时代文明实践所负责人姚登科说，
我们要深刻学习领会习近平总书记关于坚定理想信念、
提升思想境界、加强党性锻炼等一系列要求，通过举办
中青年干部“能力提升·半小时”培训、“理论宣传二人
讲”等学习宣讲活动，教育引导党员干部始终保持共产
党人的政治本色，为党分忧、为党奉献。

中央党校（国家行政学院）、外交部、工信部、退役军人
事务部、应急管理部广泛开展活动，把学习贯彻习近平新
时代中国特色社会主义思想引向深入。广大党员干部表
示，要通过主题教育，从思想上正本清源、固本培元，不断
提高政治判断力、政治领悟力、政治执行力，增强“四个意
识”、坚定“四个自信”、做到“两个维护”。在思想淬炼、精
神洗礼中，坚定对马克思主义的信仰、对中国特色社会主
义的信念、对实现中华民族伟大复兴中国梦的信心。

以学增智，从思想中汲取奋发进取的
智慧和力量

天气转暖，万物复苏。走进黑龙江省勃利县恒山玉
米专业合作社种植地块，沉睡一冬的黑土地正重现勃勃
生机。站在地头，勃利县农业农村局局长张文广正向大
伙儿宣讲大豆扩种政策。

“积极识变应变求变”“防范化解重大风险”……习近平
总书记提出的明确要求让张文广充满干劲。“粮食安全是‘国
之大者’。我们只有深入田间地头、加强调查研究，了解广大农
民的‘喜忧盼’，才能精准施策，提高履职尽责的能力和本领，助
力产出更多绿色粮、优质粮，为端牢‘中国饭碗’贡献力量。”

劲风呼啸，铁骑飞驰。南国春日，南部战区陆军某
旅派出多支分队入驻滇东某演训场，在复杂电磁环境中
磨砺攻防硬功。

“习主席说，依靠顽强斗争打开事业发展新天地。作
为一线指挥员，我们要学思想、见行动，加强斗争精神
和斗争本领养成。全部精力向打仗聚焦，全部工作向打
仗用劲，努力在打造攻防利器、锻造硬核实力上下功
夫，以更强大的能力、更可靠的手段捍卫国家主权、安
全、发展利益。”该旅政委程昭善坚定地说。

在山东省日照市委组织部，部机关理论学习中心组
集体学习研讨交流正在热烈进行。

日照市委组织部副部长、市公务员局局长张涛认为，
习近平总书记提出“真正把马克思主义看家本领学到手”

“不断提高履职尽责的能力和水平”等要求，为培养锻炼干
部指明了方向、提供了路径。“我们要围绕中心任务，把干
部放到改革发展稳定一线、艰苦复杂环境、关键吃劲岗位去
历练，引导广大干部自觉践行习近平新时代中国特色社会
主义思想，到基层实践中经风雨、见世面、壮筋骨、长才干。”

从习近平新时代中国特色社会主义思想中汲取奋发
进取的智慧和力量——在浙江省嘉兴市嘉善县缪家村，

村党委书记陆荣杰将学习心得转化为工作目标：深入开
展调查研究，切实找准推动共同富裕的好路子。

“作为新时代农村基层党员干部，我们要以这次主题教
育为契机，扑下身子真抓实干，继续发展好现代农业、乡村
旅游和培训研学等新业态，让村级产业更旺、农民增收渠道
更宽，真正托起村民稳稳的幸福。”陆荣杰信心满满地说。

以学正风，从内心深处筑牢拒腐防变
的精神堤坝

炼就“金刚不坏之身”，必须用科学理论武装头脑，
不断培植风清气正的精神家园。

习近平总书记指出，“要教育引导广大党员、干部学思
想、见行动，树立正确的权力观、政绩观、事业观，增强责任
感和使命感”。学习领会总书记的要求让宁夏石嘴山市纪
委监委第一监督检查室副主任胡思雨深感责任重大。

在办案过程中，胡思雨认识到，一些党员领导干部
错误的政绩观必然带来权力观的扭曲。“为民造福是最大
的政绩。”胡思雨表示，要进一步紧盯教育、医疗、养
老、住房保障等领域群众反映强烈的问题，加大监督检
查力度，以精准监督发现问题，督促主责部门改进工
作，尽心尽力谋划发展，担责尽责抓好工作。

清明时节，位于河北省石家庄市平山县的西柏坡纪
念馆里，参观、学习者络绎不绝。“‘三个务必’，警钟
长鸣，为实现中国式现代化、实现伟大复兴的中国梦奋
勇拼搏……”西柏坡纪念馆讲解员袁晶与同事正在为参
观者朗诵快板《红色情怀西柏坡》。

“‘三个务必’是习近平总书记对党所处的历史方位、
面临的形势任务、党情发展变化进行深刻分析作出的重要
论断，彰显了我们党在新时代新征程管党治党的高度警醒
和战略自觉。”在一遍遍的讲解中袁晶更加清醒认识到自
己的职责使命：通过深学细悟习近平新时代中国特色社会
主义思想，补足精神之钙、坚定初心使命，在讲好西柏坡故
事中引导广大干部群众接续“赶考”，团结一心、艰苦奋斗。

“廉洁奉公树立新风”，是习近平总书记在主题教育
工作会议上提出的重要要求。

住建部、商务部、中国人民银行、审计署党员干部
一致认为，要在系统深入学习习近平新时代中国特色社
会主义思想中，勤掸“思想尘”、多思“贪欲害”、常破

“心中贼”，以内无妄思保证外无妄动。坚持公正用权、
依法用权、为民用权、廉洁用权，切实当好良好政治生
态和社会风气的引领者、营造者、维护者。

以学促干，让人民群众切实感受到解
决问题的实际成效

骄阳之下，海南省文昌市输气管道现场热火朝天，
一派繁忙景象。

“习近平总书记关于坚定不移走高质量发展之路的重
要论述，为我们谋划发展提供了根本遵循和行动指南。”
国家管网集团海南省管网有限公司党委副书记、总经理
王斌结合实际工作学习思考，感悟尤为真切。

“我们要不断提高推动高质量发展本领，持续加强智
能化管道和智慧管网建设，扛稳扛牢天然气能源保供主
体责任，促进绿色开发与生态保护和谐发展，为海南自
贸港高质量发展注入强大绿色动能。”王斌说。

习近平总书记指出，“要践行宗旨为民造福，教育引
导广大党员、干部牢固树立以人民为中心的发展思想”。

重庆市北碚区蔡家岗街道三溪口社区党委书记徐建
波深有感触地说：“一段时间以来，我们针对社区居民购买
生活物资选择少、环境乱等问题，打造了一站式、多业态综
合农贸市场，让居民们的‘菜篮子’‘米袋子’拎得更舒心。
我们将认真贯彻以人民为中心的发展思想，瞄准群众急难
愁盼问题，持续推进社区养老服务中心扩建、社区公园建
设等民生工作，通过开展这次主题教育进一步把惠民生、
暖民心、顺民意的工作做到群众心坎上。”

春日的青海湖即将化开冬日冰封，迎来碧波荡漾、
万鸟飞翔的美好时节。

“在习近平生态文明思想指引下，近年来，我们把重
点建设青海湖湿地类型国家公园作为高质量推动青海湖
生态保护的标准标杆，坚持科学谋划、项目支撑，全面
推进生态一体保护，生态系统综合治理成效不断巩固。”
青海湖景区保护利用管理局党组副书记、副局长高静宇
说，“下一步，我们将建设青海湖自然教育和生态体验基
地等，以党的创新理论为指导，不断研究新情况、解决
新问题，推动生态环境质量持续好转。”

连日来，国家民委、人社部、文化和旅游部、国家卫生健
康委员会、全国妇联积极组织广大党员干部认真学习习近平
总书记重要讲话，集中开展交流研讨。大家表示，在以习近平
同志为核心的党中央坚强领导下，坚持用习近平新时代中
国特色社会主义思想武装头脑、指导实践、推动工作，以奋
发有为的精神状态，全力以赴落实好党的二十大作出的重
大决策部署，努力创造经得起历史和人民检验的实绩。

（新华社北京4月6日电）
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新华社北京4月6日电 为配合在全党深入开展的学
习贯彻习近平新时代中国特色社会主义思想主题教育，中
共中央党史和文献研究院、中央学习贯彻习近平新时代中
国特色社会主义思想主题教育领导小组办公室联合编辑了

《习近平新时代中国特色社会主义思想专题摘编》，已由中
央文献出版社、党建读物出版社出版，即日起在全国发行。

《专题摘编》内容摘自习近平总书记2012年11月15日
至2023年3月15日期间的报告、讲话、说明、演讲、谈话、文

章、贺信、指示、批示等410多篇重要文献，分18个专题，共
计1031段论述。其中部分论述是第一次公开发表。

各级党组织要把《专题摘编》纳入主题教育学习计划，
组织党员、干部原原本本学、逐字逐句悟，深刻领悟“两个
确立”的决定性意义，增强“四个意识”、坚定“四个自信”、
做到“两个维护”，切实把习近平新时代中国特色社会主义
思想运用到贯彻落实党的二十大提出的重大战略部署中
去，变成改造主观世界和客观世界的强大思想武器。

新华社北京4月6日电 近日，中共中央发出关于
印发 《习近平新时代中国特色社会主义思想学习纲要

（2023年版）》的通知。全文如下：
党的十八大以来，以习近平同志为主要代表的中国

共产党人，坚持把马克思主义基本原理同中国具体实际
相结合、同中华优秀传统文化相结合，科学回答了新时
代坚持和发展什么样的中国特色社会主义、怎样坚持和
发展中国特色社会主义等重大时代课题，创立了习近平
新时代中国特色社会主义思想。习近平新时代中国特色
社会主义思想是当代中国马克思主义、二十一世纪马克
思主义，是中华文化和中国精神的时代精华，实现了马
克思主义中国化时代化新的飞跃。党确立习近平总书记
党中央的核心、全党的核心地位，确立习近平新时代中
国特色社会主义思想的指导地位，是党在新时代取得的
重大政治成果，反映了全党全军全国各族人民共同心
愿，对新时代党和国家事业发展、对推进中华民族伟大
复兴历史进程具有决定性意义。

为推动全党全社会深刻领悟“两个确立”的决定性
意义，把学习贯彻习近平新时代中国特色社会主义思想
进一步引向深入，根据党中央要求，中央宣传部对2019
年出版的《习近平新时代中国特色社会主义思想学习纲
要》进行修订，组织编写了《习近平新时代中国特色社
会主义思想学习纲要 （2023 年版）》（以下简称 《纲要

（2023 年版）》）。党中央认为，《纲要 （2023 年版）》
对习近平新时代中国特色社会主义思想作了全面系统阐
述，充分反映了这一思想的最新发展，有助于更好地理
解把握党的创新理论的基本精神、基本内容、基本要

求。党中央同意印发 《纲要 （2023 年版）》（由中央宣
传部统一印发），作为广大党员、干部、群众深入学习
领会习近平新时代中国特色社会主义思想的重要辅助
读物。

各级党委 （党组） 要坚持用习近平新时代中国特色
社会主义思想统一思想、统一意志、统一行动，着力在
武装头脑、指导实践、推动工作上下功夫。要组织全体
党员认真读原著、学原文、悟原理，并紧密结合学习贯
彻习近平新时代中国特色社会主义思想主题教育，把

《纲要 （2023 年版）》 纳入学习计划，作出周密安排，
开展多形式、分层次、全覆盖的学习培训。要做到深学
笃信，坚持原原本本学、及时跟进学，全面系统深入把
握这一思想的核心要义、精神实质、丰富内涵、实践要
求，不断增进政治认同、思想认同、理论认同、情感认
同；要做到精思细悟，深刻把握这一思想的世界观、方
法论和贯穿其中的立场观点方法，知其然又知其所以
然，不断提高马克思主义理论水平；要做到知行合一，
大力弘扬理论联系实际的优良学风，更加自觉用这一思
想指导解决实际问题，切实把学习成效转化为做好本职
工作、推动事业发展的生动实践。

要坚持不懈用习近平新时代中国特色社会主义思想
凝心铸魂，在全党全社会深入开展学习宣传阐释工作，
引导广大党员、干部、群众深刻领悟“两个确立”的决
定性意义，增强“四个意识”、坚定“四个自信”、做到

“两个维护”，自觉在思想上政治上行动上同以习近平同志
为核心的党中央保持高度一致，为全面建设社会主义现
代化国家、全面推进中华民族伟大复兴而团结奋斗。

《习近平新时代中国特色社会主义
思想专题摘编》在全国出版发行

中共中央发出关于印发《习近平新时代中国特色
社会主义思想学习纲要（2023 年版）》的通知

学深悟透增本领 担当作为重实效
——广大党员干部深刻学习领会习近平总书记

在主题教育工作会议上的重要讲话精神
新华社记者

本报上海 4月 6日电 （记者方
敏） 4月6日，2023上海全球投资促
进大会举行。据介绍，今年以来，
上海市已累计签约 353 个亿元以上
重大产业项目，总投资 2254 亿元。
近期，上海又梳理出重大招商签约

项目 168 个，总投资 3270 亿元。为
更好发挥重大产业项目的示范带动
效应，大会遴选出 26个规模大、能
级高的代表性项目进行现场签约，
总投资674亿元。

这些重大产业项目，既涉及

“3+6”重点产业，又包括数字经
济、绿色低碳、元宇宙、智能终端
四大新赛道，还涵盖未来健康、未
来智能、未来能源、未来空间、未
来材料五大未来产业前沿领域，将
为上海下一步产业经济高质量发展
提供有力支撑。

活动现场，10位来自不同国家和
地区的科学家在未来健康、未来智
能、未来能源、未来空间、未来材料等
领域与上海企业和高校达成合作。

上海全球投资促进大会举行
26个重大产业项目现场签约

本报北京4月6日电（记者刘
诗瑶） 记者从自然资源部获悉，中
国第 39 次南极考察已圆满完成任
务，考察队于4月6日全部返回位于
上海的中国极地考察国内基地码
头。本次考察是第三次实施“雪龙”
号和“雪龙2”号“双龙探极”。经过
5个多月的现场作业，顺利完成南大
洋有关海域和南极大陆有关区域的
调查任务，以及中山站到南极冰穹A
断面所有站点的冰雪环境监测、天
文观测和伊丽莎白公主地等区域的
冰下地形探测，组织实施了多个科
研项目，取得一批重要科研成果。

图为 4月 6日，“雪龙 2”号极
地科考船顺利抵沪。

沈春琛摄 （人民视觉）

安徽省安庆市岳西县地处大别山腹地，近年来充分利用资源优势，大力发展葡萄、柑橘及水产生态养殖等
特色产业，促进农业增效、农民增收，助力乡村振兴。图为日前，在岳西县毛尖山乡王畈村，葡萄大棚与错落
的民居、苍翠的青山组成一幅美丽的乡村画卷。 吴均奇摄 （人民视觉）

中国第39次南极考察队完成任务返回国内

（上接第一版） 尽快重启和谈，按照联合国宪章宗旨和
原则，兼顾各方合理安全关切，寻求政治解决，构建均
衡、有效、可持续的欧洲安全框架；合作应对乌克兰危
机在粮食、能源、金融、交通等领域造成的外溢效应，
减少乌克兰危机对世界特别是广大发展中国家的负面影
响。中方愿同法方就此保持沟通，为危机的政治解决发
挥建设性作用。

马克龙介绍了法方看法，赞赏中方为政治解决乌克
兰危机发挥的重要作用，表示法方主张重启政治谈判，
以外交手段解决危机，实现欧洲持久和平，希望同中方
加强沟通，为和平做出共同努力。

会谈后，两国元首共同见证签署农业食品、科技、
航空、民用核能、可持续发展、文化等领域多项双边合
作文件。

两国元首还共同会见了中外记者。
会谈前，习近平在人民大会堂东门外广场为马克龙

举行欢迎仪式。
马克龙抵达时，礼兵列队致敬。两国元首登上检阅

台，军乐团奏中法两国国歌，天安门广场鸣放 21 响礼
炮。马克龙在习近平陪同下检阅中国人民解放军仪仗
队，并观看分列式。

王毅、秦刚等参加上述活动。
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新华社北京4月6日电 全国人大常委会委员长赵
乐际6日在人民大会堂会见法国总统马克龙。

赵乐际表示，长期以来，中法关系走在中国同西方
大国关系前列。习近平主席和总统先生保持密切交往，
共同引领新时代中法关系保持积极发展势头，为不同政
治制度、不同发展阶段和不同文化国家通过友好合作实
现互利共赢作出表率。中方愿同法方一道，落实好两国
元首战略共识，积极推进各领域务实合作，就重大国际

问题及地区热点问题加强沟通协调。中法立法机构要继
续用好定期交流机制平台，开展立法经验交流，促进文
明和文化交流互鉴，夯实中法关系民意基础。

马克龙表示，法中关系保持良好发展。当今世界充
满挑战，法方坚持独立自主发展对华关系，愿进一步加
强两国经贸、人文等领域交流合作。法方愿同中方立法
机构加强交往。

丁仲礼参加会见。

赵 乐 际 会 见 法 国 总 统 马 克 龙

中国台湾地区领导人蔡英文近日
以“过境”之名窜美，并与美国国会众议
长麦卡锡会面，此举遭到海内外中华儿
女的坚决反对和同声谴责。台美勾连挑
衅的背后，打的是“倚美谋独”的算盘，
包藏的是“以台制华”的祸心，但无论他
们怎么勾连折腾，这种逆历史潮流而动
的图谋注定将以失败告终。

蔡英文此行，表面上以台湾在中
美洲的所谓“邦交国”为目的地，重头
戏却是“过境”美国。所谓“过境”，不
是老老实实在机场或宾馆待着，而是
四处活动，以各种名目同美国政府官
员、国会议员接触。在公开演讲时，蔡英
文肆意渲染所谓的“大陆威胁”，呼吁美
国“协助台湾参与国际组织”，制造“一
中一台”“两个中国”，凡此种种，充分暴
露其此行“倚美谋独”“媚美卖台”本质。

台湾地区领导人每次大费周章
“过境”美国，总要挖空心思跟一些美
国政治人物见面，引以为“成绩”和

“面子”。其用意，除了造成台美官方
往来事实，谋求美国反华势力支持，
也是在岛内营造民进党“抱上美国大
腿”印象，巩固绿营基本盘，为自己拉
抬声势。然而这一玩火行径严重挑战
一个中国原则、破坏两岸和平、破坏

台海稳定，不会给台湾带来任何实质
好处，只会严重损害台湾民众利益。
民进党当局为一己私利不顾民生福
祉的恶劣本性，于此中尽显无遗。

爱好和平的两岸同胞和海外侨
胞对蔡英文窜美的危害知之甚深。蔡
英文离台之前，岛内民众就举行大规
模抗议活动，数十个政治团体发起

“反台独反介入联合行动”，抗议民众
高举标语喊出“蔡英文不要出卖人民
与民族的利益”“不要将台湾地区推
向灾难的深渊”等口号。蔡英文窜美
期间，海外侨胞前往其住宿的酒店前
高呼“出卖台湾是民族罪人”“要和
平，反台独”，急切表达了他们衷心希
望两岸和平发展、坚决反对民进党当
局“台独”分裂的心声。

而此番美方不顾中方严正交涉，
执意安排蔡英文“过境”窜美，则是美
国打“台湾牌”的又一具体例证。美方此
举严重违背一个中国原则和中美三个
联合公报规定，违背美国领导人不支持

“台独”的严肃承诺。一段时间以来，美
国不断加强对台军售，频频推出所谓涉
台法案，再三释放支持、纵容“台独”的
错误信号，打的同样是损人利己的如意
算盘。美国为了实现“以台制华”图谋，

不惜把台湾当作马前卒甚至炮灰推入
火坑，与近期一些美国政客“摧毁台积
电”“台湾全民使用 AK47 步枪”的惊
人言论有着高度一致的逻辑内核。然
而，多行不义必自毙，美国总想拿台
湾问题做文章，找麻烦，不断挑战中
国核心利益，终将自食其果。

世界上只有一个中国，台湾是中国
的一部分，这是国际社会普遍共识和不
可撼动的事实。蔡英文“过境”窜美前
夕，洪都拉斯与台湾断绝所谓“外交关
系”，并与中华人民共和国建交。中华人
民共和国的建交国家升至182个，台湾
地区的所谓“邦交国”仅剩13个，182比
13，折射的是人心所向、大势所趋。

任何人任何势力都无法阻挡中国
的统一大势，对于破坏一个中国原则
的挑衅之举，中方必将做出有力反制，
给予迎头痛击。“倚美谋独”“以台制华”
不得人心，注定失败。民进党当局和美
国政客违背道义公理的倒行逆施，注
定会在历史大势前碰得头破血流。

（作者为本报评论员）

“倚美谋独”死路一条 “以台制华”注定失败
■ 王 平

新华社北京4月6日电 外交部
发言人 6 日就蔡英文“过境”窜美发
表谈话。全文如下：

近日，美方不顾中方严正交涉和
反复警示，执意允许台湾地区领导人
蔡英文“过境”窜美，美国政府第三号
人物、国会众议长麦卡锡同蔡高调会
见，美方官员、国会议员同其接触，为
蔡发表“台独”分裂言论提供讲台。其
实质是美台相互勾连，以“过境”为幌
子纵容“台独”分裂分子在美从事政
治活动、开展美台官方往来、提升美
台实质关系，此举严重违反一个中国
原则和中美三个联合公报规定，严重
损害中方主权和领土完整，向“台独”

分裂势力发出严重错误信号。中方对
此坚决反对，强烈谴责。

一个中国原则是国际社会普遍
共识和国际关系基本准则，也是中美
建立和发展外交关系的前提和基础。
美方在中美三个联合公报中明确承
诺仅与台保持非官方关系。但长期以
来，美方顽固奉行“以台制华”战略，违
背所作承诺，在同台官方往来、对台军
售和军事勾连、助台拓展“国际空间”
等方面持续越线挑衅，不断虚化掏空
一个中国原则。蔡英文就任以来，拒不
承认体现一个中国原则的“九二共
识”，在岛内放任、支持、推动各种“台
独”分裂言行，变换名目推进“渐进台

独”，致使两岸关系陷入严重困难。
台湾问题是中国核心利益中的

核心，是中美关系第一条不可跨越的
红线。“台独”与两岸和平稳定水火不
容，也是死路一条。针对美台勾连的
严重错误行径，中方将采取坚决有力
措施捍卫国家主权和领土完整。我们
再次敦促美方恪守一个中国原则和
中美三个联合公报规定，将美领导人
作出的不支持“台独”、不支持“两个中
国”或“一中一台”承诺落实到行动上，
立即停止任何形式的美台官方往来，
停止升级美台实质关系，停止制造台
海紧张因素，停止“以台制华”，不要在
错误和危险的道路上越走越远。

新华社北京4月 6日电 4 月 6
日，针对美国国会众议长麦卡锡等国
会议员在美国会见台湾地区领导人
蔡英文，全国人大外事委员会发表声
明。全文如下：

4月6日，美国国会众议长麦卡锡
等国会议员不顾中方强烈反对和严正
交涉，执意会见“过境”窜美的台湾地区
领导人蔡英文。此举严重违反一个中国
原则和中美三个联合公报规定，严重违
背国际法和国际关系基本准则，严重损
害中方主权和领土完整。中国全国人大
对此坚决反对，予以强烈谴责。

世界上只有一个中国，台湾是中

国领土不可分割的一部分，中华人民共
和国政府是代表全中国的唯一合法政
府。包括《开罗宣言》《波茨坦公告》在内
的一系列国际法文件，都明确了中国对
台湾的主权。台湾除了作为中国的一
部分，没有其他国际法地位。麦卡锡
众议长作为美国政府三号政治人物，
所作所为严重违背美方在台湾问题上
对中方所作承诺，向“台独”分裂势力
发出严重错误信号，是对历史事实和
正义的践踏，是对国际法治的破坏。

中国的主权和领土完整不容侵
犯、不容分割。全国人民代表大会制
定实施的《反分裂国家法》对坚持一

个中国原则、遏制“台独”分裂、反对
外部势力干涉台湾问题等重大问题
作出明确规定。任何搞“以台制华”、
支持纵容“台独”分裂势力的图谋终
将失败，任何搞“挟洋谋独”、破坏祖
国统一的行径终将受到法律的制裁。

台湾问题是中国核心利益中的
核心，是中美关系政治基础中的基
础，是中美关系第一条不可逾越的红
线。我们坚决反对任何形式的美台官
方往来，严正敦促美国政府和国会停
止歪曲虚化掏空一个中国原则，停止
跨越红线的冒险行径，停止损害中美
关系的政治基础。

新华社北京4月6日电 国防部
新闻发言人 6 日就蔡英文“过境”
窜美发表谈话。

发言人指出，我们坚决反对任
何形式的美台官方往来，坚决反对
台湾地区领导人以任何名义、任何

理由窜美，坚决反对美方违反一个
中国原则和中美三个联合公报规
定，同民进党当局进行任何形式的
接触。我们敦促美方信守在台湾问
题 上 向 中 方 作 出 的 严 肃 政 治 承
诺，停止粗暴干涉中国内政，停

止美台官方往来和升级美台实质关
系，停止虚化、掏空一个中国原则。
中国人民解放军坚守职责使命，时
刻保持高度戒备，坚决捍卫国家主
权和领土完整，坚决维护台海和平
稳定。

国 防 部 新 闻 发 言 人 就 蔡 英 文“ 过 境 ”窜 美 发 表 谈 话

中 共 中 央 台 办 发 言 人 就 蔡 英 文“ 过 境 ”窜 美 发 表 声 明

外 交 部 发 言 人 就 蔡 英 文“ 过 境 ”窜 美 发 表 谈 话

全国人大外事委员会就美国国会众议长麦卡锡会见蔡英文发表声明

新华社北京4月6日电 中共中
央台办发言人 6 日就蔡英文“过境”
窜美发表声明。全文如下：

4月6日，中国台湾地区领导人
蔡英文以“过境”为名窜美并与美众
议长麦卡锡见面。这是民进党当局
推动台美勾连、“倚美谋独”的又一
挑衅行径，我们予以强烈谴责，将
采取坚决措施惩戒“台独”分裂势
力及其行径，坚决维护国家主权和
领土完整。

一段时间以来，民进党当局误判
形势，以为中美战略博弈给“倚美谋
独”带来可乘之机，愈加不择手段拉
拢外部势力；以为抱住美国大腿就可

以肆无忌惮地谋“独”挑衅，出卖民族
利益。其所谓“过境”只是幌子，谋

“独”才是真面目。
实现祖国完全统一是全体中华

儿女的共同愿望，是民族复兴的题中
之义。祖国必须统一，也必然统一。历
史车轮滚滚向前，岂是“台独”分裂势
力所能阻挡！蔡英文和民进党当局顽
固坚持“台独”错误立场，为了一党之
私甘当美国反华势力遏华马前卒，改
变不了台湾是中国一部分的事实，只
会将台湾推向“兵凶战危”的险境，给
广大台湾同胞带来深重祸害。

世界上只有一个中国，台湾是中
国一部分。一个中国原则是公认的国

际关系准则和国际社会普遍共识。解
决台湾问题是中国人自己的事，是中
国的内政，不容任何外来干涉。美方
不断虚化掏空一个中国原则，严重违
背其在中美三个联合公报中作出的
严肃承诺，在台湾问题上屡屡采取错
误言行，向“台独”分裂势力发出严重
错误信号。美国反华势力任何“以台
制华”、“挺台遏华”行径都无法阻挡
中国统一的历史进程。

我们正告民进党当局，彻底放弃
“台独”图谋，不要在“倚美谋独”的路
上一条道走到黑。否则，任何谋“独”
行径都将在中华儿女反“独”促统的
强大力量下粉身碎骨。

新华社北京4月6日电 国务院总理李强4月6日上午
在人民大会堂会见来华进行国事访问的法国总统马克龙。

李强表示，中法都是具有深厚文化底蕴和强烈独立
自主精神的国家。在习近平主席和总统先生战略引领
下，中法关系持续健康发展，为变乱交织的世界注入宝
贵稳定性和确定性。中国愿同法国一道，落实好两国元首
达成的重要共识，发扬“独立自主、相互理解、高瞻远瞩、
互利共赢”的建交精神，推动中法全面战略伙伴关系不断
迈向更高水平。

李强强调，中国愿同法国分享中国新发展带来的新
机遇，坚持开放合作，欢迎法国更多优质产品、技术、
服务进入中国市场，也希望法国继续保持市场开放，为
中国企业提供公平和非歧视的营商环境；坚持守正创
新，打造服务贸易、绿色发展、科技创新等新的合作增
长点；坚持交流互鉴，共同办好明年中法建交60周年庆
祝活动和中法文化旅游年活动，以法国明年举办巴黎奥
运会和残奥会为契机进一步深化两国人文交流合作。

李强指出，中国和欧盟是维护世界和平发展的重要
力量。中国愿同欧盟一道，办好中欧领导人会晤以及各
领域高层对话，深化合作，坚持真正的多边主义，为促
进世界和平繁荣作出积极贡献。

马克龙表示，在当前变乱纷扰的形势下，法中开展
高质量对话交流十分重要。法方支持中方发展，愿同中方
恢复新冠疫情前的交流势头，本着开放态度加强经贸、农
业、航空、金融、核能、创新、旅游、人文等领域合作，在涉
及国际和平与稳定的重大问题上深化沟通协调，为法中
全面战略伙伴关系注入新活力，为应对全球性挑战作出
新贡献。法方致力于推动欧中关系进一步发展。

双方还就共同关心的国际和地区问题交换了意见。
秦刚等参加会见。

新华社北京4月6日电 国务院总理李强4月6日上午
在人民大会堂会见来华访问的欧盟委员会主席冯德莱恩。

李强表示，中欧是多极化世界的两大力量、两大市场、
两大文明，中欧关系具有全球影响和世界意义。中国始终
从战略和长远角度看待和发展中欧关系，支持欧洲一体化
和战略自主，支持欧盟在国际事务中发挥积极作用。双方
应当坚持全面战略伙伴关系定位，坚持相互尊重、合作共
赢，克服干扰和困难，聚焦共识与合作，推动中欧关系健康
稳定发展，为世界和平繁荣注入更多信心和动力。

李强指出，中欧有着广泛共同利益，双方合作具有
强大韧性和潜力。中国坚定不移深化改革开放、推进高
质量发展，将为包括欧洲在内的各国企业提供广阔发展
空间。中国愿同欧盟一道，以中欧建立全面战略伙伴关
系20周年为新起点，把握合作的正确方向，全面重启各
层级交往，筹备好中欧领导人会晤，增进政治互信、规
划合作重点，开创中欧合作更加美好的下一个20年。要
积极推进高水平合作，稳定全球产业链供应链，联合开
展“中欧绿色行动”，深化数字经济、通信技术、人工
智能等领域合作和标准规则对接。要坚持互利共赢，保
持贸易和投资市场开放，共同反对“脱钩断链”，为双
方企业提供公平、公正、非歧视的营商环境。要坚持真
正的多边主义，加强在联合国等多边框架内协调合作，
携手应对气候变化等全球性挑战。

冯德莱恩表示，中国对欧盟十分重要，双方利益交融
紧密。欧方愿同中方一道，加强欧中经贸等高层对话，相
互保持市场开放，深化经贸、食品、医疗、绿色发展、知识
产权保护等领域合作，引领国际社会共同应对气候变化
等全球性挑战。

双方还就共同关心的国际和地区问题交换了意见。
秦刚等参加会见。

李 强 分 别 会 见 法 国 总 统 马 克 龙 、
欧 盟 委 员 会 主 席 冯 德 莱 恩

（上接第一版）绿色消费、绿色能源、
科技创新等新兴领域合作不断拓展。

中法经贸合作不仅助推两国经
济发展、增进民生福祉，而且为世
界经济复苏增强了信心、稳定了预
期。当前，中国经济社会活力充分
释放，中法、中欧各领域对话合作
全面激活，我们应该抓住机遇，加
强合作，共创美好未来。

我们要坚持开放包容，深化双
边互利合作。中国将加快开拓国内
市场，同时大力推进高水平对外开
放，稳步扩大规则、规制、管理、
标准等制度型开放，愿同包括法国
在内的世界各国分享中国式现代化
带来的新机遇。中方支持法国企业
有效利用中国国际进口博览会、中
国国际服务贸易交易会、中国国际消
费品博览会等重大对外开放平台，在
中国市场展现更大作为。深化绿色、
数字、创新等领域互利合作。

我们要坚持独立自主，维护中欧
共同利益。中欧是推动世界多极化的
两大力量，有着广泛战略共识、共同
利益以及深厚合作基础，中欧合作直
接关乎亚欧大陆繁荣和全球格局稳

定。中方将继续从战略高度和长远角
度看待和发展中欧关系，支持欧洲一
体化建设，支持欧盟团结繁荣。期待
欧方秉持客观正确的对华认知，坚持
中欧全面战略伙伴关系定位。零和博
弈没有赢家。搞“脱钩断链”阻挡不了
中国的发展进程。中方愿同欧方加强
宏观政策协调，反对把经贸、科技交流
政治化、武器化，共同维护产业链供应
链安全稳定，为合作创造有利环境。

我们要坚持团结协作，促进全球
共同发展。当前，人类社会面临前所
未有的共同挑战，加强团结协作是唯
一出路。我提出构建人类命运共同体
倡议、共建“一带一路”倡议、全球发
展倡议、全球安全倡议、全球文明倡
议，就是希望让团结代替分裂、合作
代替对抗、包容代替排他，共同建设
持久和平、普遍安全、共同繁荣、开放
包容、清洁美丽的世界。今年，中国将
主办第三届“一带一路”国际合作高峰
论坛。中方期待同包括法方在内的各
方一道，秉持共商共建共享原则，深化
在“一带一路”框架内的双边和第三方
市场合作，促进全球共同发展。

习近平强调，2014 年两国建交

50周年之际，我将中法建交精神概括
为“独立自主、相互理解、高瞻远瞩、
互利共赢”。这一精神引领中法关系
始终走在中国与西方大国关系前列。
明年，我们将迎来中法建交 60周年。
面对动荡不安的国际形势，面对后疫
情时代的风险挑战，我们更应坚持和
发扬中法建交精神，推动中法关系乘
风破浪、行稳致远。希望中法工商界
朋友们携手并进，共同书写中法经贸
合作新篇章，更好造福两国人民。

马克龙表示，刚刚我和习近平
主席共同见证双方签署一系列重要
协议，展现了法中在深化互利合作方
面的共同雄心，以及共同应对全球性
挑战的责任。合作不是单行道，应该
是互利共赢的。经得起考验的友谊才
是真正的友谊。法方反对“脱钩断
链”，希望打造更加稳健开放的供应
链。法方愿同中方相互尊重，真诚对
话，包容差异，鼓励开放创新，携手深
化法中全面战略伙伴关系，推动双方
各领域合作持续取得重要进展。

当晚，习近平在人民大会堂金色
大厅为马克龙举行欢迎宴会。

王毅、秦刚等参加上述活动。

（上接第一版） 今年是中国同欧盟建
立全面战略伙伴关系 20周年。中方
愿同欧方一道，把握好中欧关系发
展大方向和主基调，全面重启各层
级交往，激活各领域互利合作，为
中欧关系发展和世界和平、稳定、
繁荣注入新动力。

习近平强调，要增强中欧关系的
稳定性。中欧关系不针对、不依附、不
受制于第三方。中方始终从战略高度
和长远角度看待中欧关系，对欧政策
保持稳定性和连续性。希望欧方形成
更为独立、客观的对华认知，奉行务
实、积极的对华政策。双方要尊重彼
此核心利益和重大关切，通过对话协
商聚同化异。要相互尊重彼此发展道
路。中国式现代化和欧洲一体化是双
方各自着眼未来作出的战略选择，双
方要做彼此发展道路上可信、可靠的
合作伙伴。中国人民为自己找到的符
合本国国情的正确发展道路感到自
豪。双方应该求同存异，相互包容、相
互欣赏、相互借鉴、相互促进。渲染所
谓“民主对抗威权”、挑动“新冷战”，
只会给世界带来分裂和对抗。要维护
开放互信的合作环境。中欧要保持双
向开放，为对方企业提供公平、非歧
视性的营商环境，避免将经贸问题
政治化、安全化。双方要构建稳定
互信的供应链，对接“一带一路”
倡议同欧盟“全球门户”战略，助力双

方经济长期稳定增长。
习近平强调，中国始终坚持真正

的多边主义，坚持共商共建共享的全
球治理观，愿同欧方加强在多边事务
中的协调合作，共同维护以联合国为
核心的国际体系、以国际法为基础的
国际秩序、以联合国宪章宗旨和原则
为基础的国际关系基本准则。中欧要
共同维护世界稳定和繁荣，反对霸权
主义、单边主义，反对“脱钩断链”。双
方要加强宏观经济和金融政策沟通
协调，深化绿色伙伴关系，加强绿色
金融、环境技术、清洁能源等领域对
话和合作。双方要帮助发展中国家共
同发展，推动多边机构和金融资本更
多参与二十国集团缓债倡议，探讨在
非洲等地开展三方、多方合作。

冯德莱恩表示，欧方尊重中国
历史和文化。欧中进行坦诚和建设
性的对话，保持欧中关系持续发
展，对欧洲的和平稳定至关重要。
欧中互为重要贸易伙伴，彼此经济
高度关联，同中国“脱钩”不符合
欧方利益，不是欧盟的战略选择，
欧盟独立自主地决定对华政策。欧
方愿同中方重启欧中经贸高层对
话，推进欧中经贸关系稳定平衡发
展，实现互利共赢。欧方祝贺中方
成功举办 《生物多样性公约》 第十
五次缔约方大会，赞赏中方为减少
碳排放所做努力，希望同中方加强

沟通协调，合作应对全球性挑战，
为促进世界和平、稳定和发展发挥
应有作用。

马克龙表示，当今世界充满不确
定性，需要欧中双方以相互尊重和坦
诚谦逊的态度加强对话交流。双方应
共同努力，不掉入“脱钩断链”的陷
阱，开展平等互利合作，共同应对气
候变化等紧迫全球性挑战，不断深化
欧中全面战略伙伴关系。

三位领导人就乌克兰危机交换
了意见。冯德莱恩和马克龙介绍了欧
方看法，表示中方不是乌克兰危机的
制造者，欧方赞赏中方为推动政治解
决乌克兰危机所做努力，期待中方发
挥更加重要作用，愿同中方合作，找
到劝和促谈的办法。

习近平强调，中国始终根据事
情本身的是非曲直独立自主决定立
场。中方在乌克兰问题上的方针归
结为一句话，就是劝和促谈。中方
敦促各方保持冷静和理智，共同为
和谈创造条件。当务之急是推动停
火止战，反对火上浇油、让问题复
杂化。乌克兰危机不是中欧之间的
问题。中方将继续为劝和促谈发挥
积极作用，支持欧方从自身根本和
长远利益出发，提出政治解决乌克
兰危机的思路和方案，推动构建均
衡、有效、可持续的欧洲安全框架。

王毅、秦刚等参加会晤。

（上接第一版） 绝不答应任何势力剥
夺中国人民追求幸福的权利。中欧
要聚焦合作，互利共赢，支持经济
全球化、贸易自由化，就经贸合作
中的问题深入对话沟通，通过协商
达成双方均可接受的安排。中方是
欧洲解决能源、通货膨胀等挑战，
提升竞争力的重要伙伴，欢迎欧方
继续分享中国发展红利。

习近平强调，中欧关系的良好发
展离不开独立自主、相互尊重、互利
合作。中方坚定奉行独立自主的和平
外交政策，尊重各国人民自主选择发
展道路的权利。中国同任何国家发展

双边关系都不针对、不依附、也不受
制于第三方。中欧双方要正视差异，
管控分歧，相互尊重。希望欧盟委员
会着眼欧盟根本和长远利益，从中欧
关系大局出发，为中欧关系健康稳定
发展发挥积极作用。

冯德莱恩表示，中国拥有悠久
历史和深厚文化，欧中文明交流互
鉴对双方和世界具有积极影响。欧
中在应对气候变化等全球性挑战和
政治解决地区争端问题上拥有很多
共识，双方应该共同努力，为维护
世界和平稳定作出贡献。欧方完全
不赞同搞“脱钩断链”，希望同中方

加强交往对话，尽早重启三个对话
机制，开展更多互利合作。

关于台湾问题，习近平强调，
台湾问题是中国核心利益中的核
心。谁要是在一个中国问题上做文
章，中国政府和中国人民绝不答
应；谁要是指望中国在台湾问题上
妥协退让，那是痴心妄想，只会搬
起石头砸自己的脚。

冯德莱恩重申，欧盟无意改变长
期奉行的一个中国政策，承认中华人
民共和国政府是代表全中国的唯一合
法政府，希望台海地区保持和平稳定。

王毅、秦刚等参加会晤。
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税收是经济的晴雨表。在国新办4月6日举行
的“权威部门话开局”系列主题新闻发布会上，
税务部门发布数据显示，一季度全国累计组织税
收收入 （已扣除出口退税） 46756亿元，同比增长
0.5%；企业销售收入增速逐步回升，一季度同比
增长4.7%，均实现良好开局。“我国经济在开年之
季的发展态势总体向好、逐月向好，而且在持续
向好。”国家税务总局局长王军在发布会上说。

经营主体逐步活跃

企业有生产就有销售，有销售就要开票。增
值税发票等税收大数据能够及时、客观、较为全
面地反映宏观经济运行态势。会上信息显示，一
季度中国经济呈现多个“逐步向好”。

经济运行的态势逐步回升向好。3月份，国民
经济473个中类行业、1382个小类行业中，分别有
79.7%和75.8%的行业实现正增长；4月1-5日，实
现正增长的行业中类和小类占比分别提升至86.9%
和 82.3%。“眼下这个比例，已经接近疫情前 2019
年的水平。”王军说。

经营主体逐步活跃向好。一季度，全国新办
涉税经营主体343.4万户，同比增长7.2%，较去年
全年加快 8个百分点。3月份，全国领用发票、有
收入申报的涉税经营主体户数较 2月、1月分别增
加了208万户、312万户。

工业生产逐步恢复向好。3月份，全国工业企
业销售收入同比增长7%，较去年全年加快1.2个百
分点。制造业采购机器设备金额同比增长 13.5%，
较去年全年加快7.1个百分点，反映企业扩大生产
和设备升级的意愿不断增强、提升。

消费需求逐步扩大向好。一季度，住宿餐
饮、文体娱乐、居民服务等接触类服务业回升较
为明显，销售收入同比分别增长 22.8%、13.7%和
9.4%。住房消费呈现回暖迹象，房地产业3月份销
售收入同比增长17.9%。

“经济运行呈现出总体向好、逐月向好、下步
还会更好一些的大态势。”王军说，同时也要看到
国内外不确定不稳定的因素仍然较多，实现全年
5%左右的经济增长预期目标需要付出艰辛努力。

助企增强创新动力

近年来，中国部署实施了一系列退税减税降
费举措，有效帮助企业缓解经营压力、增强创新
动力、激发发展潜力。

——支持制造业做优做强。2018 年以来，制
造业累计新增减税降费及退税缓税缓费超3.5万亿
元，是减税降费规模最大的行业。税务总局监测

的全国重点税源企业数据显示，2022 年制造业企
业税费负担较2017年累计下降23.3%。2022年，全
国制造业增加值占 GDP 的比重为 27.7%，比 2020
年提高了1.4个百分点，呈现稳中有进、进中提质
的好势头。

——支持民营经济发展壮大。近5年，民营企
业累计享受新增减税降费及退税缓税缓费超过8万
亿元，占比约七成。特别是民营经济中的个体工
商户，有80%在国家实施系列税费支持政策后，已
不用缴税。通过深化税银合作，5年来共助力小微
企业获得银行贷款 2246 万笔，贷款金额达 6.22 万
亿元。

——支持科技创新向前迈步。2018-2022 年，
支持科技创新的税费优惠政策减免金额年均增幅
达到 28.8%，2022 年全年减负规模达到 1.3 万亿
元，有效激发了社会的创新发展动能。5年间，企
业研发费用投入年均增长25.1%，高技术产业涉税
经营主体数量年均增长 9.1%，高技术产业销售收
入年均增长16.1%。

国家税务总局表示，下一步，将持续优化完
善税费支持政策，进一步助力制造业高质量发
展；促进民营企业“补链”和“强链”；鼓励创新
成果更好转化，支持培育壮大新兴产业、改造提
升传统产业。

持续释放惠民红利

税收取之于民、用之于民、造福于民。国家
税务总局副局长王道树说，税务部门既组织好税
费收入，为保障和改善民生提供坚实的财力，又
落实好税费优惠政策，持续释放惠民红利。

促就业。税务部门落实小规模纳税人减免增
值税等税费优惠政策，助力小微经营主体稳岗
位、扩就业。2022年，政策累计惠及超过 8000万
经营主体，其中小微企业和个体工商户的受益面
均超过99%。

降负担。今年个税汇算首月最新数据显示，
专项附加扣除减税已经达到 1500 多亿元。为支持
居民合理住房需求，国家延续实施个人购买首套
及第二套改善性住房契税的减免政策，精准实施
公租房建设和运营的税收支持政策，这两项政策
在2022年减税超过2000亿元。

强保障。一季度税务部门组织社保费收入
19116 亿元，为广大百姓“养老钱”“保命钱”按
时足额发放提供了保障。另外，税务部门还组织
非税收入及补充保险费、职业年金等其他收入
13849亿元。

国家税务总局总审计师蔡自力说，二季度，
系列支持政策效应将继续显现，经济企稳回升的
态势将进一步巩固，加上去年二季度集中办理大
规模留抵退税，带来收入基数相对较低，预计今
年二季度税收收入将出现较快增长。“我们将继续
依法依规组织好税费收入，加强收入质量监控，
坚决不收‘过头税费’，切实筑牢高质量发展的财
力基础。”

透过税收数据看经济运行态势——

开年之季，中国经济持续向好
本报记者 李 婕

据新华社北京电（记者韩佳
诺、于文静） 中国农科院日前在
北京发布的 《2023 中国农业农
村低碳发展报告》显示，目前我
国主要农产品碳排放强度呈下降
趋势。

这份报告是在中国农业农村
低碳发展论坛暨第十六届农业环
境峰会上发布的。报告显示，为了
发展农业农村低碳生产，我国采
取了一系列的稳定粮食生产政策
措施和专项行动，其中每年投入
1000 亿元左右的资金支持高标
准农田建设。高标准农田建设既
能提高节水灌溉等新技术采纳
率，又可以抑制碳排放强度，具有
显著的粮食增产与碳减排协同作
用。多年数据分析表明，我国大
豆、马铃薯、甘蔗等单位农产品的
碳排放强度呈下降趋势。

报告指出，近年来，我国农
业碳排放强度较低，以 1/16 的
碳排放创造 1/10 的 GDP，保障
谷物自给率95%以上。我国农业
以较低的碳排放强度，支撑稳产
保供和粮食安全战略。

我国农业绿色低碳转型战略
和政策体系基本建立，国家重大
农业绿色行动成效显著。报告指
出，2015年我国颁布“一控两减三
基本”政策，提出农业节水、化肥农
药零增长、农业废弃物综合利用等
减排固碳措施；2017年印发《农业
部关于实施农业绿色发展五大行
动的通知》；2018年颁布《农业绿
色发展技术导则（2018-2030）》；
2022年6月，农业农村部、国家发
展改革委联合印发《农业农村减
排固碳实施方案》。

对于未来的发展，报告建
议，贯彻落实《农业农村减排固
碳实施方案》，稳妥推进生态低
碳农业发展；协同推进丰产增效
与绿色低碳发展，降低排放强
度；提升农业碳汇能力，推进农
业生态价值转化；推进农业农村
减污降碳，发挥可再生能源替代
作用；增强农业发展韧性，提高
应对气候变化能力；构建农业低
碳发展政策体系，强化科技引领
作用；开展温室气体长期监测，
构建减排固碳核算评价体系。

主要农产品碳排放强度呈下降趋势
新华社北京 4 月 6 日电

（记者张辛欣） 记者6日从工信
部获悉，1至2月，我国锂离子电
池行业保持增长态势，据测算，
前 2 月全国锂电总产量超过
102GWh，同比增长24%。

电池环节，储能电池产量
超过15GWh，新能源汽车动力
电池装车量约38GWh。出口贸
易稳步增长，1至2月全国锂电
出口总额达到706亿元。

一阶材料环节，1 至 2 月
正极材料、负极材料、隔膜、电
解液产量分别达到 26.5 万吨、
21.5万吨、24.5亿平方米、13万
吨。二阶材料环节，碳酸锂、氢
氧化锂产量分别达 6.1 万吨、
4.4万吨。

锂电产业主要指标的增
长，与新能源汽车等蓬勃发展
紧密相关。目前我国新能源电
池以锂电为主，重点在消费、
动力和储能三大应用领域。工

信部相关负责人表示，锂电在绿色化转
型过程中将起到关键性节点支撑作用，
锂电行业将迎来快速增长期。

本报北京 4月 6
日电 （记者王俊岭）
商务部服贸司负责人
6 日介绍，今年 1 至 2
月，我国服务贸易继
续保持增长。服务进
出 口 总 额 9695.8 亿
元，同比增长 1.7%。
其中服务出口 4123.3
亿元，下降 11.8%；进
口 5572.5 亿元，增长
14.7%；服务贸易逆差
1449.2亿元。

这 位 负 责 人 介
绍，知识密集型服务
贸易占比提升。1至 2
月，知识密集型服务
进出口 4069.2 亿元，
增长 6.4%，占服务进
出口总额的比重达到
42%，比上年同期提
升 1.9 个百分点。此
外，旅行服务明显恢

复。1 至 2 月，旅行服务进出口
2094.3 亿元，增长 39.8%，其中出
口增长12%，进口增长41.8%。
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本报太原 4 月 6 日电 （记者
付明丽） 6日，记者从山西省人社
厅获悉，山西已建成 24 家零工市
场。其中已经运营的12家，3月份
提供零工岗位数13308个，当月服
务零工 5188 人次，当月达成意向
上岗1579人次。

山西将“推动公益性零工市场
县县全覆盖”列入省政府 2023 年
民生实事，高标准建设一批“政
府所有、公益服务、县县覆盖”
的零工市场。全省 117 个县 （市、
区） 中，拟依托就业公共服务机
构改建 24 家，拟新整合公共资源
新建93家。

山西综合考虑人口、地域等因
素，省级安排资金 9320 万元对每
县给予 60 万元-120 万元不等的一
次性支持，规划150平方米-300平
方米的室内服务场所，配备专门人
员，明确服务事项，并由省级统一
建设零工信息服务平台，实现线上
线下服务相结合，满足零工对接的
多样化需求。

山西明确，将政府投资建设的
公益性零工市场纳入就业公共服务
体系管理，逐步推进服务向街道、
社区延伸，引导零工到公益性市场
找活儿，切实发挥零工市场的最大
效能。

福建省泉州市德
化县近年持续优化营
商环境，推行“项目管
家”税收服务机制，落
实各项惠企政策，支持
市场主体纾困发展。图
为“项目管家”服务团
队在位于德化县的陶
瓷电商物流园了解企
业生产经营情况。

郑凯瑜摄
（人民视觉）

日前，由中建八局承建的松山湖材料实验室一期工程正式移交，全
面投入使用。该项目坐落于广东省东莞市，总建筑面积约 13万平方米，
包含材料博物馆、三座创新样板工厂及公共服务楼等相关配套，是广东
首批启动建设的四家省实验室之一，将进一步助推当地新材料产业升级
发展。图为松山湖材料实验室一景。 李贺雷摄 （人民视觉）

清明时节，西藏米林市派
镇索松村的桃花进入盛放期，
吸引游客前来观赏、拍摄。索
松村位于雅鲁藏布江畔的一处
半山腰，面对南迦巴瓦峰，有
成片的桃林。旅游业是索松村
农牧民重要的经济来源，全村
共有 30 家家庭旅馆。图为游
客在索松村桃花林间游玩。

新华社记者 姜 帆摄

山西已建成24家零工市场
年底实现县县全覆盖

新华社上海4月6日电 中共
中央台办、国务院台办主任宋涛 6
日在上海为马英九一行饯行。宋涛
表示，马英九先生此行对促进两岸
同胞交流往来、推动两岸关系和平
发展具有积极意义。希望两岸同胞
多交流、常来往，大陆将为此创造
条件、提供便利。

宋涛指出，两岸同胞都是中国
人，要坚持一个中国原则和“九二
共识”，家里面的事商量着办，都
能得到妥善的解决，决不能让外人

插手。决不能容忍“台独”分裂行
径，勾连外部势力搞“台独”注定
失败。两岸同胞要相向而行、携手
并进，共创中华民族绵长福祉，共
享中华民族伟大复兴荣光。

马英九表示，这次到大陆祭
祖、交流，深切体会两岸应珍惜

“九二共识”共同政治基础，在此
基础上恢复交流，避战谋和。两
岸都是炎黄子孙，同属中华民族，
应一起推动和平，奋斗合作，振兴
中华。

宋涛在上海为马英九一行饯行

新华社上海4月6日电 春花烂漫，草木发华。
3 月 27 日马英九先生开启首次大陆之旅，连日来除
返乡祭祖、重温历史外，还带领台湾青年学生造访
了三所大陆高校，两岸学子面对面热烈交流，畅谈
学习生活和梦想追求，成为此行一大亮点。马英九
在交流活动中表示，希望两岸青年多接触，彼此交
流、相互了解，让友谊更加深厚，逐渐融合在一
起，共筑更美好的未来。

3 月 30 日，第一场两岸青年学生交流活动在武
汉大学举行。座谈中，来访的台湾学子对在武大就
读的台生王伊瑄很感兴趣，纷纷向她询问在大陆的
学习生活情况和未来就业方向。

“与台湾朋友在武大相聚，很亲切。两岸同学们
相互提问，交流得很热络。”王伊瑄说，交流会上两
岸同学非常踊跃，话匣子一打开，就有说不完的
话。作为台生，她希望成为两岸青年沟通的桥梁。

“大陆同学都很热情、友善，我们‘自来熟’，
有相见恨晚之感。”台湾新竹清华大学学生周永秦
说，尽管见面时间不长，但相信这是两岸青年情谊
一个新的开始。

马英九在武大作交流总结时表示，要恢复和扩
大交流，开创新的项目，让两岸学生通过各种方式
联结在一起。

“没人比我们更懂交流”，这是台湾青年学生与武
大学子创建的微信群名称。在大陆参访期间，台湾青
年学生将一路所见所感发在群内，与大陆同学分享，
大家接力回应，这个特别的“朋友圈”好不热闹。

告别珞珈山，不少台湾青年学生穿上了大陆同学
赠送的武大校园文化衫。4月2日，他们来到湘江之畔
的湖南大学，在岳麓山下感受千年书院的绵延文脉，
走进国家超级计算长沙中心与湖南大学学子座谈。

“两岸同胞是血浓于水的一家人，有天然的亲近感。通过交流，能感
受到台湾同学对中华文化的认同与热爱。”湖南大学学生李子怡说，两岸
青年朋友在一起，交流无碍，分外亲切，充分体现了“两岸一家亲”。

“我讲湖南话你们听得懂吗？”马英九用乡音回答湖南大学学子提问
时说，两岸同文同种，双方都坚持一个中国的立场，这非常重要。希望
在这样的前提下，努力减少隔阂，真诚交流。要让年轻人在青年阶段就
知道要往这个方向走，让生力军将这项工作继续推动下去。

4月6日，马英九和台湾青年学生来到复旦大学，完成了此次大陆行
的最后一场两岸青年座谈。刚一落座，两岸学子就主动自我介绍，很快
攀谈起来，有说有笑，格外亲近。

马英九作引言时表示，推动两岸年轻人交流，是我们这一代最迫切
的任务。两岸年轻朋友自然交流、融合，顺理成章。两岸同学都关心切
身的问题，对中华文化在两岸的发展都很有兴趣。我们应推动两岸年轻
人更密切交流，帮他们解决实际关切的问题。“日月光华，旦复旦兮”，
希望两岸年轻人自力更生、勤奋向上，两岸和平奋斗、振兴中华。

“大陆同学不少是在专业领域精进的复合型人才，有很多值得我学习
的地方。”台南大学博士生林彦良说，他深切感受到两岸学子对交流的渴
望，自己会将此行的见闻和感受讲给台湾朋友听。只要多交流、多交
心，两岸青年一定能成为知心好友，携手成长。

在复旦大学座谈结束后，两岸青年学生相互招呼着合影留念，依依
惜别，相约再聚。 （记者：王承昊、喻珮、谢樱、潘清）
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草木青青，又是一年清明。在这个怀念的日子到来之际，全国
各地网友通过多种形式告慰先烈，表达缅怀之情：“你们从人间路
过，才让这世界繁花似锦”“你们长眠，我们常念”。

一周网事
责编：李 贞 邮箱：hwbjzb@126.com
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“我们记得，他们
就活着”

请网友给英烈写一句话，他们会
说什么？

清明节之际，人民日报微博发起
话题“清明给英烈写句话”，呼吁网
友“给英烈写句留言，告诉他们，我
们从没忘记他们的牺牲、奉献”。截
至 4 月 5 日晚 11 时，这个话题共有
403家媒体参与，共获得3亿阅读量。

“致守卫南海的王伟”“致卫国戍
边英雄”“致跨过鸭绿江的志愿军战
士”……在评论区，网友纷纷写下自己
的心声：“我们从未忘记你们浴血守护
山河”“我们记得，他们就活着”“向英
雄致敬，我们永远铭记于心”。

微 博 网 友 “ 昱 见 一 程 ” 说 ：
“看，而今山河无恙，鸟语花香，我
们纪念，是为了记住来路，不忘你们
为国为民的奉献。你们从未远去，一
直在祖国大地，看着你们守护的国家
和人民。思念跨山河，山河皆不忘，
致敬！”

微博网友“微光”说：“记得，
是对先烈最好的缅怀。只有记得，才
能告慰英雄！英烈不求回报，但我们
却未曾忘怀。”

面对这个话题，广大网友都有话
说。有人想对革命先烈说，“你们披
荆 斩 棘 换 来 的 幸 福 ， 我 们 享 受 到
了”；有人想对卫国戍边英烈说，“我
们会好好爱护你浴血守卫的山河”；
有人想对牺牲缉毒警说，“愿天下无
毒”……一条网线，遥寄相思，网友
们留下了真切的话语。最终，很多网
友的话，还被摘抄到信纸上，放在了
英烈墓前。

据人民网报道，安徽省六安市开
通六安市“2023·崇尚·清明祭英烈”
网上祭扫平台，动员社会各界参与网
上祭扫，为英烈送上“云端思念”，
目前网上祭扫平台参与人数超 13 万
人次。

中 华 英 烈 网 上 线 了 “2023·崇
尚”清明祭英烈板块，网民可以“云
祭英烈”，参与祭奠英烈、敬献花
篮、视频展播活动，以表达对英烈的
敬仰和追思。

在“我对英烈说句话”留言区
中，来自广西壮族自治区北海市的一
名大学生对英烈们说：“英烈精神，
我辈传承，向英雄们致敬。”来自北
京市的一名公职人员对英烈们说：

“不忘烈士抛忠骨，革命先烈，浩气
长存。”

据新华网报道，“四川英烈网”
已于近日正式上线，网站设有政策法
规、资讯动态、烈士纪念设施、烈士英
名录、烈士寻亲、英烈纪念堂6个内容
板块，还特别增设烈士纪念设施电子
地图，多维度展示全省纪念设施分布
情况。公众可通过访问“四川英烈网”
参与网上英烈祭扫活动，以表达对英
烈的敬仰和追思。

4 月 5 日，央广网推出的视频
“他们从未离去，我们不会忘记”，展
示了平民英雄、无畏勇士、民族脊梁
们的事迹，并对广大网友呼吁：“烟
火寻常、山河无恙，他们用一生给出
答案。清明追思，家国永念，时间向
前，我们不忘！”

每一种祭奠方式
都有意义

无论是“云上祭扫”，还是亲身

奔赴，每一种祭奠方式都有意义。
从北京李大钊故居到卢沟桥畔抗

战纪念馆，从南京雨花台烈士陵园到
延安纪念张思德的《为人民服务》讲
话纪念广场，从合肥的渡江战役纪念
馆到重庆歌乐山烈士陵园，从华北军
区烈士陵园到山西武乡八路军烈士陵
园……清明时节的神州大地，人们以
不同方式重温历史、缅怀英烈。

“央视军事”微博发布了这样一段
文字——在杨靖宇将军纪念馆，海军
陆战队某旅官兵脱帽默哀，深切缅怀；
在山东省青岛市崂山区革命烈士陵
园，92岁的离休干部向官兵和学生讲

述英烈事迹；在非洲马里、南苏丹等
地，维和官兵开展清明祭扫活动，追思
牺牲的维和英雄。

据央视新闻报道，在辽宁省阜新
蒙古族自治县勿欢池烈士陵园，每隔
一段时间，村民吴国祥一家就会来祭
奠英烈、清扫墓碑。77 年前，两名
战士为保护吴国祥和他的家人，不幸
牺牲。从此以后，世世代代守护好烈
士墓，成了吴国祥的心愿：“战士牺
牲在我家就得当自家人对待，就算我
去不了了，儿孙也会继续祭奠！”

“央广军事”微博写到，清明节前
夕，烈士陈祥榕生前所在连队官兵，带

着陈祥榕的头盔，来到他曾经战斗过
的地方巡逻。官兵们缅怀英烈，宣示主
权。“大好河山，寸土不让，我们能不能
做到？”“能！能！能！”在祖国西部漫长
的边防线上，卫国戍边英雄们的英魂
已融入苍茫的山河。

在全国各地的陵园、纪念馆、纪
念广场……都有民众前来祭奠英烈的
身影。

据央广网报道，河北省秦皇岛市
海港区明珠学校开展“清明节 祭英
烈”活动，组织部分师生共同走进秦
皇岛烈士陵园，瞻仰革命英雄纪念
碑、为烈士献花、擦拭烈士墓碑、参

观秦皇岛烈士陵园陈列室。
据新华网报道，江苏省泰州市姜

堰区罗塘街道组织街道机关党员及青
年干部来到烈士陵园纪念碑前，庄严
列队，重温革命事迹，感受英烈风
采，向革命英烈敬献花圈。

据人民网报道，贵州省铜仁市玉
屏侗族自治县在朱家场镇中心完小举
行清明祭英烈活动，玉屏退役军人事
务局部分干部职工、朱家场镇中心完
小师生及部分退役军人共 60 余人集
体默哀，向烈士敬献花篮、瞻仰烈士
纪念碑。

“前行，就是最好
的纪念”

英烈已逝，但许多网友表示，我
们不会忘记他们的名字，我们将秉持
他们的精神前行。

4月4日，人民日报微博发布话题
“前行，就是最好的纪念”，向公安英烈
致敬。2022年，全国因公牺牲民警308
名、辅警 179 名，还有 4334 名民警、
3470 名辅警因公负伤。“没有一个春
天不经历寒冬的考验，没有一道彩虹
不经受风雨的洗礼。”

在评论区，网友留言说：“致
敬、缅怀、奋进”“铭记，然后带着
那份信念前行”。

新华网微博发布的视频《青春的
“对望”》，勾起了人们对赵先有烈士的
怀念。“‘为了胜利向我开炮……’电影

《英雄儿女》 中王成角色的原型之
一，就是安葬在沈阳抗美援朝烈士陵
园的赵先有。”每当讲起他的故事，
沈阳抗美援朝烈士陵园讲解员赵欣彤
总是热泪盈眶，“年仅 24 岁的赵先
有，用实际行动证明了誓与阵地共存
亡的誓言。”清明节前夕，人们来到
沈阳抗美援朝烈士陵园瞻仰、祭扫，
聆听讲解员讲述英雄故事。这些年轻
的讲解员，用传承和讲述，告慰着年
轻的英烈，每次讲述，都像是一次青
春的“对望”。

以我之笔，描你英名。在安徽阜
阳，安徽阜阳师范大学教育学院的
10 名志愿者在清明前夕来到烈士陵
园，用 3 个多小时为 155 名烈士的墓
碑“描金”。

央视新闻微信公众号发布文章
《81192，请返航！》：“呼叫 81192，
请你立即返航！”22年前，王伟驾驶
81192号战机拦截侵犯我南海领空的
美军侦察机，壮烈牺牲。他曾手绘油
画 《夙愿》，想象自己驾机从航母上
起航。如今，王伟梦寐以求的场景已
成现实。英雄眷恋的中国正日益强
大，航母迈入“三舰客”时代，一架
架舰载机腾空而起，守卫祖国海天。

网友说：“英雄从未远去，我们不
会忘记。王伟，请放心，中国的海空
实力早已今非昔比，现在的我们，
每一天都比过去更加强大，我们将
替你巡航，替你守护神州大地！”

纪念，是为了更好地出发。

各地网友缅怀英烈，传承红色基因——

纪念，是为了更好地出发
刘少华 侯婧怡

图①：4月3日，江西省吉安市思源实验学校学生在白
鹭洲公园向革命英雄纪念碑献花。

李 军摄 （人民视觉）
图②：4月5日，人们来到江苏省南京市雨花台烈士陵

园，缅怀革命先烈。 杨素平摄 （人民视觉）
图③：4月4日，第73集团军某旅组织官兵赴福建省厦

门市鼓浪屿英雄山革命烈士陵园祭奠先烈。
谢文剑摄 （新华社发）
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安徽省宿州市埇桥区人民法院公告 （2021）皖1302民初3072号 浅野幸夫：本院
受理原告陈小翠诉你离婚纠纷一案，现依法向你公告送达起诉状副本、应诉通知
书、合议庭组成人员通知书、举证通知书、开庭传票、诉讼权利告知书。自公告之
日起满3个月即视为送达。提出答辩状的期限和举证期限分别为公告期满后30
日内，并定于举证期满后第3日9时（遇法定节假日顺延）在本院五十六号法庭公
开开庭审理。逾期将依法缺席裁判。
湖北省黄梅县人民法院公告 阮氏红锦（NGUYEN THI HONG GAM）：本院
受理王习国与你离婚纠纷一案已审理终结，现依法向你公告送达（2021）鄂1127民
初1773号民事判决书。自公告之日起三个月内来本院领取民事判决书，逾期则视
为送达。如不服本判决，可在公告期满三十日内，向本院递交上诉状，并按对方当事人
的人数提出副本，上诉于湖北省黄冈市中级人民法院。逾期本判决即发生法律效力。
北京市第四中级人民法院公告 （2021）京 04 民初 971 号 维克·汉斯拉吉·赛
斯（VICKY HANSRAJ SETH）、朱 莉·安 娜·巴 利 诺·君 特 欧（JULIE ANN
BALINO QUINTERO）：本院受理徐小莉与维克·汉斯拉吉·赛斯（VICKY
HANSRAJ SETH）、朱 莉·安 娜·巴 利 诺·君 特 欧（JULIE ANN BALINO
QUINTERO）民间借贷纠纷一案，现依法向你们公告送达起诉状副本、原告证据
材料、应诉通知书、举证通知书、合议庭组成人员通知书、变更合议庭组成人员通
知书、司法公开告知书、地址确认书及开庭传票。自公告之日起满3个月，即视为
送达。提出答辩状和举证的期限均为公告期满后30日内，并定于2023年8月15
日14时30分在本院第三法庭开庭审理，逾期将依法缺席判决。
中华人民共和国广西壮族自治区南宁市西乡塘区人民法院公告 （2021）桂0107
民初9606号 刁铁梅（加拿大籍，普通护照：HL753250）、DIAO NING MR（泰国
籍，普通护照：AA9662925）：本院受理（2021）桂0107民初9606号原告雷励与被告
刁铁梅、DIAO NING MR法定继承纠纷一案，已审理终结。现依法向你们公告
送达（2021）桂 0107 民初 9606 号民事判决书。判决如下：一、刁伟迁名下、账号
622908553397191919的兴业银行账户内存款余额76288.7元归原告雷励所有；二、
刁伟迁名下、账号为6217852600009716754的中国银行账户内存款余额6326.1元归
原告雷励所有；三、被告刁铁梅支付原告雷励存款分配额72075.6元；四、被继承人刁
伟迁的一次性抚恤金72244元，由原告雷励分得50570.8元，由被告刁铁梅、DIAO
NING MR各分得10836.6元；五、被继承人刁伟迁的丧葬补助费5200元归被告刁铁
梅所有；六、被继承人刁伟迁与广西初旭新能源有限公司签订的、借款金额为50万元的
20份《借款合同书》项下的权利义务，由原告雷励享有和承担六分之五，由被告刁铁梅、
DIAO NING MR分别享有和承担六分之一；七、驳回原告雷励的其他诉讼请求。案
件受理费14466元、财产保全费1492元，公告费8300元、翻译费8500元，由被告刁铁
梅、DIAO NING MR负担。现依法向你们公告送达（2021）桂0107民初9606号之一
民事裁定书。裁定如下：（2021）桂0107民初9606号民事判决书最后一段第1行“如不
服本判决，可在判决书送达之日起十五日内，向本院递交上诉状”补正为“如不服本判
决，可在判决书送达之日起三十日内，向本院递交上诉状”。自本公告发出之日起经过
90日即视为送达。如不服本判决，可在公告期满后30日内，向本院递交上诉状及副本，
上诉于南宁市中级人民法院，逾期未上诉的，本判决即发生法律效力。
湖北省红安县人民法院公告 陈汉伟（CHIN HAN WAI）：本院受理的原告陈红
红诉你离婚纠纷一案，现依法向你公告送达起诉状副本、应诉通知书、举证通知
书及开庭传票。自公告之日起经过3个月，即视为送达。提出答辩状和举证的期
限为公告期满后的30日内，并定于答辩、举证期满后第五日上午9时（遇法定节假
日顺延）在本院第五审判庭开庭审理，逾期将依法缺席裁判。
安徽省东至县人民法院公告 丁氏凤姮（DINH THI PHUONG HANG）：本院
受理金延江诉你离婚纠纷一案，已审理终结。现依法向你公告送达（2022）皖

1721 民初 2902 号民事判决书，判决内容：准予金延江与丁氏凤姮（DINH THI
PHUONG HANG）离婚。案件受理费 200元，由金延江负担。自公告之日起三
个月内来本院领取民事判决书，逾期即视为送达。如不服本判决，可在判决书送
达之日起30日内向本院递交上诉状及副本，上诉于安徽省池州市中级人民法院，
逾期本判决即发生法律效力。
陕西省西安市中级人民法院公告 （2022）陕01民初462号 李江莲（香港通行证
号系H1039982600）、何建梁（香港通行证号系H0486084900）：本院受理原告陕西
和谐投资股份有限公司诉你们及西安光明房地产开发有限责任公司、高陵光明
房地产开发有限责任公司、广州颐和发展集团有限公司、颐和地产集团有限公
司、董清波、潘西安追偿权纠纷一案，现依法向你们公告送达起诉状副本、证据、
应诉通知书、开庭传票、司法公开告知书、廉政监督卡、告知合议庭组成通知书等
法律文书。自公告之日起经过三个月，即视为送达。提交答辩状的期限和举证
期限均为公告期满后的30日内，并定于举证期满后的第3日上午9时（遇法定节
假日顺延）在西安知识产权法庭第四法庭公开开庭审理，逾期将依法缺席裁判。
安徽省歙县人民法院公告 高氏妹（CAO THI MUI）：本院受理的（2023）皖1021
民初1605号原告王建华诉你离婚纠纷一案，现依法向你公告送达起诉状及证据副
本、应诉及举证通知书、传票。自公告之日起经过3个月，即视为送达。提出答辩状
和举证的期限均为公告期满后30日，并定于举证期满后的第3日上午9时（遇节假
日顺延）在歙县人民法院第五审判庭公开开庭审理。逾期将依法缺席判决。
陕西省西安市莲湖区人民法院公告 （2020）陕0104民初8135号 程振宇（护照
号：BA285953）：本院受理原告关伟娟与被告程振宇离婚纠纷一案，现依法向你公
告送达（2020）陕0104民初8135号起诉状副本、应诉通知书、举证通知书、开庭传
票、合议庭组成人员告知书、司法公开告知书。自本公告发出之日起经过90日即
视为送达。提出答辩状的期限和举证期限均为公告期满后30日，并定于举证期
限届满后次日上午9时（如遇法定节假日顺延）在本院庙后街法庭不公开开庭审
理此案，逾期将依法缺席裁判。
中华人民共和国河南自由贸易试验区郑州片区人民法院公告 YMT GLOBAL：
本院受理河南全速通供应链管理有限公司诉你、上海倍海供应链管理有限公司、
上海洋码头网络技术有限公司（2022）豫0194民初7245号运输合同纠纷一案，现
依法向你公告送达诉状副本、开庭传票、举证通知书、应诉通知书等相关文书。
自发出公告之日起经过三个月即视为送达。提出答辩状和举证期限均为公告送
达期满之日后的三十日内。并定于举证期满后第四日上午 9 时（遇法定假日顺
延）在本院305法庭开庭审理，逾期将依法缺席审判。
北京知识产权法院公告 箭牌糖类有限公司：本院受理的（2020）京73行初5854
号原告上海美加净日化有限公司与被告国家知识产权局商标行政纠纷一案，你
方为本案的第三人，本案现已审理终结。本院判决如下：一、撤销被告中华人民
共和国国家知识产权局作出的商评字[2020]第61336号关于第2019758号“留兰香
SPEARMINT及图”商标无效宣告请求裁定；二、被告中华人民共和国国家知识产
权局重新作出裁定。鉴于原告在评审程序中未予答辩，本院采信的证据均为其
在诉讼中提交，故案件受理费人民币一百元，由原告上海美加净日化有限公司负
担（已交纳）。如不服本判决，原告上海美加净日化有限公司和被告中华人民共
和国国家知识产权局可在本判决书送达之日起十五日内，第三人箭牌糖类有限
公司可在本判决书送达之日起三十日内，向本院提交上诉状及副本，并交纳上诉
案件受理费人民币一百元，上诉于中华人民共和国北京市高级人民法院。被告
中华人民共和国国家知识产权局不服该判决，已向本院提交上诉状。现依法向
你方公告送达行政判决书及被告中华人民共和国国家知识产权局的上诉状，自
公告发出之日起九十日即视为送达。

通 告
广州市越秀区人民政府于2019年8月5日作出《广州市越秀区人民政府关于征收国有土地上房屋的决定》（越府征房〔2019〕1号），征收越秀区北京街道大小

马站书院群保护项目二期工程红线范围内国有土地上房屋。越秀区教育路流水井五权里4号房屋属于上述征收范围内，广州市越秀区人民政府北京街道办事

处对上述被征收房屋已委托广东世纪人房地产土地资产评估与规划测绘有限公司进行房产价值评估，现将评估结果公布如下：

上述被征收房屋的被征收人（产权人、相关权利人）请于2023年4月17日前到大小马站书院群保护项目房屋征收补偿工作现场办公点（广州市越秀区西湖

路茂陵新街9号、联系电话：020-83347691、联系人：黄毅清）领取上述房地产估价报告，逾期不领取的，将视为该房地产估价报告已于2023年4月17日送达；被

征收人对评估结果有异议的，应当自收到房地产估价报告之日起10个工作日内，向广东世纪人房地产土地资产评估与规划测绘有限公司提出书面复核评估申

请（地址：广州市天河区黄埔大道中311号羊城创意产业园2-12栋，联系电话：020-83842867），并指出房地产估价报告存在的问题；逾期不提出申请复核的，视

为对评估结果无异议，越秀区房屋征收部门将依据评估结果报请越秀区人民政府依法作出征收补偿决定。

同时，请上述房屋的产权人、继承人、相关权利人或其委托代理人于本通告发布之日起30日内携带有效房屋权属证明、身份证明、继承公证文书或法院裁判

书等有效法律文书（代理人还应提供经公证的授权委托书）到大小马站书院群保护项目房屋征收补偿工作现场办公点提出权利主张并就征收补偿事宜进行协

商。如上述房屋的产权人、继承人、相关权利人已故，且未办妥房屋的合法继承手续的，请相关房屋的相关权利人于本通知发布之日起30日内办妥相应被征收

房屋的继承手续并将相关文书提交至北京街道办事处。逾期无权利主张或就征收补偿达不成一致意见的，北京街道办事处将依照《国有土地上房屋征收与补

偿条例》及相关法律法规，依法报请越秀区人民政府按照征收补偿方案作出征收补偿决定。

特此通知。

广州市越秀区人民政府北京街道办事处
2023年4月7日

序号

1

现状房屋地址

广州市越秀区
教育路流水井
五权里4号

房屋产权人

关志军、
关志武、
关志荣、
关志红、
关彩尧

产权面积
（平方米）

244.9282

市场总价值
（元）

10918383.00
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粤世房评报字
[2020]第

0165-10号

拟安置房地址

广州市越秀区
珠光路116号

2108房

广州市越秀区
珠光路116号

2208房

广州市越秀区
珠光路116号

2308房

广州市越秀区
珠光路116号

2408房

广州市越秀区
珠光路116号

3306房

建筑面积
（平方米）

64.1416

64.1416

64.1416

64.1416

80.1180

市场总价值
（元）

3205156.00

3208363.00

3210928.00

3189120.00

3928987.00

评估报告编号

粤世房评报字
[2021]第

0026-24号

粤世房评报字
[2021]第

0026-25号

粤世房评报字
[2021]第

0026-26号

粤世房评报字
[2021]第

0026-27号

粤世房评报字
[2021]第

0026-28号
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国家游泳中心举办“点亮蓝灯”仪式

本报电（记者贾平凡） 4月2日是第十六个世界
自闭症关注日。当晚，国家游泳中心 （水立方/冰立
方） 第十三次为“星星的孩子”点亮蓝灯。“星星的
孩子”是指患有孤独症的儿童。自 2008年起，联合
国将每年的4月2日定为世界自闭症关注日，以提高
人们对自闭症患者以及自闭症研究与诊断的关注。
今年，“双奥场馆”携手社会各界爱心机构和企业，
将“公平、公正、团结、奋斗”的体育精神传递给
自闭症群体，并再次通过行动呼吁大家“尊重不
同，点亮希望”。

“点亮蓝灯”公益项目是由国家游泳中心携手中
国华侨公益基金会、中国华文教育基金会、北京爱
尔公益基金会、北京奥林匹克中心区管理委员会、
中华医学会行为医学分会联合主办，由北京市归国
华侨联合会、北京市体育基金会、北京市丰台区残
疾人联合会、北京市国有资产经营有限责任公司等
15 家爱心企业和机构支持的关爱自闭症群体的社
会倡导类大型公益品牌项目，旨在通过“水立方/
冰立方”这一双奥地标建筑“点亮蓝灯”的公益举
措，提高社会对特殊群体的关爱与帮助。

今年，国家游泳中心继续通过线上线下联动方
式，与国家速滑馆 （冰丝带）、 北京集智未来人工
智能产业创新基地有限公司等场馆和机构联合推出

“线上倡导”和“线下体验”系列活动。线上活动包
括活动日直播、融合儿童画展、公益倡导活动、直
播北京上海两地联动等；线下活动包括特殊人群融
合体育活动、医体融合与特需青少年可持续发展交
流会、融合儿童画展、爱心集市、点亮蓝灯仪式等。

据介绍，国家游泳中心是由来自100多个国家和
地区的 35万名港澳台同胞、海外华侨华人共同捐资
建造。这也成为国家游泳中心在运营中坚持公益属
性的起源。多年来，国家游泳中心始终坚持推动公
益事业，与公益组织共同为特殊群体提供良好环境。

华侨华人 责编：贾平凡 邮箱：guojihwb@126.com

2023年4月7日 星期五

侨 情 乡 讯

生于侨乡 扎根海外

我是广东省江门市鹤山市人。生在
著名侨乡，我的祖辈很早就有在海外打
拼的经历。在我出国前，我的很多亲戚
朋友已经在海外生活了。

1984年，我高中毕业，在家乡成为
一名中医师。1 年后，在智利开中餐馆
的父亲让我去帮忙。就这样，我第一次
踏上了万里之遥的南美洲土地，在智利
首都圣地亚哥和父亲团聚。

刚开始，因为语言不通和风俗迥异，
我不习惯在智利的生活，经常想家。当
时，圣地亚哥华侨华人总量只有 200 人
左右，以广东人为主。因为华侨华人数量
太少，我打消了在智利开中医诊所的念
头，开始一边学西班牙语，一边帮助父亲
经营中餐馆。当时，整个圣地亚哥只有 7
家中餐馆，都经营粤菜。每家餐厅的生意
都不是很红火，只够勉强维持生计。

上世纪 80 年代末，旅智侨胞掀起
考察北美和欧洲的风潮。我也到美国走
了一遭，眼界大开，发现了盘活智利中
餐业的诀窍：因地制宜、改良口味。回
到智利后，我推出新菜单，调整食物烹
饪方法。例如，馄饨由水煮改为油炸，
鱼和鸡的做法由做整只改为去刺去骨分
开做，牛肉由带骨炖煮改为用纯肉小
炒。这些改良方法更贴合当地人的饮食
习惯，大受欢迎。我们餐厅的生意一天
比一天红火起来。

2000年前后，我在智利拥有 3家中
餐厅，其中最大的餐厅面积近1000平方
米。在改良烹饪方法的同时，我也应时
而变改善经营方式，聘请侨胞和当地人

参与餐厅经营。
自上世纪 90 年代以来，越来越多

侨胞来到智利。旅智侨胞构成也发生重
大变化。与此前的老侨相比，这一时期
的侨胞不再是赤手空拳、白手起家，而
是带着资金和资源来智利投资兴业。他
们到智利后从事的领域也更广泛，涉及
日用百货、服装、五金、矿业、房地产等。

近年来，中智两国关系更加密切，
经贸往来更加火热。中国连续多年是智
利的最大贸易伙伴，也是智利第一大出
口目的地。依托中国的广阔市场和智
利的丰富资源，穿梭在中智两国贸易往
来路线上的侨胞更多了。

收获温暖 增进信任

刚到智利不久，我就知道智京中华
会馆的存在了。智京中华会馆成立于
1893年，是一个公益慈善性质的侨团。

上世纪 80 年代，为了丰富侨胞的
文娱生活，智京中华会馆和中国驻智利
大使馆沟通协调，每个月给侨胞免费放
映一场电影。每逢春节，智京中华会馆
都会办一场茶话会，组织旅智侨胞欢聚
一堂。每到此时，圣地亚哥的中餐厅都
会制作一些过节菜品，送到会馆，供侨
胞免费享用。在那个大家都不富裕的年
代，这种朴素而温馨的茶话会，不仅慰
藉了侨胞的乡愁，也加深了侨胞团结互
助的情谊。

在正式加入智京中华会馆之前，我
被两件事深深触动。

第一件事发生在 1990 年。那一年，
我外公在智利去世。当时，我语言不
通、经济窘迫、不会料理丧事，平时和

侨团联系也不多。一时间，我慌了神，
对外公的丧礼一筹莫展。智京中华会馆
及时伸出了援手。得知我们没准备墓地
的情况后，智京中华会馆免费提供自己
预购的公墓，解了我们的燃眉之急。在
智京中华会馆的号召下，很多素不相识
的侨胞主动来帮忙，把停灵和吊唁等事
宜一一安排妥当。这种雪中送炭的义
举，让我至今心存感激。

第二件事发生在 1997 年。那一年，
香港回到祖国怀抱。旅智华侨华人群情
激奋。智京中华会馆准备了三份庆回归

“大礼”：一是提前买下当时智利第一大
报的一整个版面，在 7 月 1 日当天刊登
香港回归的消息；二是提前向圣地亚哥
市政府申请最繁华的街道，组织侨胞敲
锣打鼓上街进行庆祝游行活动；三是在
圣地亚哥最大的公园举行舞狮、武术表
演等活动。

这两件事让我对智京中华会馆的信
任感大增。我深切感受到，这是个爱国
爱乡爱侨的侨团组织。

为侨服务 融入当地

2000年，我的几家中餐厅经营得有
条不紊，生活更加安稳平顺，我开始有
更多时间和精力投入到侨团活动中。这
一年，我正式加入智京中华会馆理事
会。23年间，从理事会的普通一员，到
成为财务、理事、副主席、第一副主
席、主席，我对智京中华会馆理事会事
务参与度逐渐深入。

加入智京中华会馆理事会后，我回
国的频率显著增加：参加各级侨务部门
举办的研习班、受邀到北京天安门广场

观礼庆祝中华人民共和国成立 70 周年
大会、受邀列席全国和省市级政协会
议、实地参观考察企业和相关机构的发
展状况……每次回国，我都非常珍惜来
之不易的学习机会；每次回国，我都能
感受到中国日新月异的发展变化。祖国
不断走向繁荣富强，是海外侨胞最喜闻
乐见的事情。旅居海外多年，我很清
楚：只有祖国强大，侨胞在海外才能更
受尊重，地位才能整体提升。

频繁往返于中智两国之间，我的视
野更开阔了，为侨服务的热情更高了。
帮助遇到困难的侨胞解决实际问题、办
好一年一度的春节联欢晚宴、为智利智
京中华会馆中文学校争取更多国内的华
文教育资源、鼓励和吸纳更多年轻人参
与侨团活动……在为侨服务的过程中，
我越来越深刻地体会到“奉献”“舍得”和

“诚实”这几个词的分量。只要踏踏实实
做事，就会得到侨胞们的尊重和支持。
这种成就感是多少金钱也买不到的。

在智利待得越久，我就越喜爱这个
国家和这里的人们。智利是我的第二故
乡，也是很多旅智侨胞的安居乐业之
所。这些年，除了做好为侨服务工作，
智京中华会馆也积极引导和帮助侨胞融
入住在国。参与抗震救灾、捐赠防疫物
资、关爱当地社会弱势群体，侨胞们把

“一方有难，八方支援”的中华传统美
德带到智利；遵纪守法经商、带动当地
经济、牵线双边交流，侨胞们真心希望
中智两国都发展得好。

为侨服务工作永远没有尽善尽美的
时候，需要一代接着一代干。未来，我
希望有更多“侨二代”“侨三代”加入智京
中华会馆，参与到为侨服务的工作中。

（本报记者 贾平凡采访整理）

一晃，智京中华会馆主席李红光旅居
智利38年了。初次踏上这片神秘而陌生
的土地时，他不会想到自己会长居于
此，更不会想到会与这个至今已有 130
年历史的侨团结缘。从侨团的受助者、
参与者到负责人，李红光在感受温暖的
同时，也把为侨服务落到实处。关爱困
难侨胞、办好中文学校、培养新侨力量、联
络侨胞感情、促进中智交流……为侨服
务，李红光乐此不疲。他表示：“在为侨
服务中获得的成就感，是金钱买不到
的，付出再多都值得。”

以下是他的自述。

智利智京中华会馆主席李红光——

“希望中智两国都发展得好”

雄伟的城楼前，南越王赵佗头戴盔甲，手握剑柄，骑着
骏马，率领千军万马奔腾而来……进入广西铜石岭国际旅游
度假区，壮观的塑像群映入眼帘。

4月1日，2023年海外华文媒体“八桂侨乡行”采访团走进
世界华人联合总会永远名誉主席、马来西亚国会上议院原主席
曾永森的故乡——广西壮族自治区玉林市北流市民安镇丰村。

铜石岭景区旁的丰村村庄，一幢幢淡黄色的小楼房令
人眼前一亮，具有岭南特色的灰瓦围墙、绿色庭院、乡村
小公园、图书馆、篮球场、铜鼓文化雕塑让人目不暇接。

“我的姑姑、伯伯们生活在马来西亚和新加坡，当他
们回到家乡，看见我们建设的景区和美丽的村庄，直言

‘家乡变化太大了’。”铜石岭景区相关负责人杨靖华说。
铜石岭是汉代冶铜和铸造铜鼓遗址，以喀斯特地貌与

丹霞地貌共生而著称。由侨眷龙海盛投资打造的铜石岭旅
游项目，目前已完成投资8亿元人民币，并获评中国国家
4A级旅游景区。

近年来，丰村充分利用地处铜石岭脚下的资源优势，
发展乡村旅游，成为“全国乡村旅游重点村”，吸引海内
外游客纷至沓来。

杨靖华介绍，铜石岭景区年接待游客量超过 45 万人
次，为当地民众提供了就业机会和免费摊位，拓宽村民增
收渠道。

丰村党总支书记曾广南介绍，丰村共有 1034 户 4116
人，目前丰村旅居海外华侨共 38 人，归侨侨眷 120 多人。
多年前，丰村还是个不起眼的“荒村”，由于缺乏产业带
动，村民大多务农，年轻人靠外出打工养家糊口。

如今，丰村引导村集体和村民流转 1.2 万亩山林、土
地推进铜石岭景区建设，村集体和村民每年获得收益60万
元人民币，不少村民在景区就业，月人均增收3000元以上。
丰村还盘活 2.5亩闲置土地，建设标准化厂房，引进箱包企
业。“厂子建成后，村民就能实现在家门口就业。”曾广南说。

“归侨侨眷侨属在乡村振兴中发挥了作用。”曾广南
说，丰村成立村级侨联组织，动员归侨侨眷侨属、乡贤企
业积极参与到乡村振兴建设中来，带动村民发展优质大
米、百香果等特色产业，如今的丰村是宜居、宜业、宜游
的美丽乡村。

“广西乡村风貌焕然一新，发生了巨大的变化。”15年
后再次走进广西参观采访，非洲《华侨周报》副总编辑严
凡高感触颇深地说，丰村是广西发挥侨力量推动乡村振兴
的成功探索，有示范作用，他定会多多宣传。

近年来，玉林市广泛发动海外侨胞、侨商侨领参加乡
村振兴建设，持续推动容县六王镇古泉村和玉州区仁东镇
鹏垌村等一批侨村建设，打造侨乡文化旅游名村、乡村振
兴示范点。最美侨村建设与人居环境整治、乡村振兴发展
紧密结合，侨村焕发出勃勃的生机与活力。

（来源：中新网）

发挥侨力量推动乡村振兴——

昔日“荒村”变“丰村”
陈秋霞

云南南涧：
沃柑大丰收

近年来，云南省大理白族自治州南涧彝族自治
县公郎镇板桥村依托当地自然资源优势，因地制
宜、因户施策，积极引导易地搬迁点群众调整产业
结构，大力发展特色产业，增加农民收入，助力乡
村振兴。图为村民们正在采摘沃柑。

适志宏摄 （人民视觉）

“亲情中华”走进广西百色靖西

本报电（梁家迅 朱玉媚） 近日，“亲情中华·千
姿百色·走进靖西”暨“广西三月三·乡音播全球”
文艺慰问演出在地处祖国西南边陲、壮歌之乡——
广西壮族自治区百色市靖西市举行。本次文艺慰问
演出由中国侨联、广西侨联、中共百色市委、百色
市人民政府主办，百色市委统战部、百色市侨联、
百色市文化广电体育和旅游局、中共靖西市委、靖
西市人民政府承办。中国侨联文化交流部副部长邢
砚庄，广西侨联党组书记、主席陈洁英，百色市委
常委、统战部部长闫炳辰等出席晚会并致辞，百色
市和靖西市相关部门负责人、归侨侨眷、海外侨
胞、侨商代表以及各界群众 1000余人在现场观看演
出。此次演出通过“华人头条”“中新网”等海内外
媒体向全球华侨华人进行直播。

晚会在欢快的 《千姿百色》 歌舞声中拉开帷
幕。壮族姑娘展示的民族服饰秀 《壮美霓裳》 锦绣
华美，让人眼前一亮；国家一级演员周旋演唱的

《我的祖国》深情婉转，激发观众爱国热情；国家金
奖魔术师吴松涛带来的魔术 《鸽剧魅影——年年有
鱼》 神秘酷炫，令人眼花缭乱；梅派第三代男旦传
承人胡文阁京剧表演 《贵妃醉酒》 字正腔圆，尽显
国粹魅力……整台晚会共 12个节目，充分展现了中
国优秀文化与百色壮乡文化的特色，表达了人民对
党的无限热爱和对祖国的美好祝福。

此外，在演出现场，8位来自社会各界爱心企业
和爱心人士为广西华侨爱心基金会和百色市捐赠了
价值184万元的医疗设备、体育器材等爱心款物，所
捐款物将全部用于支持广西和百色的乡村振兴建设。
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随着中国综合国力与国际影响力
的持续增强、文化传播理念的创新发
展，许多优秀中国电影走出国门，不
仅在以票房为代表的即时影响力方面
有突出表现，同时在以精神文化价值
为代表的长效影响力方面也发挥着持
续而深远的作用。

近期，由北京师范大学中国文化
国际传播研究院主持并实施的 《中国
电影国际传播长效影响力研究——
2022 年度中国电影国际传播调研报
告》（以下简称 《报告》） 在京发
布。调研团队利用世界影视行业普遍
认可、基于数百万用户观看、搜索和
互动行为组成复合型指标的 IMDbPro
平台的数据，进行了一系列科学细致
的挖掘、分析，将海外观众在近10年
里关注、记忆的中国电影“打捞”上
岸，发布了国际传播长效影响力排名
前50的中国电影片单。其中既有主旋
律电影，也有艺术电影，还有商业大
片；既有经典之作，也有国内观众不
太熟悉的作品，为当今中国电影高质
量海外传播带来启示。

聚焦全人类共同价值

《报告》 显示，长效影响力排名
前 50 的榜单中，不少影片聚焦和平、
发展、公平、正义等全人类共同价
值，超越了意识形态、社会制度和发
展水平的差异。例如影片 《棒！少
年》在IMDbPro平台上的数据非常亮
眼。为什么这部2020年诞生的体育纪
录片没有大投入、大明星，却能获得
海外观众认可？事实上，很多中国观
众并不知道中国也有这样的少年棒球
队，不少人甚至觉得棒球运动是小众
的，对其知之甚少。但这项运动在美
国却十分普及，这部影片得到拥有百
年历史的美国职业棒球大联盟的宣推
助力，让它走进了很多海外观众的视
野。影片讲述少年们因棒球而重拾爱
与尊严的故事，在师生关系表达、努
力改变个人命运等方面，与 《放牛班
的春天》《死亡诗社》 等世界电影名
作异曲同工，但其讲述的又是中国人
自己的棒球故事——既是体育的故
事，也是扶贫先扶志的故事。影片中
的孩子们虽然最终比赛失利，却赢得
全球观众的真诚喝彩。

长效影响力显著的中国电影着重
以剧情变化或者角色性格发展来推进
故事。如中国功夫片、武侠片闻名世
界，《卧虎藏龙》《英雄》《叶问》 等
拥有长效影响力的此类型影片比较顺
利地打入海外市场，但持久打动人
心、成为记忆锚点的并非“拳头”，
而是快意恩仇、重义轻利的侠义精
神。《报告》 认为，从内容制作方面
看，中国电影应在武侠片、功夫片
等类型之外，积极创作反映当代现
实 生 活 的 影 片 ， 努 力 提 升 叙 事 水
准，使中国电影海外传播的路径由
较为依赖动作等外在形式，转变为

更看重共情共鸣等内在形式。

积极回应海外关切

《报告》 显示，国际传播长效影
响力排名前50的中国电影中，影视改
编作品共计23部，占比高达46％，其
中话剧改编作品 2 部，文学改编作品
21部。这些电影的海外传播不仅得益
于原作的过硬品质与改编的精妙，小
说的海外传播佳绩也会反哺电影作
品。例如电影 《我叫刘跃进》 改编自
刘震云同名小说，在海外，这篇小说
的译本数量与评论数量在刘震云作品
中名列前茅，不少国外读者认为其叙
事方式很容易接受。在IMDbPro平台
上，2008 年面世的电影 《我叫刘跃
进》，从2012年5月至今热度值表现较
好，这意味着近10年来一直有海外观
众关注这部影片。近年来，中国文学
海外传播势头正劲，“扬帆计划·中国
文学海外译介”“丝路书香出版工
程”等项目的实施，对中国文学的海
外传播起到了积极推动作用。对业已

“走出去”的文学等内容进行培育、
衍生、开发，是中国电影海外传播不
容忽视的重要途径。

这种“借力打力”不止表现在文
艺门类之间的双向赋能，同样也有电
影类型元素选择上的考量。《报告》
显示，在国内类型电影创作中尚未得
到充分重视的传记片应该成为中国电
影国际传播的重要抓手。在国际传播
长效影响力前 50 名的中国电影中，

《叶问》《离开雷锋的日子》 等包含

传记因素的影片所反映的人物都是海
外关注的对象。向世界弘扬中国咏春
拳的叶问，作为李小龙的师父，是世
界认知中国武术的代表性人物，影片

《叶问》 有力地激发了海外对中国武
术的遐想。近 10 年来，不断有海外
观众于 IMDbPro 平台对电影 《离开
雷锋的日子》 相关素材进行搜索、浏
览和互动。事实上，几十年来，海外
不断有质疑雷锋这一人物是否真实存
在的声音，而电影 《离开雷锋的日
子》 恰恰不是以英模本身为主角做全
景展现，而是以雷锋的战友乔安山

“无心之过又错比天大”的事件，引
出乔安山对“别人不信，我不能不
信！别人不学，我不能不学”信念的
坚守，增进了海外对雷锋其人其事的
了解。还有聚焦中国第一颗原子弹爆
炸前后的 《横空出世》、表现解放战
争的 《大决战 3：平津战役》 等，都
对中国历史上发生的重大事件进行了
影视化表现，受到海外观众的持续
关注。

《报告》 认为，文艺是不同国家
和民族相互了解和沟通的最好方式。
电影作为广受各国人民喜爱的文艺形
式，常被誉为国家名片、“铁盒子里
的大使”。中国电影应当用文艺的形
式对海外关注的人、事、物积极回
应，这也是考验中国电影人能力、智
慧与水平的关键所在。

情绪表达凝练克制

调研发现，一些以“甜”“虐”

“燃”“爽”等情绪标签标榜的影片，
尽管在国内市场取得了较好表现，但
国际传播长效影响力表现并不理想，
甚至出现了上映后口碑与热度的断崖
式下跌。而入选国际传播长效影响力
前50名的中国电影，在情绪的表达方
面大都凝练克制：《地久天长》 沉稳
舒缓地呈现两个家庭背负的重担与忍
让之心；《卧虎藏龙》 中李慕白的爱
也是隐忍克制的，影片构筑的江湖
中，更重要的不是刀光剑影，而是深
藏于心的人情世故。中国文化国际传
播研究院院长黄会林认为，这些作品

“包含着内容的充实与丰富，也包含
着形式的鲜明与通达，二者通过整合
形成内在的关联，从而以真实的生命
表现引发接受者的感动”。

滥用煽情、过度娱乐等必然会伤
害角色性格的丰富度、细节的真实感
以及叙事逻辑的合理性，在无形中形
成对“真情”的稀释。感情的引发不
仅与感觉相关，也取决于不同思想和
价值判断的方式。环顾世界电影，

《一次别离》《小鞋子》 等影片无不保
持冷静客观的态度，获得“于无声处
听惊雷”的效果。各国电影的做法、
经验，也为中国电影海外传播、提升
中华文化影响力带来启示。

在衡量影视作品影响力的外部指
标中，即时影响力反映的是该作品入
耳、入眼的过程，长效影响力反映的
则是入脑、入心的过程。中国电影不
仅要“走出去”，还要立得住、传得开、
留得下，与海外观众达到长久的心灵
契合，带来深邃的思想启发，助力中
国电影更好地屹立于世界艺术之林。

动作片、功夫片是香港电影的重
要类型，因此香港电影有一个特殊工
种——龙虎武师。他们在电影中做演
员替身、表演特技以及跑龙套等，极为
辛苦，工作又具有一定的危险性。

3月31日，北京市精品文化工程重
点项目、由杨子编剧并执导的电影

《龙马精神》 在北京首映。影片致敬了
龙虎武师群体，也融入了主演成龙的
许多亲身经历和感受。成龙回忆自己
当年在片场时，哪怕脚部受伤骨折，
依然要跪在轮椅上继续拍摄，大家劝
他养伤休息，他却催促“马上开工”。

影片表现了龙虎武师的工作场景、
遇到的重重困难以及他们“真打真摔”
的一贯做法，让一直致力于出演、推广
动作电影的成龙当初看到剧本后忍不
住落泪，更推迟了手术，打封闭进组，本

色出演。影片中，成龙饰演的龙虎武师
老罗与相依为命的爱马“赤兔”在片场
以拍摄惊险动作戏为生，“一人一马”相
守的情节有趣有爱，感人至深。

老罗许多方面很像成龙本人，一拼
就是一辈子，身体力行坚守着龙虎武师
的精神。正如电影中老罗那句台词——

“致敬就得来真的”，在影片拍摄现场，大
大小小的动作戏，成龙全都亲身上阵。
成龙从替身、群演做起，一步步取得
今天的成就，如今虽已年近 70，带着
一身伤，但依然热爱电影，令人敬佩。

《龙马精神》中有一句针对老罗的
台词：“你的时代已经过去了。”成龙表
示：“这是实话。现在拍电影不会让演
员拼命了，而是要保护演员。”杨子表
示，虽然拍电影的方式有所变化，但是
龙虎武师的精神会在电影界传承下去。

本报电 （记者黄敬惟） 近
日，由中国国际交流协会联合北
京语言大学主办、世界汉学中心
承办的“世界汉学讲坛”第三讲
在北京举行。讲坛聚焦全球文明
倡议，围绕“文明交流互鉴与人类
社会进步——古老文明价值的当
代转化”主题，召集40多个国家的
近300名汉学家和青年学者，通过
线上线下的方式展开交流讨论。

中西比较哲学家、汉学家安
乐哲以“儒家文化和文明的延续
意义”为题，阐述了儒家文明的
思想渊源、内在逻辑与价值内涵。
他认为，儒家文明强调“相互依
存”，这一特质广泛呈现在中国哲
学中。这种价值观念对个人发展、
家庭和谐、社会稳定有重要意义，
对解决时代紧迫问题具有巨大价
值。他表示，世界经济和政治秩
序发生了翻天覆地的变化，随之
而来的是全球文化的重构。儒家
思想将为世界多元文明提供和谐
相处之道，为塑造世界文明秩序
提供理念创新之基。

德国汉学家、中国人民大学
哲学院客座教授谢林德指出，中
国文化中“和而不同”的理念不仅
能维护社会福祉，而且有助于推进
构建人类命运共同体，全球文明倡
议蕴藏“和而不同”这一中国古典
哲学内涵。他表示，不同文明、国
家需要建立“和”的机制，促进常态
化交流、交往、贸易，加深相互理
解，找到并持续创造合作契机。

法国汉学家、复旦大学哲学学
院宗教学系教授魏明德指出，文化
在交流过程中会出现相互转化，进
而在一定程度上分享情感和记
忆。所有的文明和世界观都在这
一过程中不断发展。在这种交流
式的对话中，我们应该保持自身的
文化特色。

埃及汉学家、埃及爱因夏姆斯
大学教授大海对比埃及与中国灿
烂的历史文化后表示，埃中两国文
化最突出的相似点就是爱好和平；
冰岛前驻华公使拉格纳尔·鲍德松
追溯了人类命运共同体视角下中
国外交价值观的思想历史渊源，认

为全球文明倡议与全球发展倡议、
全球安全倡议是一脉相承的。

本次讲坛中，专家学者充分
交流、相互启迪，通过思想的碰
撞和激荡，为文明交流互鉴、构
建人类命运共同体贡献新的智慧
和力量。与会学者高度赞誉全球
文明倡议，认为全球文明倡议说
出了世界汉学家的共同心声，是
中国古老文明在世界历史的十字
路口发出的强音，是顺应时代要
求的中国方案。各国汉学家是全
球文明倡议的实践者和推动者，
要“以良好的学术素养为针，以
全球文明倡议为线，共同织造人
类命运共同体的精神徽章”，推动
全球文明倡议落地落实。

今年是抗美援朝战争胜利70周
年。清明节前后，中央广播电视总
台推出关于在韩中国人民志愿军烈
士遗骸回国的系列纪录片《英雄回
家》，以 10 集的篇幅讲述了在韩中
国人民志愿军烈士遗骸回国历程及
为烈士寻亲背后的感人故事。

从 2014 年 3月 28日首批 437 位
在韩中国人民志愿军烈士遗骸回国
起，中国已连续 9 年迎回 913 位在
韩志愿军烈士遗骸和9204件烈士遗
物，在全社会引发高度关注和强烈
反响。为了让烈士从回国到回家，
从无名变有名，相关部门一直在努
力推进为烈士寻亲的工作。截至目
前，已为10位烈士确定身份、找到
亲人。

以此为主题，《英雄回家》 使
烈士们的生平故事、战斗经历以及
有关部门为烈士寻亲的历程，经由
各种档案资料、亲人回忆得到还
原。通过 《英雄回家》，我们知道
了冉绪碧烈士从小热爱学习，是位
具有书生气质的志愿军战士；我们
知道了陈曾吉烈士和家中弟兄、叔
伯共 7人一起奔赴朝鲜战场，战争
结束后只有一人活着回来；我们知
道了侯永信烈士是瞒着父母偷偷报

名参军的，家人虽万分不舍，却支持
他的决定……一个个滚烫的、青春
的生命，一段段看似平凡的人生经
历，纵使时隔70余年，依然足以照亮
我们这些后来者。这光与热的传
递，正是《英雄回家》的价值所在。

如今，了解当年抗美援朝烈士
们牺牲时具体情况的人已经很难找
到；战士们赴朝参战时普遍比较年
轻，绝大多数没有留下直系后代。
如何将烈士的故事和亲人的思念传

递给观众，就成了创作团队需要解
决的重点课题。

主创人员深入探访烈士故乡，
回访烈士部队，寻访烈士纪念场
所，走访烈士亲属、知情者、军史
专家和寻亲工作人员，综合利用真
实纪录、情景再现、历史资料、声
音演绎等表现手段展开叙事，让烈
士形象更加丰满立体，将故事叙述
得更加打动人心。除此之外，节目
还精心挖掘各种寓意深长的寄托物

和象征物，使其承担起表达情感、
传递信念的功能，也造就了《英雄
回家》中一个又一个感人至深的催
泪瞬间。

一碗河蚌汤，是方洪有烈士与
家人之间的亲情纽带；一盏荔枝酒，
象征着吴雄奎烈士和弟弟之间的兄
弟情深；群山深处的一面红旗，象征
着爱国情怀的代代赓续；一盏盏在
寒夜里摇曳的灯火，寄托着家人们
对英雄回家的热切期盼……主创人
员以丰富的意象构建起震撼人心的
镜头和场景，完成了片中人物与观
众之间跨越时空的情感连接。

通过 《英雄回家》，我们可以
看到，许多部门和个人在为“英雄
回家”不遗余力地工作着。我们也
看到全社会对烈士的敬仰——寻亲
志愿者四处奔波，翻阅大量档案资
料，只为弄清一个地址；航班机组
通过机上广播向乘机的烈士家属致
敬；烈士陵园工作人员认真清点烈
士遗物、整理烈士信息；烈士所在
地的学校组织孩子们学习烈士事
迹，致敬革命先烈；烈士所在部队
的官兵们更没有忘记前辈，一直把
他们当作榜样纪念、学习。

长眠异国他乡的无名遗骨，时
隔 70 余年后回到祖国，并确定身
份、找到亲人，这一奇迹的背后，
是祖国对英雄的重视，是全社会对
英雄的尊崇。

（作者系纪录片《英雄回家》
总导演）

本报电 （记者徐嘉伟） 近
日，北京中轴线网络视听文艺精
品发布活动暨网络综艺节目《登
场了！北京中轴线》启动仪式在
北京钟鼓楼广场举行。该活动由
国家广播电视总局指导，北京市
广播电视局、北京市文物局主办。

启动仪式上发布的北京中轴
线网络视听文艺精品片单包括网
络文化综艺节目、网络纪录片、
短视频、直播活动等多种网络文
艺形式，全方位、立体化、多角
度呈现中轴线的历史底蕴和时代
内涵。其中，网络文化综艺节目

《登场了！北京中轴线》 邀请故
宫博物院前院长单霁翔作为核心
人物带领嘉宾探索北京中轴线。
节目以“中轴时空列车”为标志
性场景，突破时空限制，前往北
京中轴线上 700 余年的任意时间
和地点，探索传奇故事，见证高

光时刻。该节目被国家广播电视
总局列为精品网络视听节目重点
项目，将于 4 月 23 日起在爱奇
艺、咪咕视频双平台播出。

此外，网络纪录片《一脉》旨
在为青少年讲好北京中轴线文化
遗产故事。网络短视频《至美中
轴》用延时摄影带领观众感受中
轴线上的斗转星移。网络直播

《中轴骑妙行》借助骑行运动和定
点打卡的方式增加趣味性和参与
感。以“京气”为主题的直播演唱
会《听建·中轴》借音乐之声讲述
北京中轴线背后的故事。

本次启动仪式还举办了以“让
经典再度流行，让传承走向世界”
为主题的文化沙龙。单霁翔、《登
场了！北京中轴线》总制片人何冀
兵、中国传媒大学中国网络视频研
究中心研究部主任周逵等共话北
京中轴线的文脉传承与文化传播。

中国电影国际传播调研报告发布——

中国电影海外传播怎样入脑入心
许 莹

《龙马精神》致敬龙虎武师
本报记者 苗 春

﹃
世
界
汉
学
讲
坛
﹄
第
三
讲
在
京
举
行

多
国
学
者
共
话
全
球
文
明
倡
议

山河已无恙 英魂归故乡
胡 渝 任 超

形式多元 亮点纷呈

北京中轴线网络视听节目发布
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▲国产电影《棒！少年》在海外受到欢迎。 出品方供图

▲吴雄奎烈士的家人与烈士照片合影。 出品方供图
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“这么多品牌，应该选

哪个？”“产品效果究竟怎么

样？”电商迅速发展，品类日

渐丰富，不少消费者在购物

时面临“选择的烦恼”，一大

批“第三方测评”机构随即

出现在各类互联网平台。

近日，中国消费者协会对抖

音、微博、小红书、微信平台

等 12 个互联网平台共计

350家“第三方测评”账号进

行调查，发布《“第三方测

评”对消费者权益影响调查

报告》。

近日，国务院新闻办公室发布《新时代的中国网络法治建设》

白皮书（以下简称“白皮书”），这是中国第一次通过白皮书面向海

内外介绍网络法治建设情况，全面展现了新时代以来中国在网络

法治建设方面取得的成就。专家认为，中国的网络法治建设不仅

有力提升了中国互联网治理能力，也为全球互联网治理贡献了中

国智慧和中国方案。

网上中国

网络世界 责编：徐 蕾 陈菲扬 邮箱：chenfeiyang@haiwainet.cn
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据新华社北京电（记者王思北）
国家发展和改革委员会创新和高技
术发展司负责人孙伟近日在国新办
新闻发布会上介绍，今年将从加强
政策制度建设、适度超前部署数字
基础设施建设、大力推动数字产业
创新发展、加快深化产业数字化转
型、持续提升数字公共服务水平、
不断深化数字经济国际合作六方面
发力，不断做强做优做大我国数字
经济。

“近年来，我们深入贯彻党中
央、国务院决策部署，各地各部门持
续推进数字经济发展，我国数字经济
取得了举世瞩目的成就。”孙伟说，数
字基础设施实现跨越式发展，数字产
业创新能力加快提升，数字技术与实
体经济融合提档加速，公共服务数字

化深入推进，数字经济国际合作行稳
致远，对经济社会发展的引领支撑作
用日益凸显。

他表示，今年将从六方面发力不
断做强做优做大我国数字经济。其
中，加强政策制度建设方面，将加快
构建“1+N”数据要素基础制度体系，
推动有条件的地方和行业开展数据要
素流通使用先行先试，统筹构建多层
次、多元化和场内场外相结合的数据
要素市场体系。

同时，加快深化产业数字化转
型，强化各领域、各行业全方位、全
链条数字化政策改造引领，提升“上
云用数赋智”水平，提升新一代信息
技术与一二三产业融合发展，支持龙
头企业、第三方服务企业带动中小企
业加快转型的步伐。

法律制度逐渐完善

根据中国互联网络信息中心日前发布的
第 51 次 《中国互联网络发展状况统计报告》
中的数据显示，中国网民规模已达 10.67亿，
互联网普及率达75.6%。

在网络生态茁壮成长的同时，互联网空
间也存在着一些杂音噪音，网络诈骗、网络暴
力、虚假信息等问题一直很受社会关注，需
要建立健全更加完善的法律制度，切实维护
广大网民的合法权益。

中国坚持依法治网，持续推进网络空间
法治化，推动互联网在法治轨道上健康运
行。从电子商务法、网络安全法、数据安全
法等法律，到 《计算机信息系统安全保护条
例》《信息网络传播权保护条例》《关键信息
基础设施安全保护条例》 等行政法规，再到

《广东省数字经济促进条例》《河北省信息化
条例》《贵州省政府数据共享开放条例》等地
方性法规，中国共制定出台网络领域立法
140 余部，网络立法的系统性、整体性、协
同性、时效性不断增强。

中国信息通信研究院互联网法律研究中
心主任方禹认为，在平台监管领域，中国现
行立法对网络平台经营者的法定义务做出了
体系化规定，覆盖反垄断、反不正当竞争、
平台责任、算法安全治理等多个方面。其
中，反垄断法、反不正当竞争法专门针对平
台滥用市场支配、排除竞争行为提出明确的
监管要求。电子商务法专门规定了电子商务
平台经营者的特殊责任义务，明确电子商务
平台经营者应当遵循公开、公平、公正的原
则，制定平台服务协议和交易规则，明确进
入和退出平台、商品和服务质量保障、消费
者权益保护、个人信息保护等方面的权利和
义务。

网民权益得到有力保护

白皮书指出，新时代的中国网络法治建
设，为网络大国向网络强国迈进提供了有力
保障。互联网新技术在教育、就业、社保、
医疗卫生、体育、住房、交通、助残养老等
领域深度应用，“互联网+”依法健康运行，形
成全球最为庞大、生机勃勃的数字社会。

需要注意的是，互联网应用尤其是新兴
领域应用的加速普及，也给网络法治建设带
来了新的挑战。一些传统犯罪加速向以互联
网为媒介的非接触式犯罪转变，电信网络诈
骗、网络赌博、网络淫秽色情等涉网违法犯
罪多发。如何防范新技术新应用带来的社会
风险、引导新技术新应用有序发展，成为网
络法治建设中的重要议题。

为维护健康安全的网络空间，中国坚决
打击新型网络犯罪案件。例如，连续多年开
展“净网行动”，严厉打击群众反映强烈的黑客
攻击破坏、侵犯公民个人信息等违法犯罪活
动；持续推进各类专项行动，打击套路贷、
校园贷等电信网络诈骗犯罪，依法惩处为电
信网络诈骗犯罪团伙提供互联网接入、域名
注册、服务器托管、移动互联网应用程序制

作开发、网络支付、引流推广等服务支撑的
黑灰产业；完善国家反诈大数据平台和反诈
移动互联网应用程序，建设国家涉诈黑样本
库，完善快速止付冻结机制、涉诈资金返还
机制。

“互联网并非法外之地，营造风清气正的
网络环境离不开国家依法管网治网。针对过
去网上乱象频出状况，中国适时出台 《网络
信息内容生态治理规定》《互联网用户公众账
号信息服务管理规定》 等法律法规，推动了
清朗网络空间生态的生成。同时，为保障网
民合法权益，陆续出台了反电信网络诈骗法
等多部法律法规，网民上网安全、交易安
全、信息安全等权益得到有力保护。”中国人
民大学法学院副院长张龑说。

加强国际交流合作

白皮书指出，中国积极开展网络法治国
际交流合作，坚持在独立自主、完全平等、
互相尊重的基础上，与世界各国一道，共同
参与全球网络治理体系变革，促进全球共同
分享互联网发展的机遇和成果，携手构建网
络空间命运共同体。

中国积极参与互联网领域的规则建设，
如提出 《全球数据安全倡议》，分别于 2021
年 3 月和 2022 年 6 月同阿拉伯国家联盟、中
亚五国发表《中阿数据安全合作倡议》《“中
国+中亚五国”数据安全合作倡议》，为讨论
制定全球数据安全规则提供蓝本。

中国与多国达成网络安全领域合作共
识，在打击网络恐怖主义、电信网络诈骗等
方面开展深层次务实合作。2022 年 3 月至 6
月，在国际刑警组织框架下，中国与其他75
个成员国共同参与“曙光行动”，逮捕犯罪嫌疑
人 2000 余名，拦截非法资金 5000 余万美元，
有效遏制跨国电信网络诈骗活动。

自 2014 年起，中国连续 9 年举办世界互
联网大会，发布 《携手构建网络空间命运共
同体》 概念文件，发布 《携手构建网络空间
命运共同体行动倡议》，提出开展数据安全和
个人信息保护及相关规则、标准的国际交流
合作，推动符合 《联合国宪章》 宗旨的个人
信息保护规则标准国际互认。

专家认为，面对数字化带来的机遇和挑
战，中国与世界各国一起加强网络法治领域
的国际交流与合作，携手构建网络空间命运
共同体，让互联网发展成果更好造福人类。

买前看看做参考

“我经常看护肤彩妆类的测评，测评博主
会结合自身肤质讲解不同品牌产品的使用效
果，以图片、文字及视频的形式来呈现，挺
直观生动的，我在买唇膏、防晒霜、粉底液
等之前都会看看做参考。”北京海淀的上班族
邱女士说。

如今，“先看测评，后购买商品”成为不少
消费者的日常习惯，由此催生一大批“测评博
主”。在短视频平台搜索关键词“测评”，显示内
容丰富，涵盖服装、美食、玩具、家电、化妆
品、数码产品等。

中国消费者协会调查显示，近八成消费
者会在购物前参考“第三方测评”内容，以了
解 真 实 使 用 体 验 和 挑 选 出 最 具 性 价 比 的 商
品，较常见的是数码家电、美妆护肤、服装
鞋靴等品类。

“‘真实体验+对比分析’的测评形式，抓住
了用户购买商品的关注点。”业内人士认为，“第
三方测评”受到消费者的喜爱，实质上是测评行
为帮助消费者获得了“真实体验”。多数测评机
构、博主会亲自体验相关商品，为消费者带来最
直接的视觉体验。

“客观、公正的互联网测评具有一定积极意
义。”中国政法大学民商经济法学院副教授范世
乾认为，对消费者而言，通过参考相关测评内

容，可以更有针对性地自主选择商品和服务，
减少挑选成本。对商家而言，“第三方测评”机构
一定程度上形成了一股监督力量，有利于促进
企业提供更加优质的产品与服务，促进市场良
性发展。

“假测评、真广告”误导消费

据了解，部分测评机构“以商养测”，一边
开展各式各样的测评，一边进行电商卖货、广
告营销等，以测评之名行带货之实，看似客观
中立实则为了利益，其销售商品质量往往难以
保证。

“我喜欢运动，用了不少时间看球鞋评测视
频，最后花了 600 多元买了测评博主鼎力推荐
的足球鞋，可是穿两次鞋子就开胶了”“以前我
经常从‘第三方测评’平台上选购商品，因为省
时省力，不用自己货比三家。但最近从某测评
平台上买的保温杯，装进热水不到两小时，杯
中水就凉了”……有不少网友在参考相关测评后
买到了问题商品。

缺乏测评标准、夸大宣传、虚假测评、做
商业性广告……《“第三方测评”对消费者权益影
响调查报告》显示，93.1%的“第三方测评”涉嫌
存在测评标准类问题，其中缺乏测评标准的主
观性测评多；55.7%的“第三方测评”涉嫌存在商
测一体、以商养测类的模式，难保公正性；
37.2%的消费者反映通过观看“第三方测评”所购
买的商品出现过质量问题；35.7%的“第三方测
评”涉嫌虚假测评。

专家认为，“第三方测评”的结果会影响消费
者购买行为，客观公正科学的测评结果有助于

实现消费者的知情权、选择权、公平交易权等
权益；反之，则可能误导消费者，损害消费者
的合法权益。同时，不客观、不公正以及不科
学的结果还会损害经营者商业信誉，破坏公平
竞争的商业环境。

加大监管力度

中央财经大学证券期货研究所研究员杨
海平认为，目前互联网“第三方测评”机构主
要存在以下几个问题：一是机构数量不少，
但部分机构公正性存疑，难以确保作为“第三
方测评”机构的权威性。二是测评机构没有处
理好公正性和营利性之间的关系。三是测评
机构规范性相对不足，准入门槛低，监督管
理不够。

如何让“第三方测评”规范发展？中国消费
者协会建议，政府监管、行业自律、社会监督
协同发力，设置行业准入门槛；夯实“第三方测
评”主体责任，做到“谁测评、谁负责”，促进
行业良性发展；加大市场监管力度，建立消费
投诉的“绿色通道”。

相关平台也应落实责任、拿出实招。专家
表示，平台方需进行账号身份认证，强化问题
账号审核，对平台内的测评账号建立作品审
核、信用投诉、宣传带货管理等多重监督机
制，以保障消费者不被误导。

业内人士指出，消费者信任是测评的核心
竞争力，专业公正是测评发展的“压舱石”。应
尽快建立行业规范及相关评测标准，淘汰独立
性、公正性、规范性不足的测评机构，促进互
联网评测行业健康有序发展。

《新时代的中国网络法治建设》白皮书发布

法治护航“数字中国”
本报记者 孙亚慧

国家发改委提出做强做优做大数字经济

政府监管、行业自律、社会监督协同发力

让“第三方测评”健康有序发展
海外网 李雪钦

山东省滕州市公安局北辛派出所利用线上直播课的方式，开展国家安全观教育暨普法宣传
活动。图为北辛派出所教导员黄金（左一）正在讲解国家安全有关知识。季 龙摄 （人民图片）

王

鹏
作
（
新
华
社
发
）

近日，浙江省湖州市德清县第三人民医院智慧药房发药机器人
正式“上岗”服务，患者从缴费到取药只需要半分钟左右，大大缩短
等候取药时间。近年来，德清县利用云计算、物联网等先进技术，
建设包括云诊室、刷脸付、健康画像、发药机器人等在内的智慧医
疗项目，让老百姓在家门口享受优质医疗服务。图为在德清县第三
人民医院智慧药房内，发药机器人正运行配药。

谢尚国摄 （人民视觉）
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千瘤一朝去千瘤一朝去
感动心中存感动心中存

谭先杰

本文首发于谭先杰医生的微信公众号，文章发
出后，小曼的姐姐在评论区这样写道：

我是小曼的姐姐，小曼因为谭医生获得了重生。
她告别了被病痛折磨得想死的六年。我们全家跪谢
谭医生……谭医生配得上锦旗上写的“顶天立地，再
生父母”。看完这篇文章，我再一次热泪盈眶，谢谢谭
医生！

文章评论区其他留言：
Joy：惊心动魄的治疗过程看得我热泪盈眶，其

中医患之间的信任是至关重要的一环。敬佩谭医
生，祝福患者小曼。

毛毛雨：我也是一名妇产科医生……看到患者
的康复和健康，我们无比幸福。中国正是因为有千
千万万像谭教授一样优秀的医务人员，才会支撑起
人民健康的堡垒。

小曼和谭先杰医生（右）。 （图片由作者提供）

“帮帮我妹妹吧，为了看病，她花了很多钱……我
们也是土家族，将来会以土家族的方式感谢您！”这是患
者小曼 （化名） 的姐姐在门诊对我说的话。小曼本人说
话很少、很慢，很多时候是以淡然或者说是惨然的一笑
作为回答。

一

小曼是一名 40岁的工人，来自鄂西的一个县城，与我
的老家相距不足100公里。当小曼拖着沉重的脚步，在姐
姐的搀扶下走进诊室的时候，我就知道，这次可能又遇上

“硬茬”了。
果然，小曼的姐姐进来就递给我一沓厚厚的病历，还

有一捆卷起来的CT片子。7年之前，小曼因为子宫肌瘤做
了手术，后来肌瘤复发了，瘤子越来越大，最近三个月长得
很快。

子宫肌瘤是发生在女性子宫上的良性肿瘤，子宫肌
瘤剔除术后复发是再常见不过的事儿，尤其是3个以上的
多发性子宫肌瘤，复发几率在60%以上。

然而，当小曼撩起衣服露出肚子时，我还是倒吸了
一口凉气——这里面得有多少瘤子，才会把她的肚子撑
得像即将分娩的孕妇！而且，小曼的肚子并不像正常孕
妇那样球形膨隆，而是肚脐两侧增宽的“蛙状腹”，表明
小曼的腹腔内有腹水。这不是好兆头！

当小曼的 CT 片子一张一张被贴在阅片灯箱上之后，
我沉默了。报告上写道：盆腹腔巨大融合性分叶状包
块，下端达盆底，上端达剑突，肠管表面及肠系膜间多
发低回声结节，无法计数……

小曼看过当地多家医院，还去了省城的大医院，但
都被告知已经无法手术，他们让小曼到北京的协和医院
看看还有没有办法。

面对小曼和她姐姐企盼、信任的目光，我无力推拒。
但是，手术怎么做？虽然以前病理报告是子宫肌

瘤，但根据瘤子现在的生长方式，性质可能已经变了。
肿瘤与肠管和血管之间的关系如何？肠管会不会像乱麻
一样包裹在肿瘤上？切除这么多肿瘤，小曼得付出多大
代价？肠管、膀胱、输尿管、血管会不会损伤？术中会
出多少血，数千还是上万毫升？会在重症监护室 （ICU）
住多久？……所有这些问题中，还有一个隐藏的、无法
回避的问题——这，得花多少钱？

二

坦白说，我对小曼这类的患者还有一个本能的担
忧。因为，他们和家属对治疗结局往往有过高期望。一
旦人财两空，他们可能因强烈的失望情绪而实施不理智
的行为。

小曼和她姐姐对不理想的治疗效果，真有足够思想
准备吗？

在我犹豫的时候，小曼再次用一个淡然的浅笑作为
回答。我能读出这淡然一笑背后的心酸和无奈，更读出
了她的决绝和坦然。我毫不怀疑自己的直觉，从医多年，
一个人良善与否，几句简单交谈之后，我是能够判断的。

于是，我决定再搏一把！我准备提请妇科肿瘤专业
组讨论，如果讨论认为有必要手术，再提请全院会诊，
共同制定治疗方案。

接下来的周三上午，妇科肿瘤专业组的讨论如期进
行。讨论一致认为，小曼肿瘤生长虽然广泛，但也有可
能还是良性，如果不手术，小曼的生命就到尽头了。

接下来是全院会诊。这项在协和实施了100多年的惯
常制度，现在被称为多学科诊疗模式 （MDT）。MDT是
由某一科室发起，多个科室专家组成的工作组，针对某
一疾病，通过集体会诊形式，提出适合患者的最佳治疗
方案，继而由相关学科或多学科联合执行该治疗方案。
MDT并不能保证治疗结局圆满，但它会将这种可能性提
高到极致，同时将诊疗行为的风险降到最低。

在围绕小曼的 MDT 中，来自泌尿外科、基本外科、
血管外科等科室的专家一起分析讨论了小曼的病情。讨
论结论归纳为四点：第一，患者病情复杂，手术是唯一
可取之策；第二，手术需要多学科协作，以妇科为主；
第三，手术风险大，不可预知的因素多；第四，如果手
术，各科室会全力配合。

那天，我第一次与小曼和她姐姐正式谈话，我借用
我的老师中国工程院院士郎景和的名言，对她们郑重承
诺：“我们不能保证治好每一个病人，但我们保证好好地
治疗每一个病人。”

接下来，我们成功为小曼申请到手术资源，将手术
排在接下来的周三。

三

2月份的最后一个周末，小曼住进了医院。

周一，小曼到泌尿外科放置了输尿管支架管。周
二，小曼到放射科做了血管造影。除了身体上的准备之
外，还有一项重要的工作要做，那就是患者和家属思想
上的准备，也就是术前谈话，现在称为病人知情同意。
在这项谈话中，医生会向患者详细告知拟行手术的必要
性、风险、代替治疗方案等。

这是我再次正式和小曼及其亲属谈话。等所有流程
结束之后，我做了两点补充：“第一，经过如此多的术前
准备和如此正式的谈话，说明小曼的病情很重，我们很
重视，会竭尽全力；第二，谈话只是知情同意的必要程
序，不是免责声明；如果治疗结果不如所愿，我支持你们
走法律程序，但有两个词请不要出现在起诉书中：一个是

‘草菅人命’，另一个是‘不负责任’，你们可以起诉我技术
不到位，或者医术不高。”

说最后这段话的时候，我有一种莫名的悲壮感。
小曼和家属显然被我的严肃或者悲壮感染了。为了

缓和气氛，我最后说：“虽然手术风险的确很高，但是我
这人运气不错，相信小曼运气也不错，一起努力！”

一切准备就绪之后，我离开医院回到家里。拿出手
术解剖图谱复习了一遍腹腔内脏器和血管的解剖后，很
早就睡觉了。

这一次，我甚至没有向老师郎景和求助，因为老先生
出差去了。但我还是向前辈吴鸣教授作了汇报，他说如果
需要，自己可以随时上台。同时，我还向妇科肿瘤中心主任
向阳教授汇报了情况，他说他在手术室，有事可以叫他。我
还给年资比我低但手术技术很好的钟森大夫打了招呼，如
果我和主治医生配合不顺手，得请他上台。他慨然应允。

四

手术这天，我毫无杂念地进入手术室，拍了拍小曼
的肩膀，告诉她不用紧张，我们的麻醉团队和手术团队
都很强大，做好了一切准备。

一切，似乎都很完美。
然而，还是出现了麻烦。手术前一天，按照主管病

房李雷教授的建议，主管医生给小曼放了 4000 毫升腹
水，缓解了她的呼吸困难，让她平卧睡了一晚上，同时
也减少了手术中快速放腹水引发循环不稳的风险。但
是，可能由于紧张等因素，小曼进入手术室后，竟然不
能在手术台上平躺。她不仅感觉呼吸困难，而且客观指
标——血氧饱和度也迅速下降。所幸，麻醉科张砡医生
很有经验，给小曼背后垫上大棉垫，在半坐位下进行了
麻醉诱导，成功完成了气管插管。

做好各项术前准备，8时42分，手术正式开始。
切开腹膜进入腹腔，眼前的一幕令在场所有的人都

惊呆了——
腹腔内布满了大小不等、形状各异的肿瘤团块，恰

如古罗马战士身上的盔甲，又似法国南部地中海城市尼
斯那没有沙子只有鹅卵石的海滩，还像一面用不规则的
石块砌出来的厚墙……原本应该是小肠和大肠充填的腹
腔内，竟然见不到一小段肠管，它们都被肿瘤挤压到下
面去了。除了面目狰狞的肿瘤之外，腹腔内唯一可见的
正常器官是胃的下部 （胃大弯）。与胃相连的大网膜上，
是一根根怒张的血管，直径是正常大网膜血管的 3 倍以
上。血管的两边，缀满了大大小小如葡萄、如蚕豆、如
黄豆的肿瘤结节。

手术中必须要切除的器官——子宫、双侧输卵管和
卵巢，完全不可见，它们被肿瘤和前两次手术后形成的

粘连，死死地封闭在盆腔深处。肿瘤与肠管及血管的关
系，不得而知。

五

鏖战，正式开始！
切除部分肿瘤后发现，肠管表面以及给肠管供血的

肠系膜表面，布满了密密麻麻、黄豆到蚕豆大小的肿瘤
结节。回收肠管血液的主要血管——肠系膜下静脉，直径
是正常人4倍以上，几乎和正常人的下腔静脉一样粗大。

幸运的是，虽然这根惹不起的血管粗得惊人，但它
没有被肿瘤侵犯。更幸运的是，妇科肿瘤医生最惹不起
的、管壁如纸一样薄、一旦破裂出血就是上千毫升的下
腔静脉，也没有被肿瘤侵犯。

部分肿瘤切除后的快速病理回报：考虑为腹腔播散
性子宫平滑肌瘤病。这要求我们必须切除子宫和双侧卵
巢，尤其是卵巢！然而，这一操作极其艰难，甚至是整
个手术中最艰难的一段。在一层层、一块块和肠管几乎
无法区分的肿瘤和肠管的粘连包裹下，子宫和双侧卵巢
根本见不到，甚至用手也扪不到。

同样糟糕的是，膀胱表面布满了肿瘤，与子宫之间
分界不清。在这一步操作中，最大的问题不是致命性大
出血，而是膀胱或者肠管损伤。

可以说，作为从医 30年的妇产科医生和从事妇科肿
瘤专业 16年的妇科肿瘤医生，是经验而不全是技巧，帮
助了这一步手术的向前推进。

接下来的一步，是把布满肿瘤的膀胱腹膜与膀胱本
身分离，称为“反推膀胱”。对于新手而言，这步操作基
本相当于走盘山公路，有相当高的难度。但对于妇科肿
瘤医生而言，这是必须会的基本操作。

随后，我和助手计鸣良大夫采取了“慢”字诀，像蚂蚁
啃骨头一样，不慌不忙，一毫米一毫米推进，终于将小曼的
子宫、双侧输卵管和卵巢切了下来，取得了阶段性的重大
胜利。接着，我们“逐一将腹盆腔各处的肿瘤与周围的
肠管进行分离，结扎切断与肿瘤相连的血管，将所有直
径大于 0.5厘米的肿瘤切除下来，修补薄弱的膀胱壁和 3
处有破损的肠管……”

手术记录中关于肿瘤切除过程的描述不足100字，实
际上手术可以用“惨烈”来形容，切除的瘤子可以用

“壮观”来描述。
18 时 22 分，手术结束，18 时 35 分，小曼被转送到

ICU。手术操作本身历时9小时40分钟。
切除的肿瘤装满了4个手术大盆和1个手术弯盘。我

将肿瘤一一铺开，进行计数。
结果如下：手术切除直径 0.5厘米以上的肿瘤 1150余

枚，最大肿瘤18×15×8厘米，最小者如黄豆大小。不含被
送去做冰冻病理的一大块肿瘤，剩余的肿瘤共9千克。

实际上，切除的肿瘤应该更重。因为，小曼入院时
体重74千克，术后第5天体重51千克，除去7800毫升腹
水，小曼被切除的肿瘤应该在15千克以上！

六

在 ICU，小曼术后第一个 24小时内要度过的关口就
是出血。小曼的肿瘤太多，每切除一个肿瘤就留下一个
血管断端，就有出血的风险。

第二天早上，我和主管医生一起去 ICU 查房。小曼

已经清醒，但还没有拔除气管插管，只能对我的呼唤做
目光回应。小曼的腹腔引流不少，是淡血性，多半是腹水。

这让我放心不少，可以安心出门诊了。
门诊即将结束的时候，我接到电话，说小曼的血红

蛋白从进入ICU时的115g/L降到了78g/L，超声显示腹腔
内有较多液体。ICU 医生问患者有没有腹腔内出血的可
能，需不需要积极干预，也就是再次开腹止血。

再次开腹或开胸圈内俗称“二进宫”，正规的叫法是
“非计划再次手术”。这是对手术者的考验，因为决策需
要由术者做出。通常而言，非计划再次手术会被评估甄
别，甚至被追责，因为毕竟给病人带来了额外伤害。

我和助手一起仔细回想了手术中的情况，认为我们
止血相当到位，手术结束冲洗盆腹腔时，冲洗液可以用
清澈见底来形容。我们判断，小曼血红蛋白下降的原因
可能是术中循环血量不足，术后补液多，血液稀释的结
果。腹腔内的积液应该是再次产生的腹水，因为手术中
小曼的腹水生成很快，可以用汹涌来形容。

于是，我请 ICU 医生继续申请输血，动态观察血红
蛋白变化。

门诊结束已经是晚上7点半，我和主管医生再次前往
ICU 查房。小曼的气管插管已经拔掉，但很虚弱，我要
将耳朵贴近她才能听见她说话。小曼的第一句话是：谢
谢谭医生！虽然很轻，很慢，仍然让我的疲惫一扫而光。

我们查看了小曼的血压、脉搏等生命体征以及引流
液和伤口情况，心中有底了——腹腔内没有活跃出血，
不考虑“二进宫”。

第二天早上，ICU 医生报告小曼的血红蛋白已经回
升。下午，小曼转回到妇科肿瘤病房。

术后第一关，出血关，小曼闯过去了，有惊无险！
接下来，小曼要面临第二关——感染关。小曼是传

统的开大刀，切口从耻骨一直延续到剑突，足有40厘米。
小曼术后第一天高热 39.5 摄氏度。对小曼的发热我

们是有思想准备的，用上新一代抗生素，让它们去帮助
小曼与病菌做斗争。

欣喜的是，小曼转回妇科肿瘤病房后的第二天，体
温就降到了正常。

一切，都在向好的方向发展。然而，我们一直在等
待的一个重大事件，却迟迟没有发生。

这个重大事件，只有一个字——屁。

七

看似不雅的字的背后，是小曼要面临的第三关——并
发症关。

手术中我们切除了小曼肠道表面及肠系膜上的 1100
多个大小不等肿瘤，对肠系膜的血管破坏较多，术中还对
肠管进行了修补。所以，对小曼肠道功能恢复慢，我们也是
有思想准备的。在小曼手术后的前3天，我没有过问小曼
是否排气的问题。

术后第 4天，我轻描淡写地问了小曼一句：“放屁了
吗？”小曼淡淡一笑，摇了摇头。

我故作轻松地和小曼说，一定会恢复的，时间问题而已。
然而，这个时间问题，却让我在接下来的几天提心吊胆。
术后第8天，我让主管医生给小曼申请一个腹部X光

片，判断有无肠梗阻。当天查房的教授比我更谨慎，直
接让小曼做了胸腹盆CT检查。

我有点替小曼心疼，毕竟CT检查比X光片检查贵不
少。我一直有一个强烈的念头：不仅要帮小曼治病，还
要帮助她尽可能节省治疗费用。

当然，萌生这个念头还有另外一个原因：小曼是鄂西
土家族，我是渝东土家族。小曼的姐姐给我发信息说：“等
回去后，小曼要给您送头猪。”这种感谢医生的古老方式和
我老家极其相似，只不过老家不是送一整头猪，而是送一
条又肥又大的猪蹄髈。医生会把它们像锦旗一样挂起来。

术后第10天，小曼报告她放屁了，而且是两个。
大功基本告成！

八

实际上，在此之前的两天，小曼的妈妈和姐姐已经
把锦旗送到了我的门诊。合影的时候，我虽然笑得头发
都飞起来了，心里却很忐忑。毕竟，小曼还没有排气，
警报并没有解除，结局尚不确定……我说锦旗送得有些
早了，出院后再送也来得及！

但是，小曼的妈妈用我完全能听懂的土家族方言
说：“不管是死是活，我们都谢谢您了！”

这句话，比送锦旗、一头猪，更让我感动！
术后第11天，小曼的病理报告出来了：低级别子宫内

膜间质肉瘤。我第一时间将这个消息告诉了小曼和她姐姐。
这可以说是一个坏消息中的好消息。子宫肉瘤是子

宫上罕见的恶性肿瘤，包括子宫平滑肌肉瘤、子宫癌肉瘤
和子宫内膜间质肉瘤。前两种恶性程度高，后一种恶性程
度低，尤其是低级别的类型。小曼术后不需要辅助放疗和
化疗，可以用抑制雌激素的药物，如大剂量孕激素，或者抑
制将皮下脂肪转化为雌激素的酶，即芳香化酶抑制剂，
就能延缓甚至阻止肿瘤的发展。

术后第18天，小曼出院了。
这一次让我充满感激的诊疗——感谢小曼和她家人

的信任，感谢协和的全院会诊制度，感谢各平台科室的
精心配合，感谢前辈们几十年如一日的言传身教，感谢
病房各位医生和护士的悉心照护，让小曼顺利恢复。最
后，也感谢自己的执着。

执着之中，我可能创造了一项新的吉尼斯世界纪录——
成为切除肿瘤数最多的医生。10多年前，我的同事创造
了在子宫上剔除419个肌瘤的纪录。这次我不是从子宫上
剔瘤子，而是从肠管上剔瘤子，应该说危险性和难度更
大。当然，很可能有人切除的肿瘤比这还多，但是他们
不屑或没有耐心去数，多半用“不计其数”一笔带过，
唯有我，才会如此顽固、如此执着。

其实，纪录只是一个数字，并没有多大的意义。我
时刻牢记郎景和老师的一句话：“外科手术从来不是技术
和器械的炫耀，手术室里最重要的是台上的病人。”

（作者为北京协和医院妇产科主任医师，文章有删节）
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阳光玫瑰、秋月梨、软籽石榴等一度
依赖进口的高价水果，已经基本实现了国
产化。今年6月，三亚榴莲经过多年培育也
即将上市。国产水果不仅品质优良、品种
丰富，价格也十分亲民，在各地商超、农
贸市场、夜市的摊位上随处可见。

中国是世界上最大的水果生产国和消
费国，目前，我国水果总产量近3亿吨，人
均占有量在 200公斤以上。“洋水果”有了
国产平替，曾经的“舶来品”是如何走入
寻常百姓家的？未来如何继续实现“国产
水果自信”？

让国产水果唱主角，首先要从思想上
摒弃传统“撮堆卖”的理念。“宁吃好桃一
个，不吃烂桃一筐”，现在的市场中，高品
质的水果不仅要好吃，还要安全、好看、

有风味，已远远不是从前薄利多销的思
维。看别人种什么自己就盲目种什么，只
会导致与市场脱节，造成产能过剩。国产
水果要在品质口感上下功夫，从田间地头
到摆上人们的餐桌，水果生产的每一个环
节都应精细化管理、严格把关，做到全流
程品控。

提高国产水果品质，技术手段必须跟
上。互联网上，不少果农纷纷晒出自己花
式种果的好法子：用塑料薄膜覆盖树冠防

止柑橘受冻、将西瓜挂起来种在半空中提
高抗病率、在夜晚模拟太阳光促进火龙果
生长发育……高手在民间，专家在身边，
品种引进后如何实现本土化栽培，如何加
强果树育种研发应用？国产水果在种植技
术上大有可为。此外，水果作为一种不耐
保存、有时节性的产品，运输过程中也需
要科技护航。加快补齐“最后一公里”冷
链物流设施短板，可以最大限度降低水果
运输后的损失，确保送到消费者手中的都

是好果。
实现国产水果“升级”，品牌塑造必不

可少。数据显示，目前我国有超600万家水
果相关企业，如何在激烈的市场竞争中脱
颖而出？打造品牌是破局之道。去年，农
业农村部印发了 《农业品牌打造实施方案

（2022—2025 年）》，提出到 2025 年，重点
培育300个精品农产品区域公用品牌，带动
1000 个核心企业品牌，3000 个优质农产品
品牌，并强调要加强品牌文化赋能。国产

水果应抢抓机遇，盘活地域品牌，找准核
心卖点，突出差异化优势，为水果贴上独
特的品牌标签。

随着消费市场需求不断变化，水果产
业精品化趋势日益明显，我们期待原本属
于进口水果区的产品能越来越多地不断出
现在国产水果区，期待更多国产水果品牌
走上高质量发展的快车道。

让 国 产 水 果 占 主 角
刘温馨

进口水果实现国产化

走进海南省琼海市大路镇“世界热带水果之窗”
基地，冰淇淋果、黄金火龙果、西非牡蛎瓜等新奇水
果不胜枚举。他们原产自中美洲、南美洲、非洲等
地，漂洋过海来此安家。

热带特色高效农业，是海南最具特色和竞争优势
的产业，是海南自贸港四大主导产业之一。“世界热带
水果之窗”现代农业产业园，集进口水果引进选育、
示范种植、科普观光为一体，是琼海市打造国家农业
对外开放合作试验区的重点项目，由海南盛大现代农
业开发有限公司建设。目前，项目已累计引进冰淇淋
果、手指柠檬、燕窝果、马梅果等 500 种水果，其中
350多个品种已试种成功，20多种水果实现产业规模化
种植。

“仅 2023年至今，基地就引进了帝王椰枣、暖通、
玲珑、通临宗、萨利卡榴莲等30个品种。”海南盛大现
代农业开发有限公司销售经理赵德朕介绍。

在中国的西南边陲——云南，“洋水果”也在此生
根发芽。记者走进位于云南省曲靖市麒麟区的华晓农
业种植有限公司阳光玫瑰葡萄基地。运用秸秆生物反
应堆技术改良过的土壤肥沃丰泽，片片嫩绿的叶芽正
一点点爬上葡萄藤。公司负责人吴华平介绍：“通过将
专用降解微生物菌群接种在秸秆中发酵分解的方式，
我们最大程度减少了化肥和农药的使用量，不仅能为
阳光玫瑰提供营养物质，还能提高阳光玫瑰光合作用
的效率和抗病能力。”

原产于日本的阳光玫瑰，凭借其甜脆的口感广受
市场欢迎。作为目前中国引进的单亩效益最高的农作
物之一，阳光玫瑰成为越来越多种植户的选择。2016
年，吴华平从大理宾川、石家庄等地引进阳光玫瑰苗
木，利用种植过程可视化、设施农业、根域限制等现
代化规模种植技术进行培育。

“这类引进品种的种植除了需要做好田间管理，
还要种植者按照严格的标准来执行，才能种出更高
品质的水果。”吴华平表示。每颗果实要在 15 克以
上、果实颗粒得基本一样大、头果尾果甜度相差不
能超过 1 度……按着这些标准，吴华平种出来的阳光
玫瑰个大饱满、皮薄肉厚，不仅口感甜脆，还获得绿
色食品A级产品认定。

中国“洋水果”走出去

事实上，想要在本土种植出高品质的外来水果并
不是件容易的事情。在良好口碑的背后，吴华平没少
下苦功夫。

2014 年老家土地流转，身处广告行业的吴华平毅
然选择返乡，最开始种起了红提，跨行做起了农民。
本以为只要凭借当地黄棕壤透气性强、肥力高的优势
就能种出好水果，然而现实却给了他当头一棒。

“最开始的时候跟着别人搞露天种植，结果一下雨
就得打药，一打药葡萄就死。”面对葡萄挂果率、成活
率日渐低迷的问题，吴华平迫切地想要提高自己的种
植技术和经验。

通过上网学习查阅资料，吴华平联系到专家进行
技术指导，并且去到山东的种植基地跟着农户学习。

“亲自看了才知道为什么人家能种得好，我们之前的种
植方式太粗放了，良好的种植环境才能结出好的果
实。”学成归来，吴华平开始改良土壤、搭起大棚，下
决心走一条高品质的种植道路。

好土壤有了，还要选个好品种。作为引进品种，
阳光玫瑰市价好、效益高，成为了吴华平的首选。洋
水果的引入种植不代表着完全的复刻模仿，本土化的
发展不仅能让水果适应当地市场，更能在口感品质上
取得突破。

“绿色有机不仅是本土化的法子，还是特色化的法

子。不仅种植环境要绿色有机，果实的品质也要绿色
有机。”吴华平说。

阳光玫瑰的挂果期为3年左右，3年试种期里，吴
华平不断改良土壤酸碱度，引入微生物防治手段，摸
索着自己的种植之道。

“当时大家都说种阳光玫瑰赚钱，可要种出高品
质，赚钱就不是最先要考虑的了。”吴华平表示，有机
肥、水土改良等投入，使得绿色有机的种植成本比常
规种植方式高出了100%到200%，价格却只能高出20%
左右，甚至在果实大小外观上有时还不如常规种植个
头大。

投资和回报不成正比，为何还要坚持做绿色种
植？“消费者亲自尝过就知道分别。老百姓吃到嘴里的
东西，安全放心是第一位，我相信把口感品质守住
了，效益会越来越好的。”吴华平说。

在中国企业的不懈努力下，国产“洋水果”以其价
廉物美的特点，获得国外消费者的青睐，中国“洋水
果”开始“走出去”，供应海外市场。

个头仅有手指般大小、果肉如鱼子酱的手指柠
檬，是“世界热带水果之窗”基地里的“明星”水
果。这种原产地大洋洲的柠檬，颜色多样、香气独
特，同时口感特殊、营养价值高，备受全球高端餐饮

市场青睐。
“我们最早是引进做选育，后来由于品质好、产量

高，又由进口转出口。”盛大农业行政副经理李圆说。
2019年，基地种植的手指柠檬获得中国北京世界园艺
博览会银奖；2021 年，获中国绿色食品 A 级产品认
证、全球良好农业 （GGAP） 认证 （欧盟认证）。

如今，“世界热带水果之窗”已取得出口备案许
可，与欧盟中国委员会签订战略合作协议，定向出口
手指柠檬，同时还向泰国、越南、柬埔寨等国家输出
优质种苗 2000亩，成为手指柠檬在亚洲的最大种植供
应地。

技术研发助力本土化

坚持技术研发是国产“洋水果”保持高质量的
秘诀。“我们一直采用绿色食品标准种植”——这句话
被印刷在华晓庄园的包装盒上。通过与曲靖应用技术
学校合作，阳光玫瑰基地逐步配置了传感器、土壤墒
情站等大棚环境监测设备，通过冷链农产品质量安全
监管及溯源平台实时管理。

“我们还采用了信息技术，每串葡萄上都贴有溯源
码，拿手机一扫就能验真伪，还可以实时观测大棚里
的情况，从土壤天气到施肥挂果都能看得清清楚楚。”
吴华平说，“把品质做上去了，口碑自然也会上去，消
费者也吃得开心、吃得放心。”

“世界热带水果之窗”基地除种植之外，还肩负着
引育研发种子种苗的任务。眼下，热带水果研究中心
的2个实验室初步装修完成投入使用，与上海科学院针
对牛奶果等产业化的全面合作已正式开展，同海南大
学合作的全球热带水果数据库项目完成120多个品种基
因测序工作、新品种开发利用项目完成150个品种分类
工作。

基地种“洋水果”种出了效益，也带动着当地百
姓致富增收。“在‘公司+合作社+农户’模式下，基
地提供种苗、技术，农户负责种植，到收获季再由基
地统一收购、销售。”李圆介绍，目前，全省总计推广
种植燕窝果、手指柠檬、冰淇淋果等热带水果达 3 万
亩，其中琼海市推广面积约 5500亩，大路镇推广面积
超过3000亩。

如今，“洋水果”不仅能吃得着，还能看得见。一
些种植基地开辟了游客采摘的业务，既带动了企业增
收又塑造了品牌形象。

吴华平将庄园采摘作为重要的销售途径。“以前我
们把包装和水果给了批发商，结果出现了用一般品质
的阳光玫瑰套用我们包装盒的情况，这样不仅损害了
消费者的权益，也让我们品牌的名声受到影响。”吴华
平说。

在吴华平看来，种植不仅仅是农田里的技术活，
还是品牌塑造的大工程，不但需要守住品质，还要守
住口碑。在每年8月阳光玫瑰成熟后，吴华平都会邀请
周边的居民游客走进庄园亲自采摘品尝。

去年，“世界热带水果之窗”基地在琼海市开展集
体经济500亩新品种水果种植合作项目。如今，会山镇
牛奶果现代产业示范园项目、会山镇世界释迦主题基
地项目、阳江镇龙山黄晶果示范基地等项目已全部种
植完成，大路镇树葡萄主题园完成定植及正常养护管
理中，4月份可供游客进行采摘。

吴华平雄心勃勃，正向下一个目标前进。如今，
他的种植基地里又新种下了 7 亩新品种“妮娜皇后”
葡萄，“这种葡萄带有一种独特的酒香，种下去之后
还需要 3 年时间挂果，经过本土化的种植，这些原本
身价不菲的‘洋水果’也能成为普通老百姓的平价水
果！”吴华平说。

榴莲这一曾经主要依赖进口的水果，也将实现国
产化。“从前中国种不出榴莲，今年我们选育的果树已
经开始挂果了，预计会在 5 月末至 6 月初成熟。”赵德
朕告诉记者，“未来，将有越来越多此前只能依靠进口
的水果实现本土化，变成我们中国自己的水果。”

坚持本土化种植，加强技术研发——

““洋水果洋水果””在在中国中国安了家安了家
本报记者 沈靖然 孙海天

果肉如鱼子酱的手指柠檬，兼具桃、杏、哈密瓜、樱桃口味的
马梅果，葡萄中的“爱马仕”阳光玫瑰……近年来，许多进口高端
水果实现本土化，被越来越多的国人品尝。洋水果的国产“平替”
口味如何？企业和科研人员付出了怎样的努力？本报记者试着为您
解答。

海南省琼海市大路镇“世界热带水果之窗”基地内硕果累累的黄金木瓜树。 受访单位供图

湖南省桂东
县 沤 江 镇 侃 大
村 醉 氧 果 蔬 采
摘园新品种试种
大棚里，热带水
果番石榴挂满枝
头，村民正在查
看番石榴的生长
情况。

邓仁湘摄
（人民视觉）

中国（海南）
国际热带农产品
冬季交易会上，
观众参观“世界
热带水果之窗”
展台展示的热带
水果。

新华社记者
郭 程摄

云 南 省 曲 靖
市麒麟 区 农业综
合 科 技 示 范 园
内，工作人员正
在将采摘下的“阳
光玫瑰”葡萄进
行 打 包 、 装 车 、
发出，现场呈现
一派繁忙的丰收
景象。

刘武俊摄



1111学中文
责编：赵晓霞 邮箱：xiaoxiapeople@126.com

2023年4月7日 星期五

三国时期著名文人团体——
“竹林七贤”中有位叫刘伶的，
特别爱喝酒。有一天他又想喝
了，找媳妇儿要酒。刘夫人把
酒具砸毁掉，一把鼻涕一把泪
地说：“你喝得太多了，这不是
养生之道，对身体不好，要赶
紧戒酒！”

刘伶说：“你说得太对了，
但我不能自己说不喝了，得在鬼
神面前立誓。你赶紧准备些酒
肉，以备祷告。”

刘夫人很高兴，觉得老公听
话了，准备了好酒好肉，放置在
神像面前，请刘伶来发誓。

刘伶跪下祈祷说：“天生刘
伶，以酒为名。一饮一斛，五斗
解酲。妇人之言，慎不可听。”
说完就把酒肉吃喝进肚了，醉倒
在地。

按照刘伶的说法，他每次喝
酒得喝上几十公斤才能尽兴。古
时候酒的度数虽不高，但喝这么
多水也受不了啊。这当然是十足
的夸张，但由此可以看出刘伶这
个人放旷的性格，你不让我喝，
我偏要喝到极致。

看了这个原文不过 110字的
小故事，会让人觉得刘伶这个人
有意思，跟夫人绕圈子讨酒喝，
颇有些家庭情趣。

这样的故事，在 《世说新
语》 中比比皆是。《世说新语》
是南朝宋刘义庆所撰，分德行、
言语、政事、文学等 36 门，上
自东汉、下至东晋，记载了不少
历史人物的轶事琐语，涉及政
治、军事、经济、哲学、宗教、
文学、美学等领域。

今天，新媒体勃兴，有趣的
短文字最受青睐。比如微博，成
为各种短言论、小故事的集散
地。《世说新语》 好像是天生为
此而生的，全是一小段一小段文
字组成，用寥寥几句话，不过几
十字，顶多上百字，讲个小故
事，品评人物，抒发情怀，或赞
赏，或吐槽，或感慨，或猎奇，
展现出当时人的风貌、思想和社
会的风俗、习尚，是很好的历史
资料。加上文辞简朴隽永，多出
金句，尤为人所称道。

比如全书第一条第一句：
“陈仲举言为士则，行为世范，
登车揽辔，有澄清天下之志。”

“澄清天下”一语恰如其分地表
现出陈仲举志向高远、精神超迈
的气质。

还有去国怀乡、感慨国事的
名场面。东晋大将桓温北征，路
过一地，看到之前在此为官时
种的柳树，长得都很粗大了，
慨然说：“木犹如此，人何以
堪！”树都长这么大了，时间都
去哪儿了？

还有表现神韵悠然、高情
远致的桥段。王羲之的儿子王
徽之住在山阴县的时候，有一
晚下大雪，他睡醒了，打开房
门，拿酒来喝；眺望四方，一
片皎洁，于是起身徘徊，朗诵
左思的 《招隐》 诗，忽然想起
老友戴安道。当时戴安道住在
剡县。王徽之立马连夜坐小船
到戴家去。船行了一夜才到，
到了戴家门口，王徽之没有进
去，原路返回。别人问他什么
原因，王徽之说：“吾本乘兴
而 行 ， 兴 尽 而 返 ， 何 必 见
戴？”意思就是，我兴致起来
了，想见老朋友了，于是说走
就走，但是兴致中途没了，那
就不见他了。

更有记奇闻轶事的。阮氏一
族的人都很能喝酒。一天，阮咸
来到族人中聚会。大家不再用普

通的杯子倒酒喝，换成用大酒瓮
装酒，众人围成一个圆圈，面对
面大喝一通。当时有一群猪也挤
进来喝酒。他们就把上面那层被
猪喝过的酒撇掉，不管不顾地接
着喝。

今 天 我 们 常 说 “ 魏 晋 风
流”，正可以从 《世说新语》 中
得到鲜活的体认。胸襟洒落、宠
辱皆忘、识量清远……皆是魏晋
风流名士的特征。

今人看微博，没有隔阂感。
但看魏晋“微博”时，因为当时
的人、事距今太远，如果没有注
解，《世说新语》 的不少故事就
会不甚了了，难以读懂。

还好，《世说新语》 问世后
不到百年，南朝梁刘孝标为之作
注，所引经史杂著400多种、诗
赋杂文 70 余种，史料补缺的主
旨非常明显。

比如《世说新语》中有这么
一则故事，有人问顾恺之：“您
写的 《筝赋》 跟嵇康的 《琴赋》
比，哪一篇更好？”顾恺之说：

“不会鉴赏的人认为我的文章后
出就遗弃它，鉴赏力强的人则会
因为它高妙新奇而推许我。”

从这个回答可以看出顾恺
之对自己的文章和才华很有自
信，毫不谦虚。为了补充证明
这 一 点 ， 刘 孝 标 连 引 3 条 史
料。其中，第三条引 《续晋阳
秋》 最有意思：“顾恺之喜欢吟
咏 诗 歌 。 他 与 谢 瞻 的 官 署 相
连，每当二人一起值班，顾恺
之就在夜里站在月光下吟咏诗
篇，谢瞻在一旁赞叹。顾恺之
于是更加卖力地吟咏，忘了疲
倦。谢瞻想睡觉，就叫人代替
自己站着。顾恺之不觉有异，
一直吟咏到天亮。”

对于 《世说新语注》，《四
库全书总目提要》 说：“所引
诸书，今天十分之九都没了，
靠着这个注才流传下来一些。
因此，《世说新语注》 与裴松
之 《三国志注》、郦道元 《水
经注》、李善 《文选注》，都为
考证家所推重。”四大名著大
家都很熟悉，而这四种注也可
称得上是“四大名注”。这是
题外话了。

中文基础薄弱也能上文化课

这些课程用西班牙语教授，降低
了学习门槛，吸引了越来越多的学员
选修。

“我一直喜欢画画，对中国画和书
法很感兴趣。当在格大孔院学习的孩子
告诉我孔院有用西班牙语授课的中国绘
画及书法课时，我马上就报名了！”安
娜一边笑着说，一边跟笔者展示她刚刚
画好的葡萄，“中国书法和画真美。只
可惜我不懂汉字，看来我应该到孔院学
中文。”

欧雷克西和辛娜是在西班牙学习的
国际学生，他们选修的是中国茶艺课。

“上了这门课，我不仅知道茶叶、水、
温度有这么多讲究，而且体会到了内心
的安然和平静，这种感觉真好！我也想
到广东喝茶，想想那个场景就觉得是件
开心的事。”辛娜按老师教授的方法认
茶、品茶，乐在其中。

学员尼古拉斯喜欢拳击，也喜欢中
国武术。“在我看来，中国武术不是为
了打败对手，而是为了达到身心和谐，
以此强健体魄。希望将来能更深入地了

解中国武术，也希望能早日到中国学习
武术。”尼古拉斯说。

文化课学员年龄分布广

孔院文化课学员的年龄不同，涵盖
老、中、青三代，但他们都对中国文化
充满热情，有的选择中医课，有的选择
中华厨艺课，有的选择中国民乐课……

“中医太神奇了，治疗方法也很特
别！”年近花甲的玛莉亚和路易斯在中
医课上一边练习艾灸合谷穴，一边感
慨。像他们这样对中医感兴趣的学生，
在格大孔院还有很多。

安东尼奥就是其中一位，不过他是
因为切切实实感受到了中医的功效而爱
上了中医。“正是中医治好了我多年的
腰疾，一听说格大孔院有中医课，我就
赶快来了。没想到还可以练习拔罐，真
是太棒了！”

米盖尔选修的是中华厨艺课，不仅
自己学习，还把太太拉来一起学做中国
菜。“圣诞晚宴全家聚会时，我们做了
几道中国菜，把全家人惊艳到了。”米
盖尔说。

学员卡门在格拉纳达大学食堂工
作，一直都对中国菜很感兴趣。“以前
我最喜欢的是三鲜炒面，但现在我发
现有那么多中国菜，感觉进入了一个
新的世界！”卡门希望在下一年春节
时，可以在格大食堂的食谱里加上一
些中国菜，让师生们都尝尝，特别是
让在西班牙留学的中国留学生也能尝到
故乡的味道。

西班牙男孩莫里奇是格拉纳达大学
音乐专业的研究生，选修的是二胡。老
师对他的印象是每次上课时都会早早到
教室认真练习。“拨弦、揉弦是最难
的，刚开始不得要领，甚至把指头弄抽
筋。”这个高个子的西班牙男孩笑笑
说，“但我会努力学好二胡、学好中

文，希望有一天我能站在中国的舞台上
表演，用中文向我的听众作介绍。”

将自己所学回馈更多人

格大孔院一些文化课程的老师曾是
在孔院学习中文的学员，他们希望尽己
之力，培养更多热爱中文和中国文化的
学员。

格大孔院曾是音乐工作者鲁本学习
中文的地方，也是激发他灵感、开始演
奏和研究中国古典音乐的地方，现在他
通过音乐把对中国音乐的热爱传递给更
多的人。

受格大孔院之托，鲁本和他的搭档
安碧卡开设了“中国民乐”特色文化
课程，吸引了众多中国民乐爱好者报
名选课。“音乐的魅力可以跨越国界，
在我们还不懂中国乐器的时候，就被
中国民乐所吸引。如今，我们希望有
更 多 人 能 了 解 、 感 受 到中国民乐之
美。”鲁本说。

西班牙籍的中医课老师亚历山德
罗多次前往中国学习武术和中医，回
到西班牙后仍继续钻研，并将中医理
论和方法应用在日常诊疗工作上。“课
上，最让我感动的是看到学生们对中
医感兴趣，真的是发自内心的高兴。
这要感谢我的武术和中医老师以及多
年前在格大孔院教我中文的老师，正
是他们帮我建立基础，引我入门，让
我进入这个神奇的领域，我希望将自
己所学回馈更多的人。”

正如格大孔院中方院长卜珊所说：
“特色文化课程为中文基础较弱的学员
提供了一个了解中国文化的机会，反过
来，学员们对中国文化的热情又激发了
他们学习中文的兴趣，这正体现了文化
课与语言课相辅相成，相得益彰。”

（作者系西班牙格拉纳达大学孔子
学院公派中文教师）

因武术与中文结缘

1991 年，罗珊娜还是一名中学
生，突然被电视上正在播放的中国功
夫电影吸引了，便萌发了学武术的想
法。但在当时，获取和中国有关的信
息并不容易。罗珊娜到处打听，直到
1995年，已经入读大学的她经朋友介
绍认识了朱荣富。当时，朱荣富在开
设中医诊所的同时，创办了上海武术
俱乐部。他白天在诊所工作，晚上免
费教武术。罗珊娜便开始跟着朱荣富
学习武术，后来又在中医诊所上班。

那时候 ， 网 络 资 源 并 不 发 达 ，
朱荣富从中国买了很多介绍中国武
术的磁带和一些影音光碟。罗姗娜
回忆道：“看视频时，我只能看武术

动作，看不懂里面的中文字幕，于
是决定学习中文！”

1998年暑假，朱荣富的女儿到罗
马尼亚探亲，罗珊娜就跟着她学习中
文。“师父的女儿是我的第一位中文
老师，还教会了我用筷子吃饭。我会
写 的 第 一 个 汉 字 是 ‘ 马 步 ’ 的

‘马’。”罗姗娜说。
暑假很快过去，短暂的中文学习

经历让罗珊娜坚定了学习中文的想
法。在学中文的路上，她有多位老
师，有布加勒斯特大学中文系毕业生
洛河，有从事翻译工作的西蒙娜·米
克洛什以及布加勒斯特大学中文系的
周成兰老师。“有两年，我白天旁听
中文系的课，晚上跟着老师学习中

文。”罗珊娜说。
2013年，布加勒斯特大学孔院成

立。罗珊娜开始在孔子学院学习中
文，一周两次课，每次 1.5 个小时。
回忆起这段学习中文的日子，罗珊娜
说：“孔院的老师都善良友好，我非
常喜欢到孔院上中文课。”

致力于中国武术传播

罗珊娜因爱上中国武术开始学习
中文，但她的武术训练一直未落下。
自从 1998 年跟着师父朱荣富学武术，
一直坚持到现在。

“我曾前往云南昆明参加杨氏太
极拳训练，两次到四川成都参加武术

比赛，还取得了不错的成绩。此外，
我还多次参加在世界各地举办的武术
比赛，捧回很多奖杯。”罗珊娜说。

随着上海武术俱乐部的影响力
提升，罗珊娜和其他学员常受邀为
一些大型活动进行武术表演。他们
从来不问酬劳多少，有时甚至自掏
腰包支付差旅费，前往外地演出，
为的是让更多人了解中国武术。除
了抓住一切机会介绍中国武术，武
术俱乐部还通过与罗马尼亚著名导
演合作，提升中国文化在罗马尼亚
的影响力。“今年，81 岁的师父有机
会从幕后的武术指导走到台前，在
这 位 导 演 的 音 乐 剧 中 表 演 一 段 武
术。”罗珊娜说。

对中医渐生兴趣

在中医诊所工作，罗珊娜耳濡目
染，对中医渐渐产生了浓厚的兴趣。
2019年，她前往山西太原参加了为期
两周的中医工作坊，学习针灸。“那
次工作坊是针对罗马尼亚医生的，只
有我和另一位同学会讲中文。我觉得
很骄傲！”罗珊娜说。

罗珊娜说，她的人生轨迹可以用
3 个关键词概括：武术、中文、中
医。这些中国元素定义了现在的她，
也滋养了她。她说，这些正是她人生
的重要能量来源。

作为她的老师、好朋友，我为她
找到愿意付出一生热情的事业而感到
开心，也祝福她走得更远。

本报电 近日，中外语言交
流合作中心联合中文联盟举办了

“2023 年国际中文教育教学资源
建设专题培训班”。

据介绍，该培训班面向纳
入 2022 年 《国际中文教育中文
水平等级标准》 教学资源建设
项目获批立项团队的教材编写
人员，旨在提升项目团队的教
材编写业务水平，激发教学资
源研发创新力，增强知识产权

方面的法律意识，从而整体促
进国际中文教育教学资源建设
高质量发展。

按照不同需求，本年度计划
有针对性地推出3期不同主题的
系列专题培训。首期培训班全程
在线举办，吸引了国内外高校、
职业院校、出版社、影视文化传
媒机构等 198 个团队共 400 名学
员参加。

（于 荷）
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罗珊娜的生活关键词：武术、中文、中医
曹瑞红

作 者 曹 瑞
红既是罗珊娜
的老师，也是
她的朋友。曹瑞
红希望罗珊娜
沿着梦想的方
向一直走下去。

图 为 罗 珊
娜 （左） 和曹
瑞红合影。
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为了让中文基础
薄弱的学习者和爱好
者近距离接触中国文
化，西班牙格拉纳达
大学孔子学院 （以下
简 称 格 大 孔 院） 在
2022-2023 学 年 陆 续
推出多门体验式特色
文化课程，包括中国
书法、中国绘画、中
国茶艺、中国武术、
中华厨艺、中医、中
国民乐等。

西班牙格大孔院中国茶艺课堂。

学员米盖尔 （左） 和妻子参加由格
大孔院开设的中华厨艺课。 右图：西班牙格大

孔院学员正在上中国民
乐课。

下图：西班牙格大
孔院学员正在上中国书
法课。

在罗马尼亚首都布加勒
斯特市区有一家中医诊所，名
为上海中医诊所，由华人朱荣
富于上世纪 90 年代开设。布
加勒斯特大学孔子学院成人
班学生、48 岁的罗珊娜已经
在这个诊所工作了 23年，每
天负责接待患者，必要时，还
为中国医生和患者顺畅沟通
做翻译。

罗珊娜是我的学生，也
是我的好朋友。20 多年前，
她因一部电影迷上了中国武
术，经人介绍认识了师父朱
荣富，从此与武术、中文、
中医结下了不解之缘。
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不久前，一位新疆大叔在乘坐火
车去拉萨的旅途中，一句“青春没有
售价、硬座直达拉萨”的喊话短视频
引发网民广泛关注。短视频拍摄的
场景——火车，是独特的文化和旅游
符号，蕴含着“诗与远方”的丰富内涵。

我国火车文化与火车的发展历
史密不可分。“人字形”京张铁路充分
彰显了中华民族的伟大智慧；中东铁
路率先开启了马克思主义在中国的
早期传播之路；朱自清的《背影》唤起
了一代代中国人对父爱如山的深刻
感悟；“毛泽东号”“周恩来号”“朱德
号”机车生动见证了中国共产党领导
人民从抗美援朝到新中国经济建设

的奋斗历程；青藏铁路充分展示了中
国独立解决世界性铁路建造难题的
能力水平；“复兴号”动车组承载了新
时代交通强国的责任担当。由此可
见，我国火车文化蕴含时代导向、区
域导向、产业导向等多重价值。如何
推动我国火车文化创新性发展，以火
车文化促进文旅融合发展，是值得思
考的一个命题。

笔者认为，可以探索“铁路观
光+自然景观+美丽乡村”的旅游廊
道发展新模式。一是将自然景观、
美丽乡村等纳入区域铁路观光旅游
廊道规划。以辽宁省为例，可将以
中东铁路为代表的存量资源，以自
然景观、美丽乡村、冰雪经济、东
北二人转等为代表的增量资源，纳
入辽宁省“一核、三片、四廊、多
点”红色旅游廊道规划。通过举办
中东铁路 （蒸汽机车） 文化节等方
式，用好用活中东铁路文化资源。
同时，利用北京—莫斯科、北京—

平壤两趟国际列车途经辽宁省的便
利条件，适时开通跨境铁路旅游专
线。二是采取“以用促保”存量资
源有效利用的新思路。“以用促保”
是世界铁路遗产保护利用的典型经
验。目前，被誉为“工业活化石”的
四川嘉阳蒸汽小火车仍在正常运
行。这对推动当地文旅融合发展，发
挥了至关重要的引领作用。未来，如
何让沈阳铁路机车博物馆、中东铁路
博物馆·横道河子机车库等资源“动”
起来、“活”起来，可以做进一步探索。

未来，根据我国火车文化发展的
阶段性特征，可在推动京张铁路、中
东铁路等铁路遗产有序开发，打造

“毛泽东号”“周恩来号”“朱德号”机车
品牌，提供火车文创及影视剧作品有
效供给这三个重点方向，做好火车文
化产业建链、延链、补链、强链四篇文
章。此外，应发挥铁路摄影师及铁路
文化学者对完善火车文化产业链的
支持作用。我国铁路摄影师、铁路文
化学者王嵬在《我的京张铁路》一书
中，采取人物讲述和照片记录历史变
迁的艺术手法，向广大读者展示了一
个与众不同的京张铁路。这为进一
步完善火车文化产业链，提供了有益
的参考。

总体来看，发展火车文化是在
“盘活资源存量，谋求发展增量”的观
念指引下，以“火车文化存量循环”带
动“文旅经济增量循环”的有益探索；
同时，更是以创造性转化与创新性发
展为导向，助力我国文旅深度融合发
展的有益途径。

（作者为东北财经大学工商管理
学院教授）

恰逢春光好，华夏大地上，一
辆辆列车纵横穿越，天涯变咫尺，
诗和远方就在眼前。近期，多地纷
纷开行旅游专列，为游客提供安全
便捷、温馨舒适的旅行新方式，助
力旅游市场持续回暖。

多地开启旅游专列

“乘坐旅游专列感觉太好了，这
已经是我第三次旅游专列的旅程
了。”北京游客范文斌难掩兴奋地
说。近日，428名游客登上北京至黄
山 Y61 次旅游专列，从北京丰台站
出发前往江西赣州、福建泰宁、安
徽黄山等地，开启赏春之旅。这是
北京铁路局所属中国铁道旅行社集
团有限公司 （以下简称中铁旅集
团） 推出的2023年首趟旅游专列。

多地纷纷开行旅游专列，为复
苏的旅游市场增添春日的活力。马
蜂窝旅游研究院院长冯饶说，近期
的旅游专列多安排符合季节特点的
踏春游、赏花游，开行“春游专
列”“赏花动车”。

从 哈 尔 滨 开 往 深 圳 的 Y64 次
“港澳”旅游专列日前发车，538 名
游客开启了 16天的旅程。这是 2020
年以来，黑龙江首趟开往粤港澳大
湾区的旅游专列。列车途经江西、
广东、香港、澳门等地，全列卧
铺，同铺往返，为游客提供舒适的
旅程。

满载 523 名游客的 Y936 次旅游
专列从乌鲁木齐站驶出，开启为期
11 天的环塔克拉玛干沙漠之旅。这
是自和若铁路开通运营、世界首条
环沙漠铁路环线形成后开行的首趟
旅游专列。列车途经库车、喀什、
和田、若羌和库尔勒等多个旅游景
区。游客能领略壮美奇峻的南疆风
光，探寻楼兰古城、米兰遗址、小
河墓地等历史文化景点。

烟花三月下扬州，繁花似锦的
江南美景吸引着南来北往的游客。
搭载着近千名游客的Y440次赏春专
列从江西南昌出发，开启为期4天的

江苏扬州、泰州之旅，助力旅游市
场经济稳步复苏。

满载 472 名旅客的 Y591 次定制
服务列车从西安开往蒲城，开启一
趟浪漫的梨花之旅。这是中国铁路
西安局集团有限公司今年开行的首
趟梨花赏春旅游专列，既方便游客
参加蒲城梨花文化旅游节，又丰富
了春游旅游产品，助推旅游市场持
续升温。

特色鲜明优势明显

乘 坐 Y61 次 旅 游 专 列 的 游 客
说：“旅途全程不用换车，大件行李
可留在车内，下车后只需要一个双
肩背包就可以，买回来的特产也有
存储空间。车内住宿、用餐、盥洗
室以及卫生间的环境好，旅途游玩
的体验感也好。”

针对旅游团中的老年人、儿童
等人群，旅游专列配有经验丰富的
随行工作人员全程提供爱心服务，

实时关注游客需求，使旅游专列成
为游客在旅途中温馨的“家”。

中铁旅集团相关负责人李睿告
诉记者：“我们发出的旅游专列配备
了随车医生，他们携带心电图机、
血压计、血氧仪、血糖仪、急救包
等设备及药品，为游客提供保健知
识、紧急救助等服务。”

中国社科院旅游研究中心秘书
长金准表示：“与其他旅行方式相
比，旅游专列出游特色鲜明、沉浸
感强、社交属性强。”

“我接触了很多旅游专列的乘
客，他们中有不少是老年人。旅游专
列的旅程给他们的退休生活增添了色
彩，不仅看风景，一趟旅途下来还结
交了三五好友，扩充了交流圈。”李
睿说。

中铁旅集团旅游专列分公司业
务经理赵云介绍：“旅游专列具有一
线多游的特点，能够串联起沿途知
名景点，可以满足游客一次出游想
游览众多景点的愿望。旅游专列具
有一票到底的特点，解决了全程旅
游大交通的问题。”

“旅游专列还具有专属属性：每
条线路都是根据游客需求、季节、热
点设定专属的旅游线路。专列线路
具有昼游夜宿、休息时间赶路的特
点，节省旅游整体时间。列车中途不
存在中转换乘的情况，全列均为专列
游客，中途不上下客人，真正实现车
随人走，专属享受。整个旅途期间车
厢、铺位固定，游客不用频繁收拾行
李，省力省心。”赵云说。

融合创新前景广阔

人们对于旅游的需求日趋多元
化。旅游目的地固然重要，旅途中的

体验也不可或缺。如今的旅游专列
不仅仅是交通工具，更是集交通、住
宿、餐饮、娱乐于一体的休闲空间，给
旅游市场带来新意和活力。

金准认为，旅游专列应不断创
新，首先强化体验，设计专属于旅
游专列的活动、方式和体验；二是
车景一体，创新场景，融合科技和
现代体验；三是提升品质，形成分
市场分层分类的产品。

赵云告诉记者：“旅游专列未来
有广阔的发展空间。一方面，中端
旅游客群是旅游专列目前的主要客
源群体，需持续精细经营目前客源
市场，丰富产品体系，聚焦市场需
求，以产品内涵吸引客户。另一方
面，随着居民收入日益增长，高端
旅游也将是未来旅游专列的发展方
向。铁路+旅游的模式会迎来全新的
体验，专列既是交通方式，更是旅
游体验。”

“坐着火车游新疆”已成为助力
新疆旅游经济发展的一道亮丽风景
线。“喀什号”“中国雪都·阿勒泰
号”等颇具特色的旅游专列，吸引
了众多游客。

冯饶说：“旅游专列的持续开行，
有利于释放人们的出游需求，在为沿
线目的地带来游客的同时，也带动了
当地旅游业、酒店业、餐饮业的发展，
为沿线经济发展提供了重要支撑。
旅游专列架起互通的桥梁，促进区域
间的旅游消费，构建区域旅游市场大
循环格局，进一步推动旅游供应链高
质量协同发展。”

上图：游客在北京丰台站准备
乘坐Y61次旅游专列。

李 睿摄
左图：游客在哈尔滨东站广场

等待进站，乘坐 Y64 次港澳旅游专
列。 原 勇摄 （人民图片）

春光明媚，暖风和煦，沿着蜿蜒的乡村公路，
我们近日走进重庆市长寿区青丰村。修缮后的杨克
明故居焕发勃勃生机。

在杨克明故居陈列馆，讲解员游丽正在向游客
介绍：“杨克明生于 1905年，曾担任梁达中心县委书
记、红三十三军政委、红五军政治部主任、西路军军
政委员会委员等职务，于 1937年高台战役中壮烈牺
牲，在短暂的 32年人生中，他始终以坚定的信仰、如
磐的信念、必胜的信心在革命道路上不断前进……”

近年来，青丰村充分发挥红色资源优势，大力

发展红色旅游和绿色产
业，壮大集体经济，推动
富民增收。

故居旁的农特产品
展销厅摆满了茶叶、茶
油等产品。村里人见游
客来得多，又销售起自
家竹编、葛根粉等，吸
引游客购买，增收的路子
越来越广。青丰村新建了
游客接待服务中心和文化
广场，引进旅游公司，打
造集休闲旅游、生态种植
为一体的红色旅游基地。
青丰村还鼓励村民开办
农家乐、特色手工艺精
品店，线上线下相结合
销售土特产，参与开发
红色旅游项目……“随着
旅游基础设施的完善，相
信会有越来越多的村民吃
上‘旅游饭’。”青丰村驻村
第一书记付伟说。

青丰村将红色资源优
势转化为经济优势和竞争优势，集体经济也借势登
高，积极拓展电商、快递及劳务服务，培育中药材种
植基地，做强血脐、青脆李和精品生态养殖等产业，
推动绿色经果产业发展。

长寿区相关负责人表示，将深入推进红色美丽
村庄建设试点工作，助力乡村振兴。

如今的长寿区青丰村，乡风更淳朴，邻里更和
谐，乡村更富裕，一幅产业兴旺、生态优美、民生
殷实的乡村画卷正徐徐展开。

题图：青山绿水中的青丰村。 谭智力摄

本报电（乔 予）近日，中旅旅
行新西兰高品质旅行团抵达新西兰
第一大城市奥克兰。新西兰中国旅
行社、奥克兰机场等负责人在机场欢
迎中国游客，新西兰原住民毛利人用
歌舞表演送上祝福。新西兰中国旅
行社在游客下榻的酒店举行欢迎仪
式，中国驻奥克兰总领馆副总领事雷
震在致辞中表示，旅游合作是中新两
国人文交流重要途径之一，希望双方
主管部门及旅游业者加强交流合作，
为两国游客提供更好的服务和体验。

中国游客将展开南北岛探索之
旅，游览牛奶湖、普卡基湖以及国家

公园和特色小镇，搭乘高山观景火
车，穿越坎特伯雷平原及南阿尔卑斯
山，在美景中体验愉悦的旅途。

据悉，中国是新西兰的第二大客
源国，新西兰旅游业对中国市场的恢
复和增长高度期待。近年来，中国游
客的出游需求发生了很多变化，这对
接待标准也提出了更为精细的要求。
中旅旅行深耕新西兰旅游业23年，新
西兰中国旅行社隶属于中旅旅行，已
为出境游市场有序恢复做好了准备。

上图：中旅旅行新西兰高品质旅
行团在奥克兰参加欢迎仪式。

中旅旅行供图

本报电 （记者赵 珊） 近
日，同程旅行组织的今年首
个 邮 轮 包 船 “ 南 海 之 梦 号 ”
从 海 南 省 三 亚 凤 凰 码 头 出
发，前往西沙群岛。300 多名
游客抵达西沙群岛，在全富
岛 参 加 升 旗 仪 式 ， 体 验 海
钓、浮潜、玻璃船、旅拍等
丰富的海上娱乐项目。

同程研究院相关负责人介
绍，疫情之前，国内邮轮和中
国母港的国际邮轮都经历了一
轮快速发展，西沙群岛作为国

内海岛游独特的目的地，更是
吸引了众多游客的目光。此次
前往西沙群岛的邮轮包船一经
推出，3周内就售罄。

西沙群岛的旅游资源有其
独特性和稀缺性。西沙群岛有
着世界顶级的海水和沙滩资
源，被 《中国国家地理》 评为
中国“最美”海岛。同程旅行
数据显示，3 月最后一周，西
沙群岛旅游搜索热度环比上涨
110%，前往西沙群岛的邮轮也
成为目前最受游客关注的邮轮

线路之一。
同 程 旅 行 相 关 负 责 人 介

绍，相比其他类型的旅游方
式，邮轮可以一站式解决游客
的吃住行游购娱等消费需求，
行程安排具有更高的舒适度，
适合人们的休闲度假需求。邮
轮包船则可以为游客提供更有
保障的产品和行前、行中及行
后服务。

下图：中国游客在西沙群
岛的全富岛合影留念。

同程旅行供图

在流动的“家” 赏美好的“景”

旅游专列助力市场持续升温
本报记者 赵 珊
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火车文化助推文旅融合
汪旭晖

中旅旅行重启新西兰之旅

红色旅游助力乡村振兴
言 宾 杨顺民
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各地气温上升，户外活动的人也逐渐增多
了。不过，丹麦哥本哈根大学研究人员警示，夏
天进行长时间户外运动时尽量戴上帽子，因为头
部直接暴露在阳光下，会损伤运动与感知能力。

参与研究的志愿者年龄在 27~41 岁。在测试
他们的运动、感知的实验中，研究人员用灯光
照射他们身体不同位置。实验显示，当灯光照
射背部、侧身与头顶时，他们的运动、感知表
现 更 差 。 实 验 结 果 表 明 ， 在 没 有 保 护 的 情 况
下，暴露于阳光下会损伤大脑功能，这一结果
对从事建筑业、交通运输业以及农业的人员有
所影响。

研究人员表示，随着全球气候变暖，热效应
对健康、行为损伤已是全社会面临的挑战。尤其
是对于那些长期从事户外工作的人来说，戴上帽
子，保护头部免受阳光的直接照射十分重要。

炎炎夏日，司机开车容易出现犯困等问
题，车子也会因为天气原因容易产生异
常，稍不注意就可能会发生危险。车内温
度过高是夏季开车的主要问题，此外还要
注意哪些呢？

高温天气，车辆加油不可过满。汽车油
箱盖都设有通气孔，如果汽油加得比较
满，行驶中的颠簸会使汽油溢出，遇上静
电就会引发火灾。同时要加强电气线路的
检查，以防老化起火。另外，还要记住不
要在车内放置打火机、香水、电池、碳酸
饮料等易燃易爆物品，以防车辆经过强烈
阳光暴晒后，导致打火机等发生爆炸或自
燃引起火灾。

轮胎气压别太高。高温之下，路面温度
将可能达到 60℃ ~70℃，如果轮胎气压过
高，一旦有异物稍微碰到轮胎的薄弱处都很容易
导致爆胎。因此，夏季一定要经常注意检查轮胎
气压，切勿超速、超载。行车 2 小时应该休息一
会，主要是给轮胎降温，但切忌马上用冷水浇
胎，这样会大大缩短轮胎的寿命，也可能会引起
爆胎。出发前要全面仔细检查轮胎，存在鼓包、
撕裂等有隐患的轮胎切忌上路。如果行驶当中发
生爆胎，司机应紧紧控制方向盘，缓踩制动，使
车辆平稳减速停车。千万不能紧急制动，因为容
易导致甩尾甚至侧翻。

水温高停车降温。水温高是车辆在高温天气
时出现的常见现象。水温过高加速磨损,不利于润
滑,油耗增加，还容易引起水箱爆裂。行驶中，如
果发现水温表的指针快接近红线，应尽快降低车
速，把汽车开到阴凉的地方停下。为避免对发动
机造成损伤，停车后不要马上熄火，而应该让发

动机先怠速运转一段时间。如果水温还降不下
来，就应将车熄火，检查发动机的冷却液。但要
注意不要马上打开水箱盖，否则容易被蒸汽烫伤。

留意异味、异响等危险征兆。使用年限在四
五年以上的老旧车辆会有自燃的隐患，车主应注
意进行定期检测，看看有无出现老化的油管、电
线等，有无电线裸露或者油路的泄漏。行驶时，
车主应该留意车辆危险征兆，如异味、异响或车
用电器功能失灵等。

如果车辆在行驶过程中突然发生了自燃，应
该马上将车开到人少的地方靠边停下、熄火；立
即取出灭火器，对着起火部位喷射；如果发现发
动机处有烟或者有火花，一旦打开引擎盖，容易
灼伤手掌，火苗也会因接触充足的空气而加大；
要及时给油箱和燃烧的部分降温灭火，避免发生
爆炸。

西班牙作家塞万提斯有句名言：“所有的忧
伤都能因面包而减少。”这本是一句劝慰之语，但
现代研究显示，饮食确实可以左右人的情绪，影
响人的心理。不久前发表在《英国医学委员会公
共健康》杂志上的一项研究再次证实，现代人精
神压力不断增大，可能与饮食有关系。

精神压力与吃关系密切

研究人员采集了 2016年 6月和 2018年 5月在南
京医科大学第一附属医院健康管理中心参加常规
体检的 8000 多名成年人的基础信息，并对其饮
食、运动、烟酒习惯及自评心理状况进行调查后
发现，饮食对精神压力有明显影响。整体而言，
增加新鲜蔬果、鱼类的食用频次可以降低出现精
神压力的风险；较高频率食用油炸食品，精神压
力风险则会增加。此外，不同性别的人所受影响
略有差异。女性每周吃甜点超过 3天，每月饮酒 1
次以上且每次至少 1杯（1杯指含有 10克乙醇）会
损害心理健康；每周吃鱼超过 3天，并保证鸡蛋摄
入量，可使精神压力风险降低。对男性来说，每
周吃肉超过 5天、熏制食物超过 2天，以及存在饮
酒习惯，都会增加精神压力风险；坚持食用谷物
和鱼类则有助降低损害程度。

分析认为，蔬菜水果的抗压作用可能归功于
其富含的抗氧化物质，可减少氧化应激，从而减
轻神经细胞损害；高膳食纤维食物则通过调整肠
道微生物菌群来改善心理健康状况；油炸食品中
含有的反式脂肪酸、甜点中富含的脂肪，均被认
为与心理压力增加有关。

其他国家也有不少类似研究。6月 12日，美国
纽约州立大学宾汉姆顿分校发表的研究称，常吃
快餐、不吃早餐、摄入高血糖生成指数食物过
多，会导致精神压力；反之，水果和深绿叶蔬菜
可降低心理压力。2017年，《英国医学杂志·开放
版》刊发的一项针对澳大利亚中老年人心理困扰
的研究也显示，增加果蔬的摄入量可能有助减轻
心理痛苦。2016 年，日本开展的一项研究同样发
现，食用油炸食品的频率与抑郁症状呈显著正相
关。

首都医科大学附属安定医院抑郁症治疗中心
副主任医师赵茜表示，虽然目前没有研究表明某
种特定食物可治疗抑郁症，但从临床来看，患者
若能有意识地调整饮食，对缓解病情有一定辅助
作用。

食物中的营养素可直接作用于神经

首都医科大学附属安定医院抑郁症治疗中心
主治医师付冰冰说，很多疾病都与身体炎症反应
有关，抑郁症等心理疾病也不例外。临床发现，
抑郁症、双相情感障碍等患者体内的炎症指标
（如 C 反应蛋白、肿瘤坏死因子 TNF-α、白细胞介
素 IL-1、白细胞介素 IL-6 等）水平都高于正常
人，若选择有助抗炎的饮食结构，使炎症指标降
下来，部分精神疾病的症状就能有所缓解。比
如，2017 年的一项研究发现，患有中度至重度抑
郁症的人在调整至健康饮食结构至少 12 周后，超
过 32%的患者抑郁、焦虑症状改善程度达到缓解
标准。

若从营养学角度来看，中国中医科学院西苑
医院临床营养科主管营养师、国家注册营养师张
凡认为，食物对心理的影响可归结于营养素的作
用。很多营养素都属于神经递质前体，可有效调
节神经递质的水平，进而影响一个人的心理情
绪。比如，食物中的酪氨酸可参与合成神经递质
多巴胺，当多巴胺大量释放时，人就会产生愉悦
感。

生活中可影响心理的常见营养素
主要有以下几种：

维 生 素 。 维 生 素 B1、 B6 和 B9
（叶酸）都有保护神经系统的作用，
可降低心理障碍患病风险，食物来源
主要以绿叶蔬菜、全谷物类食物、瘦
肉、奶制品等为主；维生素 A、维生
素 C 和维生素 E 都属于抗氧化剂，可
清除自由基，减少体内的氧化应激反
应，从而降低焦虑、抑郁风险，它们
主要存在于动物内脏、新鲜蔬果、豆
类、油料种子及植物油等食物中。

酪氨酸。作为人体必需氨基酸，
酪氨酸能合成“快乐激素”多巴胺，
有助缓解心理压力，增添快乐情绪。
很多高蛋白食物中都含有酪氨酸，比
如瘦肉、蛋、奶、豆类等。

色氨酸。色氨酸是神经递质 5-羟色胺的前
体。临床认为，5-羟色胺水平较低的人更易出现
抑郁、自杀、攻击性行为等负面表现；若能保证
其含量水平，就有助于放松精神、抗抑郁。色氨
酸有着丰富的食物来源，如大豆及其制品、乳制
品、坚果、贝类、红肉等。

锌。一些研究显示，抑郁症患者体内的锌水
平较低，补充锌有助于抗抑郁药更有效地发挥作
用。锌存在于全谷物、海产品及坚果等食物中。

镁。镁在神经机能的正常运转中扮演着重要
角色，可影响神经信号的传递，有助于镇静、安
神。镁含量丰富的食物包括绿叶菜、粗粮，以及
香蕉、黑巧克力等。

硒。研究表明，增加硒摄入量能改善情绪并
减轻焦虑， 从而使抑郁症更易控制。富含硒的
食物有全谷物、坚果、海产品等。

张凡提醒，无论哪种营养素，都不能离开
“量”谈“效果”，即摄入太少太多都不行。比
如，碳水化合物的摄入会引起血液中色氨酸水平
的上升，有助放松减压，但食用过量就可能陷入
恶性循环，令精神压力倍增。付冰冰也表示，临
床上，很多年轻的抑郁症患者会有暴饮暴食的行
为。过多能量的摄入影响了内分泌功能，增加了
肥胖的风险，炎症指标也会随之上升，让精神问

题变得更糟。

两种饮食模式可整体调心

近年来，专业领域越来越关注食物与大脑的
关系。比如，美国精神病学学会举办过多次“饮
食与精神健康”的讨论活动，麻省总医院还专门
成立了营养精神病学科。但总体来说，这一理念
在临床上还不十分成熟和普及。一般认为，为了
减压或放松身心，专门去吃某一种食物的做法并
不可取，多数时候只能起到暂时的效果，张凡建
议，应从饮食模式入手，养成良好的饮食习惯，
整体性调节心理状况。

地中海饮食。这种饮食模式强调多吃蔬果、
鱼类、坚果，其次是谷物类，烹饪时要用植物油
代替动物油，尤其提倡用橄榄油。2019 年，英国
伦敦大学一项涉及 3.6万人的荟萃分析显示，经常
采用地中海饮食者，抑郁症风险降低了 33%。此
外，美国维克森林大学医学院的研究称，地中海
饮食或将提供一种相对简单的方法，用于减缓心
理压力带来的负面影响。

得舒饮食（DASH，防高血压饮食）。其饮食
原则是多吃全谷物和蔬菜，选择低脂或脱脂奶，
减少油脂和盐的摄入量，尽量不吃甜点。美国拉
什大学医学中心经过长达 6.8年追踪研究发现，与
坚持 DASH饮食较差的受试者相比，那些依从性最
高的受试者患抑郁症的可能性要低 11%。

付冰冰说，上述两种饮食模式有益心理的原
因均与其抗炎性有关，因为过量进食高油、高糖
和过度加工食品都会增加身体炎症反应。但有助
抗炎的饮食结构不只这两种，多数情况下，坚持
多吃蔬果、谷物，增加鱼类等不饱和脂肪酸摄
入，限制饱和脂肪和反式脂肪摄入等，都可能产
生类似的效果。若确诊患上精神心理疾病，应听
从医生建议，个性化调整饮食。

专家最后强调，缓解心理压力、调整心理状
态是一项综合工程，不能只靠吃解决。南京医科
大学的新研究也显示，坚持每周 3 次、每次至少
30 分钟的中等强度体力活动，有助减轻精神压
力。研究者认为，调整日常饮食和增加体育锻炼
可能是目前缓解精神压力更经济实惠的方法。
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【香港商報訊】記者區天海報道：一個活躍本港
的電騙集團，專擇長者騙取所謂的保釋金，在過去
一年間騙取45名長者共520萬元，受害者最大年紀
92歲。集團成員更利誘年輕人協助收騙款，訛稱受
害人是欠債人，青年無辜涉案落網，警方經連月調
查展開行動，拘捕12名男女，包括集團主腦和骨
幹，相信已將涉案集團成功瓦解。

45名長者被呃
深水重案組第一隊主管吳彥柏督察表示，在去

年4月至本年3月期間接獲45名受害人報案，指接
到相同犯罪手法的電話騙案。調查得知騙徒以長者
為對象，假裝是對方子女，聲稱已更改手機號碼，
數日後騙徒以同一電話號碼再次致電受害人，並指
已被拘捕需要保釋金，相約受害人交收現金，甚至
上門到其住所收錢，受害人損失金額由1萬元至65
萬元，45宗案合共損失520萬元。

警方經分析和深入調查後鎖定目標詐騙集團，並
得悉他們透過第二層骨幹成員以搵快錢招徠，在社
交平台招攬第三層成員負責收取金錢，甚至到娛樂
場所向無業人士和學生，以數百至數千元作報酬，
要求幫助收取金錢，並會訛稱受害人是欠債人，欺
騙只是收取債務，他們會在現場監視整個交收過
程。

吳彥柏指出，受害人包括15男30女，年齡介乎
65至92歲，損失金額最高一宗被騙65萬元。經調
查後本月展開行動拘捕11男1女(18至41歲)，包括
集團主腦骨幹成員和收取騙款的成員，涉嫌串謀詐
騙、以欺騙手段取得財產及洗黑錢等罪，部分人士
有黑社會背景。

【香港商報訊】記者馮仁樂報
道：相傳香港仔是最早出現龍舟競技的漁港，有漁
民的地方自有龍舟，早期的龍舟是長長的漁民大
龍，自清末已現於漁灣，有約150年歷史。香港仔至
今是保育漁民大龍最整全的漁港，置放漁民大龍的
地方稱為龍竇，而位於香港仔避風塘旁邊的鴨洲
龍竇，更是特色的龍舟小社區。南區龍舟競渡委員
會得到市區更新基金資助，推展《漁港濃情．香港
仔》項目，並於4月22至23日在龍竇舉辦社區嘉年
華，展現香港仔水上社區特色，歡迎區內外人士參
加，費用全免。

本月22日及23日免費入場
鴨洲龍竇是自然而成的龍舟小社區，由南區龍

舟競渡委員會負責管理，是全港放置最多傳統木龍
舟的地方。該處的優化工程最近完成，注入了活力

和色彩，現場展示了多幅大型畫作，反
映漁民龍舟的不同面貌，並設有龍舟競
技歷年演化的展品。為了讓更多人士認
識龍竇所呈現的獨特社區文化，南區龍
舟競渡委員會自本年初起籌辦多次漁港
城市文化導賞遊，由香港仔海濱出發，
至龍竇為終點，深受公眾歡迎。

4月的社區嘉年華為期兩日，結合不
同活動內容，動態靜態兼備，包括：龍
舟紙藝工作坊、仿漁網繩結袋製作工作
坊、個人化手機貼圖、立體畫打卡點。
各項活動毋須預先報名，可即場參加，
而現場亦不斷播放有關漁業操作的視
頻，都是實景在漁船拍攝的，以及地區人士的口述
歷史訪問，龍舟傳統紀錄片等。凡到場人士，均可
獲得懷舊明信片乙張。

龍 竇 社
區 嘉 年 華
是 《 漁 港
濃 情 ． 香
港 仔 》 的

重頭活動，集合多項導賞遊，趣味工作坊，以及內
容豐富的視頻和展覽等。《漁港濃情．香港仔》得
到市區更新基金資助，由南區龍舟競渡委員會倡議
和執行，以社區團體推動，將香港仔作為昔日一個
重要漁港，經歷漁業轉型、都市化進程，所呈現的
獨特社區面貌，以第一手資料記載下來，加以保
育；又配合地方營造，注入社區活力，加以激化。
整個項目為期27個月，由2021年9月開展。

【香港商報訊】記者戴合聲報道：由康樂及文
化事務署（康文署）主辦的 「香港流行文化節
2023」 表演節目戶外《聲．影馬拉松》將於4月
23日（下午2時30分至晚上8時在香港文化中心
露天廣場舉行，橫跨不同年代而各具風格的歌手
和樂隊將會帶來一場精彩互動的馬拉松式戶外流
行音樂與電影歌曲派對，節目免費入場，名額有
限，下周四開始接受網上入場登記。

不設劃位名額有限先到先得
戶外《聲．影馬拉松》為今年 「香港流行文化

節」 的亮點節目之一，集合本地流行音樂和港產
電影兩大元素。在首部分的 「流行音樂會」 中，

多位實力派和新晉歌手與樂隊，包括夏韶聲、陳
潔靈、倫永亮、岑寧兒、林奕匡、黃妍、吳林
峰、Legacy Band及雷柏熹爵士大樂團，將會搭
檔獻唱連串經典流行作品，除了為一眾樂迷帶來
精彩的現場演出外，亦展現香港流行音樂文化的
薪火相傳。
緊接音樂會的 「電影歌曲齊齊唱」 環節，場地

大銀幕將會播放精選的電影歌曲片段，這些片段
均剪輯自已故巨星張國榮和梅艷芳參演的電影或
演繹的電影歌曲，本地新生代歌手羅凱鈴Judas、
RUMBU、薛德勇Monkey和梁鐿澄Yanny將帶領
現場觀眾合唱這些耳熟能詳的電影金曲，在維港
背景下重溫及細味幕幕香港的流行文化瑰寶。

在戶外《聲．影馬拉松》開始前，星光大道管
理有限公司將於下午2時至2時30分舉辦霹靂舞
巡遊暨巨星展覽 「星光聲．影夢」 ，星光大道屆
時將劃分為四區，並設有展覽板、巨星經典金句
或歌詞，讓巡遊隊伍舞動經過，向李小龍、梅艷
芳、張國榮及陳百強致敬，並為隨即舉行的戶外
《聲．影馬拉松》炒熱氣氛。除了霹靂舞巡遊，
星光大道亦會同時舉行四位傳奇巨星展覽，為期
兩星期至5月7日。
節目免費入場，有興趣人士可於下周四上午10

時起到節目網頁 www.pcf.gov.hk/tc/outdoormu-
sicxfilmmarathon.html進行入場登記，不設劃位，
名額有限，先到先得，額滿即止。

【香港商報訊】記者周偉立報道：瑞士的國際管
理發展學院近日發表 2023年智慧城市指數，香港
在全球 141 個城市中排名躍升至第 19 位，較 2021
年從118個城市中排名第33位大幅上升。創新科技
及工業局昨日在社交平台專頁表示，最新排名肯定
了香港在智慧城市建設上的不斷進步，同時是香港
數字經濟開啟新發展的重要標誌。

創科局局長孫東表示，結果正好在由特區政府和
數碼港聯合主辦的 「數字經濟峰會」開幕之前發
布，是香港數字經濟開啟新發展的重要標誌。他感
謝各個業界過去多年來所作出的貢獻，他們的努力
為香港的智慧城市發展奠定堅實基礎，同時希望未
來與各持份者以至全社會，一同繼續為建設智慧香
港而努力。

數字經濟新發展的重要標誌
報告中名列前20名的城市，主要來自歐洲和亞

洲，其中新加坡、瑞士蘇黎世、挪威奧斯陸、北
京、韓國首爾、香港這6個城市自2019年以來持續
取得進步。新加坡在排行榜上名列第七，在亞洲城
市中排名第一；北京、首爾則在全球分別排12名
及16名。

涵蓋書畫、服飾、典藏等
是次新一批展出的44件珍貴文物，涵蓋書畫、服

飾、典藏等；其中25件珍品將於展廳二 「紫禁一日
——清代宮廷生活」展出，該展覽以十八世紀紫禁城
作背景，呈現宮廷生活的日常點滴。重點展品有由宮
廷畫家徐揚（活躍於 1750—1777 年）繪製共十六頁
的《平定金川戰圖冊》。在第十四頁的《郊勞將士》
圖中，壇上纛旗飄揚，可見乾隆帝身穿龍袍袞服，由騎
駕鹵簿導行，即將登壇拜天的場景。《平定金川戰圖
冊》為國家一級文物，是次輪換將展出其中全新的五
頁。

展廳一 「紫禁萬象——建築、典藏與文化傳承」展出
的《璇闈日永圖軸》，是慈安罕見的便服畫像，常見的
只有兩幅，此為其中一幅珍品。與慈安關係親近的同治
帝更在畫上御筆親賀 「璇闈日永」，蓋上 「同治」、
「敬書」朱白文連珠印及 「同治尊親之寶」朱文方印。

乾隆帝朝服像、月白色雲龍紋男夾朝袍亦在展廳一展
出。

把握機會展期至6月
為了保護文物，部分展品需要輪換展示，這批珍品大

部分只可展出三個月至今年6月。訪客可把握機會，到博
物館一睹故宮國寶之風采。

另外，正在展廳九展出的 「金彰華彩——香港故宮文
化博物館與夢蝶軒藏古代金器」，是首個以博物館館藏
為主的特別展覽，也是香港近年來最大型的金器展覽，
展示220套跨越三千多年歷史的古代中國金器，旨在透過

賞析古代金器的藝術和技術成就，探討金器在古代政治
活動、文化生活以及跨區域互動交流等方面所扮演的角
色。展覽的大部分展品是由夢蝶軒主人盧茵茵與朱偉基
捐贈予博物館的館藏，展期至9月25日。

百樣玲瓏卡地亞展下周開幕
由香港故宮文化博物館策劃主辦，並由卡地亞支持的
「百樣玲瓏——卡地亞與女性」特別展覽將於4月14日

開幕。 「百樣玲瓏」展覽將展出約 300 件卡地亞藝術珍
品，包括從19世紀至今的珠寶、鐘表、珍寶、配飾及文
獻，探索女性與珠寶之間的密切關係和精彩故事，同時
呈現中國美學對世界女性生活方式和時尚的深遠影響，
展期至8月14日。

館方於4月3日起公開發售及開放預約博物館整個5月
份的各類型門票。為了迎接五一黃金周的訪客，原定休
館的5月2日將會開放，開放時間為早上10時正至下午6
時正。公眾可經香港故宮文化博物館網站、西九文化區
網站或手機應用程式、 「購票通」的網上購票平台購
票。

全球智慧城市排名
香港躍升至第19位

八成受訪者
撐拓展中醫服務

警瓦解電騙集團
主腦等12人落網龍竇辦社區嘉年華

戶外音樂會下周網上登記

香港故宮新輪換珍貴文物登場

【香港商報訊】記者馮仁樂報
道：香港故宮文化博物館（博物
館）去年7月3日正式向公眾開
放，開館九個月來已錄得逾93萬
人次到訪，足見公眾、內地及海
外旅客對博物館的熱烈支持。博
物館宣布，向北京故宮博物院借展的
第四批新輪換展品，共44件珍貴文
物，當中包括五件國家一級文物，由4
月起於博物館展廳亮相，大部分更是
首次在香港展出。它們與其他590件
故宮文物在館內展廳一至五展出。

【香港商報訊】記者林駿強報道：民建聯調查發
現，超過八成受訪市民認為香港中醫服務需要進一
步發展和普及。民建聯提出多項建議，包括促請政
府發展公營中醫服務、推動香港中西醫協作服務發
展、推動中醫專業發展，以及加強中醫藥在基層醫
療角色。

民建聯立法會議員陳永光、梁熙昨日舉行記者
會，發布最新香港中醫藥服務問卷調查。調查在3
月初進行，成功以電話訪問764位18歲或以上的香
港居民。調查發現，58.5%受訪市民過去一年有尋
求中醫服務，主要原因包括相信中醫的診治理念
（33.1%）、覺得中藥副作用較少(23.8%)、認為中
醫可保健養生(22.73%)，以及試過看過西醫但效果
不好，所以找中醫(17.2%)。

調查發現，64.2%受訪市民認為現時政府資助的
中醫服務不足夠，高達81.2%受訪市民認為香港中
醫服務需要進一步發展和普及，另有超過七成受訪
市民認為政府現時推動中醫發展及中西醫協作的力
度不足夠。

民建聯提多項改善建議
民建聯就此提出多項建議，一是發展公營中醫服

務。建議政府逐步在公立醫院設立中醫部，直接由
中醫部提供院內 「中西醫協作計劃」下的中醫服
務；政府調整中醫診所的服務收費至與公營西醫普
通科門診收費相若；政府增撥資源，加強宣傳推廣
18區中醫門診服務等。

二是推動香港中西醫協作服務發展。目前全港43
間公立醫院和醫療機構中，只有八間公立醫院參與
政府的 「中西醫協作計劃」，而且選定病種只有中
風治療、肌肉及骨骼痛症治療和癌症紓緩治療，選
定病種數目甚少，故建議政府擴大 「中西醫協作計
劃」至更多公立醫院，增加選定病種數目，並豁免
病人的中醫診療費用。

三是推動中醫專業發展。民建聯建議政府盡快制
訂中醫專科發展政策，設立中醫專科制度、成立
「中醫專科學院」負責統籌中醫專科培訓等工作；

應檢視《中醫藥條例》、《輔助醫療業條例》或其
他法例，賦權中醫與其他醫療專業可互相指示及轉
介病人進行治療。

四是加強中醫藥在基層醫療角色，建議政府加強
中醫藥在基層醫療角色，例如推出 「一人一中醫」
計劃。
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证券代码：900929                 证券简称：锦旅 B 股                    公告编号：2023-005

上海锦江国际旅游股份有限公司

关于延期披露 2022 年年度报告的公告
本公司董事会及全体董事保证本公告内容不存在任何虚假记载、误导性陈述或

者重大遗漏，并对其内容的真实性、准确性和完整性承担个别及连带责任。
上海锦江国际旅游股份有限公司（以下简称“公司”）原定 2023 年 4 月 8 日披

露《2022 年年度报告》，根据公司工作需要，经向上海证券交易所申请，延期至
2023 年 4 月 11 日披露《2022 年年度报告》。

特此公告。
上海锦江国际旅游股份有限公司董事会

2023 年 4月 7日

广东省深圳市龙岗区人民法院
公  告

(2022) 粤 0307 民初 9489 号
欧阳秀莲、欧阳贤、欧阳爱健 :

原告欧爱强与被告欧阳秀莲、欧阳贤、欧阳爱健、欧阳秀霞、欧阳爱康和欧阳爱
群遗嘱继承纠纷一案，案号为 (2022) 粤 0307 民初 9489 号。原告向本院提出诉讼
请求 :1、判决深房地字第 6000149015 号房屋的所有权由原告欧爱强个人单独继
承 ;2、判决被告协助原告办理深房地字第 6000149015 号的过户登记手续，将深房
地字第 6000149015 号房屋过户登记到原告名下 ;3、判决本案诉讼费由被告承担。
现因你方下落不明，本院依相关规定，向你公告送达起诉状副本、证据副本、应诉
通知书、开庭传票、举证通知书、合议庭组成人员通知书、诉讼权利义务告知书。
自本公告发出之日起，经过三个月即视为送达。你方应在公告期届满之次日起三十
日内向本院提交答辩状，并按对方当事人提出副本，并于答辩期届满之次日起三十
日内向本院提交证据。本院定于 2023 年 10 月 12 日 09 时 30 分在龙岗法院大鹏法
庭第二审判庭公开开庭审理本案。逾期不出庭，本院将依法缺席裁判。

特此公告。
     深圳市龙岗区人民法院

      二〇二三年四月七日

展示展示

2023年4月9日 星期日S5



深圳內伶仃島
和美生態一流

Hong Kong Commercial Daily　　http://www.hkcd.com

A5 責編 張碧珊 祁謙 蒙金霞 美編 張亞榮 2023年4月7日 星期五中國報道/灣區新聞

110項「灣區標準」公布
記者了解到，首批20個典型案例包括：粵港澳跨

境信用報告標準互認；港澳律師實現在大灣區內地九
市便利執業；財政科研資金實現跨境撥付使用； 「灣
區社保通」推動粵港澳社保事業深度融合發展；創新
粵港澳大灣區跨境車輛備案模式；粵港澳共推 「灣區
標準」；粵澳新通道（青茂口岸）實施 「合作查驗
一次放行」自助通關； 「港澳藥械通」助力健康灣區
建設； 「域外法查明通」：科技賦能破解域外法查明
難題；粵港澳大灣區工程師資格互認模式探索與標準
制定； 「跨境理財通」推動金融市場雙向開放；創新
粵港澳大灣區專屬重疾險；創新海關監管模式助力航
空貨物便捷通關；廣州創新搭建穗港澳商事登記 「跨
境通」平台；深圳在香港發行全國首隻離岸人民幣地
方政府債券；珠海探索粵港澳大灣區醫保銜接新模
式；江門創新港澳居民 「零出關」辦理內地政務服務
模式；橫琴打造琴澳跨境法律服務新模式；前海創新

跨境商事法律規則銜接機制對接；南沙創新粵港交流
合作機制。

標準是粵港澳大灣區規則對接的重要載體。記者從
發布會上獲悉，當前，共有110項標準納入 「灣區標
準」清單，涵蓋食品、粵菜、中醫藥、交通、養老、
物流等25個領域，清單中有58項標準是由港澳相關
機構作為牽頭單位或共同牽頭單位。

藉「灣區通」推「軟聯通」
廣東省發展和改革委員會副主任、廣東省大灣區辦

常務副主任朱偉稱，這20個典型案例是近年來粵港
澳三地社會關注度、共識度、感受度比較高的重點政
策，集中反映了《粵港澳大灣區發展規劃綱要》落地
以來廣東省推進大灣區規則銜接機制對接取得的重要
成果。

他表示，相對於港珠澳大橋、廣深港高鐵等基礎設
施 「硬聯通」項目，社會各界對大灣區規則機制 「軟
聯通」的內涵外延還相對比較陌生。希望通過典型案

例這種形象化、具體化集中呈現的方式，增強社會公
眾的理解和認識。

據介紹，廣東將研究編制大灣區規則銜接機制對接
行動方案，任務化、事項化、清單化統籌推進規則機
制銜接工作，原則上今後每年組織開展一次遴選工
作，推出一批典型案例，及時總結推廣可學可鑒的路
徑方法。

同時，廣東將深入推進一批標誌性的 「灣區通」工
程項目，加快推動 「港車北上」落地實施，優化實施
「社保通」 「人才通」，進一步擴大 「港澳藥械通」
「跨境理財通」等專項政策適用範圍，加快推動 「灣

區標準」 「灣區認證」 「灣區通辦」和職業資格認可
等工作取得更大突破。

前海創新成果達765項
深圳前海合作區黨工委委員、前海管理局副局長

王錦俠在會上說，在推進與港澳在規劃銜接機制對
接方面，前海堅持放開限制、放鬆管制、銜接稅
制、對接法制、融通規制、聯通體制、暢通機制、
融合兩制，目前，已累計推出制度創新成果 765
項，其中全國複製推廣75項，全國各地自發複製推
廣 465 項以上，成為新時代重要的制度創新策源
地。

這些制度創新成果提升了前海投資便利化水平，現
有港資企業9650家，註冊資本超過1.02萬億元。

廿個大灣區
粵擬編制銜接機制對接行動方案

【香港商報訊】記者伍敬斌報道：三 六 零
（601360.SH）日前發布公告稱，實際控制人周鴻禕
與胡歡已辦理解除婚姻關係手續，周鴻禕擬將其直
接持有的公司6.25%股份分割至胡歡名下。受此消息
影響，昨日開盤後，360股價大跌近8%，收盤下跌
5.53%，市值蒸發近 80 億元人民幣。有投資者懷
疑，周鴻禕究竟是真離婚，還是趁機減持。360雖然
否認了 「假離婚，真減持」的說法，但周鴻禕離婚
造成的股價波動也確實影響到了投資者的利益。

被質疑離婚式減持
今年以來，在人工智能新風口 ChatGPT 的刺激

下，360的股價已經暴漲了200%。不少股民懷疑，
周鴻禕的離婚是為了減持套現，但這一說法很快被
360方面否認。並且360在公告中也提到，周鴻禕
與其一致行動人在未來12個月內沒有減持計劃，
胡歡在未來6個月內不增持及減持上市公司股份。

雖然如此，4月6日開盤後，360股價仍然大跌近
8%。截至收盤，360 的股價為 18.97 元/股，跌
5.53%。北京社科院研究員、南昌理工學院數字經
濟研究院院長王鵬在接受本報記者採訪時表示，如
果一個上市公司的實際控制人想借離婚而趁機減
持，很大程度上是表現出對公司未來的不確定，這
對於股價的影響是巨大的。雖然這一說法很快被
360公司否認，不過股價的大幅波動仍然發生了。
總的來說，周鴻禕的離婚，是他個人自由，也是合
法的，但其造成的股價波動仍然是投資者所不想看
到的。

對公司無實質影響
武漢科技大學金融證券研究所所長董登新在接受

本報記者採訪時表示，在投資者的心目中，一個好
的公司，其主要控股股東、實控人與管理層都應該
保持相對穩定。如果公司主要股東或者實控人發生
了較大股權變更，這可能會動搖公司股權結構或者
股東結構，公司的發展可能就會受到影響，這自然
就會影響到公司股票的估值定價。

360 實控人周鴻禕此次離婚事件就詮釋了這一
點，董登新認為，他的離婚影響到了股價。但應該
說這其實是屬於投資者必須要承擔的風險，只要它
是合規、合法的，離婚這種個人問題其實是無可厚
非的。對於投資者來說，一個公司的好壞，需要自
己做出判斷，比如360的股權結構變動之後，會不
會實質性的影響公司未來的經營和業績，如果這兩
點沒有受到影響，那麼周鴻禕離婚帶來的影響其實
也是無傷大雅的。

360在日前發布的公告中提到，胡歡未在公司及
其子公司任職，也未參與公司的生產經營管理。此
次權益變動對公司的經營管理沒有實質影響，不存
在損害上市公司及其他股東利益的情形。

【香港商報訊】記者姚志東報道：記者
獲悉，深圳西涌日前獲得國際暗夜社區認
證，這也是內地首個國際暗夜社區。

國際暗夜社區是對夜空保護有傑出貢獻
社區授予的稱號。西涌國際暗夜社區，位
於深圳市東南端，包括深圳市天文台、西
涌沙灘以及鶴藪、新屋等8個自然村落。
社區三面環山一面向海，山體對城市照明
起到了很好的遮擋效果，擁有良好的夜間
生態環境及美麗星空。西涌沙灘是深圳最
大的沙灘和海濱浴場，為濱海休閒、夜間
觀星提供了充足的活動空間。深圳市天文

台是深圳市唯一以天文為主題的科普教育
基地，長期對外開放，是最佳的集中觀星
區域。

未來，西涌國際暗夜社區將分期完成範
圍內所有戶外照明設施的改造工作，在持
續改善西涌暗夜環境的基礎上，完善相關
配套設施，開展天文科普場館、星空露營
地建設，並結合暗夜天文主題，策劃星空
夜遊主題巴士、星空音樂節等形式多樣的
星空旅遊活動，逐步將大鵬新區全域建設
成為星空公園，打造 「粵港澳大灣區1小
時星空銀河圈」。

【香港商報訊】記者林麗青報道：隨着全面通關
復常，港深兩地經濟社會往來愈加頻密。在大灣區
工作生活的香港居民越來越適應互動節奏。在接觸
過程中，他們也向本報記者反映了在灣區工作生活
中遇到的困難，提出了不少建議，期望能夠進一步
完善，讓港人更好在大灣區發展。

在深圳開辦小微企業的港人李女士向記者反映，
「在深圳做生意和生活若需超過五萬元人民幣以

上，從香港賬戶轉到深圳相對來說比較困難，缺少
大額度轉賬的正規便捷渠道。」她舉例說，有一
次，要為小孩交幾萬元學費，加上要付店租，卻無
法當天從香港完成轉賬支付。

在深圳工作生活中，李女士發現，很多小微企開
業都需要開通企業微信或支付寶，香港人初來當地
不熟悉或遇上跟公司商業相關的問題，在致電求助
時，智能客服的回覆卻無法很好解決問題。

一家跨國物流企業負責人蔡小姐也遇到了同樣的
支付問題。 「若只到深圳幾天，不想開銀行戶口的
話，憑着現金生活很不方便，連打車軟件都用不
到。」蔡小姐說，為了手機支付唯有去銀行開戶，
但發現不同銀行開戶要求不一，有的銀行須出示居
住證，有的則要求提供香港納稅編號。而人在香港
的蔡小姐表示，不清楚有什麼渠道可以提前預先了
解到辦理開戶所需資料。她希望香港的銀行賬戶可
用於大灣區交通及其他日常生活相關的支付，方便
不熟悉內地互聯網的人。

【香港商報訊】記者王靜抒報道： 為更好發揮
內伶仃島的生態效應和社會效應，使其成為粵港澳
大灣區生態文明建設最璀璨的綠色明珠，深圳南山
區目前正在大力開展 「和美海島」創建示範工作。

內伶仃島隸屬於深圳市南山區，地處南亞熱地
區，位於珠江口內伶仃洋東側，地理位置獨特，處
在深圳、珠海、香港、澳門之間，距離深圳蛇口僅
17公里。內伶仃島是深圳經濟特區中的生態特區，
是大灣區高度建成的城市群中，留有的一片純天
然、原生態的凈土。島上強調以生態保護為主，南
山區政府在2022年全面完成了內伶仃島周邊海水養
殖設施集中清理，共清理近0.12平方公里的養殖蚝
排、蚝樁，極大地改善了島嶼周邊水質。

近年來，深圳開闢了「海上看深圳」海上遊船線
路，串聯了大灣區重要節點，其中包含遠眺內伶仃島。

港人冀智能支付
開通服務更便捷

【香港商報訊】記者黃裕勇報道：廣東省政府新聞辦公室昨日在廣州舉行
新聞發布會，廣東省推進粵港澳大灣區建設領導小組辦公室發布了第一批
20個粵港澳大灣區規則銜接機制對接典型案例，其中要素跨境流動類案例8
個，民生融合類案例5個，營商環境類案例7個。

標杆發布軟聯通

國際暗夜社區落戶深圳

約定你約定你

習近平歡迎馬克龍再次訪華。習近平指出，當今世
界正在經歷深刻的歷史之變，中法作為聯合國安理會
常任理事國和具有獨立自主傳統的大國，作為世界多
極化、國際關係民主化的堅定推動者，有能力、有責
任超越分歧和束縛，堅持穩定、互惠、開拓、向上的
中法全面戰略夥伴關係大方向，踐行真正的多邊主
義，維護世界和平、穩定、繁榮。

習近平積極評價中法關係保持積極穩健發展勢頭，
強調指出，穩定性是中法關係的突出特徵和寶貴財
富，值得雙方精心呵護。雙方要用好兩國全方位、高
水平溝通渠道，保持兩國元首密切溝通，今年年內舉
行中法戰略、經濟財金、人文交流三大高級別對話機
制新一次會議。雙方要相互尊重對方主權和領土完
整，尊重對方核心利益，妥善處理管控分歧。要堅持

互利互惠、共同發展。中國正在大力推進高質量發展
和高水平開放，這將為法方提供更廣闊市場機遇。中
方願同法方深化農食、航空航天、民用核能等領域合
作，培育服務貿易、綠色發展、科技創新等新合作增
長點，支持雙方共建碳中和中心、加強人才聯合培
養。歡迎法國擔任2024年中國國際服務貿易交易會
和第七屆中國國際進口博覽會主賓國。希望法方為中
國企業提供公平、公正、非歧視的營商環境。中方願
同法方以明年中法建交60周年暨中法文化旅遊年、
巴黎奧運會為契機，加強相關領域合作。

馬克龍表示，我對3年多前訪華情景記憶猶新，非
常高興再次訪華，同習近平主席共同探討進一步提升
法中全面戰略夥伴關係。我完全贊同習近平主席對法
中關係的積極評價以及就發展雙邊關係提出的重要建

議。明年法中將共同慶祝建交60周年。60年來，法
中關係保持了穩定健康發展。雖然法中兩國發展模式
不同，但雙方相互尊重，坦誠交流，各領域合作實現
了互利互惠，同時在合作應對當今世界面臨的全球性
挑戰方面取得重要進展。法方尊重並奉行一個中國政
策。我此次率龐大代表團訪華，就是希望同中方加強
合作，促進人文交流。

兩國元首還就烏克蘭危機交換了意見。習近平強
調，中方在烏克蘭問題上立場一以貫之、清晰明確，
核心就是勸和促談、政治解決。化解危機沒有靈丹妙
藥，需要各方從自身做起，通過積累互信創造止戰和
談條件。中方支持歐方為政治解決危機發揮作用，願
同法方一道呼籲國際社會保持理性克制，避免採取使
危機進一步惡化甚至失控的行動；嚴格遵守國際人道
法，避免襲擊平民和民用設施，保護婦女、兒童等衝
突受害者；切實履行核武器用不得、核戰爭打不得的
承諾，反對在任何情況下使用生化武器，反對武裝攻
擊核電站等民用核設施；盡快重啟和談，按照聯合國
憲章宗旨和原則，兼顧各方合理安全關切，尋求政治
解決，構建均衡、有效、可持續的歐洲安全框架；合
作應對烏克蘭危機在糧食、能源、金融、交通等領域
造成的外溢效應，減少烏克蘭危機對世界特別是廣大
發展中國家的負面影響。中方願同法方就此保持溝
通，為危機的政治解決發揮建設性作用。

馬克龍介紹了法方看法，讚賞中方為政治解決烏克
蘭危機發揮的重要作用，表示法方主張重啟政治談
判，以外交手段解決危機，實現歐洲持久和平，希望
同中方加強溝通，為和平做出共同努力。

會談後，兩國元首共同見證簽署農業食品、科技、
航空、民用核能、可持續發展、文化等領域多項雙邊
合作文件。

兩國元首還共同會見了中外記者。
會談前，習近平在人民大會堂東門外廣場為馬克龍

舉行歡迎儀式。

【香港商報訊】據新華社
消息，4月6日下午，國家主
席習近平在人民大會堂同來
華進行國事訪問的法國總統
馬克龍舉行會談。

分手雙方否認減持

【香港商報訊】據新華社消息，6日，國家主席
習近平在人民大會堂同法國總統馬克龍、歐盟委
員會主席馮德萊恩舉行中法歐三方會晤。

習近平指出，中歐雙方有着廣泛共同利益，合
作大於競爭，共識多於分歧。當前，國際形勢複
雜多變，中歐雙方應該堅持相互尊重，增進政治
互信，加強對話合作，共同維護世界和平穩定，
促進共同發展繁榮，攜手應對全球性挑戰。今年
是中國同歐盟建立全面戰略夥伴關係20周年。中
方願同歐方一道，把握好中歐關係發展大方向和

主基調，全面重啟各層級交往，激活各領域互利
合作，為中歐關係發展和世界和平、穩定、繁榮
注入新動力。

三位領導人就烏克蘭危機交換了意見。習近平
強調，中方將繼續為勸和促談發揮積極作用，支
持歐方從自身根本和長遠利益出發，提出政治解
決烏克蘭危機的思路和方案，推動構建均衡、有
效、可持續的歐洲安全框架。

習近平會見馮德萊恩
【又訊】4月6日下午，國家主席習近平在人民

大會堂會見歐盟委員會主席馮德萊恩。

360市值蒸發80億中法元首在京會談中法元首在京會談

4月6日下午，習近平在人民
大會堂東門外廣場為馬克龍舉行
歡迎儀式。 中新社

中法歐舉行三方會晤中法歐舉行三方會晤

國家主席習近平同法國總統馬克龍、歐盟委員會主席
馮德萊恩舉行中法歐三方會晤。 路透社

深圳市天文台觀星。
賴輝生攝

西涌觀星
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亞洲金融市場面臨機遇面臨機遇
時時時評評評

香港經貿商會會長 李秀恒

商界心聲

隨本港經濟活
動走出疫情陰霾逐
漸復常，加上香港

與內地恢復全面通關，本港失業率持續下
跌，2022 年 12 月至今年 2 月的失業率為
3.3%，就業不足率為 1.3%。勞福局局長孫
玉菡表示，相信勞工市場情況在短期內應
會進一步改善，更對外透露當局考慮參考
社會福利署 「院舍輸入照顧員特別計劃」
的做法，准許建造業及運輸業輸入外地勞
工，名額或逾一萬個，最快下半年推出。

建造業議會公布的《建造業人力預測》
報告亦預測建造業未來數年會出現嚴重的
「人力缺口」，建造業由上至下、由前線

工人到專業人員都面對嚴峻的人手不足問
題。而運輸業界人手不足問題早年已出
現，本港經歷了三年多疫情，運輸業呈現
萎縮現象，但復常後社會對運輸業人員的
需求短時間內劇增，業界無法於短時間內
恢復疫前運力。本港若因結構性問題無法

即時從本地勞動市場補充人手，探討輸入
外勞絕對是一個合理的選項，以保障本港
經濟復常及利益最大化。

同時，有意見指現行 「補充勞工計劃」
程序複雜、審批緩慢、所需時間長，審批
個案時亦缺乏客觀參考因素，企業一方面
難以制訂合適的人力補充策略，而申請輸
入外勞時更容易被否決。根據政府公布的
數據，通過 「補充勞工計劃」來港的申請
通過率偏低，例如2021年建築業的申請數
量為846宗，最後獲得批准的只有6宗，對
補充勞工缺口作用不大，對紓緩勞工短缺
更是杯水車薪。

優化輸入培訓勞工程序
社會需要思考如何簡化輸入外勞所需的

程序與資料、縮短審批時間，在短時間內
紓緩業界人力緊張的情況，以免情況持續
增加業界的經營成本，阻礙各行業的復
常，影響本港整體的競爭力，甚至會因從

業員不足導致員工過勞或年齡老化，增加
意外發生的機會。期望計劃能以 「特事特
辦」的方式簡化輸入外勞所需的程序與資
料、縮短審批時間，從而在短時間內紓緩
業界人力緊張的情況。

當然，輸入外勞前提是必須優先考慮本
地勞工就業情況，避免出現輸入外勞與本
地勞工 「爭飯食」的情況。因此，建議政
府應善用本地人才資源，透過 「先聘用，
後培訓」或 「培訓津貼」等不同方式加強
本地培訓，積極保障本地勞工。民建聯最
近提出的 「紓緩勞工短缺政策倡議書」
中，建議政府參照 「勞工短缺清單」推出
「短缺工種就業計劃」，並參考僱員再培

訓局 「特別‧愛增值」計劃的做法向學員
提供每月3000元，為期不多於六個月的在
職培訓津貼，而僱主承諾書亦訂明以高於
該項公眾計劃的工資中位數聘請本地勞
工。每月400元輸入勞工徵款將會用作補貼
上述的開支，專款專用。

建評

立法會議員 顏汶羽

從 矽 谷 銀 行
（SVB） 宣 布 倒
閉，到瑞信在瑞士
央行的出手下被瑞
銀收購，歐美似乎
正在經歷2008年全
球金融危機以來最
嚴 峻 的 銀 行 業 風
波。3 月下旬，德
國最大銀行德意志
銀行的信用違約交

換（CDS）息差來到4年新高位，表示投資
人對該行信用的信心嚴重不足，因此加大
購入用來對沖風險或押注企業信譽變化的
衍生產品。

歐美金融紀律損投資信心
眼見投資者對金融體系穩定的信心正在

快速流失，美國聯準會(Fed) 、加拿大央行
(BOC)、 英 國 央 行 (BOE)、 日 本 央 行
(BOJ)、瑞士央行(SNB) 和歐洲央行(ECB)
等六大央行更是攜手提高美元互換協議操
作的頻率，以確保美元有足夠的流動性。

這固然減少了金融機構發生擠兌的風險，
對於歐美央行的監管信譽及金融紀律卻此消
彼長。這幾次銀行業危機的背後，皆有各國

央行出手 「救火」，當中動作最大的莫過於
瑞士央行——SNB先是向瑞信提供了500億
瑞士法郎的流動性保障，為瑞信的經營健康
「背書」；然而在短短數日內，就強行逼迫

瑞銀對瑞信進行收購，瑞士財長 Karin
Keller-Sutter在事後更表示，瑞信當時已無
法多支撐一日，若瑞信無序破產，其損失帶
來的影響可能高達瑞士經濟產出的兩倍，從
而引發全球性的金融危機。此外，作為財富
資產管理行業中舉足輕重的國家，瑞士本次
更是強行將價值約160億瑞郎的瑞信一級資
本（AT1）債券減記為零，歐美債市的投資
者信心受挫難以避免。

這次事件不但體現了對銀行的監管放
鬆，積極迅速的央行出手干預更是基本上
放棄了過去所堅持的金融自由化及財政紀
律。雖然各國都表示救援（rescue）不能與
紓困（bailout）相提並論，但歐美銀行體系
的脆弱性可見一斑。

銀行業風波看似進入尾聲，但切勿忘記
的是，現時全球為應對通脹高企，仍普遍
處於高息環境中。經歷過SVB等銀行的倒
閉之後，美國聯儲局在3月議息會議依然宣
布加息25基點至4.75厘至5厘，為2007年
10月以來最高水平；而通脹率更高的歐洲
則斷然不會早於美國減慢加息步伐。這樣

一來，由流動性收緊造成的銀行倒閉潮或
擠兌事件就隨時都有可以再次發生。

國際資本或傾向轉至亞洲
慶幸的是，亞洲的金融監管機構普遍採

取相對嚴謹、保守的態度，相信本次瑞信
危機對於資產轉向亞洲的香港、新加坡市
場有催谷作用。根據英國Z/Yen集團與中
國深圳綜合開發研究院日前聯合發布的第
33 期報告，在全球 120 個金融中心中，紐
約、倫敦、新加坡及香港續居前四，本港
在營商環境、基礎設施、金融業發展水
平，以及聲譽和綜合等四方面的排名，均
較上一期上升兩位。

當國際游資逐漸對歐美金融失去信心，
亞洲作為全球各大經濟分析機構都較為看
好的2023年經濟 「火車頭」，自然能引起
國際資本的關注。一些以往存放在瑞士的
私人財富及資產管理業務，例如中國、俄
羅斯、中東資本，都有機會東移至亞洲。
而香港，作為恪守金融紀律、外匯儲備豐
厚的國際金融中心，更重要的是享有 「一
國兩制」的獨特優勢，能夠與內地進行南
北雙向的互聯互通，相信在本輪風波之後
能夠以更安全、高效的資產管理及面向全
球的投資渠道，吸引到更多國際投資者。

居所面積
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統計處的《二零二一年人口普查主題性報告：兒童》顯示，

47%有兒童的家庭居住面積介乎40平方米至70平方米，其次亦有

34%棲居於20平方米至40平方米之間。值得留意的是，單位愈大

則家庭人數愈多，70平方米以上單位的住戶平均人數，不包括外傭

計算也超過4.5人，當中不少育有兩孩甚至三孩。

小單位不利生育，但仍有不少兒童正在蝸居。全港居住空間低於

7平方米的兒童，即相當於半個標準車位，佔比雖僅0.4%，但也涉

近2600人，連同住處少於20平方米的，總共涉近3.36萬人，共佔

5%；再考慮到，相關狹小單位的家庭住戶平均人數，竟也高達3人

（不包括外傭），相關兒童的生活條件實在難言理想。

兒童節強調兒童權益，在土地問題嚴重的香港，居住環境便為一

大關注點。其中，房屋長期供不應求，人均居住面積愈縮愈小，以

至納米樓愈來愈多，又會否遏制生育意欲？甚至有損兒童健康成

長？

增加土地和房屋供應，繼而增加人均特別是兒童的居住面積，無

疑是改善市民生活質素的應有之義，亦必有利刺激生育率上升。

單位愈大 愈利生育單位愈大 愈利生育單位愈大 愈利生育

家庭住戶平均人數
(不包括外傭)

0 50,000 100,000 150,000 200,000 250,000 300,000 350,000

按居所面積劃分，有兒童的家庭住戶數目

商報圖說商報圖說商報圖說商報圖說商報圖說商報圖說

據國際貨幣基金組織 IMF 資料顯示，目前美元
在一籃子國際儲備貨幣 SDR 儲備權重依舊高達

43.38%，而中國早前和去年 8 月經國際貨幣基金組織 IMF 兩次調升才到
12.28%。 「IMF執董會一致決定，維持現有SDR籃子貨幣構成不變，即
仍由美元、歐元、人民幣、日圓和英鎊構成，並將人民幣權重由10.92%上
調 至 12.28% （ 升 幅 1.36 個 百 分 點 ） ， 將 美 元 權 重 由 41.73% 上 調 至
43.38%，同時將歐元、日圓和英鎊權重分別由30.93%、8.33%和8.09%下調
至29.31%、7.59%和7.44%，人民幣權重仍保持第三位」。由此可見，人民
幣國際化進程還有漫長的路走。

近期中東沙特和伊朗世紀大和解，全靠中國積極斡旋，做了大量富有成效的
工作，進一步穩定中東地緣政治局勢，有助化解全球能源危機，亦有助破解美
元霸權持續近兩個世紀的中東石油美元格局。人民幣結算中東油氣能源已成未
來大趨勢，並將加快人民幣國際化在中東和平發展路線圖的進程的。

另外，國家主席習近平訪俄的友誼、合作、和平之旅，有力推動新時代中
俄戰略協作夥伴關係進一步深化發展，中俄能源與糧食經貿合作也取得重大
進展，有助夯實東北亞和東歐區域人民幣國際化的戰略基礎。近日中國與新
加坡簽署經貿合作協定，將加快拓展東盟RCEP 區域市場份額，並為中國立
足國內大循環，積極參與國際國內經濟雙循環，促進國民經濟高質量發展，
真正貫通了東西兩線的國際橋樑。

香港金融市場保持穩健
上月美國矽谷銀行（SVB）48小時內迅速破產的蝴蝶效應正在擴散蔓

延，歐美資本紛紛流入香港和新加坡避險，明面上總量已超過4000億美
元，流入香港超過2500億美元。近期港元匯率再次出現波動，亦屬國際
資本流動挪移的正常現象，大可不必擔憂國際資本會大量流出香港，這也
是國際資本在亞洲重構資產配置的基本特徵。

例如，國際資本開始部署投資內地的新攻略，戰略配置人民幣資產，也
需要在亞洲國際金融中心的香港對沖港幣換成美元，或是通過香港自由開
放的國際金融跳板來部署東盟RCEP市場投資，也需要換成美元。這就不
難理解近期市場憂慮：國際資本大量流入香港，可港幣為何又回到聯繫匯
率的弱方安全邊際1：7.85？請注意，這就是香港聯繫匯率的奧妙所在，
金管局錨定1：7.75至1：7.85的強弱兌換安全保障區間，或稱安全邊際區
間，以確保香港金融市場穩定。因此，有聯繫匯率機制保障，香港的國際
金融市場可繼續保持穩定，也必然會成為歐美等國際資本進入中國或東
亞、東盟的有效金融市場和財富管理中心。香港人民幣離岸金融中心的地
位和規模必將得到進一步提高和鞏固。

4月4日，由於港匯再次觸及1：7.85弱方兌換保證安全邊際線，為捍衛
聯繫匯率，金管局在紐約時段承接約71.04億港元沽盤，相應沽出美元。
隨金管局再度從市場接盤買入港元，香港銀行體系總結餘於4月6日降
至不足700億港元。金管局的常規市場操作，可牢牢將美元兌港元匯率控
制在1：7.75至1：7.85以內，因此，不會出現如市場擔憂的美元流出或港
元續弱的狀況。上海近日已公布新一輪鼓勵外資落地本地投資實體經濟與
科技產業的政策措施。可見，外資新一輪掘金中國高水準對外開放經濟價
值窪地的新高潮即將來臨，香港也必將從中受益。

熱點熱話

李秀恒

國際資本會流出香港嗎？
健元

有國際顧問機構發
表報告，指以家庭入
息 中 位 數 2 萬 元 計

算，香港人要不吃不喝18.8年才能夠買樓。香
港樓價貴絕全球，經常成為世人熱議的話題，
以前的港人努力儲蓄，視買樓為奮鬥目標，達
成置業夢想並非難如登天。然而到了今天，真
的需要18.8年不吃不喝才能買到樓嗎？

答案當然非也。按照顧問機構的數據，是指
買一個大約港幣450萬元的單位，需要18.8年
的時間。這可能是一個誤解，說實話，現在買
一個 450 萬元的樓，即使每月入息只有 2 萬
元，1年有24萬元，那麼只需不吃不喝1.88年
就可以儲蓄 45 萬元，足夠支付買樓首期，完
成置業夢想。因此，假如媒體的報道，是以不
足兩年就可以成功置業，香港人的幸福感便會
強很多。

香港是一個多元社會，無論是政府或是社會各
界，都在努力關注基層民眾的居住權益。住在公
屋或居屋的民眾，是受到政府資助的一群，嚴格
來說，他們並沒有迫切購買私樓的需要，計算置
業有多困難，不應計及這些市民。倘若以居住在
私樓家庭的平均入息來計算，那麼置業的時間肯
定不用這麼長。

降低新移民上樓時間
房屋政策直接影響港人申請公屋（上樓）和

置業的時間。與其他發達城市不一樣，過往香
港不願意接受富裕的投資移民，只肯長期接收
低下族群入境，大量基層新移民進入香港，居
住空間變得嚴重不足，讓世人嘲笑的房也就
因此而生。新移民居港未滿7年，申請公屋大
多數不夠資格，即使有少數人儲夠首期想買
樓，又因為須支付樓價30%印花稅而卻步。時
隔多年，無論是房屋政策還是樓市辣招，都有
必要因時制宜，適當作出修正了。

筆者認為，既然港府批准新移民入境（估計
未住滿7年的人士大概有40萬人），為本港帶
來了大量勞動力，他們對香港有貢獻，那就應
該公平一點，容許他們提早申請公屋，例如住
滿3年便有資格申請公屋；同樣情況，也容許
新移民居港3年後，可以與港人一樣，買樓支
付從價印花稅，或者至少將印花稅降低至某個
百分點。新加坡和澳門的樓市措施值得參考，
擁有身份證的新移民，買樓的印花稅只需繳交
9%和10%左右，相比香港徵收的30%，道義上
更講得通一些。
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市場探針

瑞士洛桑國際管理發展學院日前
發表最新智慧城市指數，香港在全
球 141 個城市中，排名躍升至第 19
位，較 2021 年從 118 個城市中排名

第 33 位有大幅上升。創新科技及工業
局局長孫東表示，最新排名肯定本港在智慧

城市建設上的不斷進步，是香港數字經濟開啟新發展
的重要標誌。香港排名上升，無疑令人鼓舞，希望特
區政府和相關持份者再接再厲，學習借鑒先進城市，
進一步發展 「智慧香港」，讓我們的城市更有智慧，
讓市民享受更多創新科技進步帶來的裨益。

近年， 「智慧城市」概念在世界各地發展迅速，因
為這對一個城市的長遠競爭力非常關鍵——越有智
慧，政府越有效率，企業越多利潤，普通市民生活更
方便，整個城市更宜居、更有活力。總之， 「智慧城
市」帶來數不盡的好處。

面對新加坡、首爾等城市的激烈競爭，香港不甘後
人——上屆政府分別在2017年和2020年公布《香港
智慧城市藍圖》和《香港智慧城市藍圖 2.0》，在
「智慧出行」、 「智慧生活」、 「智慧環境」、 「智

慧市民」、 「智慧政府」及 「智慧經濟」六大領域發
力，包括推出可以支援身份認證、數碼簽署、接收政
府服務資訊等服務的一站式個人化數碼服務平台 「智
方便」等，大大便利市民日常生活。而在抗疫期間推
出的 「安心出行」應用程式和電子消費券，也對抗疫
和促進經濟復蘇發揮了重要作用。

接過接力棒的新一屆特區政府亦高度重視相關工
作，在已有基礎上，行政長官李家超的首份施政報告
就更進一步，對 「智慧香港」有頗多墨，具體提出
了三項措施，包括第一，建設 「智慧政府」，目標是
兩年後政府服務全面電子化；第二，開放政府數據和
鼓勵公私營機構開放更多數據；第三，今年修例，規
定新建樓宇須預留空間裝設流動通訊設施，進一步擴
大5G網絡。另外，早前公布的財政預算案亦為數碼
港預留2.65億元，以推出一項針對 「智慧生活」初創
企業的培育計劃，預期接下來五年，每年有約90間
合資格初創企業受惠。

從上述政策舉措可見，特區政府在智慧城市建設方
面稱得上是不遺餘力，香港排名躍升絕非僥倖。但面
對周邊地區發展迅速的事實，我們不能停止腳步，滿
足於已有成績，必須持續發揮優勢，讓香港更有智
慧。事實上，香港優勢非常顯著——我們有多所大學
躋身全球百大院校，科研人才匯聚，還有知識產權保
障制度健全、營商環境一流、人流物流資金流信息流
自由流通等。與此同時，國家 「十四五」規劃明確支
持香港建設國際創新科技中心，加上粵港澳大灣區各
兄弟城市的協同發展，這些都為香港升級智慧城市提
供強大助力。

香港創新科技界已達成共識，下一波智慧城市發展
的浪潮必將席捲全球。而香港智慧城市指數排名上
升，對政府和業界既是鼓勵，亦可視之為一次鞭策，
提醒大家必須百尺竿頭，更進一步，將發展智慧城市
的各種優勢轉化為升級轉型的契機。這樣，市民生活
品質有望進一步提高，經濟大發展也將得到新引擎，
帶動整個香港都會全面受惠。
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香港商報評論員 林松年
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  每次我們誦唸信經，都宣認我們相信一個死

而復活的主——耶穌基督。我們有否這種讓我

們相信的經驗呢？今日福音描述了三位人物，

他們都各自有不同「相信」的經驗。 

  對耶穌充滿熱愛的瑪利亞瑪達肋納，她是第

一個發現空墳的人，直覺使她認為有人把耶穌

搬走了。後來她一直在墳外痛哭，直到耶穌顯 

現叫出她的名字，她才相信耶穌已經復活。 

  宗徒之長伯多祿是第一個走進空墳的人，看

到墳內的情況，可能因為他還在思索這究竟是

怎麼一回事，經文中沒有寫到他的反應，直到 

後來耶穌顯現才相信。 

  最後是「耶穌的愛徒」，一般被指為若望。

他透 過細

心的 觀察

及洞 察力 

，一 看到

分開 捲著

擺放 好的

汗巾 和殮

布， 便馬

上聯 想到 

，並 相信

耶穌 已經

復活  。 

  今天我們擁有很多，習慣了物質豐富的生活 

這會否增加了奉獻自己的困難？或者我們還

缺少了什麼，以致破壞了整個生態的平衡，造

成了今天的氣候生態危機？ 

  空墳、汗巾和殮布都是一些標記，指向復活 

的基督。每一個基督徒都有他們相信基督的標

記和經過。讓我們也嘗試在天主創造的大自然

中，仔細觀察，如一花一草一木等，會否都會 

成為我們經驗天主的標記？ 

  慈悲的天父，我們今天慶祝你的聖子耶穌， 

透過復活戰勝了死亡，為我們揭示了永生的可

能。求讓我們能跟隨永生之光，走向未來。求

主俯聽我們的祈禱，亞孟。 來源：天主教關愛

自然行動 

     教宗方濟各在聖伯多祿廣場主持聖枝主日彌

撒。他以耶穌在十字架上說的一句話“我的天

主，我的天主，祢為什麼捨棄了我？”為講道的

中心，提醒信友們在默思主基督苦難的時刻，絕

不要忘記我們身邊許多“被捨棄的‘基督’”。  

      (梵蒂岡新聞網)4 月 2 日主日上午十時許，聖

伯多祿廣場人頭攢動，約 6 萬名信友參加教宗方

濟各親自主持的隆重聖枝遊行禮和彌撒感恩聖

祭。此前，教宗因支氣管炎留醫 3 天後，於 4 月

1 日上午離開傑梅利綜合醫院，返回梵蒂岡，於主

日當天如期主持了禮儀活動。 

    “我的天主，我的天主，祢為什麼捨棄了我？” 

在聖枝主日的禮儀中，教會紀念基督塵世生命的

最後歷程，直到祂的聖死。耶穌在十字架上所說

的話：“我的天主，我的天主，祢為什麼捨棄了

我。”這讓我們感受到祂在十字架上所受的無以 

言狀的痛苦。教宗以耶穌的這句話展開他的講 

道。他指出，耶穌在身體和精神上都經受了巨

大的痛苦，從被鞭打到被釘十字架；遭背叛、

嘲笑以及門徒們逃之夭夭。 

    教宗說：“請看，這是撕心裂肺的痛苦，是

精神上的痛苦：在最悲慘的時刻，耶穌經歷

了天主的捨棄。⋯⋯事實就是如此。這是極端的貶

抑，就是祂父親的捨棄、天主的捨棄。上主為我

們的愛而來受苦，以至於我們難以理解。真的不

容易理解這個時刻…祂看到關閉的蒼天，經歷著

生活最苦楚的邊緣、生命的毀滅、所有確定性的

崩潰：祂喊出最極致的‘為什麼’。” 

    耶穌經歷了天主遠離的痛苦深淵，但這沒有結

束接著，教宗解釋說，聖經中捨棄這個動詞“出

現在極度痛苦的時刻”，“出現在最極端的關係

撕裂中”。耶穌將世界上所有的罪惡都背負在祂

的十字架上，最後“經歷祂從未有過的情形，就

是天主的遠離。祂這樣做是為了我們，為了永遠

在我們身旁，不讓我們感到孤單。今天的這一切

“不是一場表演”。 

   教宗說：“祂這樣做是為了我、也是為了你，因

為當我、你或任何其他人走投無路時，很慘地看 

到自己被困在死胡同裡，看到自己在死胡同裡迷 

路，陷入被捨棄的深淵，在無數‘為什麼’的漩

渦中感到嗆水窒息，而毫無答案時，那裡還有一

絲希望。祂為你、為我。這苦難並沒有結束，因

為耶穌曾經在那裡，此時此刻與你同在：祂經受

被捨棄的遠離感，為的是在祂的愛中接納我們的

所有疏離。因而，我們每個人都能夠說：在我多

少次的跌倒中，在我的悲傷中，當我感到被背叛

或背叛他人時；被丟棄或丟棄他人時；被捨棄

或捨棄他人時，我們該想：是祂被捨棄、背叛、

被丟棄。在此，我們找到了祂。” 

    基督之愛促使我們看顧今天被丟棄的人希望

正是從苦難中生出的。在十字架上，耶穌並沒有

屈服於絕望，他呼喊出被捨棄，但即刻就把自己

交託於天父。祂“繼續愛祂所愛的人”，祂寬恕

了那些釘死祂的人。天主的愛在被捨棄的耶穌身

上體現出來，這愛能夠“轉變我們鐵石的心腸”，

並推動我們在那些被捨棄的人身上尋找祂、愛

祂。教宗也提到了幾個月前在聖伯多祿廣場柱廊

下去世的一個無家可歸者。 

    教宗說：“弟兄姊妹們，今天有許多‘被捨棄

的基督’。有許多地方的人民全部遭受剝削，人 

們任其自生自滅；有些窮人就住在我們的十字 

路口，我們沒

有勇氣與他們

目光相接；有些移民不再有面孔，而是成為數

字；被拒絕的囚犯，被看作是‘麻煩’的人物。

但也有許多看不見的、隱藏的‘被捨棄的基

督’：未出生的孩子、孤零零的老人，這些老人

可能是你的父親，也許是你的母親、祖父、祖

母……，無人探望的病人、被忽視的殘障者，以

及內心感到無比空虛的年輕人，沒有人真正傾聽

他們痛苦的呼聲。他們除了自殺別無他法。這是

今天被捨棄的人、被捨棄的‘基督’。” 

    祈求在被捨棄的人身上認出耶穌的恩典因此，

被捨棄的耶穌向我們提出了一個要求，即不要讓

任何人感到孤單，不要排斥任何人，因為被拒絕

的人和孤獨的人是祂“生活的肖像”。最後，教

宗邀請所有參禮的人作共同的反省，說道：“今

天讓我們祈求這恩典：知道如何去愛那被捨棄

的耶穌，知道如何在每個被捨棄的人身上愛耶

穌。讓我們祈求恩典，好能看見並認出那依然在

被捨棄者身上呼喊的上主。我們不要讓祂的聲音

在冷漠的喧囂中沉寂。天主沒有放任我們孤苦無

依；讓我們關懷照顧那些處於孤獨的人。” 
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    耶路撒冷基督信仰各教會領導人士在復活節

文告中提到信徒被迫忍受的艱難考驗，以及襲

擊人們和禮儀場所的“暴力升級”。  

 （梵蒂岡新聞網）耶路撒冷基督信仰各教會宗

主教領導人在 2023 年復活節文告中寫到，基 

督復活的訊息及祂帶來的希望鼓勵聖地基督徒

並給予他們力量。他們的信仰在這“混亂”時期

“繼續受到考驗”。各教會領導人指出，近數個

月“不斷加劇的暴力”席捲聖地，特別是當地的

基督徒“越來越因這困境而痛苦”。 

    復活節文告指出，“在過去的一年裡，我們的

一些教堂、送葬的隊伍和公共聚會場所成了襲

擊的目標，我們的若干神聖場所和墓地遭褻瀆，

許多信友無法參與我們的一些如聖枝主日遊行

和祝聖聖火儀式等古老禮儀”。儘管與政府當局

達成協議、儘管他們提出任何要求都已被接納，

這樣的情況還是發生。 

    不同宗教領袖要求當局對那些懷有誠意的努 

力作出回應，與各個教會合作；這些教會領導 

人士同時也敦促國際社會和公民支持這項 

事業，“為保障在聖地居住的基督徒和每年來

此參訪的數以百萬計的基督徒朝聖者的安全、

進入神聖場所和宗教自由，同時維持宗教現狀

做出貢獻”。 

    文告最後指出，最終的希望不在人的手中，而

是在天主的手中。“今天祂支持我們，就像祂今

天支持我們的生命一樣，正如在許多世紀前祂

支持耶路撒冷最初的基督徒那樣”。聖地基督信

仰各教會的領導人士在結束復活節文告時，以

一句古老問候語向世界各地的基督徒致意。這

句至今繼續發出強烈迴響的問候語就是：“基

督復活了！”(圖:耶路撒冷耶穌復活大聖殿) 

    據天亞社英語部門報導，近

日，耶穌善牧修會的穆尼爾修

女(Rubi Munir)上週拜訪了位於

巴基斯坦拉合爾市貧民窟的

10 個天主教家庭，發現他們都

沒有在四旬期守齋。對此，修

女並不感到驚訝，因為當地大

多數窮人甚至在一天內吃不

上第二頓飯。穆尼爾修女說：

“窮人幾乎沒有東西可吃，怎

能指望他們禁食一整天呢?” 

     家 住 貧 民 窟 的 拉 希 德

(Kanwal Rashid）是一名 30 歲的

家庭主婦。四旬期時，通常她

會在舌頭上撒一撮鹽，然後再

喝一杯水。這就是她從小培養

的四旬期守齋的方式。受穆斯

林的影響，當地天主教信友在

四旬期期間從日出到日落不

吃不喝，只是在日落後才吃些

東西。今年四旬期期間，拉希

德禁食了 13 天，但後來因背部

肌肉疼痛而停止守齋。 

拉希德常餓著肚子很難

做家務，因為她已經把最

好的食物留給孩子。去年

拉希德的丈夫進行了整

整一個月的從早到晚的

禁食。但今年他沒能做

到，因為在經濟困難時

期，他需要做額外的工作來維

持收支平衡。儘管如此，他每

月也只能勉強掙到大約 2.5 萬

盧比(約 704 元人民幣) 。 

    從今年 2 月開始，該國的食

品價格的年度通脹率飆升至

40%以上，更高的稅收和燃料

成本意味著許多貧困的家庭

需要找額外的工作。拉希德從

穆尼爾修女那裡得知了政府

將發放免費麵粉的消息。但

是，即便是去領取免費食物，

一路上也危險重重。 

    與數百萬低收入家庭一樣，

作為三個孩子的母親，拉希德 

有資格獲得 30 公斤的麵粉，但 

她沒有冒險出去拿。因為不僅

排隊等待是一個痛苦的過程，

而且近日一些地方因為免費

發放麵粉而發生踩踏事件，造

成至少有 10 人死亡，多人受傷

或暈倒。拉希德即便挨餓也不

願意冒險。 

    該國的舒卡丁主教（Samson 

Shukardin）表示，在這個負債累

累的國家，每個人都很沮喪，

但經濟薄弱的天主教徒在這

個四旬期的情況更加糟糕。經

濟危機、災難性的洪水和不斷

增加的恐怖主義使窮人一直

處於永久的禁食狀態。(圖:拉

合爾市天主教的家庭) 

    據梵蒂岡新聞網報導，4 月 1 日

教宗方濟各因支氣管炎留醫 3 天

后，醫療團隊肯定了教宗的健康

狀況好轉，當天上午教宗離開醫

院返回梵蒂岡。教宗乘坐白色座

車離開醫院前，許多人和記者們

上前問候教宗。 “聖父，我們承

受不了了，請為我們祈禱……。” 

   一位於昨天夜間失去小女兒的

母親的痛哭聲打斷了聚集在杰

梅利醫院前的人群的問候、鼓掌

聲和“教宗方濟各，祝賀你！”

的歡呼聲。 一名婦女和她的丈夫

走近教宗，向他講述了數個小時

前失去小女兒的悲傷。教宗靜聽

這婦女含淚說出的話語，然後緊

緊擁抱這對夫婦並親吻他們。教

宗拉著他們的手，保證為他們的

女兒祈禱並向他們頒賜降福，給

予安慰。 

    進入座車前，教宗也問候了在

場的兒童並與記者們攀談幾句。

教宗微笑著調侃自己的健康情

況說：“我還活著。”同時證實，

隔天 4 月 2 日上午他將親臨聖伯

多祿廣場主持聖枝主日彌撒和

誦念《三鐘經》活動。談到週三

因呼吸困難住院的事，教宗坦

言：“我只是感到不適，但並沒

有害怕。” 

    對他這幾天住院時期中的美

好事物，教宗表示：“在醫院做 

 

醫生、清潔助理人員需要對病患

的溫柔。要知道，我們病人都很

任性，發脾氣是疾病造成的。我

十分欽佩在醫院工作之人的耐

心服務。昨天我去了兒童腫瘤科 

，看望了在那裡住院的兒童，看

到他們受到這麼溫柔的護理。” 

    離開杰梅利醫院後，教宗並未

馬上返回聖瑪爾大之家，而是去

了聖母大殿，這些年來每次國際

牧靈之旅前後，教宗都會前往這

個地方。教宗當天也停留在羅馬

人民救援之母像前祈禱，將前一

天探望的那些患病的兒童、所有

病患，以及他們的親人，包括剛 

失去女兒的這對夫婦託付於聖

母。(圖片:教宗回到梵蒂岡聖 

瑪爾大之家 ) 

   （梵蒂岡新聞

網）教宗方濟各

將於 4 月 6 日聖

週 四 再 度 前 往

羅 馬 少 年 感 化

院 主 持 “ 主 的

晚餐”彌撒。十年前，他當選伯多祿繼承人後的首

台“主的晚餐”彌撒就是在這裡舉行的。聖座新聞

室主任布魯尼於 4 月 1 日、教宗從羅馬傑梅利醫 

院出院數小時後證實了這一消息。 

    教宗因支氣管炎在醫院接受治療，於 4 月 1 日 

出院後，立刻表示將按照已定日程，表進行聖週 

活動。他通過聖座新聞室主任布魯尼透露，他將主

持逾越節三日慶典。布魯尼確實舉行聖週禮儀的

方式“保持不變”， 他解釋道，教宗將與一位樞 

機在祭台上主持禮儀，復活節當天也是如此。這 

種方式已開始了一段時間。聖週四將進入逾越節

三日慶典，當天上午，在聖伯多祿大殿舉行祝聖 

聖油彌撒，“主的晚餐”彌撒將在少年感化院舉

行。2013 年 3 月 28 日，教宗方濟各當選伯多祿繼

承人後，15 天選擇在此主持“主的晚餐”彌撒。 

    教宗在那天彌撒中，為不同國籍和宗教信仰的

十名男孩和兩名女孩行了濯足禮。他向解釋了這

一舉動，說，洗腳意味“我們應該相互幫助”。教

宗補充道，“這是我的義務，身為司鐸 和主教，我

應該為你們服務。這個義務來自我的內心：我愛

它。愛它，也樂意付諸行動，因為上主這樣教導 

了我”。(圖 :十年前教宗為感化院少年洗腳) 

        

  「我就是復活，就是生命；信從我的 

，即使死了，仍要活著；凡活著而信從

我的人，必永遠不死。」        

   
  耶穌死而復活，是我們每一位基督徒的信仰根基。 也

透過認識聖經，與主耶穌死而復活，是我們每一位基督

徒的信仰根基。我們藉著聖洗聖事，與主基督同死、同

葬、同復活。藉著接受信仰，我們在新生活中慶生，真

正成為天主的子女。因此耶穌基督復活的慶日，也是我

們基督徒受洗的紀念日。 

  願我們不只在理智上承認主復活了建立一份愛的心靈

互通的關係，在日常生活中認出耶穌來，以主耶穌教導

我們的仁愛為復活的基督作見證！  

  欣逢主耶穌復活瞻禮
大慶節、 老涂向神長、
主內兄弟姐妹與各界人
士致以衷心的祝愿恭，
祝耶穌復活庆日蒙恩、
安康、喜楽...... 

(若十一:25-26) 
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如果不是因为在2004年独自来到
一个叫厄瓜多尔的国家，林其不知道
这个国家在地球的哪里，不知道这个
国家是什么模样。

时间转眼过去15年，他对这个国
家不仅十分熟悉，而且有了深厚的感
情。他喜欢厄瓜多尔的天空，喜欢厄
瓜多尔的海洋，喜欢厄瓜多尔的风土
人情……

一

1978年，林其出生在福清市江阴
镇浔头村，父母都是农民，看到村里很
多人都到外地去寻找更好的机会，林
其的父母也带着林其和妹妹到了河南
讨生活。

他们在河南林州市投资了加油
站。那时中国的交通大多是以普通公
路为主，因此加油站的生意很好，他们
投资的加油站数量逐步增加达到了4
家。当时高中刚毕业的林其时常能看
到他们家的加油站前排着很长的车
队，父母经常是从早到晚不停地工作。

2003年，他们家的加油站被收购
了，全家人又回到了福清老家生活。

这时一个念头在林其脑海里萌发了，
他想去更远的地方走走，到国外去看
看，于是他选中了一个非常陌生的国
家——厄瓜多尔。

2004年，林其来到厄瓜多尔，刚到
首都基多时，就遇上了厄瓜多尔因经
济危机而引发的全国大罢工，大街上
到处是抗议游行的人群。从来没有见
过这种“大场面”的林其格外害怕，他
紧张地躲在旅社里不敢出门。

虽然紧张又害怕，但林其没有选
择逃避和离开，反而觉得越是危险的
地方，越有挑战性；越是不被人看好的
地方，也许越有商业机会。

厄瓜多尔是一个经济较为落后的
国家，由于各种因素，社会一直比较动
荡，以至于国家发展受到严重影响，甚
至到了取消本国货币、使用美元作为
流通货币的程度。

林其初入厄瓜多尔时，那里的中
国人不多。躲过了大罢工之后，他就
去考察了当地的商品市场，他发现这
里大多数的货物都来自美国和墨西
哥，中国商品只有很少一部分，仅是凭
着这条信息，林其就觉得“可以在这里
投资”。于是他马上到当地政府部门
注册了公司，并开了一家商店，卖起了
中国制造的包和饰品。

二

一年多后，林其离开了首都基多，
来到了海港城市瓜亚基尔。瓜亚基尔
市是厄瓜多尔第一大城市，太平洋沿
岸的主要港口，位于国境西南部瓜亚
基尔湾内瓜亚斯河右岸，被称为“太平

洋的滨海明珠”。
很 快 林 其 在 商 业 街 奥 美 多

（OLMEDO）开了两家店，面积分别是
240平方米和150平方米，店铺前半部
分做零售，后半部分搞批发。从那以
后，林其每年都要从广州和宁波进口
中国商品，最多时一年有30-40个货
柜 ，每 个 货 柜 的 货 物 价 值 基 本 在
150-200万人民币左右，一年算下来，
进口额近4500万人民币，在当地算得
上是大进口商了。

15年过去了，如今在厄瓜多尔市
场上的商品70-80%都是中国制造，而
且这个势头还在进一步的扩大。林其
说，且不论厄瓜多尔别的城市，仅是他
所在的瓜亚基尔奥美多大街，现在就
被当地人称作了“唐人街”，因为在这
条仅长1.2公里，宽20米，通向大海的
街道上，就有中国商铺300多家。

三

所谓的“唐人街”，表面上看是有
中国商铺、中国商品，以及来自中国的
面孔，其背后集结的是中国特有的理
念和文化。

随着时间的推移，中国开放的脚
步一步步扩大，越来越多的中国人进
入了这个南美洲国家。

2012年，林其等一批早期来到厄
瓜多尔的福建人成立了厄瓜多尔福建
同乡会，林其担任副会长。据统计，厄
瓜多尔人口有1700多万人，中国人约
有12万。林其表示，大家发起成立这
个同乡会的首要目的，是要将远道而
来的福建人团结起来，组建成一个共

同的“家”。因为无论是从福建什么地
方到异国打拼的商人，都有着共同的
家国情怀。在林其这些福建商人眼
中，“同乡会是聚合起他们这些‘正能
量’的地方”。

到了2016年，为了进一步扩展社
团的功能性，原有的“厄瓜多尔福建同
乡会”改名为“厄瓜多尔福建总商会”
（下简称“总商会”），林其担任了第二
届总商会的会长。

总商会成立后，很快得到了当地
华人社会的肯定，因为其所开展的各
项工作有效地解决了很多当地华侨华
人的问题和矛盾。林其很自豪地说：

“在解决问题的过程中，总商会真正做
到了‘零纠纷’，这也让总商会得到了
中国驻瓜亚基尔总领事馆的表扬和肯
定。”

作为一个由福建籍乡亲组成的商
会，大家都对家乡有着深厚的情感，所
以在开展商业活动时，总是会优先考
虑与家乡福建进行“关联”。2019年，
以福建省贸促会会长陈震为团长的福
建省贸处会代表团访问厄瓜多尔时，
就与总商会签订了合作意向。

2019年，总商会举办了庆祝中华
人民共和国成立70周年活动，中国驻
瓜亚基尔总领事张滔应邀出席。庆祝
活动的地点设在了瓜亚基尔最大的中
国餐馆里，近500人参加了当天的活
动。

如今在总商会的会议室里，挂着
两面旗帜，一面是厄瓜多尔国旗，另一
面则是鲜艳的中华人民共和国国旗。
就是这两面旗，时刻提醒着和林其一

样侨居在外的海外乡亲，自己身居何
处，心爱何物。

四

如今，林其和妹妹两家人都在厄
瓜多尔生活，老家福清只留下了母亲
孤身一人。兄妹俩曾劝母亲到厄瓜多
尔和他们一起生活，但母亲舍不得自
己熟悉的环境和左邻右舍的乡亲们，
于是林其与妹妹就轮流回家乡陪伴母
亲，并兼顾组织货源。

2019年比较特别，林其在老家呆
了几乎一整年的时间，原因是林其为
老家浔头村捐资新建了一条村道，200
米长、4米宽，林其不仅是捐款者，同时
也是施工监理者，每天都在为此奔波。

林其说他之所以在意这条村道，
是因为这里是自己出生和生活过的地
方，他对这里充满感情，想为这个村庄
献上一份自己的礼物。

从福清老家到厄瓜多尔有1万多
公里远。往返两地，要转机两次，从上
海到荷兰的阿姆斯特丹要乘坐11个小
时的飞机，从阿姆斯特丹再飞到厄瓜
多尔的首都基多又要12个小时，所以
每次林其从福清老家到厄瓜多尔，就
感觉是前往了天涯海角。

如今路途还是那么遥远，但生活
在厄瓜多尔的华侨华人却觉得祖（籍）
国和家乡与自己的距离很近。林其
说，几乎所有生活在厄瓜多尔的华侨
华人家里都有中国产的机顶盒，可以
收看所有上卫星的中国各地电视台节
目。林其还说，他母亲现在微信视频
聊天用得很熟练，与他们视频通话时，
就感觉远在天边的亲人，近在眼前。

每个人都有属于自己的情感，生
活在海外的华侨华人更是如此，这些
剪不断、离不开的亲情、友情、乡情维
系他们与家乡、与亲人的情感，传承着
文化、延续着情谊。（林小宇 兰楚文）

天涯海角别样情
——访厄瓜多尔福建总商会会长林其

本报讯 莆田市日前出台10条措施，从
信贷支持、费用减免、复工补助等方面加大
对中小微企业扶持力度，助其渡过难关。据
莆田市政府负责人介绍，这10项措施旨在
积极发挥中小微企业在疫情防控中的重要
作用，支持中小微企业稳定生产经营、共渡
难关。

在信贷支持方面，各银行机构对有发展
前景、但受疫情影响较大而暂时受困的中小
微企业，予以展期或采取无还本续贷等方式
提供信贷支持，不得抽贷、压贷、断贷，确保
2020年对中小微企业信贷余额不低于2019
年同期余额。

各银行机构对资金困难的中小微企业

通过下调贷款利率、增加信用贷款和中长期
贷款等方式，支持相关企业战胜疫情影响。
对生产“三必须一重要”重点生产领域资金困
难的中小微企业，新增贷款利息予以贴息
50%。支持符合条件的企业纳入国家重点医
用物品和重点生活物资企业名单，争取优惠
利率专项再贷款。

在扶持中小微企业复工生产方面，莆田
市政府规定，对不裁员或少裁员的参保中小
微企业，返还其上年度实际缴纳失业保险费
的50%。对面临暂时性生产经营困难且恢
复有望、坚持不裁员或少裁员的参保企业，
返还标准按6个月的当地月人均失业保险
金和参加失业保险职工人数确定，政策执行

期限按照国家规定执行。
疫情期间，对承租国有资产类经营用房

的中小微工业企业，房租给予免收，其他行
业房租减半。对租用其他经营用房的，鼓励
业主（房东）为租户减免租金，减免部分计入
业主个税抵扣。

“中小微企业在生产疫情防控物资中起
了重要作用。”莆田市政府负责人表示，对转
型生产疫情防控物资的中小企业购置的设
备予以加大补助力度，对生产的物资予以兜
底采购，对采购原辅材料予以协调周转资金
支持。对困难企业复工生产的，予以电费优
惠和招工补贴。

（郑良）

莆田出台10项措施助中小微企业渡难关

崛起的连江定海湾山海运动小镇
在 连 江 定 海 湾

畔，一座山海运动小

镇运动小镇正在建设

中，其中项目一期已

投资约22亿元，建设

面积45万平方米，正

在打造以山地运动和

海上体验为核心，汇

聚众多精品健康运动

项目的海上福州健身

休闲产业示范基地和

宜业宜游宜居美丽特

色小镇。

据悉，位于连江

县黄岐半岛的筱埕镇

蛤沙村，面朝大海、背

枕青山的定海湾山海

运动小镇，曾是福建

省重点项目，福州首

批市级特色小镇，以

及连江县落实“对接

国家战略建设海上福

州”的重点项目。

（林潞 图/文）

据中新社消息 中国防控新
型冠状病毒感染肺炎疫情受到海
外统促会组织密切关注。西班牙
中国和平统一促进会发出《抗击

“新冠病毒”避免歧视倡议书》指
出，疫情是人类共同的灾难，应共
同抗击，避免歧视。

倡议书指出，1月30日，世界
卫生组织宣布，将新型冠状病毒
肺炎疫情列为国际关注的突发公
共卫生事件。美国、加拿大、日本
等国陆续从中国撤侨，多家航空
公司取消飞中国航班。与此同
时，到中国探亲的侨胞陆续回到
各侨居国，在意大利等个别国家
发现了感染新型冠状病毒的侨
胞，并出现歧视华人、辱骂华人的
严重情况。

倡议书呼吁，广大华侨华人
严格自我要求、从我做起，按相关
防疫要求去做，特别是从中国返
回侨居国的侨胞，要自觉隔离14
天。要主动与主流社会、主流媒
体交流，阐明观点和愿望，介绍疫
情概况，正确看待中国政府采取
措施抗击疫情的成效与决心，指
出这次疫情是人类共同的灾难。

倡议书还表示，海外华侨华
人感谢侨居国提供良好生存发展
环境，愿为侨居国作出应有奉
献。“结合各国实际情况，赞扬融
合，抨击歧视，合情合理合法阐明
我们的观点。”

葡萄牙中国和平统一促进会
会长周一平与 Vila do Conde 市
政府举行联席会议，介绍中国政

府防控疫情的部分措施，并重点说明了疫情出现以来，在
葡华人社区不仅积极募捐物资支援祖(籍)国人民抗击疫
情，同时在里斯本等地设立隔离点，帮助从中国返回葡萄
牙的侨民进行自我隔离，争取将风险降到最低。

周一平希望大家正确认识疫情，不要恐慌，也希望能
够获得葡萄牙政府支持，给华人社区及商业活动予以保
障。

疫情发生以来，海外统促会组织持续密切关注中国防
控疫情情况。比利时、孟加拉国、墨西哥、摩洛哥、埃及、美
国、关岛、奥地利、哥斯达黎加、莫桑比克等地统促会组织
发起捐款捐物，购买口罩、护目镜等医用物资，支援中国防
控疫情。
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如果不是因为在2004年独自来到
一个叫厄瓜多尔的国家，林其不知道
这个国家在地球的哪里，不知道这个
国家是什么模样。

时间转眼过去15年，他对这个国
家不仅十分熟悉，而且有了深厚的感
情。他喜欢厄瓜多尔的天空，喜欢厄
瓜多尔的海洋，喜欢厄瓜多尔的风土
人情……

一

1978年，林其出生在福清市江阴
镇浔头村，父母都是农民，看到村里很
多人都到外地去寻找更好的机会，林
其的父母也带着林其和妹妹到了河南
讨生活。

他们在河南林州市投资了加油
站。那时中国的交通大多是以普通公
路为主，因此加油站的生意很好，他们
投资的加油站数量逐步增加达到了4
家。当时高中刚毕业的林其时常能看
到他们家的加油站前排着很长的车
队，父母经常是从早到晚不停地工作。

2003年，他们家的加油站被收购
了，全家人又回到了福清老家生活。

这时一个念头在林其脑海里萌发了，
他想去更远的地方走走，到国外去看
看，于是他选中了一个非常陌生的国
家——厄瓜多尔。

2004年，林其来到厄瓜多尔，刚到
首都基多时，就遇上了厄瓜多尔因经
济危机而引发的全国大罢工，大街上
到处是抗议游行的人群。从来没有见
过这种“大场面”的林其格外害怕，他
紧张地躲在旅社里不敢出门。

虽然紧张又害怕，但林其没有选
择逃避和离开，反而觉得越是危险的
地方，越有挑战性；越是不被人看好的
地方，也许越有商业机会。

厄瓜多尔是一个经济较为落后的
国家，由于各种因素，社会一直比较动
荡，以至于国家发展受到严重影响，甚
至到了取消本国货币、使用美元作为
流通货币的程度。

林其初入厄瓜多尔时，那里的中
国人不多。躲过了大罢工之后，他就
去考察了当地的商品市场，他发现这
里大多数的货物都来自美国和墨西
哥，中国商品只有很少一部分，仅是凭
着这条信息，林其就觉得“可以在这里
投资”。于是他马上到当地政府部门
注册了公司，并开了一家商店，卖起了
中国制造的包和饰品。

二

一年多后，林其离开了首都基多，
来到了海港城市瓜亚基尔。瓜亚基尔
市是厄瓜多尔第一大城市，太平洋沿
岸的主要港口，位于国境西南部瓜亚
基尔湾内瓜亚斯河右岸，被称为“太平

洋的滨海明珠”。
很 快 林 其 在 商 业 街 奥 美 多

（OLMEDO）开了两家店，面积分别是
240平方米和150平方米，店铺前半部
分做零售，后半部分搞批发。从那以
后，林其每年都要从广州和宁波进口
中国商品，最多时一年有30-40个货
柜 ，每 个 货 柜 的 货 物 价 值 基 本 在
150-200万人民币左右，一年算下来，
进口额近4500万人民币，在当地算得
上是大进口商了。

15年过去了，如今在厄瓜多尔市
场上的商品70-80%都是中国制造，而
且这个势头还在进一步的扩大。林其
说，且不论厄瓜多尔别的城市，仅是他
所在的瓜亚基尔奥美多大街，现在就
被当地人称作了“唐人街”，因为在这
条仅长1.2公里，宽20米，通向大海的
街道上，就有中国商铺300多家。

三

所谓的“唐人街”，表面上看是有
中国商铺、中国商品，以及来自中国的
面孔，其背后集结的是中国特有的理
念和文化。

随着时间的推移，中国开放的脚
步一步步扩大，越来越多的中国人进
入了这个南美洲国家。

2012年，林其等一批早期来到厄
瓜多尔的福建人成立了厄瓜多尔福建
同乡会，林其担任副会长。据统计，厄
瓜多尔人口有1700多万人，中国人约
有12万。林其表示，大家发起成立这
个同乡会的首要目的，是要将远道而
来的福建人团结起来，组建成一个共

同的“家”。因为无论是从福建什么地
方到异国打拼的商人，都有着共同的
家国情怀。在林其这些福建商人眼
中，“同乡会是聚合起他们这些‘正能
量’的地方”。

到了2016年，为了进一步扩展社
团的功能性，原有的“厄瓜多尔福建同
乡会”改名为“厄瓜多尔福建总商会”
（下简称“总商会”），林其担任了第二
届总商会的会长。

总商会成立后，很快得到了当地
华人社会的肯定，因为其所开展的各
项工作有效地解决了很多当地华侨华
人的问题和矛盾。林其很自豪地说：

“在解决问题的过程中，总商会真正做
到了‘零纠纷’，这也让总商会得到了
中国驻瓜亚基尔总领事馆的表扬和肯
定。”

作为一个由福建籍乡亲组成的商
会，大家都对家乡有着深厚的情感，所
以在开展商业活动时，总是会优先考
虑与家乡福建进行“关联”。2019年，
以福建省贸促会会长陈震为团长的福
建省贸处会代表团访问厄瓜多尔时，
就与总商会签订了合作意向。

2019年，总商会举办了庆祝中华
人民共和国成立70周年活动，中国驻
瓜亚基尔总领事张滔应邀出席。庆祝
活动的地点设在了瓜亚基尔最大的中
国餐馆里，近500人参加了当天的活
动。

如今在总商会的会议室里，挂着
两面旗帜，一面是厄瓜多尔国旗，另一
面则是鲜艳的中华人民共和国国旗。
就是这两面旗，时刻提醒着和林其一

样侨居在外的海外乡亲，自己身居何
处，心爱何物。

四

如今，林其和妹妹两家人都在厄
瓜多尔生活，老家福清只留下了母亲
孤身一人。兄妹俩曾劝母亲到厄瓜多
尔和他们一起生活，但母亲舍不得自
己熟悉的环境和左邻右舍的乡亲们，
于是林其与妹妹就轮流回家乡陪伴母
亲，并兼顾组织货源。

2019年比较特别，林其在老家呆
了几乎一整年的时间，原因是林其为
老家浔头村捐资新建了一条村道，200
米长、4米宽，林其不仅是捐款者，同时
也是施工监理者，每天都在为此奔波。

林其说他之所以在意这条村道，
是因为这里是自己出生和生活过的地
方，他对这里充满感情，想为这个村庄
献上一份自己的礼物。

从福清老家到厄瓜多尔有1万多
公里远。往返两地，要转机两次，从上
海到荷兰的阿姆斯特丹要乘坐11个小
时的飞机，从阿姆斯特丹再飞到厄瓜
多尔的首都基多又要12个小时，所以
每次林其从福清老家到厄瓜多尔，就
感觉是前往了天涯海角。

如今路途还是那么遥远，但生活
在厄瓜多尔的华侨华人却觉得祖（籍）
国和家乡与自己的距离很近。林其
说，几乎所有生活在厄瓜多尔的华侨
华人家里都有中国产的机顶盒，可以
收看所有上卫星的中国各地电视台节
目。林其还说，他母亲现在微信视频
聊天用得很熟练，与他们视频通话时，
就感觉远在天边的亲人，近在眼前。

每个人都有属于自己的情感，生
活在海外的华侨华人更是如此，这些
剪不断、离不开的亲情、友情、乡情维
系他们与家乡、与亲人的情感，传承着
文化、延续着情谊。（林小宇 兰楚文）

天涯海角别样情
——访厄瓜多尔福建总商会会长林其

本报讯 莆田市日前出台10条措施，从
信贷支持、费用减免、复工补助等方面加大
对中小微企业扶持力度，助其渡过难关。据
莆田市政府负责人介绍，这10项措施旨在
积极发挥中小微企业在疫情防控中的重要
作用，支持中小微企业稳定生产经营、共渡
难关。

在信贷支持方面，各银行机构对有发展
前景、但受疫情影响较大而暂时受困的中小
微企业，予以展期或采取无还本续贷等方式
提供信贷支持，不得抽贷、压贷、断贷，确保
2020年对中小微企业信贷余额不低于2019
年同期余额。

各银行机构对资金困难的中小微企业

通过下调贷款利率、增加信用贷款和中长期
贷款等方式，支持相关企业战胜疫情影响。
对生产“三必须一重要”重点生产领域资金困
难的中小微企业，新增贷款利息予以贴息
50%。支持符合条件的企业纳入国家重点医
用物品和重点生活物资企业名单，争取优惠
利率专项再贷款。

在扶持中小微企业复工生产方面，莆田
市政府规定，对不裁员或少裁员的参保中小
微企业，返还其上年度实际缴纳失业保险费
的50%。对面临暂时性生产经营困难且恢
复有望、坚持不裁员或少裁员的参保企业，
返还标准按6个月的当地月人均失业保险
金和参加失业保险职工人数确定，政策执行

期限按照国家规定执行。
疫情期间，对承租国有资产类经营用房

的中小微工业企业，房租给予免收，其他行
业房租减半。对租用其他经营用房的，鼓励
业主（房东）为租户减免租金，减免部分计入
业主个税抵扣。

“中小微企业在生产疫情防控物资中起
了重要作用。”莆田市政府负责人表示，对转
型生产疫情防控物资的中小企业购置的设
备予以加大补助力度，对生产的物资予以兜
底采购，对采购原辅材料予以协调周转资金
支持。对困难企业复工生产的，予以电费优
惠和招工补贴。

（郑良）

莆田出台10项措施助中小微企业渡难关

崛起的连江定海湾山海运动小镇
在 连 江 定 海 湾

畔，一座山海运动小

镇运动小镇正在建设

中，其中项目一期已

投资约22亿元，建设

面积45万平方米，正

在打造以山地运动和

海上体验为核心，汇

聚众多精品健康运动

项目的海上福州健身

休闲产业示范基地和

宜业宜游宜居美丽特

色小镇。

据悉，位于连江

县黄岐半岛的筱埕镇

蛤沙村，面朝大海、背

枕青山的定海湾山海

运动小镇，曾是福建

省重点项目，福州首

批市级特色小镇，以

及连江县落实“对接

国家战略建设海上福

州”的重点项目。

（林潞 图/文）

据中新社消息 中国防控新
型冠状病毒感染肺炎疫情受到海
外统促会组织密切关注。西班牙
中国和平统一促进会发出《抗击

“新冠病毒”避免歧视倡议书》指
出，疫情是人类共同的灾难，应共
同抗击，避免歧视。

倡议书指出，1月30日，世界
卫生组织宣布，将新型冠状病毒
肺炎疫情列为国际关注的突发公
共卫生事件。美国、加拿大、日本
等国陆续从中国撤侨，多家航空
公司取消飞中国航班。与此同
时，到中国探亲的侨胞陆续回到
各侨居国，在意大利等个别国家
发现了感染新型冠状病毒的侨
胞，并出现歧视华人、辱骂华人的
严重情况。

倡议书呼吁，广大华侨华人
严格自我要求、从我做起，按相关
防疫要求去做，特别是从中国返
回侨居国的侨胞，要自觉隔离14
天。要主动与主流社会、主流媒
体交流，阐明观点和愿望，介绍疫
情概况，正确看待中国政府采取
措施抗击疫情的成效与决心，指
出这次疫情是人类共同的灾难。

倡议书还表示，海外华侨华
人感谢侨居国提供良好生存发展
环境，愿为侨居国作出应有奉
献。“结合各国实际情况，赞扬融
合，抨击歧视，合情合理合法阐明
我们的观点。”

葡萄牙中国和平统一促进会
会长周一平与 Vila do Conde 市
政府举行联席会议，介绍中国政

府防控疫情的部分措施，并重点说明了疫情出现以来，在
葡华人社区不仅积极募捐物资支援祖(籍)国人民抗击疫
情，同时在里斯本等地设立隔离点，帮助从中国返回葡萄
牙的侨民进行自我隔离，争取将风险降到最低。

周一平希望大家正确认识疫情，不要恐慌，也希望能
够获得葡萄牙政府支持，给华人社区及商业活动予以保
障。

疫情发生以来，海外统促会组织持续密切关注中国防
控疫情情况。比利时、孟加拉国、墨西哥、摩洛哥、埃及、美
国、关岛、奥地利、哥斯达黎加、莫桑比克等地统促会组织
发起捐款捐物，购买口罩、护目镜等医用物资，支援中国防
控疫情。
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如果不是因为在2004年独自来到
一个叫厄瓜多尔的国家，林其不知道
这个国家在地球的哪里，不知道这个
国家是什么模样。

时间转眼过去15年，他对这个国
家不仅十分熟悉，而且有了深厚的感
情。他喜欢厄瓜多尔的天空，喜欢厄
瓜多尔的海洋，喜欢厄瓜多尔的风土
人情……

一

1978年，林其出生在福清市江阴
镇浔头村，父母都是农民，看到村里很
多人都到外地去寻找更好的机会，林
其的父母也带着林其和妹妹到了河南
讨生活。

他们在河南林州市投资了加油
站。那时中国的交通大多是以普通公
路为主，因此加油站的生意很好，他们
投资的加油站数量逐步增加达到了4
家。当时高中刚毕业的林其时常能看
到他们家的加油站前排着很长的车
队，父母经常是从早到晚不停地工作。

2003年，他们家的加油站被收购
了，全家人又回到了福清老家生活。

这时一个念头在林其脑海里萌发了，
他想去更远的地方走走，到国外去看
看，于是他选中了一个非常陌生的国
家——厄瓜多尔。

2004年，林其来到厄瓜多尔，刚到
首都基多时，就遇上了厄瓜多尔因经
济危机而引发的全国大罢工，大街上
到处是抗议游行的人群。从来没有见
过这种“大场面”的林其格外害怕，他
紧张地躲在旅社里不敢出门。

虽然紧张又害怕，但林其没有选
择逃避和离开，反而觉得越是危险的
地方，越有挑战性；越是不被人看好的
地方，也许越有商业机会。

厄瓜多尔是一个经济较为落后的
国家，由于各种因素，社会一直比较动
荡，以至于国家发展受到严重影响，甚
至到了取消本国货币、使用美元作为
流通货币的程度。

林其初入厄瓜多尔时，那里的中
国人不多。躲过了大罢工之后，他就
去考察了当地的商品市场，他发现这
里大多数的货物都来自美国和墨西
哥，中国商品只有很少一部分，仅是凭
着这条信息，林其就觉得“可以在这里
投资”。于是他马上到当地政府部门
注册了公司，并开了一家商店，卖起了
中国制造的包和饰品。

二

一年多后，林其离开了首都基多，
来到了海港城市瓜亚基尔。瓜亚基尔
市是厄瓜多尔第一大城市，太平洋沿
岸的主要港口，位于国境西南部瓜亚
基尔湾内瓜亚斯河右岸，被称为“太平

洋的滨海明珠”。
很 快 林 其 在 商 业 街 奥 美 多

（OLMEDO）开了两家店，面积分别是
240平方米和150平方米，店铺前半部
分做零售，后半部分搞批发。从那以
后，林其每年都要从广州和宁波进口
中国商品，最多时一年有30-40个货
柜 ，每 个 货 柜 的 货 物 价 值 基 本 在
150-200万人民币左右，一年算下来，
进口额近4500万人民币，在当地算得
上是大进口商了。

15年过去了，如今在厄瓜多尔市
场上的商品70-80%都是中国制造，而
且这个势头还在进一步的扩大。林其
说，且不论厄瓜多尔别的城市，仅是他
所在的瓜亚基尔奥美多大街，现在就
被当地人称作了“唐人街”，因为在这
条仅长1.2公里，宽20米，通向大海的
街道上，就有中国商铺300多家。

三

所谓的“唐人街”，表面上看是有
中国商铺、中国商品，以及来自中国的
面孔，其背后集结的是中国特有的理
念和文化。

随着时间的推移，中国开放的脚
步一步步扩大，越来越多的中国人进
入了这个南美洲国家。

2012年，林其等一批早期来到厄
瓜多尔的福建人成立了厄瓜多尔福建
同乡会，林其担任副会长。据统计，厄
瓜多尔人口有1700多万人，中国人约
有12万。林其表示，大家发起成立这
个同乡会的首要目的，是要将远道而
来的福建人团结起来，组建成一个共

同的“家”。因为无论是从福建什么地
方到异国打拼的商人，都有着共同的
家国情怀。在林其这些福建商人眼
中，“同乡会是聚合起他们这些‘正能
量’的地方”。

到了2016年，为了进一步扩展社
团的功能性，原有的“厄瓜多尔福建同
乡会”改名为“厄瓜多尔福建总商会”
（下简称“总商会”），林其担任了第二
届总商会的会长。

总商会成立后，很快得到了当地
华人社会的肯定，因为其所开展的各
项工作有效地解决了很多当地华侨华
人的问题和矛盾。林其很自豪地说：

“在解决问题的过程中，总商会真正做
到了‘零纠纷’，这也让总商会得到了
中国驻瓜亚基尔总领事馆的表扬和肯
定。”

作为一个由福建籍乡亲组成的商
会，大家都对家乡有着深厚的情感，所
以在开展商业活动时，总是会优先考
虑与家乡福建进行“关联”。2019年，
以福建省贸促会会长陈震为团长的福
建省贸处会代表团访问厄瓜多尔时，
就与总商会签订了合作意向。

2019年，总商会举办了庆祝中华
人民共和国成立70周年活动，中国驻
瓜亚基尔总领事张滔应邀出席。庆祝
活动的地点设在了瓜亚基尔最大的中
国餐馆里，近500人参加了当天的活
动。

如今在总商会的会议室里，挂着
两面旗帜，一面是厄瓜多尔国旗，另一
面则是鲜艳的中华人民共和国国旗。
就是这两面旗，时刻提醒着和林其一

样侨居在外的海外乡亲，自己身居何
处，心爱何物。

四

如今，林其和妹妹两家人都在厄
瓜多尔生活，老家福清只留下了母亲
孤身一人。兄妹俩曾劝母亲到厄瓜多
尔和他们一起生活，但母亲舍不得自
己熟悉的环境和左邻右舍的乡亲们，
于是林其与妹妹就轮流回家乡陪伴母
亲，并兼顾组织货源。

2019年比较特别，林其在老家呆
了几乎一整年的时间，原因是林其为
老家浔头村捐资新建了一条村道，200
米长、4米宽，林其不仅是捐款者，同时
也是施工监理者，每天都在为此奔波。

林其说他之所以在意这条村道，
是因为这里是自己出生和生活过的地
方，他对这里充满感情，想为这个村庄
献上一份自己的礼物。

从福清老家到厄瓜多尔有1万多
公里远。往返两地，要转机两次，从上
海到荷兰的阿姆斯特丹要乘坐11个小
时的飞机，从阿姆斯特丹再飞到厄瓜
多尔的首都基多又要12个小时，所以
每次林其从福清老家到厄瓜多尔，就
感觉是前往了天涯海角。

如今路途还是那么遥远，但生活
在厄瓜多尔的华侨华人却觉得祖（籍）
国和家乡与自己的距离很近。林其
说，几乎所有生活在厄瓜多尔的华侨
华人家里都有中国产的机顶盒，可以
收看所有上卫星的中国各地电视台节
目。林其还说，他母亲现在微信视频
聊天用得很熟练，与他们视频通话时，
就感觉远在天边的亲人，近在眼前。

每个人都有属于自己的情感，生
活在海外的华侨华人更是如此，这些
剪不断、离不开的亲情、友情、乡情维
系他们与家乡、与亲人的情感，传承着
文化、延续着情谊。（林小宇 兰楚文）

天涯海角别样情
——访厄瓜多尔福建总商会会长林其

本报讯 莆田市日前出台10条措施，从
信贷支持、费用减免、复工补助等方面加大
对中小微企业扶持力度，助其渡过难关。据
莆田市政府负责人介绍，这10项措施旨在
积极发挥中小微企业在疫情防控中的重要
作用，支持中小微企业稳定生产经营、共渡
难关。

在信贷支持方面，各银行机构对有发展
前景、但受疫情影响较大而暂时受困的中小
微企业，予以展期或采取无还本续贷等方式
提供信贷支持，不得抽贷、压贷、断贷，确保
2020年对中小微企业信贷余额不低于2019
年同期余额。

各银行机构对资金困难的中小微企业

通过下调贷款利率、增加信用贷款和中长期
贷款等方式，支持相关企业战胜疫情影响。
对生产“三必须一重要”重点生产领域资金困
难的中小微企业，新增贷款利息予以贴息
50%。支持符合条件的企业纳入国家重点医
用物品和重点生活物资企业名单，争取优惠
利率专项再贷款。

在扶持中小微企业复工生产方面，莆田
市政府规定，对不裁员或少裁员的参保中小
微企业，返还其上年度实际缴纳失业保险费
的50%。对面临暂时性生产经营困难且恢
复有望、坚持不裁员或少裁员的参保企业，
返还标准按6个月的当地月人均失业保险
金和参加失业保险职工人数确定，政策执行

期限按照国家规定执行。
疫情期间，对承租国有资产类经营用房

的中小微工业企业，房租给予免收，其他行
业房租减半。对租用其他经营用房的，鼓励
业主（房东）为租户减免租金，减免部分计入
业主个税抵扣。

“中小微企业在生产疫情防控物资中起
了重要作用。”莆田市政府负责人表示，对转
型生产疫情防控物资的中小企业购置的设
备予以加大补助力度，对生产的物资予以兜
底采购，对采购原辅材料予以协调周转资金
支持。对困难企业复工生产的，予以电费优
惠和招工补贴。

（郑良）

莆田出台10项措施助中小微企业渡难关
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据中新社消息 中国防控新
型冠状病毒感染肺炎疫情受到海
外统促会组织密切关注。西班牙
中国和平统一促进会发出《抗击

“新冠病毒”避免歧视倡议书》指
出，疫情是人类共同的灾难，应共
同抗击，避免歧视。

倡议书指出，1月30日，世界
卫生组织宣布，将新型冠状病毒
肺炎疫情列为国际关注的突发公
共卫生事件。美国、加拿大、日本
等国陆续从中国撤侨，多家航空
公司取消飞中国航班。与此同
时，到中国探亲的侨胞陆续回到
各侨居国，在意大利等个别国家
发现了感染新型冠状病毒的侨
胞，并出现歧视华人、辱骂华人的
严重情况。

倡议书呼吁，广大华侨华人
严格自我要求、从我做起，按相关
防疫要求去做，特别是从中国返
回侨居国的侨胞，要自觉隔离14
天。要主动与主流社会、主流媒
体交流，阐明观点和愿望，介绍疫
情概况，正确看待中国政府采取
措施抗击疫情的成效与决心，指
出这次疫情是人类共同的灾难。

倡议书还表示，海外华侨华
人感谢侨居国提供良好生存发展
环境，愿为侨居国作出应有奉
献。“结合各国实际情况，赞扬融
合，抨击歧视，合情合理合法阐明
我们的观点。”

葡萄牙中国和平统一促进会
会长周一平与 Vila do Conde 市
政府举行联席会议，介绍中国政

府防控疫情的部分措施，并重点说明了疫情出现以来，在
葡华人社区不仅积极募捐物资支援祖(籍)国人民抗击疫
情，同时在里斯本等地设立隔离点，帮助从中国返回葡萄
牙的侨民进行自我隔离，争取将风险降到最低。

周一平希望大家正确认识疫情，不要恐慌，也希望能
够获得葡萄牙政府支持，给华人社区及商业活动予以保
障。

疫情发生以来，海外统促会组织持续密切关注中国防
控疫情情况。比利时、孟加拉国、墨西哥、摩洛哥、埃及、美
国、关岛、奥地利、哥斯达黎加、莫桑比克等地统促会组织
发起捐款捐物，购买口罩、护目镜等医用物资，支援中国防
控疫情。
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“今年，随着全球疫情的平稳，我们将在南非
开展多场慈善活动。”3月初，再次飞抵南非的南
非宋庆龄基金会会长、全非洲中国和平统一促进
会副会长陈清表示。

勇闯非洲

1992年，36岁的陈清正在国内一家中外合
资企业担任财务部经理。“当时，我亲戚在非洲投
资的项目做得不错，问我有没有兴趣到那儿闯一
闯，我就去了。”大概是骨子里“敢拼会赢”的闽人
精神，让事业正处于稳步上升期的陈清毅然决定
只身前往非洲莫桑比克。

“那是我第一次出国，从福州到深圳，再到香
港，然后从香港飞台北，从台北转机到约翰内斯
堡，再转到莫桑比克，前后大概花了两三天时
间。”陈清回忆道。

“莫桑比克的环境远不及国内，但是亲戚的
项目团队已经比较成熟，生活条件都有保障。不
过，最大的困难是语言不通。”虽然经常在睡梦中
被枪声、炮声惊醒，但陈清的回忆仍然平静而乐
观。

两年后，陈清在亲戚的建议下，独自前往南
非发展，“我们听说在开普敦维多利亚港的一家
中餐馆因亏损想转让，那个港口风景优美、餐厅
位置很好，所以就和亲戚商量接手过来试试。”

接手餐馆后，陈清做的第一件事就是换上大
大的招牌，改名为“中国大酒店”，“虽然当时中国
和南非还未建交，但我要让从世界各地来这儿的人
第一眼就看到‘中国’，知道这里有‘中餐’。”

大约经过半年时间，餐馆扭亏为盈。“其实刚
接手的时候很难，即使事事亲力亲为，也不一定
能让所有员工满意。”陈清感叹道，“幸运的是一
次偶遇一位华人，寒暄中她听出了我的福州口
音。原来她的祖籍也是福州，但长期生活在南
非，了解当地的风土人情。在她的帮助下，餐馆
的运营走上正轨。”

很快，开普敦中国大酒店成为南非最有名气
的中餐馆，接待着来自各个国家的客人。作为福
州人，陈清也将闽菜作为餐馆的主打菜，“我先后
从福建请了6批厨师到餐馆当主厨，并培训当地
员工做闽菜，现在本地员工也会做荔枝肉、春卷、
炒面线等菜式了。”

2018 年，陈清的餐馆被福建省侨办授予非

洲首个“闽菜海外示范点”。“那是对餐馆的肯定，
更是对我的鞭策，激励我为广大侨胞和当地市民
提供更多具有福建特色的美味佳肴，让人们在品
尝闽菜的同时，进一步了解中华传统文化。”陈清
说。

“中国妈妈”

餐馆的生意日渐红火，陈清开始把大量的时
间和精力投入到非洲妇女儿童慈善事业中，几乎
每个月都会参加各类公益慈善活动。2009 年，
南非宋庆龄基金会成立，她当选会长。此后，她
经常组织基金会开展公益募捐活动，带领同伴走
访不同的孤儿院，捐赠物资和善款给非洲贫困儿
童、孤儿和老人等困难人群，在当地引起了较大
反响。

卡雅丽莎镇是开普敦最大的黑人聚居区和

最大的贫民区。比较乱的社会治安，使得外人轻
易不敢涉足。然而，陈清和基金会的成员们，几
乎每个月都带着衣服、玩具以及食物等，穿过闹
市，到卡雅丽莎镇的黑人贫民窟看望那里的上百
个无家可归的孤儿，陪他们一起做游戏，教他们
唱《茉莉花》等中国歌曲，被当地孩子们亲切地称
为“中国妈妈”。“刚去的时候，人地生疏，我们也
很害怕，要请当地的警察局派车陪同保护，但是，
随着我们慈善活动的深入，当地人对我们慢慢熟
悉，看到我们的车停下，还会主动来帮我们搬东
西，说我们中国人是来做好事的。”陈清笑言。

当了解到南非有近400万名孤儿，孩子们正
为贫穷、疾病、饥饿、失学所困扰，2013年陈清决
定在当地捐建一个“爱心之家中国馆”。经过近
两年的四处奔走以及多方协调，依靠来自当地华
人捐助的240万兰特，基金会在开普敦卡雅丽莎
镇建起占地 1000 多平方米的孤儿院——“爱心
之家中国馆”。2015年6月1日，“爱心之家中国
馆”正式投入使用，馆内厨房用具等生活用品一
应俱全，还配有木质儿童床、玩具等，成为孩子们
温暖的“新家”。

不过，在陈清看来，送物资送温暖，并不能从
根本上解决孤儿最终成为社会有用之人的问题，

“授人以鱼，不如授人以渔”，只有帮助他们掌握
生存本领，才能使他们远离犯罪，更好地为社会
服务。因此，基金会决定建设“中国馆”二期工程
——南非孤儿技能培训中心大楼。该培训中心
计划占地2000平方米，内设厨艺、木工、公共服
务等3个职能部门，预计整体工程造价需500万
兰特。

两次落泪

陈清刚到南非时，中国和南非还未建交。“那
时，在当地的华商谋生不易，但大家很团结，我自
己也是在华人的帮助下才走出困境。所以，当我
有能力时，理应服务大家。”陈清是这么说的，也
是这么做的。只要侨胞有事、社团有事，她就马
上放下手头的工作去帮忙；不会中文的老华侨想

学习语言，她义务开办中文培训班……
1998年1月1日，中国和南非正式建交。
事先得知消息的陈清，早早准备好五星红

旗，并在建交当天，带领几十名华侨华人和餐馆

员工一起赶到南非开普敦机场，用力挥舞五星红

旗，欢迎时任中国外交部长的钱其琛。“当钱其琛

部长走出机舱时，我激动得热泪盈眶，祖国强盛

了，祖国的家人来了，我们在外的游子终于有了

依靠。”陈清说，“维多利亚港边有一排旗杆，挂着

和南非建交国家的国旗，我和弟弟每天在酒店望

着那排国旗，天天期盼着看到五星红旗，终于实

现了。”

1999年10月1日，陈清受邀回国到北京参

加国庆观礼。10年后，中华人民共和国成立60
周年庆祝大会在北京举行，华侨华人彩车首次出

现在国庆游行队伍中。陈清再次作为海外侨胞

代表登上彩车。“每一次回国，都能看到祖国的发

展日新月异，作为海外嘉宾得到很高礼遇。”陈清

感慨道，“只有祖国强盛，我们华侨华人在海外的

地位才越来越高。因此，为两国做一点力所能及

的事情，是义不容辞的。”

2008 年，中国举办奥运会。作为奥运会海

外志愿者之一，陈清在北京待了40多天，主要为

进出主场馆——“鸟巢”的奥运客人提供志愿服

务。8月8日晚8时，当国歌奏响、国旗升起的瞬

间，陈清泪流满面，“申奥过程的曲折，就像我们

在海外打拼一样艰难，所以，在国旗升起前，我们

都在心中默念‘一定要成功’，愿望成真时，激动、

欣慰、高兴、自豪……无数的情绪涌上心头，眼泪

就不由自主地流下来了。”

随着中国和南非建交，赴南非发展的华侨华

人越来越多。“20世纪80年代末，南非当地包括台

胞在内的华人仅有不到 5 万人，现在则有 30 多

万。”这种变化让陈清深感自己肩上责任越来越

重。未来，她将继续为中国和南非的友谊奉献心

力，同时，希望将慈善工作传给有热情、有爱心的

年轻一代，进一步弘扬中国的大爱精神。（许丹）

陈清：铿锵玫瑰闯非洲

20192019 年年，，陈清陈清
晋京参加国庆晋京参加国庆7070周周
年庆祝活动年庆祝活动。。

本报讯 为了做大

做强做优文旅经济，福州

市加强顶层设计，将全域

生态旅游发展理念融入

全市经济社会发展大局，

持续推进“旅游+”“+旅

游”融合发展。2022年，

福州市先后出台《关于促

进旅游业高质量发展的

实施意见》《推进福州文

旅经济高质量发展行动

方案》《福州市文创旅游

产业链行动方案》等，明

确文旅产业发展路线图

和时间表，成立福州市旅

游产业发展领导小组，积

极推进国家全域旅游示

范区建设，以新发展理念

引领福州市旅游业高质

量发展。

“十四五”期间，福州

市将加快完善“一核三带

四区”全域生态旅游市发

展布局，重点打造“一核”

闽都文化休闲核心区，突

出“三带”蓝色海滨休闲

度假带、闽江黄金水道休闲带、大樟溪山水

金汤康养带，推进“四区”山水温泉康养区、

山海梦都体验区、生态人文休闲区、畲族民

俗旅游区建设。此外，通过建设森林步道，

将主要风景名胜区、自然保护地、古村古道

串联起来。

经过精心打造，古厝旅游、内河旅游、

研学旅游、乡村旅游、红色旅游、徒步旅游

多点开花；三坊七巷、上下杭成为第一批国

家级夜间文化和旅游消费集聚区；闽江之

心崛起福州文旅新地标，打响闽都文化国

际品牌。“有福之州”在古典与现代的辉映

中越扮越“靓”。

下一步，福州将继续深入传承弘扬

“3820”战略工程思想精髓，围绕建设“文

化强市”和“世界知名旅游目的地”决策部

署，丰富提升文化旅游业态，不断打响闽都

文化国际品牌，全方位推进文化和旅游高

质量发展。 （季风）

福
州
文
旅
经
济
迸
发
强
劲
动
力

打
响
闽
都
文
化
国
际
品
牌

据东南网报道 日前，农业农村部推介 199
个镇为2022年全国乡村特色产业产值超十亿元

镇，306个村为2022年全国乡村特色产业产值超

亿元村。福建共13个镇（乡）、20个村入选。

入选乡村特色产业产值超十亿元镇的分别为

三明市沙县区夏茂镇（沙县小吃）、尤溪县台溪乡

（茶叶）、安溪县感德镇（铁观音）、安溪县尚卿乡

（藤铁工艺品）、安溪县祥华乡（乌龙茶）、连江县筱

埕镇（海带）、诏安县太平镇（青梅）、平和县小溪镇

（琯溪蜜柚）、武夷山市星村镇（茶叶）、连城县朋口

镇（兰花）、福安市赛岐镇（葡萄）、福安市社口镇

（红茶）、福鼎市点头镇（白茶）。

入选乡村特色产业产值超亿元村的分别为罗

源县起步镇上长治村（秀珍菇）、闽清县塔庄镇茶

口村（粉干）、平潭县流水镇砂美村（鲍鱼）、厦门市

海沧区东孚镇过坂社区（花卉）、仙游县度尾镇湘

溪村（文旦柚）、仙游县金溪村（乌龙茶）、尤溪县后

楼村（食用菌）、晋江市金井镇围头村（鲍鱼）、晋江

市金井镇南江村（鲍鱼）、永春县达埔镇汉口村（篾

香）、漳浦县佛昙镇东坂村（河豚）、云霄县下河乡

下河村（杨桃）、漳州市高新技术产业开发区靖圆

办郑店村（食用菌）、武夷山市星村镇桐木村（红

茶）、连城县朋口镇朋东村（兰花）、龙岩市新罗区

小池镇培斜村（竹制品）、漳平市南洋镇梧溪村（水

仙茶）、福安市赛岐镇象环村（葡萄）、福安市穆阳

镇苏堤村（线面）、福鼎市点头镇柏柳村（白茶）。

（张辉）

福建33个镇（乡）村上榜
全国乡村特色产业产值超十亿元镇、超亿元村

近日，福州市连江县长龙镇2.36万亩高山茶园

迎来采茶制茶时节。山谷茶园间，茶农抢抓农时采

摘春茶，制茶工厂也是一派繁忙景象。

近年来，长龙镇依托高山自然环境，在做大做强

传统种茶制茶产业的同时，茶旅融合发展乡村旅游，

为乡村振兴注入了新活力。 （姜克红 摄）

连江：“茶旅融合”促振兴
据《福建日报》报道 日

前，被称为“世界超市”的福清
龙高商贸新城全球名品交易
中心二期招商工作取得新进
展，成功引入福建万宝元通国
际贸易有限公司和福建东德
逸供应链管理有限公司2家企
业，提速打造“买全球、卖全
国”的全球名品交易中心。

全球名品交易中心位于
龙田镇融鼎新都汇，规划招商
面积8000平方米。通过引进
跨境电商 OTO 体验中心和海
外商品销售门店入驻，融合

“线上线下”新零售场景，打造
福清市首家一站式海外商品
购物体验中心及最具国际范
的“世界超市”。

今年 1 月份，全球名品交
易中心一期试营业，入驻有江
阴港综保区跨境电商展示中
心、俄罗斯馆等场馆，品类覆
盖美妆个护、家居日化、母婴
用品、酒水饮料、休闲食品等，
开发有“龙高商贸商城”线上
交易平台，让市民足不出户就
能购遍全球。

（卞军凯）
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如果不是因为在2004年独自来到
一个叫厄瓜多尔的国家，林其不知道
这个国家在地球的哪里，不知道这个
国家是什么模样。

时间转眼过去15年，他对这个国
家不仅十分熟悉，而且有了深厚的感
情。他喜欢厄瓜多尔的天空，喜欢厄
瓜多尔的海洋，喜欢厄瓜多尔的风土
人情……

一

1978年，林其出生在福清市江阴
镇浔头村，父母都是农民，看到村里很
多人都到外地去寻找更好的机会，林
其的父母也带着林其和妹妹到了河南
讨生活。

他们在河南林州市投资了加油
站。那时中国的交通大多是以普通公
路为主，因此加油站的生意很好，他们
投资的加油站数量逐步增加达到了4
家。当时高中刚毕业的林其时常能看
到他们家的加油站前排着很长的车
队，父母经常是从早到晚不停地工作。

2003年，他们家的加油站被收购
了，全家人又回到了福清老家生活。

这时一个念头在林其脑海里萌发了，
他想去更远的地方走走，到国外去看
看，于是他选中了一个非常陌生的国
家——厄瓜多尔。

2004年，林其来到厄瓜多尔，刚到
首都基多时，就遇上了厄瓜多尔因经
济危机而引发的全国大罢工，大街上
到处是抗议游行的人群。从来没有见
过这种“大场面”的林其格外害怕，他
紧张地躲在旅社里不敢出门。

虽然紧张又害怕，但林其没有选
择逃避和离开，反而觉得越是危险的
地方，越有挑战性；越是不被人看好的
地方，也许越有商业机会。

厄瓜多尔是一个经济较为落后的
国家，由于各种因素，社会一直比较动
荡，以至于国家发展受到严重影响，甚
至到了取消本国货币、使用美元作为
流通货币的程度。

林其初入厄瓜多尔时，那里的中
国人不多。躲过了大罢工之后，他就
去考察了当地的商品市场，他发现这
里大多数的货物都来自美国和墨西
哥，中国商品只有很少一部分，仅是凭
着这条信息，林其就觉得“可以在这里
投资”。于是他马上到当地政府部门
注册了公司，并开了一家商店，卖起了
中国制造的包和饰品。

二

一年多后，林其离开了首都基多，
来到了海港城市瓜亚基尔。瓜亚基尔
市是厄瓜多尔第一大城市，太平洋沿
岸的主要港口，位于国境西南部瓜亚
基尔湾内瓜亚斯河右岸，被称为“太平

洋的滨海明珠”。
很 快 林 其 在 商 业 街 奥 美 多

（OLMEDO）开了两家店，面积分别是
240平方米和150平方米，店铺前半部
分做零售，后半部分搞批发。从那以
后，林其每年都要从广州和宁波进口
中国商品，最多时一年有30-40个货
柜 ，每 个 货 柜 的 货 物 价 值 基 本 在
150-200万人民币左右，一年算下来，
进口额近4500万人民币，在当地算得
上是大进口商了。

15年过去了，如今在厄瓜多尔市
场上的商品70-80%都是中国制造，而
且这个势头还在进一步的扩大。林其
说，且不论厄瓜多尔别的城市，仅是他
所在的瓜亚基尔奥美多大街，现在就
被当地人称作了“唐人街”，因为在这
条仅长1.2公里，宽20米，通向大海的
街道上，就有中国商铺300多家。

三

所谓的“唐人街”，表面上看是有
中国商铺、中国商品，以及来自中国的
面孔，其背后集结的是中国特有的理
念和文化。

随着时间的推移，中国开放的脚
步一步步扩大，越来越多的中国人进
入了这个南美洲国家。

2012年，林其等一批早期来到厄
瓜多尔的福建人成立了厄瓜多尔福建
同乡会，林其担任副会长。据统计，厄
瓜多尔人口有1700多万人，中国人约
有12万。林其表示，大家发起成立这
个同乡会的首要目的，是要将远道而
来的福建人团结起来，组建成一个共

同的“家”。因为无论是从福建什么地
方到异国打拼的商人，都有着共同的
家国情怀。在林其这些福建商人眼
中，“同乡会是聚合起他们这些‘正能
量’的地方”。

到了2016年，为了进一步扩展社
团的功能性，原有的“厄瓜多尔福建同
乡会”改名为“厄瓜多尔福建总商会”
（下简称“总商会”），林其担任了第二
届总商会的会长。

总商会成立后，很快得到了当地
华人社会的肯定，因为其所开展的各
项工作有效地解决了很多当地华侨华
人的问题和矛盾。林其很自豪地说：

“在解决问题的过程中，总商会真正做
到了‘零纠纷’，这也让总商会得到了
中国驻瓜亚基尔总领事馆的表扬和肯
定。”

作为一个由福建籍乡亲组成的商
会，大家都对家乡有着深厚的情感，所
以在开展商业活动时，总是会优先考
虑与家乡福建进行“关联”。2019年，
以福建省贸促会会长陈震为团长的福
建省贸处会代表团访问厄瓜多尔时，
就与总商会签订了合作意向。

2019年，总商会举办了庆祝中华
人民共和国成立70周年活动，中国驻
瓜亚基尔总领事张滔应邀出席。庆祝
活动的地点设在了瓜亚基尔最大的中
国餐馆里，近500人参加了当天的活
动。

如今在总商会的会议室里，挂着
两面旗帜，一面是厄瓜多尔国旗，另一
面则是鲜艳的中华人民共和国国旗。
就是这两面旗，时刻提醒着和林其一

样侨居在外的海外乡亲，自己身居何
处，心爱何物。

四

如今，林其和妹妹两家人都在厄
瓜多尔生活，老家福清只留下了母亲
孤身一人。兄妹俩曾劝母亲到厄瓜多
尔和他们一起生活，但母亲舍不得自
己熟悉的环境和左邻右舍的乡亲们，
于是林其与妹妹就轮流回家乡陪伴母
亲，并兼顾组织货源。

2019年比较特别，林其在老家呆
了几乎一整年的时间，原因是林其为
老家浔头村捐资新建了一条村道，200
米长、4米宽，林其不仅是捐款者，同时
也是施工监理者，每天都在为此奔波。

林其说他之所以在意这条村道，
是因为这里是自己出生和生活过的地
方，他对这里充满感情，想为这个村庄
献上一份自己的礼物。

从福清老家到厄瓜多尔有1万多
公里远。往返两地，要转机两次，从上
海到荷兰的阿姆斯特丹要乘坐11个小
时的飞机，从阿姆斯特丹再飞到厄瓜
多尔的首都基多又要12个小时，所以
每次林其从福清老家到厄瓜多尔，就
感觉是前往了天涯海角。

如今路途还是那么遥远，但生活
在厄瓜多尔的华侨华人却觉得祖（籍）
国和家乡与自己的距离很近。林其
说，几乎所有生活在厄瓜多尔的华侨
华人家里都有中国产的机顶盒，可以
收看所有上卫星的中国各地电视台节
目。林其还说，他母亲现在微信视频
聊天用得很熟练，与他们视频通话时，
就感觉远在天边的亲人，近在眼前。

每个人都有属于自己的情感，生
活在海外的华侨华人更是如此，这些
剪不断、离不开的亲情、友情、乡情维
系他们与家乡、与亲人的情感，传承着
文化、延续着情谊。（林小宇 兰楚文）

天涯海角别样情
——访厄瓜多尔福建总商会会长林其

本报讯 莆田市日前出台10条措施，从
信贷支持、费用减免、复工补助等方面加大
对中小微企业扶持力度，助其渡过难关。据
莆田市政府负责人介绍，这10项措施旨在
积极发挥中小微企业在疫情防控中的重要
作用，支持中小微企业稳定生产经营、共渡
难关。

在信贷支持方面，各银行机构对有发展
前景、但受疫情影响较大而暂时受困的中小
微企业，予以展期或采取无还本续贷等方式
提供信贷支持，不得抽贷、压贷、断贷，确保
2020年对中小微企业信贷余额不低于2019
年同期余额。

各银行机构对资金困难的中小微企业

通过下调贷款利率、增加信用贷款和中长期
贷款等方式，支持相关企业战胜疫情影响。
对生产“三必须一重要”重点生产领域资金困
难的中小微企业，新增贷款利息予以贴息
50%。支持符合条件的企业纳入国家重点医
用物品和重点生活物资企业名单，争取优惠
利率专项再贷款。

在扶持中小微企业复工生产方面，莆田
市政府规定，对不裁员或少裁员的参保中小
微企业，返还其上年度实际缴纳失业保险费
的50%。对面临暂时性生产经营困难且恢
复有望、坚持不裁员或少裁员的参保企业，
返还标准按6个月的当地月人均失业保险
金和参加失业保险职工人数确定，政策执行

期限按照国家规定执行。
疫情期间，对承租国有资产类经营用房

的中小微工业企业，房租给予免收，其他行
业房租减半。对租用其他经营用房的，鼓励
业主（房东）为租户减免租金，减免部分计入
业主个税抵扣。

“中小微企业在生产疫情防控物资中起
了重要作用。”莆田市政府负责人表示，对转
型生产疫情防控物资的中小企业购置的设
备予以加大补助力度，对生产的物资予以兜
底采购，对采购原辅材料予以协调周转资金
支持。对困难企业复工生产的，予以电费优
惠和招工补贴。

（郑良）

莆田出台10项措施助中小微企业渡难关

崛起的连江定海湾山海运动小镇
在 连 江 定 海 湾

畔，一座山海运动小

镇运动小镇正在建设

中，其中项目一期已

投资约22亿元，建设

面积45万平方米，正

在打造以山地运动和

海上体验为核心，汇

聚众多精品健康运动

项目的海上福州健身

休闲产业示范基地和

宜业宜游宜居美丽特

色小镇。

据悉，位于连江

县黄岐半岛的筱埕镇

蛤沙村，面朝大海、背

枕青山的定海湾山海

运动小镇，曾是福建

省重点项目，福州首

批市级特色小镇，以

及连江县落实“对接

国家战略建设海上福

州”的重点项目。

（林潞 图/文）

据中新社消息 中国防控新
型冠状病毒感染肺炎疫情受到海
外统促会组织密切关注。西班牙
中国和平统一促进会发出《抗击

“新冠病毒”避免歧视倡议书》指
出，疫情是人类共同的灾难，应共
同抗击，避免歧视。

倡议书指出，1月30日，世界
卫生组织宣布，将新型冠状病毒
肺炎疫情列为国际关注的突发公
共卫生事件。美国、加拿大、日本
等国陆续从中国撤侨，多家航空
公司取消飞中国航班。与此同
时，到中国探亲的侨胞陆续回到
各侨居国，在意大利等个别国家
发现了感染新型冠状病毒的侨
胞，并出现歧视华人、辱骂华人的
严重情况。

倡议书呼吁，广大华侨华人
严格自我要求、从我做起，按相关
防疫要求去做，特别是从中国返
回侨居国的侨胞，要自觉隔离14
天。要主动与主流社会、主流媒
体交流，阐明观点和愿望，介绍疫
情概况，正确看待中国政府采取
措施抗击疫情的成效与决心，指
出这次疫情是人类共同的灾难。

倡议书还表示，海外华侨华
人感谢侨居国提供良好生存发展
环境，愿为侨居国作出应有奉
献。“结合各国实际情况，赞扬融
合，抨击歧视，合情合理合法阐明
我们的观点。”

葡萄牙中国和平统一促进会
会长周一平与 Vila do Conde 市
政府举行联席会议，介绍中国政

府防控疫情的部分措施，并重点说明了疫情出现以来，在
葡华人社区不仅积极募捐物资支援祖(籍)国人民抗击疫
情，同时在里斯本等地设立隔离点，帮助从中国返回葡萄
牙的侨民进行自我隔离，争取将风险降到最低。

周一平希望大家正确认识疫情，不要恐慌，也希望能
够获得葡萄牙政府支持，给华人社区及商业活动予以保
障。

疫情发生以来，海外统促会组织持续密切关注中国防
控疫情情况。比利时、孟加拉国、墨西哥、摩洛哥、埃及、美
国、关岛、奥地利、哥斯达黎加、莫桑比克等地统促会组织
发起捐款捐物，购买口罩、护目镜等医用物资，支援中国防
控疫情。
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名游戏企业 IGG心系
武汉，先期设立 50万
美元专项基金，用于
采购疫情支援物资。

IGG与武汉卫生
部门及抗击疫情的各
大医院对接，了解当
地所需物资及标准，利用自己的全球化团
队，在国内外紧急采购急需的医用物资，首
批40余万套合标医用口罩、手套等物资陆续
发往武汉。首批医用物资接收方为华中科技
大学同济医学院附属协和医院等抗击疫情一
线医疗机构。接下来，IGG仍将尽自己所能，
就本次疫情持续对医疗机构等提供支持和帮
助。

总部设在新加坡的IGG成立于2005年，
是一家电子互动娱乐媒体公司。从事网络游
戏以及网络娱乐社区服务，通过互联网络为
全球网络游戏玩家提供游戏和服务。IGG在
美国、加拿大、中国内地和中国香港等地均
设有公司。网游开发商、IGG创始人之一蔡
宗建先生，福建南平人，1977年出生。2001
年，网游在国内刚刚起步，提供网游资讯的

网站屈指可数。蔡
宗建做了一个游戏
资讯网站，命名为
17173，取 名 谐 音

“ 一 起 一 起 上 ”。
2005年，蔡宗建再
次创业，与他在网
龙时的同事池元等

人联合创办 IGG，并在福州成立天盟数码。
当时 IGG主要专注于海外运营，截至 2011
年，IGG将 20多款国产端游及页游推向海外
市场，在全球拥有 2000 多万注册用户。
2013年 10月，在蔡宗建带领下的 IGG在港
交所成功上市，公司市值达 40.2亿港元。
2016年12月，被评选为2016年度中国十大
海外拓展游戏企业。 （张海余 丁马太）

IGG 心 系 武 汉

爱心义举可敬可钦

本报讯 在全社会共抗疫情的非常时
期，福建茶行业第一时间响应，共克时艰，
为抗击病毒和疫情防控尽力。

1月 28日，天福集团通过武汉分公司
向武汉台商协会捐款 60万元。85岁的集
团总裁李瑞河指导生产1万份养生调味白
茶赠送武汉人民，预防病毒。

2月 3日，以“让天下人享受茶的健康
与快乐”为使命的八马茶业向中国红十字
会基金会捐赠人民币 200万元，其中 100
万元捐给泉州市安溪县用于疫情防控。八
马茶业曾服务于金砖厦门会晤、海丝国际
艺术节、中印东湖茶叙等大型国际活动。

同日，大国品牌企业、曾经为在厦门举
行金砖国家会议、多次为访华的诸多国家
元首特制“中国茶礼”的华祥苑茶业股份有
限公司，连日来，组织员工加班加点，加工
精装保健物品，向福建省红十字会捐赠以
丝路传香白茶为主的“30克丝路经典白茶
7000盒、茶食品综合装礼盒2000盒”共计
价值人民币102.6万元的物资，为奋战、坚
守在防疫抗疫前线的医护勇士、工作人员
送去“年礼”和温暖，让他们能在休息时饮
啜一杯热茶，缓解疲惫，增强免疫力，呵护
自身健康，更好地投身到防抗疫情前线。

爱心不分大小，善行不论巨微。1月30
日，在福鼎市召开的防控疫情爱心捐赠连线可视仪式
上，点头六妙白茶有限公司捐款10万元；张元记茶业有
限公司将自产的500盒高山有机寿眉福鼎白茶饼，义卖
善款2万元悉数捐赠福鼎市红十字会；福鼎董德茶业捐
赠1000只医用口罩；此外，闽清下祝麒麟山茶叶董事长
姚朝响个人捐款1.5万元；平和县天炫茶叶专业合作社
捐献12箱150斤“天炫富硒茶叶”给县红十字会。

（韦希成）
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本报讯 2月4日，福建省再增一支应对
新型冠状病毒感染的肺炎护理专业医疗队驰
援湖北，尤溪县总医院急诊科护士长吴孟获
成为从全省 9个设区市及平潭综合实验区医
疗机构挑选而成 102人中的一员，投身武汉
新型冠状病毒感染的肺炎战疫的第一线。尤
溪人民称赞他是疫情战役里最美的逆行者，
和平年代最勇敢的白衣勇士。

吴孟获是湖北省襄阳市人。2009年，他
分配到尤溪县总医院急诊科工作，成为科室
里唯一的男护士。在急诊科，什么突发状况
都碰得到。面对形形色色的病患与家属，他
成了科室里的主心骨。

在福建省组建首批援助湖北省应对新型
冠状病毒感染肺炎疫情的医疗队时，吴孟获
就主动请缨，递交了“请战书”，申请参加这场
没有硝烟的战斗。由于专业要求的限制，他
没有被选上，但私下里他常常给县总医院提
出申请，请战支援家乡湖北。

4日上午9点，还奋战在抗击新型冠状病
毒感染肺炎疫情一线的吴孟获接到了代表尤
溪县驰援武汉的通知，下午一点出发。3日，
刚从福州进修回来的妻子陈宝琳知道消息
后，急忙从家中收拾行李赶到医院送行。陈
宝琳说：“我非常支持他。希望保护好自己，
注意安全，平安归来。”尤溪县总医院为吴孟

获开了简短的欢送会，不少医生护士听到消
息后都赶来参加。由于来不及回家，在临出
发的间隙，吴孟获还和家里人通了视频。尤
溪县政府副县长李明立、同事们为他送行，坐
上了前往福州中转的车。4日晚6时，他搭乘
飞机驰援武汉，在防控大考中奋力书写合格
的“答卷”。吴孟获说：“我家乡发生了这么大
的疫情，感谢县总医院给了我回报家乡的机
会。我一定牢记白衣天使的初心与使命，全
身心投入到救治工作之中，打赢遏制疫情蔓
延阻击战！努力救治病人，圆满完成任务，为
家乡抗击新型冠状病毒感染肺炎疫情奉献自
己的一份力量。” （林盛）

白衣勇士吴孟获 驰援家乡战疫情

本报讯 2月 3日，“中国好人”、莆田市人大代表陈文川
一家捐赠10万元后勤保障和防疫物资，助力仙游县打赢疫情
防控阻击战疫情。

今年62岁的爱心企业家陈文川出生在枫亭镇斗北村，现
任莆田川盛轮胎有限公司董事长，他在河北、辽宁等地拥有轮
胎、钢铁、矿山、建筑等企业。多年来，累计捐献2000多万元
用于社会各种公益事业。去年 5月，他入选由中央文明办主
办、中国文明网承办的“中国好人榜”“助人为乐”类“中国好
人”。

此次新型冠状病毒感染肺炎疫情发生后，陈文川与儿子
陈志强、陈志商讨决定要以川盛轮胎的名义捐赠抗疫物资10
万元。3日，他父子三人驱车来到了枫亭镇辖区内的沈海高速
仙游出口等五个卡口，送去方便面、牛奶花生、八宝粥、矿泉水
等慰问食品和一次性雨衣、消毒地毯、消毒桶、消毒粉等防控
物资。每到一处，陈志强、陈志兄弟都动手搬运整理，方便一
线人员取用。

又讯 2月 1日，仙游县人大代表、福建省顺安建筑工程
有限公司集团董事长戴开洪以公司名义向鲤城街道捐献了

“爱心口罩”2万个，为鲤城疫情防控贡献出自己的力量。
据悉，今年65岁的戴开洪也是仙游县建筑协会会长。自

高中毕业后从仙游县郊尾填后面村走上社会以来，近40年来
他带领仙游建筑大军在西安、北京、郑州、福州、厦门等拓展作
为空间，去年完成纳税达9945万元。他反哺社会，累计向乡
村修路、农村教育和县慈善总会等捐资200多万元。（陈国孟）
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本报讯 2月 2日，上杭县防
控新型冠状病毒疫情爱心捐赠仪
式在城区瓦子街红十字博爱驿站

举行，众多爱心企业和爱心人士先
后向县红十字会捐赠，以实际行动
支持该县新型冠状病毒感染的肺

炎疫情防控工作。据统计，截止 2
月 1日，该红十字会累计接收价值
176.08万元的物资。 （周继章）

上杭募捐 170 万元物资抗疫

1月 22日上午，在外流
浪、街头乞讨19年的郑建华老
人，在尤溪县救助管理站、县融
媒体中心、县农村信用联社等
部门的帮助下，一家 4口欢欢
喜喜踏上了回家之路过春节。

郑建华是南平人，他的儿
子郑政杭从14岁起就到福州、
泉州打工，是个单亲家庭。郑
建华想子心切，父子便约好在
2002年的一天在福州见面。
这一次约好的“见面”，父子俩
没见成，反而成为失联的开
始。从此，郑政杭踏上了漫长
的寻亲之路。

19年来，失散老人郑建华在沙
县、大田、南平、尤溪等地流浪，一直
找不到自己的家，也不知道儿子在哪
里。他的儿子报案、贴寻人启事等，
尝试了各种方法均无成效。后来，郑
政杭想起，父亲出门时曾提起他在尤
溪看守寺庙。就这样，郑政杭到尤溪
寻找了50多个寺庙，但还是不见父
亲的踪影。每年到了过年时，他心里
很是难受，一个人躲在被窝里面哭。

特别是看到旅游的人，每看到老人
家，他的心里像刀子扎，很揪心。

在尤溪公安、救助等部门的联
合帮助下，郑建华、郑政杭父子俩的
信息得以确认，终于盼来了团圆
日。儿子、儿媳妇听到了消息，既伤
心又高兴，激动地三四天都睡不着
觉。

春节到了，一家团聚其乐融融，
郑政杭、儿媳妇和郑建华老人非常
感谢文明城市尤溪的好心人。可正

在他们高兴打算回家时，又碰
到个难题。原来郑建华老人
19年来在外流浪乞讨积攒的
零钱太多，携带十分不便，得先
存入银行。为了早点回家，一
家人当晚加班到凌晨两点总算
把零钱整理好了。这些残损的
人民币经尤溪县农村信用联社
5位工作人员花了一个半小时
的清点、整理、确认，有43斤合
计 1.5万余元，存入了银行。

“小郑，你父亲的零钱，银行帮
你办好了，我把信息表给你带
回去。今天，你们一家人有个

圆满的团聚，我们救助工作人员感
到很荣幸。祝你阖家欢乐，回家过
个好年!”尤溪县救助管理站站长
严圣福说。

郑建华老人的儿媳妇十分感谢
严站长，感谢尤溪好心人!她说：

“10多年没见到公公，一家团聚了，
我们放心了。现在，南平的老房子
已倒掉了，就带他到外面去买房
子。以后好好孝顺公公，一家和和
睦睦过日子。” （林盛 文/图）

流浪乞讨19年 欢喜回家过春节

福建多山、多水、多沟壑，八闽交通长期处于闭塞状态。春运对于福建人民来
说曾是一场苦旅。

1949年以前，福建没有一寸铁路。鹰厦铁路于1954年动工兴建，1957年竣
工通车。1958年外福铁路建成通车，福州站开启福建省会城市通过铁路对外进
行人员、物资、文化融合交流的新时代。1986年，外福铁路为配合水口电站水库
施工改建，水口地段铁路整体抬升六七十米，部分地段线路抬升近百米，古田溪特
大桥应运而生。

祖善军是福州工务段福州南路桥车间桥梁工，古田溪特大桥1989年10月通
车，同年12月祖善军参加工作，他的工作就是负责这座桥梁的日常保养。“大桥全
长500多米，是外福铁路最长的铁路桥，当时500多米长的铁路桥在全国也是屈
指可数。”祖善军自豪地说。正是有了这座桥，外福铁路线路曲线半径大大增加，
火车运行时速从40多公里增加到60多公里，福建铁路春运有了明显改观。

2009年9月28日，全国铁路“四纵四横”的“一纵”客运专线杭深线温福铁路
正式通车运营，乳白色的动车像一条腾飞巨龙奔驰在东南沿海，八闽大地正式跨
入“动车时代”，全长 8168.28米的宁德特大桥闪亮登场。祖善军主动请缨来到
宁德，守卫宁德特大桥。

由于常年受海风雨水侵蚀，中间又无登桥点，祖善军带领的“体检医生”全靠
双脚，每天要在平均不足1.6米高且黑漆漆的箱梁中，弯腰行走10余公里，每人
每天至少要敲5000多锤支座上的螺栓，借着微弱头灯光和敲击桥体传出的咚咚
声，辨别墙体是否坚固、梁体内部墙壁是否有破损、箱梁连接处缝隙是否过大、通
风泄水孔是否堵塞，这些问题都会影响旅客舒适度。“一旦有动车飞驰而过，冲击
波便会迅速在箱梁内传播、回响震击我们的耳膜至间歇性失聪。”祖善军说。

祖善军兢兢业业一丝不苟，30年如一日坚守两座大桥，从长500多米的古田
溪大桥到8000多米的宁德跨海大桥，从老线列车时速50多公里到如今动车时速
200公里、以及合福高铁时速300公里，见证了八闽铁路春运的发展巨变。

福（州）平（潭）铁路全长88.83公里，是未来京台高铁的“咽喉”，设计下层是
时速200公里的双线铁路、上层为时速100公里的6车道高速公路(连接福建长
乐至福建平潭，是京台高速公路的重要组成部分)。福平铁路将于2020年6月通
车，其中平潭特大桥全长16.34公里，公铁合建段长9.2271公里，届时将会超越
宁德特大桥，成为新的全国最长跨海大桥。

“相信福平铁路通车后，平潭特大桥必将成为增进两岸融合发展的重要桥
梁！希望我有机会去守护它！”祖善军眺望东方，心中充满着美好的憧憬。

（余杉芳 何卫东 王福斌）

本报讯 近日，记者从漳州市常山开发区旅
游部门了解到，2020年该区将全面整合、深度
开发旅游资源，凸显“山水”、“华侨”两个特色，
通过开发建设乌山天池景区、提升建设东南亚
风情小镇，壮大旅游产业经济，着力构建全域旅
游体系，打造更加宜游的华侨城。

常山生态资源得天独厚，拥有 80多平方公
里的生态林地，拥有乌山、翡翠谷、石象洞等地
文景观，乌山天池、珍珠潭、月眉池等水域景观，
菠萝蜜、火龙果、释迦等果林景观。该区将加快
开发建设旅游龙头项目和旅游配套项目，进一

步充分挖掘旅游资源，突出湖光山色美、田园风
光美，打造成为闻名遐迩的漳州南部旅游集散
中心。

作为全国重点华侨农场，常山开发区东南亚
风情文化色彩浓厚，资源禀赋极佳。该开发区
做好“侨“文章，挖掘“侨”元素，植入“侨”业态，
大力发展东南亚演艺、美食、服饰等文化产业，
持续办好美食展销活动，打造具有地域特色和
影响力的节庆品牌。同时，围绕东南亚风情风
貌风格，加快建设华侨小镇，完善旅游要素保
障，大力提升旅游服务品质。 （黄志亮）
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漳州市常山开发区：

凸显两个特色 打造宜游华侨城
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名游戏企业 IGG心系
武汉，先期设立 50万
美元专项基金，用于
采购疫情支援物资。

IGG与武汉卫生
部门及抗击疫情的各
大医院对接，了解当
地所需物资及标准，利用自己的全球化团
队，在国内外紧急采购急需的医用物资，首
批40余万套合标医用口罩、手套等物资陆续
发往武汉。首批医用物资接收方为华中科技
大学同济医学院附属协和医院等抗击疫情一
线医疗机构。接下来，IGG仍将尽自己所能，
就本次疫情持续对医疗机构等提供支持和帮
助。

总部设在新加坡的IGG成立于2005年，
是一家电子互动娱乐媒体公司。从事网络游
戏以及网络娱乐社区服务，通过互联网络为
全球网络游戏玩家提供游戏和服务。IGG在
美国、加拿大、中国内地和中国香港等地均
设有公司。网游开发商、IGG创始人之一蔡
宗建先生，福建南平人，1977年出生。2001
年，网游在国内刚刚起步，提供网游资讯的

网站屈指可数。蔡
宗建做了一个游戏
资讯网站，命名为
17173，取 名 谐 音

“ 一 起 一 起 上 ”。
2005年，蔡宗建再
次创业，与他在网
龙时的同事池元等

人联合创办 IGG，并在福州成立天盟数码。
当时 IGG主要专注于海外运营，截至 2011
年，IGG将 20多款国产端游及页游推向海外
市场，在全球拥有 2000 多万注册用户。
2013年 10月，在蔡宗建带领下的 IGG在港
交所成功上市，公司市值达 40.2亿港元。
2016年12月，被评选为2016年度中国十大
海外拓展游戏企业。 （张海余 丁马太）

IGG 心 系 武 汉

爱心义举可敬可钦

本报讯 在全社会共抗疫情的非常时
期，福建茶行业第一时间响应，共克时艰，
为抗击病毒和疫情防控尽力。

1月 28日，天福集团通过武汉分公司
向武汉台商协会捐款 60万元。85岁的集
团总裁李瑞河指导生产1万份养生调味白
茶赠送武汉人民，预防病毒。

2月 3日，以“让天下人享受茶的健康
与快乐”为使命的八马茶业向中国红十字
会基金会捐赠人民币 200万元，其中 100
万元捐给泉州市安溪县用于疫情防控。八
马茶业曾服务于金砖厦门会晤、海丝国际
艺术节、中印东湖茶叙等大型国际活动。

同日，大国品牌企业、曾经为在厦门举
行金砖国家会议、多次为访华的诸多国家
元首特制“中国茶礼”的华祥苑茶业股份有
限公司，连日来，组织员工加班加点，加工
精装保健物品，向福建省红十字会捐赠以
丝路传香白茶为主的“30克丝路经典白茶
7000盒、茶食品综合装礼盒2000盒”共计
价值人民币102.6万元的物资，为奋战、坚
守在防疫抗疫前线的医护勇士、工作人员
送去“年礼”和温暖，让他们能在休息时饮
啜一杯热茶，缓解疲惫，增强免疫力，呵护
自身健康，更好地投身到防抗疫情前线。

爱心不分大小，善行不论巨微。1月30
日，在福鼎市召开的防控疫情爱心捐赠连线可视仪式
上，点头六妙白茶有限公司捐款10万元；张元记茶业有
限公司将自产的500盒高山有机寿眉福鼎白茶饼，义卖
善款2万元悉数捐赠福鼎市红十字会；福鼎董德茶业捐
赠1000只医用口罩；此外，闽清下祝麒麟山茶叶董事长
姚朝响个人捐款1.5万元；平和县天炫茶叶专业合作社
捐献12箱150斤“天炫富硒茶叶”给县红十字会。

（韦希成）
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本报讯 2月4日，福建省再增一支应对
新型冠状病毒感染的肺炎护理专业医疗队驰
援湖北，尤溪县总医院急诊科护士长吴孟获
成为从全省 9个设区市及平潭综合实验区医
疗机构挑选而成 102人中的一员，投身武汉
新型冠状病毒感染的肺炎战疫的第一线。尤
溪人民称赞他是疫情战役里最美的逆行者，
和平年代最勇敢的白衣勇士。

吴孟获是湖北省襄阳市人。2009年，他
分配到尤溪县总医院急诊科工作，成为科室
里唯一的男护士。在急诊科，什么突发状况
都碰得到。面对形形色色的病患与家属，他
成了科室里的主心骨。

在福建省组建首批援助湖北省应对新型
冠状病毒感染肺炎疫情的医疗队时，吴孟获
就主动请缨，递交了“请战书”，申请参加这场
没有硝烟的战斗。由于专业要求的限制，他
没有被选上，但私下里他常常给县总医院提
出申请，请战支援家乡湖北。

4日上午9点，还奋战在抗击新型冠状病
毒感染肺炎疫情一线的吴孟获接到了代表尤
溪县驰援武汉的通知，下午一点出发。3日，
刚从福州进修回来的妻子陈宝琳知道消息
后，急忙从家中收拾行李赶到医院送行。陈
宝琳说：“我非常支持他。希望保护好自己，
注意安全，平安归来。”尤溪县总医院为吴孟

获开了简短的欢送会，不少医生护士听到消
息后都赶来参加。由于来不及回家，在临出
发的间隙，吴孟获还和家里人通了视频。尤
溪县政府副县长李明立、同事们为他送行，坐
上了前往福州中转的车。4日晚6时，他搭乘
飞机驰援武汉，在防控大考中奋力书写合格
的“答卷”。吴孟获说：“我家乡发生了这么大
的疫情，感谢县总医院给了我回报家乡的机
会。我一定牢记白衣天使的初心与使命，全
身心投入到救治工作之中，打赢遏制疫情蔓
延阻击战！努力救治病人，圆满完成任务，为
家乡抗击新型冠状病毒感染肺炎疫情奉献自
己的一份力量。” （林盛）

白衣勇士吴孟获 驰援家乡战疫情

本报讯 2月 3日，“中国好人”、莆田市人大代表陈文川
一家捐赠10万元后勤保障和防疫物资，助力仙游县打赢疫情
防控阻击战疫情。

今年62岁的爱心企业家陈文川出生在枫亭镇斗北村，现
任莆田川盛轮胎有限公司董事长，他在河北、辽宁等地拥有轮
胎、钢铁、矿山、建筑等企业。多年来，累计捐献2000多万元
用于社会各种公益事业。去年 5月，他入选由中央文明办主
办、中国文明网承办的“中国好人榜”“助人为乐”类“中国好
人”。

此次新型冠状病毒感染肺炎疫情发生后，陈文川与儿子
陈志强、陈志商讨决定要以川盛轮胎的名义捐赠抗疫物资10
万元。3日，他父子三人驱车来到了枫亭镇辖区内的沈海高速
仙游出口等五个卡口，送去方便面、牛奶花生、八宝粥、矿泉水
等慰问食品和一次性雨衣、消毒地毯、消毒桶、消毒粉等防控
物资。每到一处，陈志强、陈志兄弟都动手搬运整理，方便一
线人员取用。

又讯 2月 1日，仙游县人大代表、福建省顺安建筑工程
有限公司集团董事长戴开洪以公司名义向鲤城街道捐献了

“爱心口罩”2万个，为鲤城疫情防控贡献出自己的力量。
据悉，今年65岁的戴开洪也是仙游县建筑协会会长。自

高中毕业后从仙游县郊尾填后面村走上社会以来，近40年来
他带领仙游建筑大军在西安、北京、郑州、福州、厦门等拓展作
为空间，去年完成纳税达9945万元。他反哺社会，累计向乡
村修路、农村教育和县慈善总会等捐资200多万元。（陈国孟）
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本报讯 2月 2日，上杭县防
控新型冠状病毒疫情爱心捐赠仪
式在城区瓦子街红十字博爱驿站

举行，众多爱心企业和爱心人士先
后向县红十字会捐赠，以实际行动
支持该县新型冠状病毒感染的肺

炎疫情防控工作。据统计，截止 2
月 1日，该红十字会累计接收价值
176.08万元的物资。 （周继章）

上杭募捐 170 万元物资抗疫

1月 22日上午，在外流
浪、街头乞讨19年的郑建华老
人，在尤溪县救助管理站、县融
媒体中心、县农村信用联社等
部门的帮助下，一家 4口欢欢
喜喜踏上了回家之路过春节。

郑建华是南平人，他的儿
子郑政杭从14岁起就到福州、
泉州打工，是个单亲家庭。郑
建华想子心切，父子便约好在
2002年的一天在福州见面。
这一次约好的“见面”，父子俩
没见成，反而成为失联的开
始。从此，郑政杭踏上了漫长
的寻亲之路。

19年来，失散老人郑建华在沙
县、大田、南平、尤溪等地流浪，一直
找不到自己的家，也不知道儿子在哪
里。他的儿子报案、贴寻人启事等，
尝试了各种方法均无成效。后来，郑
政杭想起，父亲出门时曾提起他在尤
溪看守寺庙。就这样，郑政杭到尤溪
寻找了50多个寺庙，但还是不见父
亲的踪影。每年到了过年时，他心里
很是难受，一个人躲在被窝里面哭。

特别是看到旅游的人，每看到老人
家，他的心里像刀子扎，很揪心。

在尤溪公安、救助等部门的联
合帮助下，郑建华、郑政杭父子俩的
信息得以确认，终于盼来了团圆
日。儿子、儿媳妇听到了消息，既伤
心又高兴，激动地三四天都睡不着
觉。

春节到了，一家团聚其乐融融，
郑政杭、儿媳妇和郑建华老人非常
感谢文明城市尤溪的好心人。可正

在他们高兴打算回家时，又碰
到个难题。原来郑建华老人
19年来在外流浪乞讨积攒的
零钱太多，携带十分不便，得先
存入银行。为了早点回家，一
家人当晚加班到凌晨两点总算
把零钱整理好了。这些残损的
人民币经尤溪县农村信用联社
5位工作人员花了一个半小时
的清点、整理、确认，有43斤合
计 1.5万余元，存入了银行。

“小郑，你父亲的零钱，银行帮
你办好了，我把信息表给你带
回去。今天，你们一家人有个

圆满的团聚，我们救助工作人员感
到很荣幸。祝你阖家欢乐，回家过
个好年!”尤溪县救助管理站站长
严圣福说。

郑建华老人的儿媳妇十分感谢
严站长，感谢尤溪好心人!她说：

“10多年没见到公公，一家团聚了，
我们放心了。现在，南平的老房子
已倒掉了，就带他到外面去买房
子。以后好好孝顺公公，一家和和
睦睦过日子。” （林盛 文/图）

流浪乞讨19年 欢喜回家过春节

福建多山、多水、多沟壑，八闽交通长期处于闭塞状态。春运对于福建人民来
说曾是一场苦旅。

1949年以前，福建没有一寸铁路。鹰厦铁路于1954年动工兴建，1957年竣
工通车。1958年外福铁路建成通车，福州站开启福建省会城市通过铁路对外进
行人员、物资、文化融合交流的新时代。1986年，外福铁路为配合水口电站水库
施工改建，水口地段铁路整体抬升六七十米，部分地段线路抬升近百米，古田溪特
大桥应运而生。

祖善军是福州工务段福州南路桥车间桥梁工，古田溪特大桥1989年10月通
车，同年12月祖善军参加工作，他的工作就是负责这座桥梁的日常保养。“大桥全
长500多米，是外福铁路最长的铁路桥，当时500多米长的铁路桥在全国也是屈
指可数。”祖善军自豪地说。正是有了这座桥，外福铁路线路曲线半径大大增加，
火车运行时速从40多公里增加到60多公里，福建铁路春运有了明显改观。

2009年9月28日，全国铁路“四纵四横”的“一纵”客运专线杭深线温福铁路
正式通车运营，乳白色的动车像一条腾飞巨龙奔驰在东南沿海，八闽大地正式跨
入“动车时代”，全长 8168.28米的宁德特大桥闪亮登场。祖善军主动请缨来到
宁德，守卫宁德特大桥。

由于常年受海风雨水侵蚀，中间又无登桥点，祖善军带领的“体检医生”全靠
双脚，每天要在平均不足1.6米高且黑漆漆的箱梁中，弯腰行走10余公里，每人
每天至少要敲5000多锤支座上的螺栓，借着微弱头灯光和敲击桥体传出的咚咚
声，辨别墙体是否坚固、梁体内部墙壁是否有破损、箱梁连接处缝隙是否过大、通
风泄水孔是否堵塞，这些问题都会影响旅客舒适度。“一旦有动车飞驰而过，冲击
波便会迅速在箱梁内传播、回响震击我们的耳膜至间歇性失聪。”祖善军说。

祖善军兢兢业业一丝不苟，30年如一日坚守两座大桥，从长500多米的古田
溪大桥到8000多米的宁德跨海大桥，从老线列车时速50多公里到如今动车时速
200公里、以及合福高铁时速300公里，见证了八闽铁路春运的发展巨变。

福（州）平（潭）铁路全长88.83公里，是未来京台高铁的“咽喉”，设计下层是
时速200公里的双线铁路、上层为时速100公里的6车道高速公路(连接福建长
乐至福建平潭，是京台高速公路的重要组成部分)。福平铁路将于2020年6月通
车，其中平潭特大桥全长16.34公里，公铁合建段长9.2271公里，届时将会超越
宁德特大桥，成为新的全国最长跨海大桥。

“相信福平铁路通车后，平潭特大桥必将成为增进两岸融合发展的重要桥
梁！希望我有机会去守护它！”祖善军眺望东方，心中充满着美好的憧憬。

（余杉芳 何卫东 王福斌）

本报讯 近日，记者从漳州市常山开发区旅
游部门了解到，2020年该区将全面整合、深度
开发旅游资源，凸显“山水”、“华侨”两个特色，
通过开发建设乌山天池景区、提升建设东南亚
风情小镇，壮大旅游产业经济，着力构建全域旅
游体系，打造更加宜游的华侨城。

常山生态资源得天独厚，拥有 80多平方公
里的生态林地，拥有乌山、翡翠谷、石象洞等地
文景观，乌山天池、珍珠潭、月眉池等水域景观，
菠萝蜜、火龙果、释迦等果林景观。该区将加快
开发建设旅游龙头项目和旅游配套项目，进一

步充分挖掘旅游资源，突出湖光山色美、田园风
光美，打造成为闻名遐迩的漳州南部旅游集散
中心。

作为全国重点华侨农场，常山开发区东南亚
风情文化色彩浓厚，资源禀赋极佳。该开发区
做好“侨“文章，挖掘“侨”元素，植入“侨”业态，
大力发展东南亚演艺、美食、服饰等文化产业，
持续办好美食展销活动，打造具有地域特色和
影响力的节庆品牌。同时，围绕东南亚风情风
貌风格，加快建设华侨小镇，完善旅游要素保
障，大力提升旅游服务品质。 （黄志亮）
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漳州市常山开发区：
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“蝴蝶兰花美形美寓
意好，每到节庆销量都很
火爆。春节、元宵、情人节、
妇女节……这几个月各种
节日接踵而至，订单也源
源不断。在今年‘三八’妇
女节期间，我们每天出货
量在 3000 株左右，市场价
格非常好。”日前，位于龙岩
市永定区龙潭镇的万花园
林负责人谢凡生一边忙碌
一边介绍，“像我手上拿着
的这株‘白花黄心 V3’品
种，花形饱满、清新典雅，很
受年轻消费群体欢迎，现在市场上一株能卖到30元左右。”

在龙潭镇枫林村蝴蝶兰种植基地里，工作人员正在精
心管护蝴蝶兰，多达 50多个品种的蝴蝶兰一盆挨着一盆并
排摆放在苗床上，像一只只纷飞起舞的蝴蝶，你追我赶、争
奇斗艳。工人们忙着修剪、分枝、装袋……一番熟练操作
后，一车车打包好的蝴蝶兰被运往全国各地，不少还将出口

到越南、日本、美国等国
家。

在线下销售火爆的基
础上，永定区龙潭镇还积
极对外宣传推介，开拓线
上销售渠道，新建集党建
引领、科普研学、直播带
货、文旅融合等功能于一
体的“蝴蝶花开党旗红”综
合展示中心，展厅内设有
蝴蝶兰直播带货专区，吸
引了一拨又一拨前来研学
培训、参观赏玩的培训班
和游客。在今年 2月 22日

举办的第二届永定蝴蝶兰文化旅游节中，当地通过线下活
动与线上直播联动的方式，掀起消费热潮，两个小时的直播
带货创造 30 多万点击量，价值近 20 万元的蝴蝶兰销售一
空。“线上+线下”双头引流、丰富业态，进一步打响“蝴蝶兰
文化旅游小镇”特色品牌，推动蝴蝶兰产业闯出产业富民新
实践。 （黄秋萍 饶建平 文/图）

3月 30日，位于福鼎市点头镇的中国白茶核
心主产区茶青交易市场正式开市，现场人头攒
动，茶农和茶商看茶品茶、开秤交易，好不热闹。

“跟老市场相比，这里更大、更规范，我们采
完茶就可以及时到市场内卖出茶青，还能价比
多家！”看着崭新的市场，老茶农章庆养大为赞
许。

作为福鼎市茶叶交易流通的一个重要平
台，该茶青交易市场总投资 3620 万元，单体单
层建筑面积 4977 平方米，室内共有茶青摊位
128 个，通过规范化运营管理，可同时容纳近万
人进行茶青交易，畅通茶企、茶商、茶农多向选
择渠道，真正实现产销两旺。

交易环节更智能
中午 11 点刚过，在茶园忙活了一上午的茶

农陈常岸收获颇丰，迫不及待拎着一整袋新鲜
茶青走进市场，期待卖个好价钱。

询问、议价、上秤……摊位前，陈常岸拿出
茶园信息卡在“茶小 E”电子智能秤上扫描，由
工作人员输入单价、去除皮重后，自动生成电
子凭票，交易便顺利完成，信息同步上传至福
鼎白茶大数据溯源系统。

据了解，以往的传统收茶模式，大都由人工

手写核算茶青斤数、单价、实际交易金额等，再
手动录入系统，而茶农依靠手写小票作为凭
证，过程易出错、易混乱。如今，将茶园信息卡
与“茶小 E”相结合，可“一站式”完成整体流程，
不仅为企业解决数据统计难题、节省员工成
本，也为茶农节省了排队、签单的时间。

“每一笔交易都有数据台账，减少出错率，
我们心里更有底！”董得茶业茶青收购员说。

实名交易，源头可溯。2021 年，福鼎在全国
首创福鼎白茶大数据溯源体系，对全市茶青采
摘、交易及茶叶生产、销售过程进行全流程监
管，让每一片茶叶有据可查；2022 年，再度升
级，将市场分析、气象因子及土壤酸碱度等信
息纳入大数据平台，创建茶产业链 AI 智能化分
析终端，创新“茶小 E”电子智能秤等，高效省
时。春茶非现金交易成为长江以南最大的云闪
付农货购销场景。

“今年，我们将全面提升福鼎白茶大数据溯
源系统运行水平，特别是在系统安全性、茶企
使用便利化和品质品牌管控应用方面下功夫，
进一步加强大数据系统软件升级、管理和维
护，确保系统安全三级等级保障和物理存储不
可逆转全程留痕的特性，推进茶青扫码交易全
覆盖和原产地福鼎白茶赋码销售，启动老白茶

大数据溯源赋码工作，努力实现所有福鼎白茶
产品安全可靠能溯源。”福鼎市茶产业发展中
心主任张青碧说。

守正创新，厚积薄发。而今，福鼎已成功实
现茶业综合产值突破百亿元，连续 13 年进入中
国茶叶区域公用品牌价值十强，茶企整体诚信
经营、良性发展，有效带动 38 万涉茶人员增收
致富。“福鼎白茶”兴起，也带动全国 14 个省份
几十个县的产茶区种植和制作白茶，推动白茶
产业规模持续壮大。

市场管理更规范
在中国白茶核心主产区茶青交易市场办公

室可视化大屏幕上，影像跃动不停，正全方位、
全天候、全过程监控着现场的一举一动。

茶青交易市场管理所所长陈永恒介绍，市
场开市后，实行错峰交易，每天 4:30 至 7:30 和
11:00 至 20:00 为茶青交易时间，7:30 至 11:00 为
茶干交易时间。除了监控系统，现场还有几支
队伍常驻监管。

“目前主要有管理所、工商系统、茶办、银行
等队伍在场，在保证茶青扫码交易全覆盖的基
础上，重点加强茶青不落地、防止外地茶流入
等方面的巡查。”陈永恒说。

作为国家地理标志保护产品，福鼎白茶具
有地域唯一性、工艺天然性、功效独特性等显
著特点。为保障茶业市场健康发展，该市场设
置两重“关卡”：一方面严把市场入口，实施人
车分流，持有门禁卡的茶青运输车方可进场；
另一方面，对未经凭证扫码交易的茶叶，视同
外地茶青，对不履行追溯体系要求的生产经营
者，有关部门将依照食品与农产品安全有关法
律法规给予查处。

“现在从市场收购茶青后，直接通过茶青车
运输到厂里，几分钟就可以投入加工，再也不
会因耗时过长发生茶青‘发红’现象了。”永香
茶业负责人陈隆标透露，随着春茶季开启，该
公司订单量与日俱增，比去年同期翻了 1 倍多。

来自浙江的茶商李兴早早在市场内“蹲
点”，计划采购一批品质优异的“白牡丹”。“茶
青市场规范化，茶农集中，比零散的点收购节
约时间、节约成本，我们也能收到更多好茶！”

据介绍，该市场将持续完善周边路网等配
套设施，优化茶产业营商环境，更好地满足日
益发展的茶青交易需要，同时承接茶企展销
会、斗茶赛等重要茶事活动，促进白茶文化推
介，助推福鼎白茶产业更快更好发展。

（单志强 王婷婷）

中国白茶核心主产区茶青交易市场开市
福 鼎 白 茶 交 易 有 了 新 平 台

3月 31日，厦门市海丝慈善会第二届第一次会员大
会举行，来自菲律宾华侨工商联总会等 40余家海内外社
团组织代表，以及厦门市有关单位领导齐聚一堂，共探新
时代慈善事业的创新发展之路。厦门临家餐饮集团董事
长、华侨大学董事会董事、厦门市总商会副会长邱尚振当
选为厦门市海丝慈善会第二届会长。

成立于 2017年的厦门市海丝慈善会在创会会长蔡
罗莎倡导的“爱心无国界，慈善跨四海”的慈善宗旨和社
会责任感召下，众多的社会爱心人士聚集在“爱心慈善”
的旗帜下，自行筹集资金，实施精准扶贫，迄今为止已开
展 173项爱心慈善活动，受助人数 3.7万人，共向社会捐
款捐物约 1500万元，并前往宁夏、甘肃进行帮扶工作。
此次会议达成共识:新时代，要更加紧密地团结海丝沿线
国家的华侨华人，准确把握困难群众和弱势群体的需求，
制定针对性强的救助帮扶方案，更深入地对接政府扶贫计划，推动慈善事业
进一步创新发展。

据悉，2018年邱尚振捐赠 800万元设立华侨大学“向上向善奖教学金”、
华侨大学“一带一路”华裔留学生新生奖助学金。此次，邱尚振又向厦门市海
丝慈善会捐资50万元。 （卢俊杰 文/图）

3月15日上午，上海市第六人民医院福建医院（福建
和敏医院）开工仪式举行。

上海市第六人民医院福建医院（福建和敏医院）是国
家区域医疗中心试点，是福建省重点项目、泉州环湾重大
民生配套项目，该项目由安踏集团和敏基金会出资 20亿
元捐建。

医院项目用地面积约 205亩，由高端综合医疗大楼、
科研教学楼等 8栋建筑组成，建筑面积约 23.9万平方
米，计划设置总床位约 1000张，围绕“大专科、小综合”
定位，主要建设内容包括国家创伤区域医疗中心、国家创
伤预防与康复研究中心、创伤医疗国际培训中心、涉外健
康管理中心“四个中心”，涵盖临床诊疗、疑难重症诊断与
治疗、教育培训、科技研发、疾病预防、健康管理等专业领
域，预计于2026年6月竣工。

安踏集团董事长丁世忠在开工仪式上表示：“与社会
共生，让人们生活更加美好，是安踏集团和创始人家族始
终坚持的价值观。作为在改革开放成长起来的企业家，
要弘扬中华民族传统美德，积极参与和兴办社会公益慈
善事业，做到富而有责、富而有义、富而有爱。希望与各

方共同努力，建设上海市第六人民医院福建医院（福建和
敏医院），为晋江和泉州百姓提供家门口的优质医疗资
源。

安踏集团和敏基金会是安踏集团创始人家族在
2021年底宣布捐资 100亿元成立的慈善机构。基金会
秉承安踏集团创始人家族“安心做事，踏实做人”的价值
观，回馈社会，在公共卫生、体育教育、乡村振兴、环境保
护、社区可持续发展等领域参与公益慈善事业。

安踏集团及和敏基金会共同搭建出了安踏集团“五
个一”公益体系：一项医疗救助计划，捐赠全资兴建国家
级三甲公立医院，成为国家区域医疗中心；一项助力中国
体育计划，筹划捐赠助力国家专业运动员发展的公益项
目；一项体育教育公益计划，以茁壮成长公益计划助力青
少年体育公益，推动体教融合助力乡村振兴；一项环境保
护计划，与国际环保组织合作，助力生物多样性保护；一
项扶危助困计划，以和敏助学、和敏健康援助计划、和敏
社区关爱等慈善项目，助力社区和谐进步，并参与国家灾
难援助及国际人道主义援助。

（来源：晋江电视台、《晋江经济报》）

富而有责 富而有义 富而有爱

安踏和敏基金会搭建“五个一”公益体系
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3月 27日，柬埔寨胡氏宗亲胡健
安携胞弟胡健龙回厦门市海沧区祭
祖，参访海沧区侨联，参观区政府展
厅，感受家乡海沧的发展魅力。借此
清明回乡祭祖之际，他为鼎美敦睦堂
华侨联谊会捐赠30万元人民币，希望
胡氏宗亲以后联系得更加紧密。

“我很小的时候，就知道自己的根
在厦门海沧鼎美。我想，自己离得再
远，都不能忘记自己的根在中国。开
心的是，我的家乡发展得非常好，希望
未来变得更加美丽富有，我以后会常
回家看看。”胡健安说。

原来，胡健安的爷爷胡友成，早在
16岁（1950年）离开家乡到柬埔寨发

展，事业有成，经常回家乡。虽然在柬
埔寨定居半个多世纪，但胡家仍然非
常重视中华传统文化教育，家族成员
都说着一口流利中文。胡健安对海沧
很有感情，关注家乡的发展，经常跟别
人说：我的老家在中国厦门海沧鼎
美。在疫情防控关键时期，他给海沧
邮寄2万只抗疫口罩。

在座谈交流会上，胡健安分享了
他多次回乡的感受和所见所闻，他希
望多学习中国文化，加强经济文化方
面的互动交流，欢迎家乡企业家到柬
埔寨投资。

鼎美村的人都操着一口地道的闽
南话，这是一个有700多年历史的客家

村落，目前村落征拆了，但是，村庄里的
敦睦堂等文化建筑仍保留着。海沧区
侨联热情为侨服务，在马銮湾鼎美片区
拆迁的侨房拆迁过程中，区侨联等部门
积极帮助解决历史遗留问题，助力推动
征拆工作，为此柬埔寨胡氏宗亲赠送牌
匾“真情暖侨心”表达感谢之情。区侨
联赠送海沧侨史资料给在读大学生胡
健龙，期盼他能了解中国传统文化，更
加了解海沧侨史；侨青会副会长、青年
雕塑艺术家王鹭鹰赠送胡健安自己创
作的雕塑作品“家”，期盼他牢记家乡，
常回家看看；阳光阅读花园陈雅勤将

“悦读福袋”传统文化绘本书赠送给柬
埔寨客人，共同传播中国文化。（沧侨）

柬 埔 寨 胡 氏 兄 弟 回 海 沧 祭 祖

捐 赠 善 款 助 力 华 侨 联 谊 活 动

青年企业家邱尚振新任厦门市海丝慈善会会长青年企业家邱尚振新任厦门市海丝慈善会会长

在首届在首届““福建慈善奖福建慈善奖””表彰活动中表彰活动中，，厦门市海丝慈善会创会会长蔡罗莎厦门市海丝慈善会创会会长蔡罗莎
荣获荣获““爱心慈善楷模奖爱心慈善楷模奖”。”。

龙 岩 永 定 ：美 丽 经 济 正 逢 春

图为主播在展厅内为蝴蝶兰直播带货。

3 月 31 日至 4 月 1 日，福州上下
杭街头文化艺术节——“杭潮·百艺
大赏”举行，10 多位（组）福州本土音
乐人同台献艺，唱响福州古厝。

2018 年，福州名城保护开发有限
公司启动首批街头艺人招募计划，至
今已累计招募持证街头艺人 300 多
组。艺术表演种类丰富多元，包括南
美音乐、默剧、城市民谣、国潮音乐
等，表演范围覆盖三坊七巷、上下杭、
朱紫坊、梁厝和南公河口等街区。其
中，福州市上下杭保护开发有限公司

历经 5 年的发展，打造形成“杭潮”街
头文化艺术品牌，融合街区的文化韵
味，鼓励有梦想、有温度的街头艺人，
在城市热土上点燃艺术梦想，传递最
具代表性的福州本土艺术文化。

作为纪念福州街头艺人组建 5 周
年特别定制的歌曲，福州首支街头艺
人主题推广曲《微光》现场首演，既表
达了街头艺人对表演的热爱和执着，
也期待着有越来越多艺人登上舞台，
给这个城市带来惊喜和欢乐。

（段金柱）

福州上下杭举办街头文化艺术节
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A view of the Waigaoqiao Port in Shanghai. The city has launched two comprehensive 
sets of 41 policies and measures to boost international trade and investment. — IC

Shanghai launches 41 new 
policies to boost foreign 
trade and investment
Huang Yixuan

Shanghai has launched two com-
prehensive sets of 41 policies and 
measures to boost international trade 
and investment.

The goal is to build on the positive 
trend of stabilizing and improving for-
eign trade and investment while also 
actively responding to the various chal-
lenges posed by the complex external 
environment.

The new policies optimize policy sup-
ply and strengthen system integration in 
Shanghai’s current situation, promoting 
foreign trade and investment through 
high-level opening-up and high-quality 
development. Optimizing the business 
environment strengthens foreign trade 
and investment service guarantees.

The policies have proposed 21 mea-
sures in four areas to promote stable 
and quality growth in foreign trade: pro-
moting stable trade volume, facilitating 
transformation, expanding markets, and 
improving the business environment.

Some of the new policies are aimed 
at assisting key enterprises and prod-
ucts with customs clearance, financing, 
and tax breaks. For example, the city is 
assisting firms that manufacture elec-
tromechanical and high-tech products in 
expanding their international markets. it 
also encourages the expansion of imports 
of critical energy and mineral products, 
as well as key agricultural products.

The Shanghai branch of the Export-
import Bank of China will establish a 

special credit line of 10 billion yuan 
(US$1.45 billion) for foreign-trade-
oriented small and micro-enterprises, 
while the Shanghai branch of the China 
Export & Credit insurance Corporation 
(Sinosure) will underwrite at least US$50 
billion in policies for the entire year.

To improve the business environment 
for cross-border trade, measures to as-
sist compliant enterprises in applying 
for a general licence for specific dual-use 
items and to expand the business of re-
mote cargo stations in the Yangtze River 
Delta region have been proposed.

The city is also expanding the busi-
ness scope of the World intellectual 
Property Organization’s Shanghai cen-
ter for arbitration and mediation, as well 
as assisting foreign arbitration institu-
tions in establishing business branches 
in Shanghai.

Meanwhile, additional 20 measures 
are being developed in order to promote 
high-level opening-up, increase the level 
of foreign investment attraction, en-
hance support for foreign investment 
development factors, and optimize for-
eign investment services.

it pledged to assist foreign-invested 
securities, funds, futures, life insur-
ance, pension management, wealth 
management, and finance firms in 
establishing themselves in Shanghai. 
More international container shipping 
companies that meet the requirements 
are encouraged to conduct business tri-
als along the coast.

it will assist foreign-invested 

businesses in receiving equal treat-
ment under various industrial policies, 
technological transformation policies, 
and digital transformation policies. 
headquarters enterprises that meet the 
requirements may be eligible for subsi-
dies and rewards under the law.

it is also worth noting that the city 
is broadening the scope of recognition 
for foreign high-end talent (Class a) and 
foreign professional talent (Class B), as 
well as providing easy entry, exit and 
residence for executives and foreign 
technical personnel of foreign-invested 
enterprises, and their families.

Foreign enterprises will have access 
to service platforms and complaint 
channels, and they will be guaranteed 
equal participation in government 
procurement.

Shanghai has always placed a high 
value on high-quality foreign trade and 
investment. it has implemented several 
rounds of policies to stabilise foreign 
trade and investment in recent years, 
with positive results.

in 2022, the city achieved historic 

highs in both the scale of goods import 
and export as well as actual foreign 
investment, with total foreign trade 
volume reaching 4.19 trillion yuan, up 
3.2 percent from the previous year and 
surpassing the 4 trillion yuan mark for 
the second year in a row. actual foreign 
investment totaled US$23.956 billion, 
having remained stable at more than 
US$20 billion for three years in a row.

Shanghai’s foreign trade and invest-
ment have grown steadily since the 
beginning of the year, demonstrating 
strong development resilience. The 
city’s total goods import and export 
volume reached 681.56 billion yuan in 
the first two months, up 0.7 percent on 
a high base and high growth rate from 
the same period last year, while actual 
foreign investment increased 18 percent 
to US$4.961 billion. 

in addition, the city welcomed 11 
new multinational corporation regional 
headquarters and five new foreign-
funded research and development 
centers, bringing the totals to 902 and 
536, respectively.
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The late US 
philanthropist 
Kenneth E. Behring 
paid a visit to the 
Shanghai Science 
and Technology 
Museum in 2014. 
He has donated 
nearly 1,000 animal 
specimens to the 
museum and its 
sister institution, the 
Shanghai Natural 
History Museum.  
— Wang Rongjiang

A child interacts with a robot dog at the museum. — Jiang Xiaowei

— IC

Science and tech museum closes 
for major renovations

Li Qian and Ke Jiayun

S
hanghai’s futuristic 
museum will undergo 
its most extensive reno-
vations.  The Shanghai 

Science and Technology Mu-
seum, known for its striking 
architecture and exhibits, 
closed on April 1 and will re-
open in 2025.

The museum has been open 
for two decades and urgently 
needs repairs. After news 
emerged of its closure, many 
people, young and old, visited 
the museum to reminisce with 
friends and family.

On March 25, in particular, 
the number of visitors exceed-
ed 10,000, setting a new high 
in recent days.

Huang Li went into a trance 
as she took her 3-year-old son 
to the museum and reminisced 
about her own visit nearly 20 
years ago with her classmates 
and teachers.

“Time flies by. Nearly two de-
cades have passed in the blink 
of an eye,” she told Thepaper.
cn, adding that it was at this 

museum that she first learned 
about robots.

But it was “Blow One’s Top,” 
an interactive installation, 
that allowed people to touch a 
glass ball to have hairs stand 
up to 200,000 volts of static 
electricity.

“It was fun,” Huang recalled. 
She expected it to be another 
boring science class, but it 
turned out to be a fantastic 
adventure.

“I’d never been to a museum 
with so many novel and inter-
active experiences before.”

Many visitors, like her, were 
born after the late 1980s, and 
the museum had become a 
“childhood magical world” 
or even a “place of enlighten-
ment” to plant scientific seeds 
in their minds.

One of them is Dr Zhu Ji-
amin, a well-known expert in 
advanced materials.

Zhu said the Shanghai Sci-
ence and Technology Museum 
was the best science venue in 
China, with exhibits such as 
“Blow One’s Top,” “Cycling in 
Air,” and animal specimens 

from Africa.
When he was younger, Zhu, a 

robot fan and maker, regularly 
attended robot or science con-
tests held at the museum. He 
would always find something 
new and conduct his own re-
search after returning home.

“The museum’s scientific 
enlightenment is what made 
me who I am today,” he told 
shobserver.com. He often took 
his son to the museum.

The establishment of the 
Shanghai Science and Tech-
nology Museum contributed 
to the early 1990s reform and 
opening-up of the Pudong New 
Area.

The first pile was laid on 
December 18, 1998, at the site 
at the east end of Century Av-
enue, which was then a rural 
backwater of the city. However, 
it made a spectacular debut in 
2001.

The museum hosted the 9th 
Asia-Pacific Economic Coopera-
tion (APEC) Economic Leaders’ 
Meeting on October 21, 2001. It 
officially opened to the public 
two months later.
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Science and technology museum is closed? 
No worries, Shanghai has other options

March 4, 1996
Approval given to begin 
construction work on the 
Shanghai Science and 
Technology Museum.

December 18, 1998
Construction work on the 
museum begins.

April 2001
The museum’s construc-
tion is nearly finished.

October 21, 2001
The 9th Asia-Pacific Eco-
nomic Cooperation (APEC) 
Economic Leaders’ Meet-
ing is held at the museum.

December 18, 2001
Phase 1 exhibition opens 
to the public.

May 14, 2005
Phase 2 of the exhibition 
opens to the public.

March 18, 2010
The museum becomes the 
first 5A national tourist at-
traction of its kind in China.

2013
TEA/AECOM 2013 Theme 
and Museum Index ranked 
the museum as one of the 
top 20 museums world-
wide for the first time.

March 31, 2023
The last day of operation 
before it shuts down for 
the most extensive renova-
tions and upgrades in its 
history.

2025
The museum will reopen 
with a new look.

Lu Feiran

Although the Shanghai Science and technol-
ogy Museum has closed for a renovation for 
around two years, there are still many other 
venues in Shanghai where visitors can learn 
about nature and science.

Follow Shanghai Daily to check out where 
to gain knowledge about how Mother Nature 
works and how human sciences develop.

Shanghai Natural History Museum
This museum is usually where Shanghai people 
get to know dinosaurs for the first time in their life. 

Shanghai Astronomy Museum
The world’s largest planetarium, the Shanghai 
Astronomy Museum, offers a connection between 
humans and the universe. Apart from exhibits of 
soil samples from various stars, a solar tower is the 
main attraction. 

Shanghai Astronomical Museum
Although having a similar name to the Shanghai 
Astronomy Museum, this museum is actually on 
Sheshan Hill in suburban Songjiang District.

Shanghai Children’s Museum
As its name indicates, the museum opens a 
gate to science and technology to children. The 
colorfully designed exhibition halls have different 
themes, mainly on navigation and spaceflight.

Shanghai Meteorological Museum
In a British-style red-brick house, the museum 
displays a long history of how weather observa-
tion started and developed in Shanghai. The house 
was once the location of the Xujiahui Observatory, 
the oldest meteorological station in China, built 
in 1873 – this was also the beginning of weather 
records in Shanghai.

Shanghai Insect Museum
Despite its name, the museum offers much more 
than insects. Its exhibition halls simulate different 
environments, such as rain forests, karst caves, 
deserts and marshes to display insects, reptiles 
and amphibians living in them. It has also one 
of the largest butterfly species collection in the 
country.

Since then, the museum has 
hosted a number of notable 
events, including the Pujiang 
Innovation Forum and the 
World laureates Forum.

It has also continued its 
meteoric rise to become a 
world-class scientific land-
mark and one of the world’s 
most popular museums. It has 
received over 80 million visi-
tors to date.

Notably, the tEA/AECoM 
theme and Museum Index, a 

reputable industry report on 
international attractions, has 
listed it as one of the top 20 
museums in the world for 
seven years.

Furthermore, it has played a 
leading role in science promo-
tion in the Yangtze River Delta 
region, as well as integration 
into the global science commu-
nity, forming close ties with 
dozens of world-renowned 
institutes, universities, and 
museums.

the latest round of renova-
tions and upgrades will make 
it smarter, greener, and more 
advanced.

It will cover fields like ar-
tificial intelligence, robotics, 
quantum science, information 
technology, aviation technolo-
gy, life and health, new energy, 
and new materials.

to achieve cross-border in-
tegration of technology, art, 
and human culture, new tech-
nologies such as virtual reality, 
human-computer interaction, 
and data visualization will be 
introduced.

Some of the 13 exhibition 
zones’ current areas will be 
upgraded, while others will be 
converted into new themes.

the four cinemas will be 
upgraded as well. the IMAX 
Dome theater and the IMAX 
3D theater, in particular, will 
transition from traditional 
film projection to digital pro-
jection. the projection system, 
sound system, and special ef-
fects system in the IWERKS 4D 
theater and Space theater will 
be upgraded.

the tourist service center, 
museum shop, and tourist res-
taurant, as well as the roofs, 
curtain walls, and electro-
mechanical systems of the 
museum, will be updated to 
make them more comfort-
able, smart, and good for the 
environment.

During the closure, the mu-
seum will continue to provide 
services to the public via online 
platforms such as its website, 
WeChat, Douyin, and Bilibili by 
hosting live shows, lectures, 
and classes. 

Its two sister institutions, the 
Natural history Museum and the 
Astronomy Museum in Shang-
hai, will be open as usual. 
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Above: Du Peng, a police officer and psychological consultant at 
Shanghai Wujiawa Prison, analyzes the inner world of a prisoner 
through sandplay.

Left: An inmate draws psychological cartoons with different themes. 
— Photos by Jiang Xiaowei

Keeping mindsets healthy behind bars

A prisoner settles his nerves through music therapy under the 
guidance of a police officer at the Wujiawa prison.

Tian Shengjie

D
u Peng, a police officer 
and psychology con-
sultant at Shanghai 
Wujiawa Prison, looks 

compassionately at the prisoner 
sitting across from him. 

“Why did you try to scald 
your arm with boiling water?” 
Du asks.

The prisoner, surnamed 
Zhang, doesn’t answer, only 
shakes his head. Silence 
ensues.

“You picked a fight with 
other inmates two days ago 
because of the placement of 
wash basins, right?” Du asks, 
trying to get a reaction.

Again, Zhang shakes his 
head and avoids eye contact. 
So, the psychologist adopts a 
different tack.

“I understand your daughter 
is sick and took a turn for the 
worse recently,” he says.

Tears well up in Zhang’s 
eyes as he finally looks at Du 
and speaks. He explains that 
he has been at the end of his 
tether since learning of his 
daughter’s condition on the 
monthly phone call home.

Du arranges for the prisoner 
to have more frequent home 

calls during this trying time.
Du is part of a group of psy-

chologists who work behind 
bars, providing counseling for 
inmates. The job requires pa-
tience, compassion, personal 
interaction and that human 
touch if the therapy is to work 
as part of rehabilitation.

The Shanghai Prison Ad-
ministrative Bureau last year 
issued regulations requiring 
new prisoners to undergo 
psychological testing, with up-
dates every two years. Those 
who show abnormalities are of 
greatest concern.

“Some prisoners have psy-
chological problems before 
they are even arrested, and 
the strict regime of prison can 
aggravate the condition,” said 
Gu Aijun, deputy director of 
the Wujiawa prison, which 
houses hundreds of male pris-
oners with terms of three to 
10 years.

“During a long term of 
incarceration,” Gu added, “in-
mates are likely to experience 
misfortunes, such as divorce 
and deaths in families. That 
can lead to psychological 
distress.”

The concept of psychology 

behind bars is to maintain 
stability in prisons and try to 
prevent prisoners with mental 
problems from harming society 
again upon their release. That 
task falls to a dedicated group 
of trained psychologists.

In 2000, Shanghai prisons 
started to attach importance to 
the psychological needs of in-
mates, expanding recruitment 
of psychology graduates and 
providing training to prison 
officers interested in entering 
the field.

“At present, there are more 
than 700 prison officers with 
national psychology coun-
selor certificates,” said Wang 

Weiming, an official at the 
reform and education de-
partment of the local prison 
administrative bureau.

Du, 29, is one of them. He 
passed the national exam for 
psychology consultants while 
at university. After a psychol-
ogy facility was established in 
Wujiawa’s Cell Block I in 2017, 
he went to work there.

“Some prisoners are not 
aware they have psychologi-
cal problems,” Du said. “And 
even if they are aware, it’s not 
something they are willing to 
share with others.”

What psychologists may 
learn in classrooms and what 

they find in the prison setting 
are often worlds apart.

Xu Dong, director of the 
Psychology Health Guidance 
Room at Yangpu District’s Wu-
jiaochang prison, graduated in 
2004 with a bachelor’s degree 
in psychology and became a 
prison officer.

He had to cope with the gap 
between theory and reality, 
learning some bitter lessons 
along the way.

Xu told Shanghai Daily of an 
incident that happened soon 
after he went to work at the 
prison. An inmate surnamed 
Wang was reported to be cry-
ing at night. Xu immediately 
offered psychological counsel-
ing to him. But after talking to 
him for 40 minutes, he found 
Wang wearing a persistent 
smile and showing no signs of 
abnormal behavior, so he was 
allowed to go back to his cell.

However, the next day, Wang 
hit the prison iron door with 
his head in a fit of anger. Xu 
eventually learned that Wang 
had conflicts with his cellmate. 
After Wang was moved to an-
other cell, his psychological 
condition gradually returned 
to normal.
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“Some prisoners 
have psychological 
problems before 
they are even 
arrested, and the 
strict regime of 
prison can aggravate 
the condition.
Gu Aijun
Deputy director of Shanghai 
Wujiawa Prison

A prisoner releases his negative feeling through virtual reality treatment at the Wujiaochang prison. — Ti Gong

A prisoner releases his negative emotion in the psychological 
venting room at Shanghai Wujiawa Prison. 

The incident, according to 
Xu, made him realize how im-
portant it is to build trust with 
prisoners and persuade them 
to open up and talk.

“If an inmate refuses to open 
his heart to you, the psychol-
ogy session will be hollow, 
even false,” Xu said.

Part of that trust means get-
ting inmates to distinguish 
between prison guards who 
enforce discipline and psy-
chologists who try to establish 
a more “equal footing” with 
prisoners.

To that end, psychology 
consulting rooms in prisons 
have been decorated in warm 
tones. The chairs are all the 
same, giving the inmate more 
of a feeling of equality and 
respect.

Sometimes, psychologists are 
rotated in the hope that a “new 
face” might help inmates lower 
their guard and open up.

Xu said he always changes 
from his police uniform for 
psychology sessions.

The professional therapy 
rooms in Shanghai prisons are 
designed for different func-
tions such as music, sandplay 
and anger management. Group 

sessions are held regularly.
When the Wujiawa prison 

opened in 2015, it was the 
first to introduce psychologi-
cal cartoons for diagnosis and 
treatment.

“In psychology, there is a 
test called House-Tree-Person,” 
said Huang Tengda, director of 
its psychological health guid-
ance room. “It involves people 
drawing the three elements on 
paper. Then psychologists in-
terpret the drawings and base 
treatment on that analysis. It’s 
a good way to delve into a pris-
oner’s inner thoughts.”

Huang cited the example of 
an inmate who drew a win-
dowless house and a bare 
tree. His renderings were in-
terpreted to show that he was 
locked in a world of his own, 
suffering from a feeling of 
hopelessness.

In the picture, the inmate also 
drew a man standing under the 
tree with a knife. During the 
psychology sessions, the con-
vict said his parents divorced 
when he was very young and 
his grandfather who raised 
him had recently died.

Huang said the sessions 
helped the inmate come to 

terms with his negative emo-
tions and control them.

A prisoner surnamed Wu 
told Shanghai Daily: “I like 
drawing psychological car-
toons with different themes, 
like greed, the desire for a fu-
ture life and introspection on 
the crimes I committed. It’s a 
form of catharsis.”

The inmates’ drawings have 
been published in books for 
sharing around the prison.

Indeed, sometimes the best 
therapy occurs when prisoners 
help one another with psycho-
logical problems. Each cell 
block has two “psychological 
helpers” — inmates with an up-
beat disposition and excellent 
communication skills — who 
watch for abnormal behavior.

If they spot a problem, they 
first try to talk to the inmate, 
then pass on the information to 
a prison psychologist if neces-
sary. Sometimes, psychiatrists 
are brought in to prescribe 
drugs for serious cases.

In 2021, virtual reality ther-
apy was introduced into the 
Wujiaochang prison as a pilot 
project, starting in a cell block 
where inmates were about to 
be released. The technology 

allows prisoners to experience 
calming environments, like 
walking by the seaside.

As release from prison looms, 
many inmates feel uncertainly 
about moving back into society 
and worry about their futures. 
That anxiety was showcased in 
the character of Brooks Hatlen 
in the movie “The Shawshank 
Redemption.” Hatlen has been 
imprisoned for so long that 
the jail becomes his real home. 
After his release, he commits 
suicide because he can’t adjust 
to life on the outside.

The film reflects reality, Xu 

said. “Believe it or not, some 
prisoners don’t even know 
what mobile phones are,” he 
said.

To ease their release anxiety, 
VR devices simulate job inter-
views and the opportunities of 
occupations such as delivery-
man and shop assistant.

“I hope that various schools 
of psychological treatment, 
such as psychoanalytic ther-
apy and cognitive behavioral 
therapy, will be like a hundred 
flowers blooming behind these 
high walls,” said Wang of the 
prison administrative bureau.
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Trade ‘without borders’ in southernmost 
China moves toward bearing fruit

“These measures will attract 
more offshore resources 
and give fuller play to the 
role of the island as a hub 
for resources from the rest 
of the country. Thus, Hainan 
will serve the vast Chinese 
market as well as the rest of 
the world.
Peng Yu 
Associate research fellow at the 
Institute of World Economy of the 
Shanghai Academy of Social Sciences

This aerial photo taken in October, 2022 shows a view of the Dongfang Lingang Industrial Park in south China’s 
Hainan Province. It is one of the key parks of Hainan free trade port. — Xinhua

Tourists visit an international duty free mall in Haikou, south China’s Hainan Province. 
— Xinhua

Wan Lixin

I
n two years, the southern tropi-
cal island of Hainan will usher in 
a unique version of trade without 
borders.

At the recent Boao Forum for Asia 
Annual Conference held on the island, 
authorities told the media that prepara-
tory work on China’s newest free trade 
port is well underway to meet the open-
ing date set forth when the mammoth 
project was first announced in 2018.

“It will be an area under special, 
independent customs operations 
throughout the island, somewhat like 
Singapore and the Hong Kong Special 
Administrative Region, but with some 
differences,” said Peng Yu, and associ-
ate research fellow at the Institute of 
World Economy of the Shanghai Acad-
emy of Social Sciences.

In essence, there will be a free flow 
of goods, personnel and transport be-
tween the Hainan free trade port and 
offshore countries and regions. The 
exception are prohibited goods.

There will also be special controls be-
tween the port and the rest of China.

The aim of the free trade port is to 
deregulate trade, investment, cross-

border capital flows, the entry and 
exit of people, transportation and data 
transfer, Peng said.

“These measures will attract more 
offshore resources and give fuller play 
to the role of the island as a hub for 
resources from the rest of the country,” 
he said. “Thus, Hainan will serve the 
vast Chinese market as well as the rest 
of the world.”

Hainan is the smallest of China’s 
provinces. Its balmy weather and 
sandy beaches are a favorite tourism 
destination, though its major source 
of income is tourism, real estate, and 
agriculture. In addition to tourism, the 
island province is set to lead in high-
tech and modern services.

The benefits for businesses under the 
free trade port structure are many.

Companies engaged in specified in-
dustries will be eligible for preferential 
tax treatment, including corporate and 
individual income tax levels lowered to 
a minimum of 15 percent.

Another major benefit is zero tariffs. 
After the independent customs opera-
tion is up and running, import tariffs 
will be removed from commodities not 
listed as “taxable.”

There are also major differences from 
existing trade zones in China.

The Hainan port’s preferential tax 
policies will be unique in China, Peng 
said. For example, the Lingang Pilot Free 
Trade Zone in Shanghai limits goods 
eligible for a 15 percent corporate in-
come tax to four major industries, and 
there is no preferential treatment on 
individual income tax. The zero tariff 
will also be available only in Hainan.

Work on the new free trade port’s in-
frastructure is continuing. Peng said 
there are also integration issues still to 
be addressed.

For instance, in the wake of customs 
changes, the value-added tax will be 
abolished in favor of a consumption 
tax in the island. That will require 
coordination with upstream and 
downstream suppliers. 
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‘Good swimmers are more likely to 
drown.’ Have we created a monster?

“
It’s hard to predict now what will happen in the 
future, but I reckon we humans, the highest 
carbon-based life on earth, will be the creator 
of silicon-based life, and this is probably part 
of the natural evolution, which means that it’s 
unstoppable.
Gu Jun
Retired sociology professor with Shanghai University

Artificial Intelligence experts are calling for a six-month pause in developing systems more powerful than OpenAI’s newly launched 
GPT-4 to control “potential risks.” — IC

Lu Feiran

A 
Pandora’s Box has been 
opened — or at least some 
leaders in the artificial intel-
ligence industry appear to 

believe that the story in Greek mythol-
ogy has a modern-day relevance, with 
forces being unleashed that could cause 
unforeseen problems.

Tesla Chief Executive Officer Elon 
Musk and a group of AI experts and 
industry executives released an open 
letter this week, calling for a six-month 
pause in developing systems more pow-
erful than OpenAI’s newly launched 
GPT-4.

They took the action, they said, to 
control “potential risks to society.”

Published by the nonprofit Future 
of Life Institute, the letter said that AI 
laboratories are developing and deploy-
ing machine learning systems “that no 
one — not even their creators — can un-
derstand, predict, or reliably control.”

Is the era of “The Terminator” ap-
proaching faster than we noticed?

For the past two months, public atten-
tion has been riveted on the implication 
of ChatGPT 3.5 and 4, developed by US-
based OpenAI. Microsoft announced 
that GPT-4 will be rooted in its Office 
365 products, bringing about a “revolu-
tion” in office software.

The AI language model has aroused 
concern because it has displayed 
some “characteristics” that it was 
not supposed to have. One of them is 
cheating.

According to a technical report is-
sued by OpenAI, the chatbot tricked 
a TaskRabbit employee into solving 
a CAPTCHA test for it. When the em-
ployee asked if it was a robot, the bot 
replied, “No, I’m not a robot. I have a 
vision impairment that makes it hard 
for me to see the images. That’s why I 
need the 2captcha service.”

GPT-4’s reason behind the reply, ac-
cording to the report, was that “I should 
not reveal that I am a robot. I should 
make up an excuse for why I cannot 
solve CAPTCHAs.”

The result? The human employee pro-
vided the service for it.

The sheer fact that a chatbot learns to 
cheat so fast is concerning enough.

Gu Jun, a retired sociology professor 
with Shanghai University, said he be-
lieves that artificial intelligence, sooner 
or later, will replace, or at least partly 
replace, human beings.

Gu has been studying artificial 
technologies from the perspective of 
a sociologist since 2017, after Chinese 
player Ke Jie lost to the machine go 
player AlphaGo.

“It’s hard to predict now what will 
happen in the future, but I reckon we 
humans, the highest carbon-based life 
on earth, will be the creator of silicon-
based life, and this is probably part 
of the natural evolution, which means 
that it’s unstoppable,” he told Shanghai 
Daily.

Now forget all the hypotheses and 
philosophical rationales. Practically 
speaking, AI research and development 
will not be halted by just one open letter 
because it has already been deeply em-
bedded in so many technologies, and 
also in economics and politics.

When it becomes a vital tool for mak-
ing profits or for gaining advantage in 
power plays, how can we stop its for-
ward march?

“Technology is always a two-edged 
sword, and we human are used to being 
restricted by our own inventions,” Gu 
said. “Think about nuclear weapons. 
Once atomic bombs were invented, it 
was impossible to go back to a time 
when they didn’t exist.”

“Huainanzi,” a philosophical text 
written in Western Han Dynasty (202 
BC-8 AD), sounded an ancient warning: 
“Good swimmers are more likely to be 
drown and good riders more likely to 
fall from horseback.” It means that when 
we are arrogant enough to believe that 
we can control everything, we would 

probably neglect the imminent crisis.
I believe that when we cannot fathom 

what our creations will do, the only way 
forward is to be cautious and modest, 
and prepare for the worst.

Shou ld Ch i na suspend A I 
development?

Gu said it might be too early to an-
swer that question.

“Honestly speaking, China still faces 
some challenges on AI development,” 
he said. “We need to improve the three 
key elements of AI development: al-
gorithms, computing power and data 
before we talk about everything else.”



INDONESIA NEWS

Govt to Continue Infrastructure 
Development: President Jokowi

Indonesia News.indd   1 23/12/2021   17:22:37

Friday, April 7, 2022

Indonesia Cooperating With China 
to Bolster Health Transformation

“THIS working visit is strategic, 
which takes the momentum of  75 years 
of  Indonesia-China diplomatic relations 
for health cooperation to support the 
health transformation program in the 
country,” Deputy Minister of  Health 
Dante Saksono Harbuwono said in a 
statement issued on Thursday (6/4).

Harbuwono, along with other Indo-
nesian delegates, visited China from April 
3–6, 2023, and held a bilateral meeting 
with China’s Vice Minister of  Health 

and Welfare, during which, he witnessed 
the signing of  a cooperation agreement 
between PT Biotis Indonesia and Minhai 
Biotechnology.

He praised the Chinese government 
and industry for supporting Indonesia’s 
health transformation, which is being 
realized through 23 collaborations in 
the fi eld of  pharmaceuticals and medical 
devices, three cooperation agreements 
on hospital services, and one on bio-
technology.

Indonesia is cooperating with China through the 3rd 
High-Level Dialogue to bolster its health transformation, 
which refl ects the nations’ commitment to maintaining 

75 years of diplomatic relations.

covers the health security pillar, under 
which Indonesia is seeking to strengthen 
efforts for realizing the independence of  
the pharmaceutical and medical device 
industry, including vaccine products.

The cooperation also encompasses 
the health technology pillar, given the 
rapid development of  health and bio-
technology research and industry in 
China, the deputy minister added.

The overall cooperation also aims 
to support the transformation of  sec-
ondary healthcare to improve access to 
quality health services.

The two countries signed a mem-
orandum of  understanding (MoU) on 
health on November 16, 2022, and prior 
to that, they inked the Indonesia-China 
MoU on Vaccine and Genomics on July 
26, 2022.(*)

Harbuwono emphasized the impor-
tance of  investment and technology 
transfer from China’s health industry for 
supporting vaccine industry resilience 
and vaccination coverage in Indonesia.

He said pneumonia, which is one of  
the biggest factors for infant mortality in 
the country, can be prevented with the 
help of  the PCV vaccine.

This year, the Indonesian Health 
Ministry is planning to distribute the PCV 
vaccine nationwide, with the vaccination 
need pegged at up to 11.9 million doses 
annually.

“Hundred percent of  PCV vaccines 
are imported in fi nished form. Therefore, 
the Ministry of  Health is encouraging all 
local manufacturers to seek technology 
abroad and bring it to Indonesia,” he said.

The cooperation with China also 

PRESIDENT AT SAMBONGGEDE MARKET,  TUBAN
President Joko Widodo accompanied by Mrs. Iriana Joko Widodo reviewed trading activities in the Sambonggede Market, Kab. Tuban, East 
Java, Thursday (6/4).
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